Annotation

Собаки этой породы очень преданы своему хозяину и прекрасно поддаются дрессировке. Кавказская овчарка отличается спокойным и уравновешенным характером. В этой книге рассмотрены основные рекомендации по выбору, содержанию, уходу, кормлению и воспитанию кавказской овчарки. В ней что-то новое для себя найдет как опытный кинолог, так и начинающий заводчик.

- Марина Владимировна Куропаткина

- Введение

- 1. История породы

- Рост популярности породы за рубежом

- 2. Строение тела кавказской овчарки

- Стати

- Скелет

- Мускулатура

- Внутренние органы

- Пищеварительная система

- Дыхательная система

- Кровеносная система

- Мочевыделительная система

- Органы размножения

- Нервная система

- Развитие органов чувств

- 3. Стандарт кавказской овчарки

- Общий вид

- Пропорции тела

- Голова

- Нос

- Губы

- Зубы

- Глаза

- Уши

- Шея

- Туловище

- Спина

- Поясница

- Круп

- Хвост

- Грудь и живот

- Передние конечности

- Задние конечности

- Движение

- Шерстный покров

- Характер и повадки

- 4. Выбор кавказской овчарки

- Где лучше всего приобретать кавказскую овчарку

- Выбор щенка

- Приобретение взрослой собаки

- Физическое развитие и здоровье

- Нервная система

- 5. Транспортировка и адаптация щенка

- Транспортировка

- Адаптация

- 6. Содержание и уход

- Содержание

- Влияние внешней среды

- Инвентарь

- Условия содержания щенка

- Условия содержания взрослой собаки

- Условия содержания во дворе

- Уборка

- Правила безопасности

- Уход за кавказской овчаркой

- Мытье

- Расчесывание

- Гигиена ушей

- Гигиена органов зрения

- Гигиена органов обоняния и осязания

- Гигиена полости рта

- Уход за лапами

- Уход за когтями

- Гигиена органов размножения и выделения

- Средства по уходу

- Уход за стареющей собакой

- 7. Кормление

- Источники необходимых веществ

- Источники белков

- Источники жиров

- Источники углеводов и витаминов

- Источники минеральных веществ

- Вода и жидкая пища

- Компоненты кормов, вредные для здоровья собаки

- Кормление щенков

- Рацион новорожденных щенков

- Подкормка щенков

- Дополнительное питание

- Кормилица и искусственное питание

- Рацион 2-месячной кавказской овчарки

- Примерный дневной рацион для 1–2-месячных кавказских овчарок

- Примерный дневной рацион для 3-месячных кавказских овчарок

- Примерный дневной рацион для 4-месячных кавказских овчарок

- Примерный дневной рацион для 5-месячных кавказских овчарок

- Примерный дневной рацион для 6-месячных кавказских овчарок

- Примерный дневной рацион для 7–12-месячных кавказских овчарок

- Питание взрослой собаки

- Особенности кормления собак-производителей

- Кормление кобеля-производителя

- Кормление суки

- Рацион кормящей (лактирующей) суки

- 8. Воспитание

- Возрастные особенности щенков

- Начальный этап

- Этап адаптации

- Этап социализации щенка

- Этап доминирования

- Этап проявления независимости

- Этап преодоления страха

- Этап переходного возраста

- Начальное воспитание

- Требования к владельцу собаки

- Интонация при произношении команд

- Приучение к кличке

- Приучение к ошейнику, поводку, шлейке и наморднику

- Приучение щенка к дисциплине

- Обучение команде «Ко мне!»

- Обучение команде «Место!»

- Обучение командам «Фу!» и «Нельзя!»

- Обучение команде «Хорошо!»

- Воспитание недоверия к чужим людям

- Обучение команде «Покажи зубы!»

- Наказание щенка

- 9. Дрессировка

- Типы нервной деятельности

- Холерики

- Сангвиники

- Флегматики

- Меланхолики

- Методы дрессировки

- Механический метод дрессировки

- Вкусопоощрительный метод

- Контрастный метод дрессировки

- Апортировочный метод дрессировки

- Метод наталкивания

- Подражательный метод

- Принадлежности для дрессировки

- Общая дрессировка

- Обучение движению рядом с дрессировщиком

- Обучение переходу в свободное состояние

- Обучение подходу к дрессировщику

- Обучение садиться по команде и жесту

- Обучение стоять по команде и жесту

- Обучение лежать по команде и жесту

- Обучение ползать

- Обучение прекращению нежелательных действий

- Обучение возвращению на место

- Обучение подносить предметы

- Обучение подавать голос

- Обучение движению вперед по команде и жесту

- Обучение прыжкам через препятствия

- Обучение лазать по лестнице

- Обучение плаванию

- Обучение замедлять темп движения

- Обучение не брать корм из чужих рук

- Обучение сильным звукам и световым раздражителям

- Обучение выдерживать паузу между приемами

- Специальная дрессировка

- Охрана предметов

- Охрана дрессировщика

- Дрессировка кавказской овчарки для выполнения пастушьей работы

- Наиболее распространенные ошибки при дрессировке кавказской овчарки

- Отсутствие общей воспитательной дрессировки

- Применение сильных раздражителей и повышенных нагрузок

- Требование безоговорочного подчинения

- Игнорирование упражнений по социализации

- Основные требования к воспитанию и дрессировке кавказской овчарки

- 10. Участие в выставках

- Виды выставок

- Родословная

- Подготовка собаки к выставке

- Постановка овчарки в выставочную позу

- Отработка движения по рингу

- Предметы, необходимые хозяину и собаке для участия в выставке

- Правила проведения выставок

- Правила присвоения титулов

- Сертификатные и открытые выставки

- Рекомендации для участников выставки

- Тестирование собак

- Осмотр

- Звуковой тест

- Проверка инстинкта защиты владельца

- Проверка социальной адаптированности

- Положения специального тестирования собак служебных и сторожевых пород (SchH)

- Работа по следу

- Послушание

- Навыки защиты

- 11. Кавказская овчарка и закон

- Закон об охране животных

- Содержание в жилом помещении

- Налог на собаку

- Страхование домашнего питомца

- Приобретение кавказской овчарки

- Самозащита и защита хозяина

- Оплата за вязку

- Путешествия

- 12. Разведение кавказских овчарок

- Племенная работа

- Половые циклы

- Гнездо для суки и щенков

- Уход за беременной собакой

- Первые признаки начала родов

- Начало схваток и роды

- Отделение пуповины

- Уход за ощенившейся собакой

- Осложнения во время беременности и родов

- Осложнения при щенении

- Неправильное положение щенка

- Аномалии строения таза у суки

- Ослабленная родовая деятельность

- Отсутствие родовой деятельности

- Нарушение кровообращения

- «Рассасывание» щенков

- Помощь при осложненных родах

- Бесплодие

- Неправильное питание

- Недостаточные прогулки

- Окружающая среда

- Возраст

- Перегрузка

- Неправильное время вязки

- Плохие условия вязки

- Осложнения после перенесенных болезней

- Гормональные причины

- Крипторхизм

- Орхит

- Эпидидимит

- Простатит

- Постит и баланит

- Фимоз

- Чрезмерная сексуальность

- Кастрация кобеля

- Удаление яичников у суки

- Трудности при спаривании

- Бесплодие суки

- Скрытая течка

- Ненормальная продолжительность течки

- Фригидность, половая незрелость, отсутствие половой охоты

- Сужение влагалища

- Опухоли

- Нехватка у суки витаминов

- Поражение матки

- Краткое руководство для владельца собаки

- 13. Медицинская помощь

- Первая помощь при несчастных случаях

- Бессознательное состояние

- Удар по голове

- Падение с высоты

- Утопление

- Отравление

- Сердечный приступ

- Поражение электрическим током

- Шок

- Ушибы

- Растяжения связок и вывихи

- Переломы

- Раны

- Ожог

- Обморожения

- Занозы

- Заглатывание посторонних предметов

- Укус насекомого

- Заболевания

- Профилактика заболеваний

- Вакцинация

- Диагностика заболеваний

- Способы введения лекарственных препаратов в организм кавказской овчарки

- Ветеринарная аптечка

- Виды заболеваний

Марина Владимировна Куропаткина
Ирина Николаевна Некрасова
Кавказская овчарка

Введение

Человек приручил собаку уже более 12 тыс. лет назад. Некоторые поклонники утверждают, что время дружбы собаки и человека еще более продолжительно – около 25 тыс. лет. Как бы то ни было, мало кто будет спорить с мнением, что, несмотря на нередко возникающие трудности, связанные с воспитанием и содержанием собак, они стали самыми любимыми и самыми преданными человеку домашними животными.

Собаки сопровождали человека на охоту и помогали добывать пищу, охраняли стада домашних животных и жилище людей от хищников, часто спасали человека от различных опасностей. Можно бесконечно говорить о той помощи, которую человеку оказали и продолжают оказывать собаки. Неслучайно говорят, что собака – лучший друг человека.

Формирование пород собак началось еще в глубокой древности. Различные породы собак разделены на 4 группы:

● сторожевые;

● охотничьи;

● комнатные;

● пастушьи.

Благодаря инстинкту, выражающемуся в стремлении подгонять и защищать стадо, кавказскую овчарку изначально относили к пастушьим собакам.

Кавказская овчарка, благодаря своему неординарному характеру, стала настоящим помощником человека в его повседневной жизни. Приобретая эту собаку, необходимо прежде всего правильно ее воспитать.

Приведенные в этой книге рекомендации по содержанию и воспитанию кавказской овчарки помогут вырастить верного друга, отличающегося крепким здоровьем и веселым характером.

1. История породы

Собака является первым животным, которое приручил человек. Это произошло еще в каменном веке. Древние собаки охраняли жилища людей и использовались в охоте на диких животных.

В настоящее время вопрос о происхождении собаки остается открытым, так как все еще точно не установлено, от какого предка и в какой части земного шара произошли животные этого вида.

По мнению некоторых ученых, далекими предками собак являются волки и шакалы. Эта точка зрения возникла вследствие сходства между этими животными как во внешнем виде и поведении, так и во внутреннем строении.

Другие специалисты придерживаются мнения, что собака произошла от нескольких вымерших в третичном периоде видов животных.

В древности собак дарили правителям и знатным особам в знак уважения. Этих животных любили, они считались олицетворением верности, преданности и силы. В то время собаки являлись самым ценным подарком.

Собак считали священными животными в Древнем Египте, Ассирии, в Греции. В некоторых районах, например на Алтае, собаке поклоняются и по сей день.

Археологами было найдено большое количество забальзамированных мумий собак, что подтверждает мнение о том, что в прошлом эти домашние животные считались практически членами семьи.

Предками всех овчарок принято считать догообразных собак Востока. Это одна из древнейших в мире пород, появившаяся примерно 3 тыс. лет тому назад.

Что касается собственно породы кавказских овчарок, то о ее происхождении известно немного. Однако название породы дает основание считать, что ее родиной является Кавказ.

Одни кинологи считают, что прародителями этой породы являются среднеазиатские собаки, попавшие на Кавказ со скотоводческими племенами. Различие природных условий и влияние местных собак изменили среднеазиатских овчарок, превратив их в кавказских. Другие специалисты утверждают, что непосредственным предком кавказской овчарки является тибетский дог, которого описал в 1845 г. писатель Юатт. Однако все эти версии пока не подтверждены документально.

Тибетский дог – довольно крупная, свирепая, сильная собака с короткой головой, широкой мордой, складками кожи на лбу. Предками тибетского дога являются волкообразные собаки, которых дрессировали в Китае для розыска людей.

Овчарки быстро распространились на Кавказе и использовались в качестве бойцовых, травильных и пастушье-сторожевых. Эти собаки ценились очень высоко. Известно, что изображение головы кавказской овчарки присутствовало на гербах некоторых грузинских князей.

Волкодавами издавна называли крупных собак борзых пород, использовавшихся во время охоты на волков.

По сути, кавказская овчарка является волкодавом. Основное предназначение собак этой породы – охрана отар, защита их от диких животных.

Собаки выдерживали длительные переходы по горам, хорошо себя чувствовали при низких температурах. Со временем у животных выработались такие качества, как сила, ловкость, смелость, неприхотливость, выносливость, что позволило людям использовать кавказских овчарок при несении караульной службы.

В 1765 г. в турецкой армии кавказских овчарок использовали в качестве караульных собак. После этого в России был издан указ, в котором говорилось о необходимости привлечения кавказских овчарок к караульной службе во всех военных крепостях.

В XVIII–XIX вв. кавказских овчарок использовали для службы в полиции. Их специально дрессировали для разыскной службы. Но подобные эксперименты не увенчались успехом – по официальной версии, опыты были отложены «ввиду большой злобности и упрямства собаки».

До конца XIX в. кавказских овчарок разводили в относительной изоляции, порода развивалась методами народной селекции, благодаря чему сохранялась ее чистота.

Рост популярности породы за рубежом

В начале ХХ в. кавказские овчарки впервые принимали участие во Всегерманской выставке в Нюрнберге. Они сразу же привлекли к себе внимание, став сенсацией в кинологическом мире. Было представлено 36 кавказских овчарок, из которых оценку «отлично» получили 4 собаки, «очень хорошо» – 15, «хорошо» – 10.

После этой выставки в прессе много писали о кавказских овчарках, называя их «смерть капиталу» и «красные гиганты». Благодаря этому вскоре о кавказской овчарке заговорили во многих странах мира. Однако, несмотря на широкий интерес к кавказским овчаркам, порода практически не развивалась.

Кавказские овчарки, охранявшие овец столетие назад, были не очень похожи на современных

В 1934 г. Тимамук и Кошелев издали свою работу «Пастушье-сторожевые собаки в совхозах Северо-Кавказского края и собаководство Армении». В ней авторы рассматривали плачевное состояние породы, отсутствие племенных производителей и молодняка. По их мнению, представители породы по своим экстерьерным качествам в то время являлись бракованным материлом.

Возможно, это стало одной из причин, по которой собак начали уничтожать. Так, в книге Морозовой, Калинина и Ивановой «Отечественные породы служебных собак азиатского происхождения» приведены сведения о разорении собачьих хозяйств Армении. Там же говорилось об уменьшении роста собак с 70 см до 55 см. Кроме того, много собак различных пород, в том числе и кавказских овчарок, было уничтожено в годы Великой Отечественной войны. Однако благодаря стараниям кинологов, в частности, профессоров Боголюбского и Ильиной, а также Мазовера и Вайсмана породу удалось сохранить.

Впоследствии было принято решение организовать специальные питомники для выведения породы, что, несомненно, сказалось на внешнем виде и качествах, свойственных кавказским овчаркам. В этих питомниках велась кропотливая работа по восстановлению породы.

В результате были получены прекрасные экземпляры собак с определенным конституционным типом и правильным телосложением, способные к выполнению различной работы. Всего лишь за 10 лет внутри породы произошли колоссальные изменения.

В 1970 г. в Париже прошла Всемирная выставка собак, где кавказские овчарки имели большой успех. Выход собак этой породы был встречен овацией зрителей.

Лучшим представителям кавказских овчарок были присвоены титулы «Чемпион мира».

В 1971 г. на Всемирной выставке собак в Будапеште кавказские овчарки вновь завоевали высшие оценки.

В 1988 г. прошла Первая Всесоюзная выставка служебных собак отечественных пород, в которой кавказские овчарки также принимали участие.

В 1990 г. кавказские овчарки получили мировое признание. Они были зарегистрированы в Международной кинологической ассоциации (FCI).

В настоящее время собаки этой породы очень популярны не только на территории России и стран СНГ, но и в дальнем зарубежье. Заметно повысился интерес к этой породе европейских и американских кинологов и собаководов-любителей.

Благодаря качествам породы собака становится все более популярной за рубежом

Кавказская овчарка очень популярна во многих регионах России. Эта порода представляет интерес как для начинающих любителей собак, так и для опытных заводчиков. Основное племенное ядро породы в настоящее время находится в Украине.

Кроме того, эту породу успешно разводят в Иране и Турции. В этих странах кавказских овчарок разводят как в чистом виде, так и скрещивая ее со среднеазиатской овчаркой, которая является родственной ей породой.

Кинологи Ачинска проводили при разведении кавказских овчарок интересные эксперименты: скрещивали собак с лесными волками. Кроме того, для выведения новых разновидностей кавказских овчарок скрещивали с собаками других пород. В результате были получены породы московский водолаз и московская сторожевая.

В настоящее время кавказские овчарки широко распространены как на территории России, так и за ее пределами. Несмотря на то что споры по поводу происхождения собак этой породы из конкретного региона все еще не прекращены, между животными, разводимыми в разных странах, существуют значительные внешние различия. Связано это не только с широким ареалом распространения, но и с местными климатическими условиями, географической изолированностью отдельных районов.

2. Строение тела кавказской овчарки

Прежде чем начать разбираться в вопросах соответствия и несоответствия собаки тем или иным нормам стандарта, следует рассмотреть анатомические особенности строения ее организма.

Стати

Статями называются отдельные части тела собаки, имеющие важное значение при оценке ее экстерьера и рабочих качеств. На рисунке ниже приведена схема, по которой легко сориентироваться при определении тех или иных достоинств, недостатков, пороков и отклонений от нормы у представителей данной породы.

Стати кавказской овчарки: 1 – губа; 2 – мочка носа; 3 – спинка носа; 4 – морда; 5 – переход от лобной части к морде; 6 – глаз; 7 – лоб; 8 – скула; 9 – теменная часть; 10 – ухо; 11 – затылок (затылочный бугор); 12 – шея; 13 – холка; 14 – спина; 15 – поясничный отдел; 16 – круп; 17 – седалище (седалищный бугор); 18 – плечо; 19 – грудь (грудная клетка); 20 – передняя часть груди; 21 – предплечье; 22 – запястье; 23 – пясть; 24 – передняя лапа; 25 – локоть; 26 – нижняя часть груди; 27 – живот; 28 – пах; 29 – бедро; 30 – колено; 31 – голень; 32 – пятка; 33 – скакательный сустав; 34 – плюсна; 35 – задняя лапа; 36 – хвост

Скелет

Скелет собаки выполняет опорную функцию, а также защищает внутренние органы от внешних повреждений. Он состоит из костей, соединенных между собой непрерывно (сращенные) или прерывисто (с помощью суставов).

Скелет кавказской овчарки: 1 – верхняя челюсть; 2 – нижняя челюсть; 3 – череп; 4 – теменная кость; 5 – затылочный бугор; 6 – шейные позвонки; 7 – грудные позвонки; 8 – поясничные позвонки; 9 – хвостовые позвонки; 10 – лопатка; 11 – плечевая кость; 12 – кости предплечья; 13 – кости запястья; 14 – кости пясти; 15 – фаланги пальцев; 16 – ребра; 17 – реберные хрящи; 18 – грудина; 19 – тазовая кость; 20 – тазобедренный сустав; 21 – бедренная кость; 22 – коленный сустав; 23 – большая берцовая кость; 24 – малая берцовая кость; 25 – пяточная кость; 26 – скакательный сустав; 27 – предплюсна; 28 – плюсна; 29 – пальцы

Различают осевой и периферический скелеты.

Осевой скелет, в свою очередь, подразделяют на скелет головы и туловища.

Скелет головы (череп) состоит из множества непрерывно соединенных между собой костей. Нижняя челюсть подвижна, соединяется с верхней с помощью суставов. В черепе располагаются мозг, органы зрения, слуха, обоняния, вкуса, часть органов дыхательной и пищеварительной систем. Череп соединяется с первым шейным позвонком с помощью двух затылочных мыщелок.

Скелет туловища состоит из пяти отделов: шейного, грудного, поясничного, крестцового и хвостового.

Шейный отдел позвоночника собаки состоит из 7 позвонков, каждый из которых (кроме первого и второго) имеет тело, дуги и суставные площадки. Между собой позвонки соединены с помощью связок и мышц. Грудной отдел позвоночника состоит из 13 позвонков с длинными остистыми отростками.

Поясничный отдел позвоночника состоит из 7 позвонков, отличающихся короткими остистыми отростками и массивными телами.

Крестцовый отдел состоит из 3 сросшихся между собой позвонков.

Хвостовой отдел состоит из 20–23 позвонков.

Внутри позвоночного столба располагается спинной мозг.

Грудной отдел позвоночника, грудина и 13 пар ребер образуют грудную клетку. Она является защитой для расположенных внутри ее сердца и легких.

Периферический скелет образован костями конечностей.

Передняя конечность состоит из лопатки, плечевой кости, костей предплечья, запястья, пясти и пальцевых костей.

Передние конечности служат для перемещения корпуса, его поддержки при движении, обеспечивают опору во время переноса туловища вперед.

Задняя конечность состоит из костей тазового пояса, бедренной кости, костей голени, заплюсны, плюсны и костей пальцев. Задние конечности выполняют двигательные функции.

Мускулатура

Мускулатура собаки выполняет двигательную функцию и тесно связана с другими системами организма, в частности с нервной и кровеносной. Мускулатура состоит из отдельных мышц, расположенных на теле собаки в различных направлениях. Различают скелетные, поперечно-полосатые и гладкие мышцы внутренних органов.

Скелетные мышцы с помощью сухожилий прикрепляются к костям скелета.

Их подразделяют на отводящие и приводящие, сгибатели и разгибатели, вращательные мышцы.

Мышцы образованы эластичными волокнами, которые способны сокращаться и расслабляться. Мышечная ткань пронизана нервными окончаниями, по которым поступают импульсы от головного мозга, контролирующие работу мышц.

При сокращении мышечной ткани в организме животного выделяется тепло. Между двигательной активностью и теплорегуляцией существует прямая связь.

Если собака будет много двигаться в жаркое время года, может возникнуть опасность перегревания или теплового удара.

Зимой, напротив, повышенная активность животного помогает предотвратить переохлаждение организма.

Внутренние органы

При изучении анатомических особенностей собаки необходимо ознакомиться и с расположением и строением ее внутренних органов.

Органы брюшной полости не защищены костяком, поэтому они наиболее уязвимы при неблагоприятных механических воздействиях извне.

Расположение внутренних органов кавказской овчарки: 1 – головной мозг; 2 —мозжечок; 3 – спинной мозг; 4– носовая полость; 5– ротовая полость; 6– трахея; 7– пищевод; 8– легкие; 9– сердце; 10– печень; 11– селезенка; 12– почки; 13– тонкий отдел кишечника; 14– толстый отдел кишечника; 15– анальное отверстие; 16 – анальные железы; 17 – мочевой пузырь; 18, 19 – половые органы

Пищеварительная система

Пищеварительная система собаки состоит из ротовой полости, глотки, пищевода, желудка, тонкого и толстого кишечника, печени и поджелудочной железы.

Ротовая полость состоит из верхней и нижней челюсти, на которых расположены зубы. Резцы предназначены для откусывания небольших кусков пищи, они остро заточены и расположены по 6 шт. на каждой челюсти. Клыки крупные, изогнутые, выполняют функцию захвата и удержания добычи (по 2 на каждой челюсти). Предкоренные зубы (премоляры) остроугольные, сплющенные с боков, на каждой челюсти расположено по 8 премоляров. Коренные зубы (моляры) расположены по 4 шт. на верхней челюсти и по 6 – на нижней. Зубы собаки мало приспособлены для жевания, животное заглатывает крупные куски пищи.

Щенки появляются на свет без зубов. Молочные зубы начинают прорезаться к концу 1-го мес жизни, а к 10 мес меняются на постоянные.

В ротовой полости расположены протоки слюнных желез, через которые поступает слюна, увлажняя слизистую оболочку и корм. В слюне собак содержится фермент лизоцим, предотвращающий развитие болезнетворных бактерий.

Язык является органом вкуса и теплорегуляции собаки

Язык является мускульным органом, он подвижен и служит для захвата воды и твердой пищи, помогает пережевыванию и проглатыванию еды.

Глотка является продолжением ротовой полости.

Пищевод соединяет глотку с желудком. Стенки его покрыты мышечной тканью, при сокращении которой происходит продвижение пищи.

Желудок относительно крупный, имеет изогнутую форму и переваривает пищу в результате воздействия желудочного сока. Мускулатура желудка способна сокращаться, продвигая пищу в кишечник.

В месте соединения желудка с кишечником расположен сфинктер – кольцеобразная мышца, которая способна пропускать полупереваренную пищу и задерживать осколки костей, которые животное впоследствии отрыгивает.

Кишечник собаки более короткий по сравнению с кишечником травоядных (около 4,5 м в длину). Он состоит из двенадцатиперстной, тонкой и толстой кишки. В тонком кишечнике под воздействием желчи, поступающей из печени, и ферментов поджелудочной железы происходит переваривание пищи и разложение ее на составляющие питательные элементы, которые поступают в кровеносные сосуды.

В толстом кишечнике всасываются оставшиеся питательные вещества, кроме того, он выполняет выделительную функцию.

Дыхательная система

Система органов дыхания служит для газообмена: поступления в организм собаки кислорода и выделения углекислого газа. Процесс дыхания происходит благодаря сокращению диафрагмы.

Дыхательная система состоит из носа, гортани, трахеи и легких.

Нос состоит из двух ноздрей (входных отверстий) и двух хоан (выходных отверстий).

Строение носа

Гортань выполняет проводящую функцию, через нее проходит вдыхаемый и выдыхаемый воздух. Кроме того, в гортани расположен голосовой аппарат, состоящий из хрящей и голосовых связок. При их колебании возникают звуки различной тональности. С помощью лая, повизгивания, рычания собаки выражают эмоции и общаются друг с другом и с хозяином.

Трахея является продолжением гортани и разделяется на два бронха, которые проходят в легкие.

Легкие– парный орган. Они разделены на доли, состоящие из альвеол – полых пузырьков, в которые поступает воздух. На их поверхности расположены тонкие кровеносные сосуды. В альвеолах происходит процесс всасывания кислорода и выделения из крови углекислого газа.

Внутренняя поверхность альвеол покрыта слизистой оболочкой, выполняющей функцию удержания и частичного выведения частиц пыли.

Кровеносная система

Система органов кровообращения состоит из сердца, кровеносных сосудов, крови и кроветворных органов.

Сердце собаки расположено в грудной полости. Как и у всех млекопитающих, оно четырехкамерное, состоит из двух предсердий и двух желудочков и соединено с крупными кровеносными сосудами. Благодаря мышечным сокращениям происходит движение крови по замкнутому кругу.

Различают малый и большой круги кровообращения.

По малому кругу кровь из правого желудочка выходит из сердца, поступает по сосудам в легкие, где обогащается кислородом, и возвращается в левое предсердие.

По большому кругу богатая кислородом кровь выходит из левого желудочка, поступает во все внутренние органы и системы организма и возвращается в правое предсердие.

Кровеносные сосуды разделяют на артерии, по ним кровь движется от сердца; вены, по которым кровь движется к сердцу; капилляры, располагающиеся во всех органах организма и обеспечивающие процесс обмена веществ в тканях.

Кровь состоит из жидкой части (лимфы) и клеток, выполняющих разные функции. Лимфа переносит растворенные в ней питательные вещества. Эритроциты, или красные кровяные тельца, доставляют кислород из легких к клеткам организма и осуществляют обратное движение углекислого газа. Лейкоциты, или белые кровяные тельца, защищают организм от болезнетворных микроорганизмов. Тромбоциты отвечают за свертываемость крови.

К кроветворным органам относятся селезенка, красный костный мозг и лимфатические узлы. В селезенке и красном костном мозге образуются эритроциты, в лимфатических узлах – лейкоциты и лимфа.

Лимфатические узлы объединены в общую систему.

Собака относится к высшим млекопитающим, поэтому имеет довольно сложное строение тела.

Мочевыделительная система

Мочевыделительная система выполняет функцию очищения организма от продуктов жизнедеятельности. Она состоит из почек, мочеточников, мочевого пузыря и мочеиспускательного канала.

Почки являются парным органом, расположенным в поясничной области животного. По капиллярам в почечную ткань поступают растворенные в воде минеральные соли, продукты распада белков, токсины и другие вещества, которые скапливаются в почечных лоханках.

Мочеточники соединяют почки с мочевым пузырем.

Мочевой пузырь расположен в тазовой области, служит для накопления мочи, способен к растяжению.

Мочеиспускательный канал выходит из мочевого пузыря. Процесс опорожнения происходит рефлекторно.

Органы размножения

Половая система собаки делится на внешние и внутренние органы. Половые органы самки представлены вульвой, влагалищем, маткой, яичниками и яйцепроводящими путями. В яичниках происходит образование и созревание яйцеклеток, которые в процессе овуляции поступают в матку.

К половым органам самца относятся семенники, мошонка, придаточные половые железы, половой член и препуций. В семенниках происходит образование половых клеток, а придаточные половые железы производят секрет, увеличивающий способность сперматозоидов к оплодотворению.

Беременность самки продолжается в среднем 2 мес и, как правило, бывает многоплодной.

Нервная система

Нервная система собаки выполняет функцию управления всеми физиологическими процессами организма. Она делится на центральную и периферическую.

Центральная нервная система состоит из головного и спинного мозга.

Головной мозг расположен в черепной коробке. Он регулирует все функции организма и обеспечивает их взаимодействие, а также связь с внешней средой и своевременное реагирование на ее изменения. Головной мозг собаки высоко организован, у этих животных развиваются сложные условные рефлексы. Собаки обладают хорошей памятью.

Спинной мозг расположен в позвоночном столбе и отвечает за безусловные рефлексы животного. Функциями спинного мозга являются проведение нервных импульсов между головным мозгом и остальными органами животного, обеспечение двигательной активности.

Периферическая нервная система состоит из нервов, связывающих спинной и головной мозг с органами чувств, мышцами, внутренними органами и т. д. По нервным волокнам под воздействием внешних раздражителей сигналы поступают в центральную нервную систему, а идущий обратно импульс вызывает необходимую реакцию организма.

Развитие органов чувств

У собаки, как и у всех представителей млекопитающих, развиты 5 основных органов чувств: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус.

У кавказских овчарок довольно хорошо развиты все органы чувств

Органы зрения не играют первостепенной роли в жизни собаки. Щенки рождаются слепыми и открывают глаза примерно через 2 нед после своего появления на свет (обычно через 12–15 дней). По истечении 1-го мес жизни зрение щенков нормализуется, они начинают видеть окружающие объекты настолько же отчетливо, как и человек, однако впоследствии, спустя всего несколько месяцев, у собак развивается миопия (близорукость). Примечательно то, что они не обладают способностью различать цвета: собаки видят все предметы в черно-белых тонах и различают цвета лишь по их интенсивности.

К тому же эти животные зачастую с трудом распознают объемные предметы, которые не двигаются и находятся на относительно небольшом расстоянии. Но в том случае, если находящийся в поле зрения собаки объект приходит в движение, она тотчас же реагирует на него. Несмотря на отсутствие цветового восприятия и недостаточное развитие объемного зрения, у собак довольно велик угол зрения: он составляет около 250°, поэтому во время прогулки или охоты эти животные способны замечать многие предметы, находящиеся справа или слева от них.

Что же касается кавказских овчарок, то у них с давних времен хорошо развиты охотничьи инстинкты. Эти природные инстинкты свидетельствуют о том, что овчарки обладают достаточно острым зрительным восприятием по сравнению с собаками других пород.

Цвет глаз кавказской овчарки должен быть темным (более подробно об этом будет сказано ниже). Наличие радужной оболочки светлого оттенка – признак ухудшенной пигментации, что является пороком развития животного и может привести к вырождению в последующих поколениях.

Способность замечать предметы, располагающиеся сбоку, помогают кавказским овчаркам во время охоты и охраны овец

Слух собаки развит гораздо лучше, чем слух человека. Более того, диапазон ее слуха настолько широк, что животное способно распознавать даже ультразвук, в связи с этим в ходе тренировочных занятий со своими питомцами или во время охоты хозяева нередко пользуются специальными ультразвуковыми свистками. В строении органов слуха собаки и человека имеется определенная разница. Так, при утрате функций барабанной перепонки человек становится глухим, собака же в аналогичном случае все-таки сохраняет слух, хотя он и становится менее острым.

Обоняние является главным чувством собаки, в то время как для человека оно второстепенно. Обоняние помогает ориентироваться собакам и многим другим животным, и от степени его развития зависят рабочие, служебные качества собаки.

У кавказских овчарок обоняние развито достаточно хорошо, что позволяет человеку успешно использовать собак данной породы для сторожевой работы. В самом деле, чуткость обоняния собаки просто поразительна: в 100 000 раз больше, чем у людей.

У кавказских овчарок хороший нюх

Осязание – чувство, возникающее при прикосновении, оно возможно с помощью особых тактильных волосков, или вибрисс. Они становятся незаменимыми помощниками для старых собак, уже утративших зрение и слух и имеющих слабое обоняние. Такие животные способны ориентироваться в пространстве лишь за счет органов осязания. Кроме того, даже здоровая и молодая собака успешно применяет тактильные волоски для того, чтобы находить в темноте дорогу или обнаруживать какие-либо предметы при полном отсутствии света.

У некоторых собак хорошо развита способность распознавать незнакомые предметы с помощью тактильных волосков. Таким образом они могут определить размеры того или иного предмета, понять, двигается он или неподвижен. Важность органов осязания для собаки бесспорна. Это подтверждает результат следующего эксперимента, проводившегося учеными в исследовательских целях. У подопытных собак удаляли тактильные волоски, а в дальнейшем фиксировали в журнале наблюдения поведения этих животных. В итоге оказалось, что собаки, лишенные вибрисс, чувствовали себя беспомощными во многих ситуациях: они теряли способность ориентироваться в темноте, пробовали на вкус несъедобные предметы, не узнавали своих сородичей, с которыми довольно долго контактировали ранее, и т. д.

Органы вкуса начинают развиваться с первых недель жизни собаки. Очень важно еще в раннем возрасте приучить щенка к определенным продуктам, которые обогащают организм питательными веществами и не наносят вреда здоровью.

Некоторые хозяева допускают большую ошибку, приучая щенков к потреблению лакомств: конфет, ломтиков торта и других сластей.

Избыточное количество подобных продуктов может стать причиной развития серьезных заболеваний у собаки, поэтому необходимо с первых дней жизни обеспечить ей правильное, рациональное питание, и все вопросы, связанные с кормлением животного, тщательно обсудить с заводчиком или ветеринаром.

Органы равновесия, находящиеся во внутреннем ухе, непосредственно связаны с функционированием нервной системы и головного мозга собаки. Из внутреннего уха головному мозгу передается информация о том или ином положении тела животного. При каждом последующем движении собаки особая жидкость, заполняющая полукружные каналы органов равновесия, начинает перемещаться, и тем самым подается сигнал в головной мозг, сообщающий об изменении положения тела. В ответ из головного мозга мышцам передается команда о необходимом восстановлении баланса тела.

3. Стандарт кавказской овчарки

Все наиболее важные параметры, характеризующие особенности той или иной породы собак, включаются в специальный официальный документ, именуемый стандартом. У кавказских овчарок стандарт подразумевает данные о строении тела, экстерьере, поведении и характере животного, а также о его наследственных признаках.

Внешний вид кавказской овчарки

В стандарте для сторожевых и пастушьих собак, в том числе и для кавказской овчарки, даны все характеристики, которые могут определять как достоинства, так и недостатки, пороки данной породы. Некоторые отклонения от стандарта влияют на признание чистопородности собаки и могут послужить основанием для дальнейшей выбраковки ее как производителя.

Общий вид

Кавказская овчарка – крупное животное с массивным костяком и хорошо развитой мускулатурой.

Эта собака должна выглядеть выносливой, сильной, мощной, но не грузной, без признаков неуклюжести. В идеале строению тела этой собаки присущи пропорциональность и гармоничность.

Собака должна свободно и легко двигаться.

Первое впечатление о кавказской овчарке складывается в результате общей оценки ее экстерьера и кондиции.

Всего выделяют пять типов кондиции:

● заводская;

● выставочная;

● рабочая;

● истощенная;

● жирная.

Заводская, или племенная, кондиция – это наличие высокой упитанности собаки, развитых мышц. Овчарка такой кондиции пребывает в бодром настроении, имеет ухоженную, гладкую шерсть с характерным блеском, – словом, все признаки прекрасного ухода и полноценного, рационального питания. Собака выставочной кондиции практически не отличается от племенной, она лишь более тщательно ухоженна.

Овчарка, имеющая рабочую кондицию, также напоминает особь заводской кондиции, однако слой подкожного жира у таких собак развит несколько меньше, он более тонок, а если собака содержалась в прохладном помещении, у нее может интенсивнее развиваться подшерсток.

Истощенная кондиция предполагает наличие выступающих ребер и суставов, недоразвитой жировой прослойки, атрофии мускулатуры. Шерсть у такой собаки взъерошена и имеет тусклый оттенок.

При жирной кондиции отмечаются излишки подкожных жировых отложений, вялость, быстрая утомляемость животного. Истощенная и жирная кондиции считаются нарушениями состояния организма собаки, это может быть вызвано либо каким-нибудь заболеванием, либо отсутствием правильного ухода за животным и несоблюдением условий его содержания.

Экстерьер собаки – это совокупность конституции, пропорциональности всех частей ее тела, различных отклонений от нормы, недостатков и пороков развития, характерных и нехарактерных признаков данной породы.

Пропорции тела

Длиной тела кавказской овчарки считается расстояние от грудной кости до седалищного бугра. Длина в идеале должна превышать рост собаки в холке не более чем на 15 %. Высота в холке – это расстояние от самой высокой точки холки до уровня земли (измерение производится строго вертикально). Высота в холке кобелей составляет 65–71 см, а у сук – не ниже 60 см.

Идеальная масса тела взрослой овчарки составляет 46–65 кг.

Размеры кавказской овчарки: а – высота в холке; б – длина туловища

Голова

По строению головы собаки можно выявить особенности ее телосложения, наследственные признаки, прочность скелета. Основными признаками породы считаются форма головы и ее стати. Различают несколько типов формы головы: нормальный, пропорциональный, тяжелый, легкий.

У кавказской овчарки довольно крупная голова

Тяжелый тип отличается чрезмерно крупным, массивным черепом с грубой, тяжелой скелетной частью и ярко выраженными мышцами.

Легкий тип характеризуется продолговатым, узким черепом, имеющим тонкий, облегченный костяк и недоразвитые мышцы.

Голова кавказской овчарки массивная, основную ее часть составляет черепная область. В идеале ширина черепа собаки должна приблизительно равняться его длине и высоте.

Длина черепа – это расстояние, измеряемое от затылочного бугра до перехода ото лба к морде. Длина головы – это расстояние от высшей точки затылочного бугра до крайней точки носа.

Ширину головы определяют, измеряя наиболее широкую части головы. Линия измерения проходит по средней части лба и скуловым дугам, расположенным впереди ушей.

Лоб и переносица овчарки широкие, переход ото лба к морде малозаметный. Скуловые дуги выраженные, надбровные сглажены.

Морда собаки формируется костяком обеих челюстей и окружающими кости мягкими тканями.

Череп собаки отделяется от морды линией перехода ото лба к морде.

Форма черепной части обусловлена строением затылочной кости, а также лобных, теменных и скуловых костей.

Морда кавказской овчарки массивная, тупая, составляет около трети длины головы.

Длина морды – это расстояние, измеряемое по линии перехода ото лба к морде, от впадины между глазами до крайней точки носа.

Нижняя челюсть овчарки широкая, тяжелая.

Кожа головы должна прилегать плотно, а подкожный жировой слой развит достаточно слабо.

Допускается наличие небольших морщин на коже черепной части головы, когда собака находится в напряженном состоянии.

Для нормально развитой головы взрослой овчарки характерны сильные, крепкие челюсти.

Морда и челюсть кавказской овчарки

Голова собаки делиться на черепную и лицевую части.К лицевой части относятся нос, губы, зубы, глаза, уши, а также шея. Все они должны соответствовать указанным стандартам, особенно если собаку планируют подготовить к участию в выставках или для племенного разведения.

Нос

Согласно стандарту, у основания морда овчарки должна быть широкой, затем, по направлению к кончику носа, она сужается. При нормальном строении нос животного крупный, черного цвета, у собак белого окраса мочка носа может быть осветленной. К недостаткам относятся нарушения пигментации кожи мочки носа – светлый или покрытый пятнышками, а также раздвоенный нос.

Губы

При определении соответствия стандарту губ собаки обращают внимание на пигментацию кожи. Губы и десны розового цвета являются недостатками, поскольку нарушение пигментации этих участков может служить признаком общей депигментации. Губы должны быть плотно сомкнутыми и толстыми. Они не должны отвисать в уголках пасти.

Зубы

Согласно стандарту, взрослая овчарка имеет 42 зуба: 22 на нижней челюсти и 20 на верхней. Зубы должны быть крепкими, без признаков овреждений, крупными, белыми, ровными, плотно прилегающими друг к другу.

При определении соответствия стандарту проводят воображаемую линию, разделяющую челюсти пополам. Слева и справа от этой линии находится по 3 зуба – передний, средний и крайний резцы. Далее за ними следуют клыки, за каждым из клыков расположено по 4 ложнокоренных зуба. Первый ложнокоренной зуб (премоляр) довольно мелкий, следующие за ним премоляры более крупного размера.

Последний, четвертый ложнокоренной зуб, находящийся в верхней челюсти, является наиболее крупным и носит название хищного. Напротив него на нижней челюсти располагается первый моляр, соответствующий хищному зубу по размеру и предназначению. По обеим сторонам нижней челюсти имеется по 3 моляра, а в верхней челюсти находится по 2 моляра.

При отборе собак для племенного размножения овчарки, не имеющие полного комплекта зубов, выбраковываются. К существенным недостаткам стандарта также относится и отсутствие коренных и ложнокоренных зубов.

При определении соответствия стандарту обращают внимание и на прикус – форму соединения верхней и нижней челюстей при закрытой пасти. Нормой принято считать ножницеобразный прикус. В данном случае резцы, расположенные на нижней челюсти, прилегают своей передней частью к задней части резцов, находящихся на верхней челюсти. При этом образуется замок: клыки нижней челюсти располагаются в промежутках между окрайками и клыками верхней челюсти. Такое смыкание зубов обеспечивает хорошую хватку.

Среди недостатков, наблюдающихся при осмотре челюстей овчарки, выделяют клещеобразный (прямой) прикус. Пороками развития челюстей считаются недокус или перекус.

Пороки развития челюстей: а – недокус; б – перекус

Для клещеобразного прикуса характерен упор верхних и нижних резцов друг в друга. Такое положение зубов может вызвать стирание их режущих поверхностей. Обычно прямой прикус встречается в тех случаях, когда резцы обладают неправильным наклоном или нижняя челюсть имеет слишком вытянутую форму.

Недокус – это отсутствие прилегания резцов верхней челюсти к резцам нижней. При этом очень часто появляется большой, хорошо заметный промежуток между челюстями. Верхние клыки, напротив, достаточно плотно примыкают к нижним, что влечет за собой быстрое стирание их задней стороны. Если недокус ярко выражен, нижние клыки упираются непосредственно в нёбо, вызывая повреждения мягких тканей. Если же недокус незначителен, у овчарок молодого возраста этот дефект поддается коррекции путем проведения массажа нижней челюсти и назначения специальной диеты, включающей в себя питательные компоненты.

Перекус – это выход резцов за пределы линии передних, то есть часть резцов выдвигается слишком далеко вперед. Клыки также выходят вперед и плотно примыкают к окрайкам верхней челюсти, что приводит к их быстрому истиранию. Перекус возникает в результате слишком большого наклона нижних резцов или при нестандартной длине челюсти. Прикус очень важен при определении пригодности собаки к племенному размножению, поскольку недостатки прикуса способны передаваться по наследству. В случае клещеобразного прикуса экспертная комиссия обычно снижает оценку стандарта собаки на один балл.

Глаза

Оценка глаз играет значительную роль в определении соответствия овчарки стандарту. Глаза должны быть широко расставлены, быть глубоко и косо посажены, иметь средние размеры, овальную форму и темный цвет. Веки должны быть сухими и плотно прилегать к глазным яблокам. Недостатками в данном случае считаются светлая окраска радужной оболочки, слишком крупные глаза, а также глаза круглой формы или навыкате. Пороками, при наличии которых собака может быть выбракована, являются отвисшие, завернутые или вывороченные веки.

Уши

Правильно, красиво поставленные уши придают голове кавказской овчарки очень привлекательный внешний вид. Уши должны быть средних размеров, с высокой поставкой и купироваться сразу после рождения собаки.

Существует ряд недостатков строения и постановки ушей.

К наиболее распространенным относятся тяжелые, отвисшие, низко поставленные, неровно поставленные, заложенные назад, длинные и плохо прилегающие к голове уши.

Большие уши считаются недостатком

Шея

Данная часть тела собаки, обеспечивающая подвижность ее головы, включает в себя 7 шейных позвонков.

При оценке стандарта шеи учитываются такие показатели, как развитие мышц, длина, форма и постав.

У взрослой овчарки должна быть мощная, короткая, расположенная под углом 30–40° к продольной оси туловища, мускулистая, сильная шея.

Туловище

Определение стандартов экстерьера предусматривает как оценку всего корпуса собаки, так и различных его частей (спина, поясница, круп, живот, грудь).

Линию верха следует отличать от линии спины. В понятие «верх» входит спина, холка, поясница и круп. Холка – это одна из статей собаки, сформированная остистыми отростками первых 5 грудных позвонков и верхними краями лопаток с сильными, хорошо развитыми мышцами.

Для оценки туловища кавказской овчарки соответственно требованиям стандарта необходим опыт

Спина

Спина – это одна из важнейших статей собаки, имеющая большое значение для оценки ее рабочих характеристик. У кавказской овчарки она широкая, упругая, мускулистая.

Недостатки развития спины – это, прежде всего, ее горбатость и провислость. Провисание спины, как правило, обусловливается нарушением основных правил содержания собаки и несбалансированным, бедным полезными веществами питанием. В этом случае провислость спины сопровождается недостаточной крепостью мышц, что усугубляется отсутствием регулярных тренировок. Страдает также и развитие связочного аппарата позвоночника. У немолодых собак или слишком часто рожавших сук такой недостаток, как провислость спины, встречается довольно часто.

Данный дефект весьма негативно отражается на рабочих характеристиках овчарки в должной форме. У собаки может резко снизиться работоспособность, животное довольно быстро переутомляется во время больших нагрузок. Если слабость мускулатуры спины выражена в незначительной степени, а возраст собаки невелик, такой недостаток вполне можно исправить, регулярно проводя с питомцем тренировки и включая в программу занятий ежедневные длительные прогулки.

Поясница

Поясницей называют участок спины между передней и задней частями туловища. Функции поясничного отдела состоят в передаче толчка, идущего от задних конечностей к передней части корпуса собаки. При этом движение поясницы напоминает толчок пружины, выдвигающей туловище вперед. В идеале поясничный отдел должен быть мощным, широким и глубоким.

Круп

Круп собаки образован двумя тазовыми костями, составляющими тазовый пояс, и крестцовым отделом. У кавказской овчарки он поставлен горизонтально.

Хвост

Хвост кавказской овчарки должен иметь форму серпа, крючка или кольца. Он покрыт плотной, пышной шерстью и опущен вниз. К недостаткам развития этой части тела относится слишком высокое и слишком низкое его расположение.

Хвост кавказской овчарки

Грудь и живот

Корпус собаки включает в себя две части – грудную клетку и брюшную полость, которая сверху защищена от внешних механических воздействий поясничными позвонками.

В грудной клетке расположены сердце, органы дыхания, кровеносные сосуды, имеющие огромное значение для жизнедеятельности всего организма. Ребра примыкают к грудным позвонкам. Величина изгиба ребер влияет непосредственно на ширину грудной клетки. Если изгиб ребер небольшой (они являются почти плоскими), грудная клетка оказывается недоразвитой, узкой, а внутренние органы (сердце и легкие) – слабыми. В таком случае передние конечности собаки также будут иметь отклонения от стандарта: они отличаются слишком узким поставом, а лапы при этом расходятся в стороны.

Чрезмерная изогнутость ребер также влечет за собой неправильное формирование грудной клетки (бочкообразная грудь). При этом постановка предплечий оказывается слишком широкой, наблюдается вывернутость локтей, развивается косолапость, при которой лапы направлены внутрь. Овчарки с недостаточно широкой или бочкообразной грудной клеткой для племенного разведения непригодны, поскольку ширина груди является одним из наследственных признаков.

Грудная клетка кавказской овчарки, согласно стандарту, должна быть широкой и глубокой. Нижняя часть груди у овчарки должна находиться на одном уровне с локтями.

Опущение органов брюшной полости происходит в результате ослабления мускулатуры живота, которое обусловлено нарушением режима питания, правил содержания собаки.

Слабость мышц брюшной стенки нередко наблюдается у часто рожающих сук, поэтому таким собакам необходима регулярная физическая нагрузка, укрепляющая и тренирующая мышцы живота.

Живот кавказской овчарки должен быть умеренно подтянутым.

В брюшной полости находятся органы, имеющие большой объем, а костная защита при этом отсутствует. В связи с этим важную роль играют глубина и ширина брюшной полости в области поясницы.

Передние конечности

Передние конечности служат для поддержки корпуса собаки и выполняют амортизирующие функции при передвижении и прыжках. При выпрямлении передних конечностей происходит выбрасывание туловища вверх и вперед. Эти части тела подвергаются особенно сильным нагрузкам во время бега. Передние конечности у овчарок должны быть прямыми, расположенными не слишком близко друг к другу, с крепкой мускулатурой. Нормально развитые конечности отличает хороший костяк, четко выраженные сочленения, прочные эластичные связки. При боковом осмотре предплечья выглядят прямыми.

Искривление ног усиливает давление на них туловища, так как воздействие тяжести тела осуществляется не по оси конечности, и потому связки суставов испытывают чрезмерное напряжение, мышцы быстро устают. У собак с искривленными ногами работоспособность намного снижается.

Вывернутость локтей наружу, косолапость

В строении передних конечностей выделяют несколько основных частей: лопатку, плечевую кость, кости предплечья, пясти и лапы.

Лопатки прикреплены к грудной клетке мышцами, которые необходимо систематически укреплять с помощью тренировок и моциона, поскольку слабость мышечного тонуса, особенно у крупных и тяжелых собак, негативно влияет на их активность и рабочие качества.

Нижние края лопаток соединяются суставами с плечевыми костями. Важную роль в правильном развитии организма собаки играют такие параметры, как длина плеча и наклон угла соединения плечевой кости с лопаткой. Они определяют подвижность передних конечностей. Длина передних конечностей до локтя, согласно стандартам породы, должна быть равной 30–35 см. Локти и запястья широкие. Локти направлены строго назад.

Бочкообразный постав передних конечностей

При оптимальной длине и правильном поставе лопатки достигается максимальный вынос передней конечности при передвижении собаки. Кроме того, это обеспечивает более надежную опору для корпуса в тот момент, когда лапы соприкасаются с землей.

При нормальном соединении лопатки и плеча угол, который лопатка образует с плечевой костью, составляет 95–100°. Плечи должны быть направлены назад.

Слишком узкий постав передних конечностей

Нижний край лопатки имеет выступающие участки, которые смыкаются с соответствующими им углублениями в плечевой кости. Место этого соединения называется точкой плеча. Впереди на каждой из костей также расположен небольшой выступ, защищающий сустав от чрезмерного скольжения вперед во время движения собаки. Длину шага определяет главным образом длина линии, проведенной от выступа на плечевой кости к выступу на лопатке. Если угол между этими двумя выступами менее 90°, это вызывает сокращение длины шага.

Слишком близкое расположение пястей, вывернутость локтей внутрь

Локтевые суставы выполняют фиксирующие функции, то есть препятствуют передним конечностям перемещаться вперед и в стороны. Недостатки развития передних конечностей (косолапость, вывернутость локтей в ту или другую сторону) затрудняют их нормальную подвижность, что отражается, соответственно, на рабочих качествах собаки. Под локтевым суставом находятся достаточно длинные лучевая и локтевая кости, доходящие до запястья. Запястье представляет собой сустав из 7 костей.

Если при осмотре собаки спереди ее передние конечности выглядят прямыми и достаточно широко поставленными друг от друга, это свидетельствует о соответствии данных частей тела нормам стандарта. Эксперты могут выявить такие отклонения от нормы, как слишком узкий постав конечностей, размет, косолапость, бочкообразное расположение конечностей и близко поставленные пясти. В число недостатков, выявленных при проведении экспертизы, входят также и плоскость (спрямление) плечелопаточного сустава, остроугольное соединение плечевой кости с лопаткой.

Когда плечо является слишком коротким, локтевая часть упирается в грудную клетку даже при правильном поставе лопатки. При этом выступ груди вперед выглядит незначительным.

Пясти смягчают удары лап о землю при движении собаки. Определяя соответствие пястей овчарки стандарту, обращают внимание на правильность их расположения. Они должны быть массивными, короткими, отвесно поставленными.

Допустим немного наклонный постав пясти, поскольку при вертикальном ее расположении толчки, возникающие при движении собаки, будут воздействовать на ось кости, не амортизируя, что причинит серьезный вред связкам и сухожилиям, усилит нагрузку на них и даже может привести к возникновению боли и хромоты.

При слишком большом наклоне пясти мышцы передних конечностей становятся вялыми и ослабленными, что значительно уменьшает работоспособность животного.

При проведении экспертизы обращают внимание и на такие недостатки, как наклонная пясть, отвесная пясть, выгнутость пясти и запястья.

Что касается лап овчарки, то они прежде всего должны иметь округлую сводистую форму и хорошо прижатые друг к другу пальцы.

Нормально развитая лапа: а – вид спереди; б – вид сбоку; в – вид с внутренней стороны

Неправильная форма лапы с широко расставленными пальцами: а – вид спереди; б – вид сбоку; в – вид с внутренней стороны

Подушечки лап должны быть плотными и пружинистыми, а когти крепкими, равномерно сточенными, направлеными вниз. Если пальцы слишком далеко расположены друг от друга, это отрицательно влияет на способность лапы пружинить при соприкосновении с землей. На лапах передних конечностей расположено по пять пальцев, которые не должны быть выпрямленными.

Задние конечности

Задние конечности собаки испытывают гораздо меньшее давление корпуса и более слабую нагрузку, чем передние. Однако строение задних конечностей отличается большей сложностью. Под крестцом собаки располагается тазовый пояс, к внешнему краю которого присоединяются конечности.

Задние конечности состоят из бедра, голени, плюсны и лапы. Высоко ценятся пропорциональность и хорошее развитие мышц этих частей тела, поскольку в осуществлении двигательной функции задние конечности играют основную роль. По требованиям стандарта, углы наклона в сочленениях подвздошной кости, бедренной кости, голени и голени с плюсной должны быть тупыми.

При проведении осмотра сзади задние конечности должны выглядеть прямыми и не слишком сближенными.

Таз образован довольно широкими костями. На этом участке тела расположены органы выделения и размножения. В нижней части тазовых костей находятся углубления, посредством которых происходит соединение таза с головками бедренных костей, образующих тазобедренный сустав. Нижний край бедренной кости соединен с головками большой и малой берцовых костей, образующих коленный сустав. Под коленным суставом расположены (сверху вниз) короткие кости задней конечности, скакательный сустав, стопа.

От угла наклона таза зависит плавность и слаженность движений собаки при перемещении вперед. Если таз располагается перпендикулярно к спине, при отталкивании от поверхности земли он будет приподниматься вверх. При наклонном же поставе таза давление корпуса собаки будет направлено непосредственно на крестец, а затем на позвоночный столб, и таким образом животное станет перемещаться вперед без резких толчков и рывков.

Строение передних и задних конечностей кавказской овчарки

Когда собака находится в свободной стойке, углы наклона сочленений тазовой кости с бедренной, бедренной кости с голенью и голени с плюсной при нормальном развитии и сложении конечностей должны быть тупыми.

Недостатками стандарта при осмотре задних конечностей признаются следующие:

● очень большое расстояние между лапами или, напротив, их сближение;

● вывернутость скакательных суставов внутрь, сопровождающаяся наличием размета;

● вывернутость скакательных суставов наружу, что приводит к косолапости;

● бочкообразное расположение задних конечностей.

При осмотре овчарки также могут быть выявлены следующие недостатки: плоскость коленного сустава, укороченность костей плюсны, саблистость, при которой угол наклона коленного сустава оказывается слишком острым. При наличии саблистости коленного сустава собака передвигается менее свободно, возможность пружинистого отталкивания от земли во время движения заметно ограниченна.

Строение задних конечностей имеет большое значение для развития двигательной мощи собаки. Достаточно сильные и крепкие задние лапы свидетельствуют о том, что животное обладает способностью максимального выпрямления конечностей в бедренных суставах. Правильность сочленения в задних конечностях обеспечивает собаке развитие значительной двигательной мощи, а спрямленные, почти плоские суставы, напротив, ослабляют способность к активному движению, поскольку сила отталкивания направляется не вверх, а вперед.

Задние конечности должны быть сильными

При осмотре собаки обращают внимание на развитие мускулатуры голени и бедра. Эти мышцы прилегают к бедренной, большой берцовой и малой берцовой костям, и очень важно, чтобы сочленение между костями имело правильный угол наклона. При движении собаки вперед, особенно быстром, мускулатура ее лап испытывает серьезную нагрузку и напряжение, поэтому овчарке необходимы крепкие мышцы.

Итак, задние конечности кавказской овчарки должны быть прямыми, более массивными, чем передние, расположенными параллельно друг другу, слегка выпрямленными в коленных и скакательных суставах.

В положении покоя бедро образует с тазовыми костями угол 100°, угол коленного сустава составляет примерно 150°. Плюсны задних конечностей массивные и поставлены отвесно.

Лапы задних конечностей большие и округлые. На них расположено по четыре пальца.

Особенности строения задних конечностей позволяют кавказской овчарке развивать при беге высокую скорость.

Движение

Свободные, уверенные, сильные движения возможны при наличии у собаки хорошо развитого скелета, крепкой, упругой мускулатуры, прочного связочного аппарата, от которого в немалой степени зависит подвижность суставов передних и задних конечностей. При определении способности к активному движению большое значение имеет пропорциональное сложение тела овчарки, ведь если собака слишком грузная и тяжелая, она будет неповоротлива и медлительна во время работы, а недостаточное развитие скелетной части снижает двигательную и мышечную силу животного.

Механизм движения кавказской овчарки с учетом требований стандарта выглядит следующим образом. Собака движется вперед, не прилагая к этому заметных усилий, она легка и энергична, активна, не проявляет признаков неуклюжести. Как передние, так и задние конечности ступают по прямой линии, причем следы задних лап совпадают со следами передних. При движении овчарка не отклоняется в стороны и не загребает землю (песок) лапами.

Корпус остается практически неподвижным, спина – ровной. Все движение в целом отличается плавностью, уверенностью, решительностью.

Если все пропорции задних конечностей соблюдены, мышцы развиты нормально, а углы соединений их основных частей имеют правильный угол наклона, такое состояние является залогом высокой двигательной активности собаки.

При оценке движения собаки проводят ее осмотр с разных сторон: сбоку, спереди и сзади. Это позволяет точнее определить такие рабочие качества, как динамика и скоординированность.

Во время движения по направлению к стоящему впереди человеку поставка передних конечностей собаки должна соответствовать поставке лопаток, локтевые части при этом прилегают к бокам, не наблюдаются признаки вывернутости локтей внутрь или наружу.

Запястья не должны выглядеть слабыми, пальцы достаточно плотно прижимаются друг к другу.

При осмотре движущейся собаки сзади нужно обратить внимание на то, чтобы ее лапы отталкивались от поверхности земли пружинисто и, кроме того, были заметны подушечки пальцев.

Такие недостатки, как вывернутость пальцев внутрь или наружу, слишком малое или слишком большое расстояние между скакательными суставами, приводят к нарушениям походки и, соответственно, к избыточному расходу сил во время передвижения.

При проведении осмотра собаки сбоку эксперты обычно обращают внимание на длинные равномерные шаги.

Движение кавказской овчарки

Шерстный покров

В целом шерстный покров кавказской овчарки включает в себя несколько разновидностей волос. К ним относятся подшерсток, остевой волос и покровный волос. Подшерсток представляет собой тонкую, больше напоминающую пух, мягкую на ощупь шерсть, которая выполняет теплозащитную функцию. Подшерсток может обладать различной степенью густоты (в зависимости от места содержания животного, сезона и периода линьки). Обычно он хорошо развит и имеет более светлый оттенок, чем шерсть.

Шерстный покров у кавказской овчарки очень густой и не позволяет ей замерзнуть даже при сильном морозе

Перекрывают подшерсток более длинные остевые волосы. Они равномерно распределяются по всему телу овчарки и формируют общий внешний вид ее шерстного покрова. Наилучшее развитие остевых волос отмечается на туловище собаки, главным образом на спине. Это помогает создать надежную защиту от неблагоприятных погодных явлений и низкой температуры воздуха во время выгула собаки в осенне-зимний период. Покровные волосы также расположены на всем теле овчарки, однако более редко. Вокруг каждого волоска находятся поры, обеспечивающие нормальное дыхание кожи, снабжение ее кислородом.

Шерсть кавказской овчарки густая, длинная, с грубыми прямыми волосками. На голове и передних сторонах конечностей шерсть короткая, плотно прилегающая.

В зависимости от длины шерсти кавказских овчарок разделяют на длинношерстных и короткошерстных.

У длинношерстных собак остевой и покровный волос достигает 11–12 см в длину, на шее заметна грива, на передних и задних конечностях очесы и «штаны». Хвост толстый, пушистый.

У короткошерстных собак остевой и покровный волос достигает 6–7 см в длину, «грива», очесы и «штаны» отсутствуют.

Иногда выделяют третью, промежуточную, группу собак с удлиненной шерстью, без очесов и «штанов».

Наиболее густая шерсть бывает у кавказских овчарок, содержащихся на свежем воздухе.

Варианты окрасов кавказских овчарок

Окрас кавказской овчарки зонарно-серый.

Волос имеет светлое основание и делится на несколько зон. Для кавказских овчарок характерен палевый, темно-бурый, белый, рыжий, тигровый или пятнистый окрас. Постоянный окрас шерсти появляется после смены волоса у щенков.

Характер и повадки

Кавказские овчарки обычно отличаются крепкой, устойчивой к внешним раздражителям нервной системой, что значительно облегчает работу дрессировщика во время занятий с собакой. Характер овчарки уравновешенный, животное отличается дружелюбным отношением к окружающим, в том числе и к детям. В большинстве случаев собака способна легко и быстро привыкнуть к хозяину, реагировать на его команды, активно выполнять их.

Процесс формирования психических и рабочих качеств овчарок продолжался в течение столетий, происходило развитие данной породы и определялись основные требования к ее стандарту. Поэтому не только удачный экстерьер, но и высокий уровень работоспособности влияет на дальнейшую работу собаки и ее взаимоотношения с хозяином.

Собакам данной породы очень важно обладать следующими характеристиками, которые обусловливают ее поведение и успехи в служебной работе: уверенность, бесстрашие, внимательность, выдержка, напористость, энергия, выносливость, хорошо развитые сторожевые качества.

Кавказские овчарки довольно общительны и хорошо поддаются дрессировке

Под уверенностью подразумевается безошибочность и четкость действий собаки как в знакомой, привычной обстановке, так и в непредвиденных, экстремальных ситуациях. Бесстрашие – это в первую очередь способность собаки оставаться спокойной и не проявлять признаков боязни или нервозности в момент опасности. Напористость и выдержка необходимы овчарке в сложных ситуациях, когда требуется осуществить стоящие перед ней задачи, несмотря на возникновение неблагоприятных побочных обстоятельств. Внимательность крайне важна при необходимости сосредотачиваться в течение определенного времени на каком-либо объекте, на который указывает собаке ее хозяин.

Овчарка должна обладать и способностью резко и жестко реагировать на опасные, неблагоприятные раздражители, действия, объекты и т. п. Недоверчивость собаки способствует развитию правильной реакции на незнакомые предметы и агрессивные действия, препятствует установлению излишне дружелюбного контакта с людьми, ранее ей не встречавшимися. Это отношение к чужакам вполне обоснованно, ведь поведение незнакомого человека в отдельных случаях может быть сопряжено с опасностью для собаки или ее хозяина.

Кавказская овчарка не должна быть слишком агрессивной

Наличие врожденных сторожевых качеств предусматривает способность овчарки, как и других сторожевых собак, охранять вверенную ей территорию от посягательств со стороны незнакомых людей, защищать своих хозяев от возможного нападения или других опасных действий посторонних.

Оценивая качества характера любой собаки, в том числе и кавказской овчарки, обращают внимание и на такой фактор, как порог возбудимости. Это понятие подразумевает тот промежуток времени, по истечении которого собака реагирует на воздействующий на нее раздражитель. В данном случае высоко оценивают индифферентное отношение собаки к такому раздражителю. Спокойная реакция, отсутствие нервозности и страха – идеальный вариант при оценке рабочих качеств животного.

В любом случае правила стандарта подразумевают наличие у овчарок дисциплинированности, хорошего умственного развития, уравновешенности, смелости и уверенности в различных ситуациях.

Во время выступления на ринге собаки данной породы должны показать высокий уровень подготовки, продемонстрировать свое подчинение хозяину, управляемость.

Если собака проявляет изрядную агрессивность, не реагируя на команды, начинает вести себя неадекватно или даже пытается напасть на кого-либо из своего окружения, такое животное эксперты, как правило, выбраковывают.

В целом во время экспертизы могут выбраковываться собаки слишком злобные или слишком робкие, страдающие чрезмерной недоверчивостью к окружающим, проявляющие излишнюю нервозность, пугающиеся звука выстрела (табл. 1).

Таблица 1: Степень проявления различных качеств характера кавказской овчарки

4. Выбор кавказской овчарки

Прежде чем приобретать щенка кавказской овчарки, следует учесть множество важных моментов.

Следует помнить, что появление в доме собаки может значительно изменить распорядок дня хозяина, поскольку за ней нужно ухаживать, выгуливать ее, дрессировать. Необходимо заранее решить, кто будет заботиться о собаке во время отсутствия хозяина. Прежде чем покупать щенка кавказской овчарки, следует обдумать, удастся ли хозяину уделять питомцу достаточное количество времени.

Прежде чем заводить щенка кавказской овчарки, необходимо обсудить это решение со всеми членами семьи

Необходимо помнить, что кавказская овчарка имеет плотный шерстный покров, шерсть у нее, как правило, длинная. Поэтому перед приобретением щенка следует проверить (особенно если собака будет содержаться в квартире), нет ли у кого-нибудь из членов семьи аллергии на шерсть животных.

В этом случае лучше отказаться от желания иметь собаку или, если есть возможность, содержать ее на улице. Если аллергии нет, в любом случае нужно быть готовым к тому, что шерсть попадет на мебель, стол, продукты и т. д. Даже регулярно ухаживая за шерстью собаки, невозможно избежать некоторых неудобств примерно 2 раза в год (когда собака линяет).

Но в подобной ситуации есть и свои положительные моменты. Шерсть собаки можно использовать для вязания. Вещи из шерсти собак очень теплые и пушистые, к тому же они обладают лечебным действием – помогают при простудных заболеваниях и радикулите. Для этого следует проложить между двумя кусками материи собачью шерсть и простегать, а затем использовать как пояс.

При выборе щенка кавказской овчарки необходимо обращать внимание не только на его физическое здоровье, но и психическое состояние.

Приобретая собаку, придется тратить значительные денежные средства на приобретение корма, ветеринарное обслуживание, участие в выставках, приобретение поводков, ошейников, щеток и другого инвентаря для содержания собаки и т. д.

Нужно быть готовым к частым прогулкам с кавказской овчаркой, так как собака этой породы любит находиться на свежем воздухе, ей необходимо движение.

Следует помнить, что самым трудным этапом в содержании кавказской овчарки будет 1-й год ее жизни, в этот период времени происходит формирование ее характера и различных способностей.

Приобретая щенка, люди преследуют разные цели: одни хотят иметь верного друга, другим нужен хороший защитник, третьи намереваются заняться племенным разведением. Выбор конкретной породы зависит от того, для какой работы необходима собака.

Кавказские овчарки обладают хорошими охранными способностями. Считается, что они достаточно неприхотливы в уходе и успешно поддаются дрессировке.

Однако необходимо помнить, что по своей природе кавказские овчарки обладают злобным характером и даже при правильном воспитании сохраняют недоверчивость к посторонним.

Такая собака признает и слушается только своего хозяина и нередко неприязненно относится к другим членам семьи. Поэтому будущий владелец должен обладать сильным характером и уметь справлятьсяс возможными проявлениями агрессии. Этого можно достичь только с помощью правильной дрессировки.

Если вы не уверены, что сможете самостоятельно воспитать кавказскую овчарку, обратитесь к специалисту.

Где лучше всего приобретать кавказскую овчарку

Выбор собаки – дело ответственное

Если вы желаете приобрести породистую кавказскую овчарку, не рекомендуется покупать ее на рынке или у случайных людей.

В этом случае не существует никакой гарантии, что животное здорово.

Новичку, незнакомому со стандартом породы кавказской овчарки, трудно будет выбрать действительно породистого щенка.

Лучше всего обратиться в питомник или надежный собаководческий клуб.

Там можно узнать, когда планируется продажа щенков и получить рекомендации по содержанию кавказской овчарки.

Прежде чем приобрести щенка, обратите внимание на его родителей, их родословную, экстерьер, рабочие качества.

Качественное потомство бывает только у хороших производителей.

Особенности характера, охранные и защитные навыки передаются по наследству, поэтому по поведению родителей можно судить о качествах щенков.

Не рекомендуется приобретать щенка от плохо управляемых, излишне агрессивных или, напротив, трусливых производителей.

Можно взять собаку у знакомых. В этом случае вы не только получите здорового щенка, но и заранее сможете выяснить особенности содержания, питания и т. д.

Если у вас нет знакомых владельцев кавказских овчарок, можно посетить выставку.

У хозяев понравившихся собак можно узнать, когда планируется очередная вязка, и договориться с ними о покупке.

Опытные кинологи в собаководческих клубах помогут с выбором щенка кавказской овчарки.

Выбор щенка

Важно отнестись к выбору щенка с особой серьезностью. Не следует брать щенка, который сразу же обратил на вас внимание и подошел за лаской. Такой щенок в будущем может стать чересчур ласковым и подходить ко всем без исключения посторонним людям, требуя внимания. Из этого щенка вряд ли можно вырастить настоящего охранника дома, признающего только свою семью.

Прежде чем делать выбор, осмотрите всех щенков

Решив приобрести щенка кавказской овчарки, следует определиться с полом будущего питомца.

Пол обусловливает значительные различия собак по темпераменту.

Кобель кавказской овчарки обладает большей злобностью, поэтому с его воспитанием начинающему собаководу будет тяжело справиться.

Суки более послушны и дружелюбны, спокойнее относятся к посторонним людям и детям, их легче дрессировать и проще выгуливать (свои нужды сука справляет быстрее – за 1–2 раза, в то время как кобель – 10–15 раз, не пропуская ни один куст).

Внешний вид щенка имеет большое значение

Существует опасность, что во время прогулки взрослый кобель может убежать под влиянием половых инстинктов; с суками этого практически никогда не происходит.

Тем не менее каждое животное, независимо от пола, обладает своими достоинствами и недостатками.

К достоинствам кобелей относятся:

● физическая сила;

● крепкая нервная система;

● выносливость;

● способность работать в течение всего года;

● нетребовательность к условиям содержания.

Недостатки кобелей:

● труднее поддаются дрессировке;

● иногда проявляют агрессию (пытаются поставить себя выше хозяина);

● не всегда управляемы, особенно при слабом и непостоянном контроле;

● склонны к снижению управляемости в присутствии текущих сук.

Достоинства сук:

● в меньшей степени склонны доминировать;

● легче дрессируются;

● более управляемы.

Недостатки сук:

● не очень выносливы и крепки физически;

● в конце беременности и во время выкармливания щенков нельзя применять в службе;

● 2 раза в год снижается работоспособность (в периоды течки).

Если вы не хотите ухаживать за щенками, сделайте выбор в пользу кобелей

Важно продумать, какие из достоинств или недостатков собаки будут важными лично для каждого будущего владельца. Следует определить, помешают ли определенные недостатки в будущей работе собаки или будут не так важны.

Следует принять во внимание, что при племенной работе к кобелям предъявляются более строгие требования, чем к сукам. Поэтому, приобретая кобеля с недостатками экстерьера, хозяин впоследствии может столкнуться с проблемой вязки.

Суки кавказской овчарки могут использоваться для дальнейшего разведения даже в том случае, если они обладают небольшими изъянами (при наличии хорошей родословной). От такой суки можно получить прекрасное потомство, если скрестить ее с кобелем, имеющим хорошую родословную.

В то же время, если вы приобретете суку, следует заранее подумать о том, как вы будете пристраивать щенков.

Приобретая щенка через клуб или питомник, постарайтесь заранее решить, будете ли вы развязывать собаку, и сообщите о своем намерении. Обычно в клубах составляются планы вязок, и при условии, что ваш питомец будет обладать необходимыми качествами, ему подберут пару.

Здоровый щенок, скорее всего, будет развиваться гармонично

Если в дальнейшем вы планируете заняться разведением кавказских овчарок, недостаточно просто приобрести породистого щенка с хорошей родословной. Некоторые качества, передающиеся по наследству, не приобретают должного развития при неправильном содержании животного. Чтобы вырастить племенную собаку, необходимо серьезно заниматься ее воспитанием, дрессировкой, принимать участие в выставках.

Как известно, способности собаки и ее рабочие качества передаются по наследству. Раскрыть потенциал кавказской овчарки можно лишь правильным воспитанием и дрессировкой. Поэтому при выборе щенка важно как можно лучше узнать заводчика и его питомцев.

Перед приобретением щенка кавказской овчарки необходимо серьезно поговорить с владельцем суки. Как правило, если человек тщательно ухаживает за своей собакой, демонстрирует ее на различных выставках, уделяет много времени ее воспитанию и дрессировке, он в свое время так же тщательно подошел и к выбору своей собаки, и к выбору кобеля для вязки. У такого владельца и щенки будут с отличной родословной и хорошими способностями.

Во время разговора с владельцем следует обратить внимание на следующие положительные моменты:

● владелец подробно перечисляет как достоинства, так и недостатки собаки;

● для владельца наравне с победами на выставках важны рабочие качества собаки;

● владелец отбирал кобеля для вязки по определенным критериям;

● щенки содержатся в комфортных условиях, видно, что за ними тщательно ухаживают.

Если у вас недостаточно опыта, лучше отправиться в питомник со специалистом, который сможет помочь вам сделать правильный выбор.

При выборе щенка из питомника следует обратить внимание не только на его родителей, но и на других собак. Важным моментом будет и то, проводится ли в питомнике дрессировка собак.

От покупки щенка в этом месте лучше отказаться, если:

● щенки содержатся в грязи;

● о кобеле не дают никакой информации (на него нельзя посмотреть);

● заводчик сразу не может назвать цену щенка;

● для заводчика не важны рабочие качества собак.

Обязательно нужно посмотреть на родителей щенка. Они должны быть здоровыми, соответствовать требованиям стандарта, принятыми для породы.

Если есть возможность выбрать щенка из всего помета, необходимо обратить внимание на 2 основных момента: здоровье и поведение животного.

Выбирая щенка, следует обратить внимание на его родословную

Здоровый щенок активен, имеет хороший аппетит, блестящую шерсть. У него должен быть правильный постав конечностей, хвоста и ушей, ножницеобразный прикус зубов. Не следует приобретать щенка с выраженными отклонениями в развитии (слишком маленького, с искривленными костями конечностей, пупочной грыжей и т. д.). Также специалисты не советуют брать самого маленького и самого крупного щенка – он должен быть среднего размера, подвижный и веселый.

При близкородственном разведении собак по наследству может передаваться ряд заболеваний, причем некоторые из них переходят из поколения в поколение, а другие могут проявляться через поколение. Поэтому не всегда по внешнему виду родителей можно судить о состоянии здоровья будущего потомства.

Если племенная работа в клубе ведется на должном уровне, собаки с наследственными пороками исключаются из племенного плана.

Помимо вышесказанного, следует знать, что часть наследственных заболеваний заметна сразу после появления щенков на свет (альбинизм, сращение век, галактоземия, судороги, карликовый рост или гигантизм, нарушение функций мочевыделительной системы и др.), а остальные – только по достижении щенком определенного возраста. Далее следует рассмотрение некоторые из них.

Дисплазия тазобедренного сустава

Эта болезнь проявляется, как правило, в возрасте 4–6 мес. Данному заболеванию чаще всего подвержены крупные собаки, к которым относится и кавказская овчарка.

Симптомом дисплазии является плохая подвижность тазобедренного сустава, в результате щенок мало двигается, что приводит к атрофии мышц. Лечение дисплазии довольно сложное и редко приводит к положительным результатам.

Нарушения психической деятельности

Различные нарушения психической деятельности могут проявляться в любом возрасте. Симптомами являются резкие изменения в поведении собаки, беспричинная агрессивность, сильная утомляемость. Щенка с такими нарушениями трудно дрессировать, и вряд ли из него вырастет хорошая собака.

Некоторые наследственные заболевания могут проявится только после того, как щенок вырастет

Сахарный диабет

Это заболевание обычно становится заметно в старшем возрасте. Симптомы заболевания – сильная жажда, истощение организма, сухая кожа. Лечение сложное, проводится только ветеринаром.

Крипторхизм (неопущение одного или обоих яичек в мошонку)

Заболевание проявляется в возрасте 4–5 мес. Для лечения необходимо хирургическое вмешательство, которое не всегда дает положительный эффект. Следует знать, что крипторхизм является дисквалифицирующим пороком и кобель с таким нарушением никогда не будет признан соответствующим стандартам породы.

Врожденная атрофия зрительного нерва

Заболевание проявляется в возрасте 1–2 мес. Симптомами заболевания являются неуверенные движения, постоянные столкновения с предметами обстановки. Заболевание практически неизлечимо и приводит к слепоте.

При выборе важным будет и поведение щенка. Для оценки поведения необходимо в течение некоторого времени понаблюдать за щенками.

Если малыш мало играет, держится обособленно от братьев и сестер, слишком пассивен, пуглив или, наоборот, проявляет агрессию, брать его не стоит. Несмотря на то что кавказская овчарка обладает злобным характером, в щенячьем возрасте он не должен проявляться (в норме злобность у кавказских овчарок становится заметной примерно в 8–10 мес). Обратное может свидетельствовать о нарушениях психической деятельности.

Для проверки нервной системы щенка многие опытные собаководы рекомендуют уронить рядом со щенками небольшой предмет, издающий резкий звук, например брелок с ключами. Если животное не испугается, а, напротив, будет с интересом обнюхивать незнакомую вещь, это говорит о его нормальной реакции на внешние раздражители.

Даже при незначительном нарушении нервной системы собака может вырасти агрессивной

Также можно перевернуть щенка на спину и на некоторое время не давать ему переворачиваться.

Плохой реакцией будет, если щенок рычит, кусается или, наоборот, пассивен. Лучше всего, если он активно будет пытаться выбраться.

Важное значение имеет возраст собаки. Наибольшей привязанности кавказской овчарки к хозяину можно добиться, если взять щенка в очень раннем возрасте.

С 1,5 мес щенок может обходиться без матери, однако он требует много внимания и хорошего ухода. Маленького питомца следует часто кормить, играть с ним, чтобы он не чувствовал себя одиноким. В этот период хозяин должен особенно тщательно соблюдать правила кормления, так как неверно составленный рацион может вызвать заболевания или отклонения в дальнейшем развитии организма животного.

В возрасте 2,5 мес необходимо провести вакцинацию. В этот период начинается замена молочных зубов постоянными. Следует учитывать и то, что некоторые наследственные заболевания проявляются в более позднем возрасте. Преимуществом же является возможность раннего воспитания питомца.

В это время можно довольно быстро приучить щенка соблюдать правила гигиены и начать его дрессировку.

Можно приобрести подросшего щенка.

К этому возрасту обычно проявляются наследственные заболевания, складывается характер животного.

Приобретая щенка, необходимо учитывать особенности его возраста

Однако у хозяина могут возникнуть трудности, если предыдущие владельцы неправильно кормили и воспитывали собаку.

Итак, с учетом сказанного выше рекомендуется выбирать щенка со следующими качествами:

● возраст от 1,5 до 6 мес;

● чистые глаза и уши;

● блестящая шерсть без нарушений волосяного покрова;

● правильный прикус;

● хорошее сложение без пороков развития;

● соответствие окраса шерсти и глаз стандарту породы.

Приобретение взрослой собаки

Очень часто приходится приобретать уже взрослую собаку, которую необходимо правильно выдрессировать. Подобная ситуация обычно возникает у людей, занимающихся профессиональным разведением животных. Кавказские овчарки в этом случае необходимы им для выполнения какой-то определенной работы – охранной, разыскной, специальной и т. д.

Приобретение взрослой кавказской овчарки может сопровождаться определенными трудностями

Любителям-собаководам также приходится сталкиваться с необходимостью приобретения взрослой собаки. В таких случаях обычно рассчитывают, что после непродолжительной дрессировки (примерно 1–2 мес) собака уже сможет выполнять определенные обязанности.

Взрослую кавказскую овчарку приобретают обычно для охранной работы. Обычно служебная собака характеризуется бойцовыми качествами и хорошим поведением.

Все эти качества взаимосвязаны, поэтому не следует ожидать от собаки с какими-то физическими недостатками особых навыков во время дрессировки. Кавказскую овчарку нельзя хорошо выдрессировать, если у нее слабая нервная система. С этим не справится ни один опытный кинолог, какой бы курс дрессировки он не выбрал.

Приобретая взрослую кавказскую овчарку, следует обратить внимание на некоторые базовые качества.

Физическое развитие и здоровье

Способности кавказской овчарки к определенному виду работы определяются ее экстерьером, здоровьем и физическим развитием.

Во время дрессировки и впоследствии при выполнении работы собака будет подвержена как физическим, так и психологическим нагрузкам. Выдержать эти нагрузки без последствий для своего здоровья может лишь хорошо развитая собака без особых проблем со здоровьем.

Собака, страдающая хроническими заболеваниями, будет постоянно отвлекаться на боль, что может помешать ей в процессе дрессировки. Во время обострения болезни собака находится в угнетенном состоянии, она грустная и малоподвижная. Все это значительно мешает проведению занятий.

Если собака недавно получила какие-либо травмы, во время тренировок она будет часто уставать и отвлекаться. Дрессировка в период восстановления после полученных серьезных травм также не принесет больших успехов.

Нервная система

У кавказской овчарки должна быть сильная нервная система. Только в этом случае она сможет выполнить любую порученную ей работу. Крепкая нервная система определяет работоспособность кавказской овчарки, ее активность и выносливость.

Как правило, у кавказских овчарок устойчивая нервная система

Важно будет сразу выяснить, способно ли животное защищать хозяина или помещение от нападающего, который может бить его или применять какие-либо сильные раздражители.

По состоянию нервной системы также определяют, сможет ли собака выполнить свою работу при неблагоприятных погодных условиях. Также следует знать, будет ли собака защищать хозяина от нападающих, если она сильно устала.

От той или иной поведенческой реакции собаки на различные раздражители зависят ее способности выполнять определенную работу.

Подвижность и возбудимость нервной системы

В зависимости от подвижности нервной системы выделяют:

● флегматиков – малоподвижных собак;

● сангвиников – собак со средней подвижностью нервной системы;

● холериков – собак с очень подвижной и возбудимой нервной системой.

Для дрессировки взрослой кавказской овчарки лучше всего брать животное сангвинического типа. Флегматичные собаки и собаки-холерики мало подходят для дрессировки во взрослом возрасте.

Основные поведенческие реакции могут зависеть не только от правильного воспитания и дрессировки животного, но и от врожденных наклонностей. Неправильно дрессируя животное, можно свести на нет прекрасные качества, передавшиеся кавказской овчарке по наследству от родителей.

Существуют следующие основные поведенчиские реакции кавказской овчарки, на которые необходимо обратить внимание перед ее приобретением:

● активно-оборонительная реакция. Кавказская овчарка с сильно развитой активно-оборонительной реакцией часто агрессивно ведет себя по отношению к людям (посторонним и своим). В то же время допускается агрессивное поведение по отношению к другим животным. Эту реакцию необходимо развивать в тех собаках, которым предстоит разыскная и охранная служба. Сильно развитая активно-оборонительная реакция мешает собакам, в обязанности которых входит поиск мин, оружия, взрывчатых веществ и других предметов;

● пищевая реакция. Эта реакция определяется заинтересованностью собаки в пище. Кавказских овчарок со слабой пищевой реакцией нельзя тренировать некоторыми методами дрессировки. Также это затрудняет выработку у них большинства специальных качеств;

● апортировочная реакция. Кавказские овчарки с сильно развитой апортировочной реакцией хорошо реагируют на брошенный предмет – находят его и приносят хозяину. Это качество необходимо развивать специальным собакам;

● ориентировочная реакция. Благодаря сильно развитой ориентировочной реакции кавказская овчарка быстро реагирует на звуковые и зрительные раздражители. Ориентировочную реакцию необходимо развивать у собак, работа которых связана с защитой;

● обонятельно-поисковая реакция. Кавказская овчарка с хорошо развитой обонятельно-поисковой реакцией прекрасно находит различные предметы по запаху. Реакция важна для собак, работа которых предполагает поиск и преследование добычи, ориентировку на местности, поиск своей стаи и т. д. Степень развития этой реакции определяет способность собаки к работе, связанной с чутьем. Важна для специальных и розыскных собак. Чаще всего у кавказских овчарок хорошо развита обонятельно-поисковая или ориентировочная реакция.

Производные качества кавказской овчарки зависят от базовых качеств, а также от правильной дрессировки и воспитания собаки.

● бойцовые качества. Кавказская овчарка, охраняя, обязана уметь защищать себя и своего хозяина от нападающего. Бойцовые качества зависят от здоровья собаки, ее физического развития, подвижности, нервной системы, а также от развития активно-оборонительной реакции;

● управляемость. Это качество очень важно для служебной собаки и определяется уравновешенностью собаки, состоянием ее нервной системы (легко возбудимые собаки труднее поддаются дрессировке);

● выносливость. В этом случае имеется в виду не только физическая выносливость, но и психологическая. Учитывается умение выносить длительные психологические нагрузки сначала во время тренировок, а затем и в процессе работы. Это качество будет необходимо для собак, выполняющих любую работу.

Все реакции, как правило, бывают развиты у животных с сильной нервной системой.

5. Транспортировка и адаптация щенка

После того как вы сделали выбор, необходимо перевезти щенка (или взрослую собаку) к себе домой и помочь ей освоиться на новом месте. В этом нет ничего сложного, однако для того, чтобы собака не испытала стресса (особенно если она маленькая), необходимо соблюдать следующие рекомендации.

Транспортировка

Чем меньше щенок, тем большим стрессом для него может стать переезд

Не надо торопиться забирать щенка домой сразу же после завершения сделки.

Лучше всего сделать это рано утром.

В этом случае животное легче перенесет транспортировку и разлуку с остальными щенками из помета и матерью.

Для перевозки щенка на новое место лучше всего использовать просторную открытую сумку.

Не следует перед транспортировкой кормить животное.

Если вы приобретаете щенка в холодное время года, следует защитить его от сквозняков и низкой температуры, чтобы избежать простудных заболеваний.

Для этого дно сумки можно застелить одеялом.

Не стоит везти щенка в общественном транспорте, особенно если путь неблизок. Желательно воспользоваться автомобилем, а заводчика предупредить, чтобы он не кормил малыша перед поездкой.

Дело в том, что почти 50% собак плохо переносят поездку в автомобиле.

Путешествие самолетом или поездом собакой переносится также не очень хорошо.

Необходимость сидеть в корзине или сумке без движения на протяжении нескольких часов не может благоприятно сказаться на самочувствии животного.

Окружающих, которые желают приласкать собаку, нужно вежливо, но твердо останавливать, поскольку резкая смена обстановки в совокупности с назойливым вниманием незнакомых людей могут сильно напугать щенка.

Адаптация

Следует заранее позаботиться о месте, где будет жить питомец, купить подходящий корм и инвентарь. К ним относятся:

● кормушка;

● поилка;

● суконная материя для ухода за шерстью;

● расчески, щетки, гребни для ухода за шерстью животного;

● аптечка;

● подстилка (место для сна);

● корзинка, сумка и другие вещи, необходимые для доставки щенка к ветеринару в случае его болезни;

● игрушки.

Игрушки любят собаки всех возрастов, но щенкам они просто необходимы

Рекомендуется выбрать спокойный уголок квартиры, поставить там корзину. С первых дней щенка следует приучать к своему месту, нельзя разрешать ему спать на диване или в кресле. Если в первые дни питомец будет скулить, не рекомендуется брать его в постель. От этой привычки потом собаку будет сложно отучить.

Щенок должен чувствовать себя в новом доме уверенно и спокойно – в этом залог успешного воспитания в будущем.

В первое время после прибытия домой следует напоить щенка и дать ему время для ознакомления с непривычной обстановкой. Собаки ориентируются в окружающем пространстве, полагаясь в первую очередь на обоняние. Можно попросить у прежних владельцев какую-нибудь игрушку или кусочек подстилки, которые имеют привычный для щенка запах.

Когда питомец отдохнет и адаптируется, необходимо показать ему дом. Разговаривать с животным следует тихим, спокойным голосом, часто называя его кличку. Восприятие щенком окружающей его среды происходит благодаря осязанию, зрению и слуху.

У собаки с первого же дня должно быть свое место

В первое время щенок может нервничать, проявлять беспокойство. Однако через несколько дней, собака привыкнет к его запаху и голосу. Обнюхивая своего хозяина, щенок знакомится с ним. По запаху собака может запомнить множество людей.

Большую часть времени с щенком должен проводить его хозяин. Остальных членов семьи можно попросить помочь ухаживать за питомцем, но не стоит перекладывать на них все обязанности.

Если у вас в доме есть маленькие дети, объясните им, что щенок – не игрушка. Не позволяйте тормошить его, часто брать на руки, кормить сластями, беспокоить во время кормления или сна. Кавказская овчарка вряд ли станет компаньоном по играм, эта порода предназначена исключительно для охраны. Исходя из этого и нужно строить отношения с животным.

Правильное воспитание кавказской овчарки начинается со щенячьего возраста. Щенки кавказской овчарки в возрасте нескольких недель очень восприимчивы к изменениям внешней среды. В этот период у них достаточно выражена способность к приобретению каких-то новых навыков.

С первых дней пребывания в доме щенок должен четко уяснить, кто является ее хозяином. Имея диких предков – волков, собака рассматривает окружающих как свою стаю.

Важно, чтобы собака признавала за хозяином роль вожака, в противном случае она будет стремиться сама занять эту роль. Владельцу необходимо проявить характер и силу воли, мягко, но настойчиво пресекая случаи неповиновения кавказской овчарки. Если не делать этого с раннего возраста, впоследствии хозяин просто не справится с дрессировкой собаки.

С самого начала требуется приучать щенка к порядку. Если ему сделаны все необходимые прививки, следует чаще выходить с ним на прогулку, приучая справлять естественную надобность на улице. Все приобретаемые хорошие привычки следует поощрять, не забывать хвалить питомца.

Воспитанием питомца необходимо заниматься с первых же дней

Если щенок начинает грызть обувь или другие предметы, необходимо решительно препятствовать подобным действиям. Не стоит бить собаку, нужно достаточно строгим голосом произнести команду «Фу!». Кроме того, хозяину можно посоветовать не разбрасывать вещи где попало и дать питомцу игрушки, не содержащие ядовитых красителей. Можно купить в зоомагазине специальные косточки.

6. Содержание и уход

Содержание и уход за кавказскими овчарками не очень сложны, но тем не менее требуют специальных знаний, навыков и старания.

Содержание

Следует заблаговременно позаботиться о создании условий содержания кавказской овчарки. Нужно выделить ей территорию для сна, игр, кормления, подобрать инвентарь и составить распорядок дня.

Влияние внешней среды

На здоровье кавказской овчарки, ее работоспособность, силу и выносливость большое влияние оказывает окружающая среда.

Содержание в воздухе кислорода, углекислого газа, азота, его температура, влажность, а также атмосферное давление, наличие ветра, осадков, пыли оказывают немалое влияние на организм собаки.

Длительное содержание в небольшом непроветриваемом помещении плохо сказывается на здоровье собаки. Загрязненный воздух с содержанием пыли и выхлопных газов автотранспортных средств для собаки также нежелателен.

Немаловажное значение для организма кавказской овчарки имеет почва. Наиболее благоприятными для собак этой породы являются песчаные и супесчаные почвы, хорошо пропускающие влагу и воздух и быстро высыхающие после дождей. Наименее приемлемыми являются глинистые и илистые почвы, которые на протяжении долгого времени после выпадения осадков остаются сырыми и холодными.

Климат также оказывает влияние на кавказских овчарок. В регионах с долгой, суровой зимой собаки этой породы имеют длинный и густой шерстный покров с подшерстком. В районах с жарким сухим климатом шерсть животных более короткая и менее густая. В большинстве случаев подшерсток отсутствует.

Несмотря на то что кавказские овчарки весьма устойчивы к неблагоприятным погодным явлениям и достаточно быстро приспосабливаются к новым климатическим условиям, следует учитывать, что резкая смена способов содержания отрицательно влияет на организм даже здоровой собаки.

Необходимо предохранять кавказскую овчарку от перегрева на солнце, холода и других неблагоприятных факторов и приучать собаку к новым условиям содержания постепенно.

Инвентарь

Прежде чем привести в дом питомца, обзаведитесь инвентарем, необходимым для его содержания. В первую очередь вам понадобятся ошейник, поводок, намордник, миски для кормления и свисток.

Ошейник

Ошейник – обязательная часть инвентаря, необходимая для удержания собаки во время прогулки, дрессировки, работы по следу, сторожевой службы.

Ошейник может быть рабочим и декоративным. В любом случае ошейник должен быть удобным для собаки и красивым.

Ошейник – изделие с застежкой-пряжкой и кольцом для карабина, изготавливается из кожи, кожзаменителя и специальной тесьмы и предназначен для надевания на шею собаки и прикрепления к нему поводка.

Для взрослых кавказских овчарок рекомендуется использовать двухслойный кожаный ошейник длиной 40–60 см, шириной 3–4 см.

Кожа для изготовления ошейника не должна быть грубой или мягкой. Ошейник, сделанный из грубой кожи, ненадежен, так как неплотно прилегает к шее кавказской овчарки. Ошейник из мягкой кожи может растянуться.

Рама пряжки не должна превышать ширину кожаной части ошейника, а ее язычок – быть не короче диагонали рамы пряжки. Для большей надежности изготовляются пряжки с 2 язычками.

Многие собаководы украшают ошейник собаки различными заклепками, декоративными шипами. Следует отметить, что такие ошейники привлекательны, но недостаточно прочны.

Кольцо необходимо сделать достаточно большое, чтобы за него было удобно цеплять поводок, и достаточно толстое, чтобы выдержать силу рывка кавказской овчарки. Рекомендуется использовать кольцо, концы которого сварены.

При выборе цвета ошейника не следует останавливаться на ярких, насыщенных тонах, так как такие ошейники линяют при соприкосновении с водой и влажной шерстью кавказской овчарки. Кроме того, краску смыть довольно сложно.

Следует помнить, что ошейник, даже если он кажется чистым, необходимо регулярно чистить с помощью щетки и мыла.

Существует строгий ошейник, называемый парфорсом. Такой ошейник, снабженный шипами на внутренней стороне, стягивается при натяжении поводка и применяется для удержания не поддающихся дрессировке кавказских овчарок.

Поводок

Поводок изготавливается из прочной кожи. Его длина может быть различной (от 1 до 2 м), а ширина обычно составляет 0,6–2,5 см.

Короткий поводок, размер которого варьируется в пределах 1–1,5 м, необходим для вождения овчарки рядом с хозяином. Такой поводок прикрепляется к ошейнику с помощью специального карабина и изготавливается из кожи, кожзаменителя или тесьмы.

Длинный поводок (10–12 м) применяется для вождения собаки на расстоянии 10 м от хозяина. Поводок прикрепляется к ошейнику.

На одном конце поводка находится петля, в которую для удобства можно просунуть руку, на другом карабин, пристегиваемый к ошейнику. Выходя на прогулку с питомцем, всегда берите поводок с собой. В любой момент может возникнуть необходимость взять животное на поводок, чтобы избежать неприятного инцидента. Это относится даже к тем случаям, когда собака хорошо воспитана и приучена возвращаться к хозяину по первому зову.

Цепь

Кавказская овчарка на цепи

Цепь нужна для привязывания собаки, она имеет на одном конце карабин для фиксации к ошейнику, а на другом – барашек для крепления у будки. Для привязи взрослой кавказской овчарки можно использовать легкую металлическую цепь длиной 2–2,5 м с сопротивлением на разрыв до 150 кг.

Шлейка

Шлейка используется для удержания кавказской овчарки возле хозяина во время прогулки или дрессировки. Изготавливается шлейка из кожи или прочной тесьмы.

Намордник

Намордник обычно не вызывает положительных эмоций у собаки, тем не менее он абсолютно необходим для содержания четвероногого питомца.

Намордники

Намордник в большинстве случаев изготавливается из тщательно выделанной мягкой кожи. Он подгоняется с таким расчетом, чтобы кожаные полоски и металлические крепления не натирали морду животного и одновременно с этим не позволяли ему кусаться.

На собаку обязательно нужно надевать намордник в следующих ситуациях:

● во время поездки в общественном транспорте (метро, автобусе, троллейбусе, трамвае, электропоезде);

● во время прогулки в местах с большим скоплением людей;

● при посещении ветеринара и т. д.

Даже если ваша собака отличается на редкость покладистым и миролюбивым характером, нет никакой гарантии, что в стрессовой ситуации она не разозлится и не укусит кого-нибудь.

Имейте в виду, что укус собаки классифицируется как опасное телесное повреждение и обязательно вызовет недовольство не только окружающих вас людей, но и представителей правоохранительных органов. В лучшем случае все обойдется штрафом, в худшем, особенно если масштаб нанесенных человеку повреждений очень велик, собаку отдадут в питомник, где, возможно, через некоторое время усыпят.

Если вы проживаете в местности, где были зарегистрированы случаи заражения собак бешенством, имейте в виду, что ношение вашим питомцем намордника обязательно.

Пренебрежение данным правилом будет иметь тяжелые последствия, так как вызовет немедленную негативную реакцию со стороны служителей закона.

Миска для питьевой воды

Миска для питьевой воды обязательно должна быть устойчивой и тяжелой. Она должна стоять рядом с миской для кормления, всегда содержаться в чистоте и регулярно наполняться кипяченой водой.

Миска для питьевой воды

Миска для кормления

Миска для кормления собаки должна быть устойчивой и массивной, чтобы ваш питомец не мог ее носить в зубах или переворачивать.

Нельзя использовать в качестве посуды для кормления собаки треснувшие тарелки или миски с зазубринами и неровностями на дне, так как собака может поранить о них язык.

Во время кормления собака может испачкать пол. Избежать этого можно, положив под миску с едой газету или деревянную дощечку с выпиленным отверстием для днища миски.

Подставки для мисок

Игрушки

Собаки любят играть с косточками и мячами, которые изготавливаются из пластмассы или прочной резины. Чтобы собака не могла проглотить игрушки, они не должны быть слишком маленькими. Недопустимо использование в качестве игрушек резиновых мячей, деревянных и мягких предметов. Их легко разгрызть, а попавшие в кишечник животного куски резины, поролона и дерева можно будет извлечь только при помощи ветеринара.

У собаки должны быть свои игрушки

Одежда для собаки

Владельцы в зимнюю пору очень часто выгуливают своих собак, предварительно облачив их в специально сшитую одежду. Этого ни в коем случае не следует делать. Все собаки, за исключением лишенных шерстного покрова, довольно легко переносят холод. Особенно это относится к кавказским овчаркам, у которых длинная и густая шерсть. Надевать на них различные кофточки и комбинезоны не нужно, несмотря на рекомендации ряда кинологов и производителей инвентаря для собак. Дело в том, что одежда препятствует терморегуляции организма и плохо влияет на шерсть.

Если на улице очень холодно (–35 °С и ниже) и вы боитесь, что собака простудится, можно надеть на нее теплую накидку, которая не сковывает движений и в то же время защищает от ветра.

Обувь для собаки

Надевать на собаку обувь можно только в случае крайней необходимости. Ботинки, сапожки и пинетки используются в основном в зимнее время, когда городские дороги посыпаются большим количеством специальной соли, разъедающей кожу подушечек на лапах собаки. В сельской местности в этом нет никакой необходимости.

Кавказские овчарки хорошо переносят низкие температуры

Свисток

Cледует купить специальный свисток, который позволит вам в любой момент подозвать к себе животное. Свистки бывают разные. Наиболее популярен обычный неслышный свисток, который издает высокие звуки, невоспринимаемые человеком, но хорошо различаемые собакой.

Условия содержания щенка

Выращивание щенка кавказской овчарки более сложно, чем содержание взрослой собаки, так как хозяину необходимо уделять животному больше времени и внимания.

Отведенное щенку место в квартире не должно находиться в темноте, вблизи отопительных приборов, в кухне, ванной комнате, в коридоре, у дверей или на сквозняке.

● Подстилку маленького питомца следует ежедневно перетряхивать и по мере загрязнения стирать. Наилучший вариант подстилки – матрасик из конского волоса, соломы или ваты, размером 70 х 100 см, толщиной 8–10 см. К матрасу необходимо сшить 2–3 наволочки с тесемками или застежками. Наволочку рекомендуется менять не реже 2 раз в месяц.

Существует ряд правил, которые нужно соблюдать при содержании щенка в комнатных условиях. Не следует перегораживать место расположения щенка в квартире, сокращая площадь его передвижения, так как подобные меры приводят к рахиту, ослаблению конечностей и замедлению роста.

● Не рекомендуется привязывать щенка, так как последствием содержания собаки на привязи является деформация конечностей.

● Нельзя приучать щенка прыгать на предметы мягкой мебели в квартире, потому что, спрыгивая, собака может повредить конечности.

● Не рекомендуется поднимать щенка за передние лапы, поскольку можно нанести молодой собаке травму из-за слабости ее мышц и связок.

● Не следует тянуть из зубов щенка зажатый поводок, таким образом можно поломать собаке зубы или испортить прикус. Лучше осторожно разжать пасть щенка и вынуть предмет.

Кроме того, щенку нельзя позволять делать то, что запрещено взрослой собаке: дурные привычки, приобретенные животным в раннем возрасте, гораздо труднее исправить.

Соблюдение всех перечисленных условий возможно лишь в том случае, если щенок не остается надолго один.

Условия содержания взрослой собаки

В зависимости от имеющихся условий кавказских овчарок можно содержать в квартире и во дворе.

Содержание кавказской овчарки в квартире

Наиболее распространено содержание собак в квартире. Это требует строгого соблюдения санитарно-гигиенических правил, которые предъявляются к владельцам животных.

При комнатном размещении собак необходимо создать благоприятные для животных условия. Желательно, чтобы место кавказской овчарки в доме было определено заранее и оставалось неизменным. Рекомендуется избегать сквозняков, излишне людных мест и темных углов.

Место для отдыха собаки можно сделать из коврика, половика или тюфяка, помещенного на деревянную подставку, обтянутую парусиной либо полотном. Такая подстилка защищает собаку от холода и легко поддается ежедневной чистке.

Расположить лежанку рекомендуется на некотором расстоянии от отопительных приборов, холодильников, дверей, кроватей, мягкой мебели. При сооружении места отдыха животного необходимо учитывать размер овчарки: собака должна свободно размещаться на лежанке в любом положении.

Выгуливание кавказской овчарки

Содержащуюся в квартире кавказскую овчарку необходимо выгуливать не менее 2 раз в день. На каждое выгуливание обычно отводят не менее 25–30 мин.

При выгуливании на овчарке должны быть намордник и длинный поводок. Спускать животное с поводка можно только при наличии отведенных для этой цели площадок, обнесенных забором или проволочной сеткой.

При отсутствии таких площадок можно выгуливать собак в местах, определяемых для этой цели мэрией. В таком случае кавказская овчарка должна находиться на коротком поводке.

Щенка кавказской овчарки необходимо выгуливать 2–4 раза в день: утром, после пробуждения щенка, затем в 13–14 ч дня, и вечером, в 18–19 ч. Рекомендуется выгуливать собаку на ночь.

Зачастую у городских собаководов не бывает возможности выводить щенка в дневное время. В таком случае можно ограничиться 3-разовой прогулкой и утром скармливать собаке небольшую часть суточного рациона. Общая продолжительность прогулок должна составлять не менее 3 ч в сутки.

До вакцинации щенка следует выносить на улицу только на руках для принятия солнечных ванн. Собак, содержащихся в частных домах, запрещено выносить со своей территории до прививки.

Рекомендуется выгуливать щенка на поводке, к которому питомца приучают начиная с 2-месячного возраста. До 3 мес собаку следует носить на улицу вниз по лестнице на руках, в противном случае существует вероятность деформации неокрепших конечностей. Приучать щенка подниматься по лестнице следует спустя 2,5 мес с момента рождения.

Выгуливая щенка, не злоупотребляйте прыжками, так как существует вероятность разбалтывания неокрепших суставов животного.

При прогулке по городу необходимо приучать щенка равнодушно относиться к прохожим, не пугаться машин, постепенно переходя с питомцем на более людные и шумные улицы.

Темп и нагрузка прогулок выбираются щенком. Не принуждайте питомца двигаться, если он нуждается в отдыхе, так как чрезмерная нагрузка является причиной деформации костной системы.

Хорошая тренировка для щенка – плавание, так как в воде мышцы собак развиваются равномерно и с правильным распределением нагрузки.

Плавание очень полезно для кавказских овчарок

Приучать маленьких питомцев плавать можно с 3 мес. При этом ни в коем случае нельзя бросать животных в водоем, так как подобные меры приводят к тому, что щенок начинает бояться воды. Рекомендуется использовать для привлечения собаки к воде любимую игрушку питомца. После выхода из воды надо позволить щенку побегать и обсохнуть.

Нагрузка бегом и длительной ходьбой начинается с годовалого возраста, после полного формирования костяка.

Не рекомендуется допускать щенка к собакам, живущим на улице, так как существует возможность заражения какой-либо болезнью.

Условия содержания во дворе

Многие собаководы придерживаются мнения, что содержание кавказской овчарки в квартире недопустимо. Объясняют они свою позицию тем, что постоянное пребывание в комнатах изнеживает собаку, делая ее непригодной для несения караульной службы и других видов работ. Со временем кавказская овчарка из служебной собаки превращается в домашнюю, теряя свой природный характер. Кроме того, такое животное более подвержено заболеваниям.

Многие предпочитают содержать кавказских овчарок во дворе

Размещая животное во дворе, выбрайте место, удаленное от жилья на расстояние 10–15 м. Необходимо, чтобы место кавказской овчарки во дворе было сухим, чистым, освещенным солнечным светом. Кроме того, отведенную для собаки площадку рекомендуется утрамбовать, создать небольшой уклон для стока на расстоянии длины цепи. Всю прилегающую территорию необходимо очистить от предметов, которые могут помешать передвижению животного.

Необходимое условие содержания кавказской овчарки во дворе – наличие будки. Будку рекомендуется изготавливать из дерева и размещать в месте, защищенном от холодных ветров и воздействия прямых солнечных лучей.

Оптимальный вариант – разборная утепленная будка, которую можно соорудить из сухотарной бочки. Длина такого жилища собаки составляет 1 м, ширина – 90 см, высота – 80 см. Размер лаза в будке – 40 х 50 см.

Крыша будки должна быть плоской, скатом назад. Обычно ее устанавливают на невысокие бруски таким образом, чтобы в жилище кавказской овчарки не затекала вода. Перед будкой рекомендуется разместить деревянный щит размером 100 х 170 см и вкопать столб с кольцом для привязывания животного в случае необходимости.

В качестве утеплителя для будки можно использовать солому, сено, камыш. Лазы обычно завешивают мешковиной или брезентом.

Если площадь двора достаточно велика, желательно сделать для кавказской овчарки выгул размером не менее 3 х 3 м при условии, что сооружается он не у стены какого-либо строения. Площадь выгула необходимо очистить от травы, выровнять и посыпать песком.

При содержании кавказской овчарки в сарае или сенях необходимо отвести для нее место в углу с естественным освещением и соорудить лежанку с бортиками.

При свободном содержании собаки на приусадебном участке его следует огородить. Совершенно недопустимо содержание кавказской овчарки с другими домашними животными, а также в глухом закрытом сарае. Не рекомендуется помещать собак в амбары, вблизи выгребных ям и у гаража.

Групповое содержание кавказских овчарок во дворе

Занимаясь разведением кавказских овчарок, собаководы содержат несколько собак в специально оборудованных помещениях с изолированными кабинами, к которым примыкают выгулы.

Оптимальное месторасположение кабинок с вольерами для овчарок – сухие возвышенные места, удаленные от жилых помещений и животноводческих построек. При строительстве их располагают фасадом на юг в северных районах и на северо-восток в южных. С целью защиты кабинок для собак от пыли, ветра и солнца рекомендуется устраивать их среди густых раскидистых деревьев или кустарников.

Наиболее подходящий материал для строительства помещений при групповом содержании кавказских овчарок – дерево. Гораздо реже встречаются кабинки из кирпича или камня.

Боковые стенки вольеров можно изготовить из дерева, переднюю стенку – из прочной металлической сетки. Пол в кабинках необходимо сделать из толстых досок, так как цементно-бетонные полы дают сырость, холод, способствуют простудным заболеваниям животных. Кроме того, полы должны иметь малую теплопроводность и не быть скользкими.

Кровлю в кабинках для кавказских овчарок лучше изготавливать из шифера, рубероида под углом 20–30°.

Перед вольерами обычно предусматривают зацементированную канавку для стока дождевой и снеговой воды.

В 5–6 м от места выгула необходимо вкопать в землю деревянные столбики на расстоянии 3–3,5 м друг от друга, высота которых составляет 35–40 см для привязи собак. Вверху таких столбиков имеются площадки диаметром 25 см, на которые собаки во время чистки ставят лапы.

Длина кабины для кавказской овчарки обычно составляет 2 м, ширина – 1,5 м, высота передней стенки – 2,5 м, задней – 1,5–2 м. Высота дверей кабины равна 1,7 м, ширина – 0,7 м. Над дверью должно быть предусмотрено окно для доступа света, а под дверью – лаз размером 40 х 50 см, который зимой завешивают плотной тканью.

Длина площадки для выгула кавказской овчарки составляет примерно 3 м, ширина – 2 м, высота – 2,2 м. Размер двери с запором в передней стенке вольера составляет 1,8 х 0,7 м.

В вольерах кавказских овчарок можно содержать без привязи, ошейника и намордника.

Уборка

При содержании собаки в квартире уборку помещения следует проводить ежедневно, особенно это касается крупных пород с длинной густой шерстью – таких, как кавказская овчарка.

Коврик, на котором спит животное, следует чистить пылесосом или вытряхивать во дворе. Пол нужно протирать влажной тряпкой.

Один раз в неделю необходимо мыть полы и стирать коврик с применением моющих средств. Дезинфекцию проводят в случае заболевания животного.

При содержании собаки в будке или вольере следует регулярно убирать мусор вокруг и периодически заменять подстилку. Раз в месяц необходимо мыть стенки и пол будки или вольера. Два раза в год (весной и осенью) рекомендуется проводить дезинфекцию с помощью специальных средств.

Правила безопасности

Пока кавказская овчарка содержится в квартире, хозяину следует предпринять меры предосторожности, убрав опасные для здоровья животного предметы. К ним относятся:

● большинство лекарственных препаратов;

● ядохимикаты;

● некоторые химические вещества, включая обыкновенную поваренную соль;

● ядовитые комнатные растения (гортензия, диффенбахия, аралия, калла, олеандр, рододендрон, юкка и др.).

Обнаружив, что собака проглотила опасные для нее вещества, необходимо срочно сделать промывание желудка и обратиться к ветеринарному врачу.

Опасность для животного представляют также электропровода. Повредив их изоляцию, питомец может получить удар током.

Стеклянные предметы должны располагаться вне пределов досягаемости щенка, чтобы во время игр он не разбил их и не поранил лапы.

Когда кавказская овчарка подрастет, во время прогулок необходимо внимательно следить за тем, чтобы животное не подбирало посторонние предметы.

Ни в коем случае нельзя разрешать питомцу подходить к мусорным бакам и тем более рыться в них. Необходимо соблюдать меры предосторожности при контактах вашего питомца с другими животными, особенно бродячими собаками, которые могут являться переносчиками опасных заболеваний.

Во время прогулок за городом необходимо предотвратить возможность поедания собакой ядовитых грибов или растений. При симптомах отравления нужно своевременно оказать овчарке помощь.

Уход за кавказской овчаркой

Уход за шерстью домашнего любимца достаточно прост, но совсем другое дело – выставочная собака. Праздничный наряд, богатство шерсти, ее длина требуют от владельца много усилий и терпения.

За шерстью кавказских овчарок необходимо тщательно ухаживать

Вся роскошь шелкового наряда, которую демонстрируют лучшие представители породы, – не только генетически обусловленное наследство, но и титанический труд их владельцев. Стоит хоть на короткое время пренебречь правилами ухода, и вся ваша работа пойдет насмарку.

Большую опасность для экстерьера собаки представляют блохи, которые заставляют собаку кусать и царапать себя, приводя шерсть в негодное состояние, а также экземы, основными причинами которых могут быть неправильное кормление, купание, выбор шампуня и масла, закупорка анальных желез и другое.

Мытье

Во время длительных прогулок шерсть длинношерстной собаки сильно пачкается, поэтому купать домашнего любимца желательно каждые 2–3 нед.

Выставочное животное обычно моют каждую неделю. При купании намыливать собаку следует очень деликатно в одном направлении, чтобы не путать и не рвать шерсть.

Купание кавказской овчарки

Моющее средство

Моющее средство, используемое для мытья собаки, не должно сушить кожу.

Если у вас нет специального зоошампуня, лучше использовать тот, который предназначен для сухих волос и содержит ополаскиватель.

Шампунь для выставочных питомцев должен быть качественным и специально предназначенным для собак с густой длинной шерстью. В обычные дни достаточно двукратного мытья собаки увлажняющим шампунем и обработки шерсти специальным увлажняющим кондиционером или бальзамом-ополаскивателем.

Более подробно различные средства по уходу за кавказской овчаркой будут описаны ниже.

Колтуны

Как бы хорошо вы ни ухаживали за собакой, если у нее длинная и густая шерсть, в ней все равно время от времени будут появляться колтуны. Особенно часто они образуются в паху, под мышками и на скакательных суставах. Если вы сразу после купания обработаете эти места косметическим маслом, шерсть станет более мягкой, кожа – эластичной, а частота появления колтунов существенно понизится.

Споласкивание

Чтобы шерсть собаки после мытья легко расчесывалась, ее рекомендуется ополаскивать слабым раствором уксусной или лимонной кислоты, который также предохранит собаку от заражения наружными паразитами. Раствор готовится следующим образом: в 1 л горячей воды добавляется 1 ст. ложка лимонной или уксусной кислоты. Смесь тщательно перемешивается, а затем охлаждается до температуры 40–45 °С.

Сушка

Хорошо промытая шерсть «хрустит» под пальцами. Но Следует помнить, шерсть многих собак, особенно декоративных пород не очень прочная, ее надо легко промокнуть двумя махровыми полотенцами. При сушке не стоит использовать слишком горячий воздух, который ломает шерсть, и слишком сильную струю, которая ее спутывает.

Расчесывание

Если из рук опытного заводчика вы получили щенка, уже приученного к каждодневному расчесыванию шерсти, продолжайте это делать, проявляя особенную деликатность при обработке «платья» длинношерстных собак. Следите за тем, чтобы во время игры ваш питомец не повредил себе шерсть (ее так трудно и долго отращивать).

Не позволяйте ему тереться мордой о мебель, ковры, кататься по полу и т. п. Занятия, если щенок не приучен к тримминговочному столу, лучше начинать процедуру, расположив щенка у себя на коленях, а затем перенести все процедуры по уходу за шерстью на стол.

Приучите собаку к тому, что она должна спокойно стоять, пристегнутая за поводок к кронштейну. У вас в этом случае остаются свободными обе руки, что крайне необходимо при работе.

Для всех манипуляций с шерстью используйте профессиональные щетки. Расчесывание шерсти следует начинать с лап, далее постепенно подниматься вверх до середины спины. Груммеры советуют сушить шерсть собак в направлении от пробора вниз, тщательно причесывая щеткой всю длину волоса, красиво оттягивая его.

Расчески являются основными инструментами для ухода за шерстью длинношерстных. Они бывают крупными и мелкими. Крупные используются для вычесывания мусора из шерсти собаки, а мелкие – для придания ей определенного лоска.

Расчески

Все расчески, предназначенные для ухода за шерстью, условно делятся на 3 группы: пуходерки, колтунорезки и массажные.

Пуходерки используют для работы с очень длинной шерстью. Эта расческа небольших размеров, с острыми зубьями.

Колтунорезка используется достаточно часто, она имеет небольшие размеры и легко умещается в руке.

Массажная расческа нужна для наведения внешнего лоска. Она используется практически ежедневно, особенно для ухода за короткошерстными собаками.

Процедура расчесывания зачастую очень утомительна, особенно для кавказской овчарки, так как она должна все это время оставаться неподвижной. Нелегко приходится и ее хозяину, который тщательно вычесывает мусор из шерсти любимца и избавляется от колтунов. Приучив щенка спокойно относиться к процедуре расчесывания, вы тем самым избавите себя и своего подопечного от многих неприятных инцидентов в будущем.

За шерстью длинношерстных выставочных собак ухаживать особенно сложно. Задолго до выступления на выставке, начиная с 5-месячного возраста, выставочной собаке приходится подбирать наиболее подходящие для нее масла и шампуни. Здесь не может быть однозначных советов, и каждый владелец должен сам определить наилучший вариант для каждой из своих собак.

Работа с шерстью не должна быть мучением ни для владельца, ни для собаки. Ухаживая за шерстью питомца, поощряйте его, говорите с ним. У опытных владельцев собаки сами спешат запрыгнуть на рабочий стол в ожидании приятного общения.

Гигиена ушей

Слух у собак развит во много раз лучше, чем у людей. Его диапазон настолько широк, что позволяет им улавливать даже звуки, не слышимые большинством других животных. Именно на это в первую очередь обратили внимание ученые, занимающиеся изучением собак.

Способность собак воспринимать ультразвуки сделала возможным использование во время охоты и дрессировки ультразвукового свистка, позволяющего соблюдать тишину и помогающего животному быстрее осваивать команды.

За ушами собаки следует регулярно ухаживать. Основная проблема многих длинношерстных собак, особенно в теплое время года, – ушные клещи. Именно поэтому поздней весной и летом нужно ежедневно внимательно осматривать уши питомца на наличие паразитов.

Основные признаки заражения клещами – беспокойное поведение и постоянное почесывание ушей. При обнаружении паразита его следует немедленно удалить и уничтожить.

В ушах собаки постоянно скапливается грязь и ушная сера, поэтому их нужно регулярно чистить. Для этого в уши питомца закапывается немного теплого растительного масла. Через 2–3 мин после этого внутренняя часть уха тщательно протирается смоченным в растительном масле, борном спирте или 3%-ном растворе перекиси водорода ватным тампоном.

Если в ушах собаки появились темные выделения с неприятным запахом, животное часто трясет головой и трет лапами уши, нужно как можно быстрее обратиться к ветеринару, поскольку это может быть признаком какого-либо заболевания.

Слуховые проходы можно очистить от грязи и ушной серы с помощью небольших тонких палочек, с одного конца обмотанных смоченной спиртом ватой. Такими палочками следует аккуратно очистить стенки ушной раковины, но проталкивать их очень глубоко нельзя, так как при этом можно повредить барабанную перепонку, что приведет к частичной потере слуха.

Серные пробки и отсутствие необходимого ухода за ушами могут стать причиной разного рода заболеваний. Воспаление ушной раковины у собаки в большинстве случаев также приводит к полной потере слуха.

Во время прогулки или драки с другим животным собака может серьезно повредить уши. Если полученную травму вовремя и правильно обработать, рана быстро заживет. В противном случае она воспалится и потребуется вмешательство ветеринара.

Гигиена органов зрения

Иногда, когда веки собаки не очень плотно прилегают к глазному яблоку, под них попадает грязь, и начинается обширное воспаление. Снимают его обычно с помощью специального отвара, приготавливаемого из цветков ромашки. Для этого 1 ст. ложку сухих цветков заливают 1 стаканом кипящей воды, настаивают, охлаждают и процеживают. Ватным тампоном, смоченным получившимся лечебным отваром, следует протереть глаза животного.

За глазами кавказской овчарки также требуется регулярный уход

Если воспаление очень сильное, в глаза пострадавшей собаки необходимо закапать альбумин. На протяжении всей процедуры голова питомца должна находиться в зафиксированном положении. Осторожно раздвиньте веки большим и указательным пальцами свободной руки, а другой закапайте лекарственный препарат. Пипетку при этом следует держать таким образом, чтобы она находилась на расстоянии 5 мм от поверхности глазного яблока.

Ни в коем случае нельзя промывать глаза раствором борной кислоты или крепким чаем. Содержащиеся в растворе борной кислоты мелкие кристаллические структуры, а в чае – небольшие фрагменты чайных листьев раздражающе подействуют на слизистую оболочку глаз.

Даже у здоровых собак в уголках глаз часто появляются небольшие гнойные выделения, которые следует регулярно удалять с помощью небольшого кусочка сухой чистой ткани или мягкой бумажной салфетки. Обильные выделения, как правило, появляются, если слизистая оболочка подверглась раздражающему воздействию ветра, пыли или дыма. Удалять их ватным тампоном не рекомендуется, поскольку его отдельные фрагменты часто отделяются от основной массы и раздражают глаза.

Гигиена органов обоняния и осязания

Очень часто владельцы собак судят о самочувствии своего питомца по его носу: если он горячий и сухой – состояние здоровья животного неудовлетворительное, если влажный и холодный – питомец здоров.

Как уже упоминалось выше, органами осязания собаки являются вибриссы. Если нос или вибриссы собаки сильно загрязнены, их можно осторожно протереть смоченной в воде салфеткой или чистой мягкой тканью.

Использовать вместо воды раствор спирта или любые другие жидкости с сильным устойчивым запахом нельзя.

Органы осязания собаки используют крайне редко. В основном это делают старые животные, утратившие остроту зрения и обоняния.

Гигиена полости рта

Здоровые красивые зубы – гордость собаки, поэтому за ними также нужно хорошо ухаживать.

Если при смене зубов корень молочного зуба рассосался не до конца, его необходимо удалить в ветеринарной клинике, так как он помешает развиться постоянному зубу и у собаки в будущем обязательно возникнут проблемы с прикусом.

Чтобы удалить молочный зуб самостоятельно, без вмешательства ветеринара, достаточно ежедневно по несколько минут раскачивать его, предварительно обернув чистой тканью или кусочком марли. Расшатанный зуб можно удалить, потянув за него в противоположную от глотки сторону. Недоразвитые клыки, темный цвет зубной эмали и симптомы кариеса относятся к дефектам, которые могут помешать собаке получить признание на собачьей выставке.

Чтобы зубы собаки оставались крепкими и здоровыми, в ее рацион следует ввести кальцийсодержащие продукты (творог, молоко), свежие помидоры и сырые кости.

Органы вкуса у собак развиваются очень рано. Именно поэтому важно с первых дней жизни щенка выработать у него привычку к богатым витаминами и полезными веществами продуктам.

Как уже упоминалось выше, сладкое очень вредно для собаки. Ее зубы приобретут желтоватый оттенок, покроются зубным камнем и станут быстро разрушаться.

Зубной камень является причиной раздражения и воспаления десен, оказывает разрушительное воздействие на зубную эмаль. В конечном итоге это может привести к полной потере зуба.

Предотвратить образование зубного камня и избавиться от желтого налета можно, если регулярно чистить зубы собаки зубной пастой без сильного запаха и резкого вкуса. Для этого возьмите небольшую деревянную палочку, один конец которой оберните слоем ваты, обмакните в зубную пасту или посыпьте порошком, приготовленным из толченого мела, питьевой соды и лимонной кислоты.

Чистка зубов собаки

После окончания чистки зубы следует тщательно протереть мягкой бумажной салфеткой и марлевым тампоном. Ни в коем случае нельзя позволять животному глотать зубную пасту или порошок, так как это приведет к расстройству желудка.

Если десны воспалились, их можно обработать слабым раствором марганцовокислого калия. Однако лечить это заболевание в домашних условиях все же не рекомендуется. Лучше всего обратиться в ветеринарную клинику, где животное получит требуемую помощь. Аналогичным образом следует поступить в случае обнаружения у собаки признаков заболевания кариесом.

Признаком того, что зуб сильно разрушен, является беспокойство собаки: она часто трет морду лапами, отказывается от еды и начинает грызть окружающие ее предметы.

Если в зубах вашего питомца застряли небольшие фрагменты веточек, костей, ткани и других инородных предметов, их следует осторожно удалить, при необходимости воспользовавшись пинцетом или зубной нитью, так как они могут повредить зубную эмаль и травмировать десны.

Уход за лапами

Лапы собаки надо регулярно мыть и осматривать, чтобы выявить возможные повреждения кожного покрова. Во время охоты или выгуливания подушечки лап часто травмируются. Это может произойти, если животное неосторожно наступило на острый шип, осколок камня, колючую проволоку, битое стекло и т. д.

Даже если ранка небольшая, она все равно представляет опасность для здоровья собаки, так как грязь, попав в нее, станет причиной воспаления. Именно поэтому лапы и когти собаки следует осматривать после каждой прогулки.

Даже если подушечки лап вашего питомца не повреждены, но между его пальцами застряли инородные предметы, они могут при движении повредить мягкую ткань. Следовательно, их следует удалять сразу после обнаружения. Если острые кусочки дерева или проволоки запутались в шерсти и их невозможно извлечь с помощью расчески, рекомендуется выстричь их ножницами.

Собака может поранить лапы на прогулке

После прогулки на улице, особенно в сырую и холодную погоду, лапы собаки обязательно надо помыть теплой водой и промокнуть мягкой тканью.

У собак, проживающих в черте города, на шерсти и подушечках лап после прогулок нередко можно увидеть следы мазута, масляных красок, битума и т. д. Смыть их водой, даже с применением шампуня или мыла, очень сложно. Подобные пятна рекомендуется удалять смоченным в растворителе для масляных красок ватным тампоном.

Затем шерсть и кожу животного, которые обработали растворителем, следует обязательно ополоснуть мыльной водой и вытереть насухо. После этого пострадавшее место можно смазать детским кремом или растительным маслом, чтобы снять возможное раздражение.

Зимой, когда температура воздуха поднимается выше 1 °С, снег, лежащий на улицах города, начинает таять.

Талая вода смешивается с кристалликами соли, которой посыпаются дороги и тропинки во время гололеда.

Получившийся раствор, соприкасаясь с лапами животного, начинает разъедать кожу подушечек его лап, становясь причиной дерматита – воспаления кожи.

Чтобы предотвратить развитие этого заболевания, достаточно каждый раз после прогулки мыть лапы питомца.

Уход за когтями

Осматривая лапы собаки, обязательно обратите внимание на ее когти. Если они слишком длинные, их следует подрезать, если на них видны зазубрины – подпилить. Подрезаются когти с помощью секатора, а подпиливаются специальной пилочкой с тремя гранями или надфилем.

Подрезание когтей

Когти собаки невтяжные. Они состоят из ороговевших клеток эпителия. Содержание кератина в них очень высоко, что придает им особую твердость. Кератиновый чехол нужен для того, чтобы защищать живую ткань внутри когтя (когтевое ложе), содержащую мелкие кровеносные сосуды и нервные окончания.

При соприкосновении с поверхностью, по которой ходит собака (бетон, паркет, мрамор), внешний край когтя стирается, приобретая характерную для него форму полумесяца. Если собака ходит очень мало, коготь стирается недостаточно и его форма сильно искажается.

Нерегулярный уход за когтями может стать причиной нарушения походки питомца.

Если когти собаки превышают допустимую длину, они начинают мешать животному ходить и вызывают неприятные ощущения. Двигаясь, животное переносит весь свой вес на ведущую лапу, наступая на землю всей ее поверхностью. Если длина когтей превышает допустимую, они будут сильно мешать собаке, вынуждая ее сменить походку на более удобную. Это может привести к полной деформации лапы.

Подобная проблема особенно часто возникает у собак, живущих вне города, в местности, где нет асфальтированных или покрытых гравием дорог. Если питомец живет в городе, его когти достаточно сильно стираются во время передвижения по мощеным камнем или асфальтированным дорогам. Однако даже в этом случае когти собаки следует подрезать, чтобы они сохраняли правильную форму и не слоились.

Когти нужно стричь каждые 4 нед. Первый раз это делается через 3 нед после рождения щенка, так как в процессе кормления он может сильно исцарапать соски матери.

Обрабатывая когти питомца, будьте осторожны, так как, подрезая их слишком коротко, вы можете повредить живую ткань, причинив своему любимцу сильную боль, вызвать кровотечение и страх перед подобной процедурой.

Непосредственно перед выставкой тусклые и шероховатые когти питомца можно покрыть бесцветным питательным лаком для ногтей. Это придаст им необходимый блеск и подчеркнет их форму.

Если у собаки наблюдается расщепление когтей, необходимо с помощью надфиля или пилочки выровнять края когтя, а затем смазать его питательным кремом.

Для стрижки когтей понадобятся:

● щипчики, ножницы или когтерезка;

● пилочка или надфиль;

● несколько ватных тампонов;

● кровоостанавливающее (антисептическое) средство.

При стрижке когтей можно случайно повредить собаке когтевое ложе, которое немедленно начнет кровоточить. Если это произошло, смочите тампон в антисептическом растворе и промокните им кровоточащий срез.

Живая часть когтя у собак с когтями белого цвета обычно хорошо видна, так как отчетливо отливает розовым цветом. Если у собаки когти черные и границы когтевого ложа не видны, рекомендуется состригать только кончик когтя, а саму процедуру повторять через каждые 7–10 дней.

Гигиена органов размножения и выделения

Следует внимательно следить за тем, в каком состоянии находятся органы выделения и размножения собаки, и при первом же признаке какого-либо заболевания немедленно обратиться за помощью к ветеринару.

Основные симптомы заболевания репродуктивных органов и органов выделения: белые желеобразные выделения, боль при мочеиспускании, беспокойное поведение, потеря аппетита, тошнота, увеличение анальных желез, появление гнойных выделений из анального отверстия.

Имейте в виду, что воспаление анальных желез представляет серьезную угрозу для жизни собаки. За постановкой диагноза обязательно надо обратиться к ветеринару.

Средства по уходу

В настоящее время выбор средств по уходу за собакой достаточно широк. Владелец может выбрать шампуни, бальзамы-ополаскиватели, спреи, подходящие по своим качествам именно для его питомца.

Ведущие косметические компании, стараясь максимально облегчить уход за собаками, разработали и выпускают средства для наружного применения, изготовленные на основе натуральных компонентов, не содержащих вредных ингредиентов.

Производители затронули основные аспекты ухода за кожей и шерстью животных, что позволяет решать наиболее часто возникающие проблемы кожного и шерстного покрова собак.

Для производства наружных средств по уходу за собаками не следует использовать спирт, мыло, химикаты и медикаменты, отрицательно влияющие на структуру шерсти. Основой большинства моющих компонентов являются качественные масла растительного происхождения, экстракты лечебных растений и минеральные вещества.

Регулярное использование косметических средств по уходу за собакой благоприятно отразится на ее внешнем виде и позволит завоевать высшие награды на различных выставках.

Наружные средства по уходу за животными довольно экономичны и удобны в использовании, бережно ухаживают за кожей и шерстью собак.

Пудра-шампунь и сухой спрей

Существуют специальные сухие средства по уходу за шерстью собак и щенков. Например, пудра-шампунь прекрасно чистит шерсть вашего питомца без воды, абсорбируя грязь и оставляя приятный запах. Такой шампунь нежный и мягкий, а его химический состав не вызывает раздражения кожи.

Помимо сухого шампуня, существует спрей, очищающий шерсть животного без воды. Спрей тщательно очищает и увлажняет шерсть собаки, придает ей блеск и приятный запах. Предназначен он для щенков, которые боятся воды, больны или перенесли тяжелые заболевания.

Спрей необходимо распылить на шерсть собаки, растереть по всей поверхности тела, а затем салфеткой удалить излишки.

Данное средство по уходу за шерстью животного рекомендуется для быстрого удаления пятен и незаменимо перед подготовкой к выставке. Применение спрея облегчает расчесывание шерсти и улучшает ее структуру. Кроме того, препарат не изменяет натуральный окрас шерсти животного.

С целью удаления пятен нужно нанести спрей на загрязненный участок и тщательно растереть, после чего промокнуть сухой салфеткой. При необходимости процесс можно повторить.

Для улучшения цвета шерсти используйте оттеночную пудру, которая усиливает цвет шерсти, маскирует его недостатки, абсорбирует излишний жир, легко смывается и не имеет запаха.

Регулярный уход за шерстью требуется собаке любого возраста

Шампунь с алоэ

Для выставочных собак прекрасно подходят специальные шампуни с кондиционером, экстрактом алоэ и увлажнителями. Такие средства по уходу за животным усиливают яркость и глубину темной окраски собачьей шерсти.

При купании собаки следует нанести шампунь на шерсть и втирать на протяжении 5 мин, после чего тщательно промыть чистой водой.

Кондиционер, входящий в состав шампуней, придает шерсти питомца здоровый блеск и шелковистость. Препараты имеют приятный запах, который долго удерживается на шерсти.

Даже самый лучший шампунь может не подойти для вашей собаки. В этом случае необходимо поменять средство на другое.

Шампуни с экстрактом розы и лимона

Для глубокой очистки шерсти прекрасно подходят шампуни с экстрактом розы и лимона. Подобные средства способствуют восстановлению и оздоровлению кожи и шерсти собаки и придают ей приятный аромат.

Шампуни, предназначенные для глубокой очистки, прекрасно подходят для купания собак с очень жирной и грязной шерстью. Данные средства способны отмыть любую грязь с шерсти животного, включая гудрон и битум, а также застарелые пятна.

Шампунь на основе кокосового масла

Шампунь для собак на основе кокосового масла, ромашки, розмарина, шалфея, крапивы и тысячелистника не содержит мыла, спирта и химикатов, образует немного пены, имеет приятный запах и хорошо отмывает шерсть, не изменяя ее цвет и структуру.

Большой популярностью пользуются шампуни и бальзамы серии «Лесной» и «Нежный».

Шампунь «Лесной»

Шампунь «Лесной» является косметико-гигиеническим средством и содержит экстракты крапивы, череды и листьев березы. Входящие в его состав аминокислоты, ферменты, витамины, микроэлементы стимулируют обменные процессы в коже и корнях волос собаки. Это благоприятно сказывается на росте шерсти и состоянии кожи кавказской овчарки.

Собаководы рекомендуют наносить этот шампунь на смоченную теплой водой шерсть из расчета 0,5–1,0 мл на 1 кг массы тела животного.

Положительным качеством этого шампуня является то, что он не раздражает кожу животного и не оказывает на нее обезжиривающего действия. Шампунь «Лесной» предотвращает образование перхоти, устраняет специфический запах собаки, обладает хорошими моющими свойствами, образует при купании собаки обильную пену и легко смывается.

После использования этого шампуня шерсть животного приобретает красивый блеск.

Косметико-гигиенический зоошампунь «Нежный»

Косметико-гигиенический зоошампунь «Нежный» представляет собой моющее средство для регулярного ухода за кожей и шерстным покровом выставочных собак.

Зоошампунь «Нежный» выпускают в полимерных флаконах по 100 и 200 мл. Срок годности данного моющего средства – 1 год со дня изготовления.

Внешний вид данного средства по уходу за собакой – однородная, бесцветная, прозрачная гелеобразная жидкость без запаха. Шампунь прекрасно смешивается с водой любой жесткости и в различных соотношениях и образует обильную пену. Данное моющее средство прекрасно смывается.

Препарат не раздражает кожу собаки и не оказывает на нее обезжиривающего действия. Однако следует избегать попадания шампуня на слизистые оболочки питомца, так как это вызывает слабое раздражение.

Этот шампунь разработан на основе хитозана сукцината, поверхностно-активных веществ и вспомогательных компонентов, стимулирующих обменные процессы в коже животного, придающих шерсти собаки блеск.

Кроме того, поверхностно-активные вещества и вспомогательные компоненты шампуня устраняют специфический запах собаки.

Особенно тщательно необходимо ухаживать за шерстью выставочных собак. В этом случае сэкономить на шампунях, кондиционерах, спреях и других средствах не удастся.

Кондиционер-ополаскиватель на основе масла жожоба

Кондиционер-ополаскиватель на основе масла жожоба, предназначенный для шерсти и кожи собак, состоит из воды, экстракта грейпфрута, пропилен-гликоля, глицерина, масла жожоба, витаминов А, D, Е.

Кондиционер с маслом жожоба рекомендуется применять и как самостоятельное средство при укусах насекомых, раздражении кожных покровов, воспалении.

Данное средство не вызывает аллергических реакций и раздражения кожи, обладает лечебными, косметическими свойствами благодаря тому, что масло жожоба, проникая через слои кожи глубоко внутрь тканей, транспортирует биологически активные вещества, благотворно влияющие на структуру шерсти животного.

Кондиционер-ополаскиватель можно использовать после применения любого шампуня, он не требует смывания, что способствует продлению лечебных свойств на протяжении длительного времени.

При использовании данного средства по уходу за шерстью животного нужно развести кондиционер теплой водой в соотношении 1 : 6, распределить его по всей поверхности тела животного и втирать раствор в кожу и шерсть собаки 3–5 мин.

Использование кондиционера позволяет защищать кожные покровы и шерсть собаки от негативного воздействия окружающей среды.

Бальзам-ополаскиватель «Лесной»

Бальзам-ополаскиватель «Лесной» представляет собой средство для регулярного ухода за кожей и шерстью собак, разработанный на основе поверхностно-активных веществ, эмульгаторов, экстрактов крапивы, березы, череды и вспомогательных компонентов, стимулирующих обменные процессы в коже животного, корнях волос, придающих шерсти блеск.

Бальзам-ополаскиватель «Лесной» обладает хорошими кондиционирующими и антистатическими свойствами и легко смывается. Его можно отнести к веществам, не оказывающим раздражающего и обезжиривающего действия на кожу собаки. Однако не следует допускать попадания данного средства по уходу за животным на слизистые оболочки, так как это вызывает слабое раздражение кожи.

Рекомендуется использовать данный бальзам-ополаскиватель после применения шампуня «Лесной». На чистую влажную шерсть нужно нанести немного (из расчета 5 мл на 1 кг массы тела животного) бальзама, распределить по всей поверхности тела собаки и растереть, после чего тщательно смыть средство теплой водой.

Прежде чем воспользоваться любым, даже самым лучшим и дорогим средством по уходу за шерстью, необходимо внимательно изучить инструкцию по применению.

Спреи

Для придания блеска шерсти собаки в настоящее время существуют различные спреи. С их помощью шерсть делается более шелковистой, блестящей и объемной. Кроме того, спреи снимают статическое электричество и не раздражают кожу животного.

Спреи не содержат жирных компонентов, не оставляют пятен на шерсти собаки и не склеивают ее.

Пудра бактерицидная

Пудра бактерицидная ликвидирует неприятный запах и зуд в ушах собаки.

Препарат содержит 5%-ный йодоформ в инертной форме и необходим при раздражении и зуде непаразитического характера.

Прекрасным средством борьбы с эктопаразитами является пудра «Bolfo», разработанная на основе действующего вещества пропоксур. Препарат не имеет противопоказаний и побочных явлений, применяется против клещей, блох, вшей и власоедов.

При использовании пудры рекомендуется держать ее в 2,5 см от ушного канала, затем выдавить в ухо. Ежедневное применение препарата необходимо при сильном зуде.

Кроме того, бактерицидная пудра регулирует рост бактерий в ушах животного, подсушивает ушные выделения, облегчая их удаление. Предварительно нанесенная пудра является великолепным средством для удаления нежелательных волос из ушей собаки.

Применение бактерицидной пудры раз в неделю позволит содержать уши животного в отличном состоянии.

Жидкость для очищения ушей

Жидкость для очищения ушей собаки состоит из воды, пропилен-гликоля, малеиновой, салициловой и бензоевой кислот, способствует облегченному удалению выделений и смягчению кожи ушного прохода.

Препарат контролирует рост бактерий, ликвидирует неприятный запах. В целях гигиенического ухода за ушами собаки следует использовать жидкость 1–2 раза в неделю 3 раза в день.

При использовании жидкости нужно смочить ею ватный тампон и удалить выделения из ушной раковины. При необходимости процедуру можно повторить.

Салфетки и пудра для ухода за глазами собаки

Салфетки предназначены для удаления темных пятен от слез и состоят из воды, цетримониума хлорида, натрия хлорида, пропилен-гликоля. Салфетки безопасны в применении, не раздражают глаза собаки, восстанавливают блеск шерсти вокруг глаз.

При использовании салфеток нужно протереть шерсть животного вокруг глаз. При сильном загрязнении процедуру следует повторять 3 раза в день на протяжении недели. Необходимо избегать прямого попадания влажной салфетки в глаза собаке, так как возможно легкое раздражение.

Регулярное применение таких салфеток предотвращает повторное образование пятен на шерсти.

Пудра для ухода за глазами собак предотвращает воспаления, обильные выделения из глаз, снимает красноту, вызванную воспалением, очищает шерсть вокруг глаз от пятен, появившихся в результате глазных выделений.

При использовании необходимо наносить пудру на область вокруг глаз 1 раз в день.

Некоторые из средств, например салфетки для глаз, значительно облегчают гигиенические процедуры.

Таблетки и пасты для ухода за полостью рта собаки

Набор средств по уходу за полостью рта животного достаточно велик. Существуют специальные щетки, предназначенные для ежедневного ухода за зубами собак, зубные пасты и таблетки с ментолом, ликвидирующие неприятный запах из пасти, уничтожающие вредные бактерии.

Таблетки состоят из аминокислот растительного и животного происхождения, обладают приятным вкусом, при разжевывании удаляют зубной налет и предотвращают образование камней. Кроме того, они содержат ингредиенты, которые в течение длительного времени нейтрализуют неприятный запах из пасти питомца.

Щенкам и молодым собакам рекомендуется давать 1 таблетку в день, а взрослым животным – 2 таблетки. Их можно давать целиком или раскрошить в пищу.

Ежедневная чистка зубов животного с помощью щетки-напалечника препятствует возникновению зубного камня.

Для того чтобы приучить питомца к зубной пасте, рекомендуется дать попробовать ее собаке с руки хозяина.

Гигиенический спрей для полости рта собак

Гигиенический спрей для полости рта собак очищает зубы, удаляет неприятный запах из пасти, уничтожает вредные бактерии. Он состоит из воды, сорбитола, ксилитола, ароматизаторов, глюконата меди, глицина, тимола, лимонной кислоты, лизоцима и глюкозы.

В качестве средства, предотвращающего образование зубного камня у собак, можно использовать игрушку-жевалку, снабженную резиновыми шипами. Игрушка изготовлена из прочного эластичного материала, способствует очищению зубов и массирует десны животного.

Кроме того, игрушка-жевалка пропитана ароматизаторами, идентичными натуральным, что усиливает у собак интерес к ней.

Уход за стареющей собакой

Продолжительность жизни кавказской овчарки зависит от многих обстоятельств, основным из которых является хороший уход за животным. По отношению к стареющей собаке можно судить о привязанности к ней владельца.

Поведение и характер кавказских овчарок меняются с возрастом. Стареющие собаки обычно ведут себя несколько иначе, чем молодые, неохотно отказываются от своих привычек, с трудом переносят смену обстановки. Такие животные зачастую становятся менее послушными, более раздражительными. Подобные проявления характера особенно свойственны овчаркам, страдающим серьезными заболеваниями и испытывающим дискомфорт.

Стареющей собаке нужна забота и внимание

В кинологии известны случаи, когда некоторые кавказские овчарки становились робкими, пугливыми, а другие, напротив, не признавали молодых собак и пытались сохранить лидирующую позицию.

Меняется и отношение кавказских овчарок к хозяевам. Собаки становятся навязчивыми, ревнивыми, часто обижаются на своих владельцев, замыкаются в себе и избегают общения с людьми. В таких случаях животные большую часть дня проводят в полудреме, а ночью бродят по квартире.

Стареющие собаки тяжело переносят эмоциональные и физические нагрузки.

Стареющая овчарка может проявлять агрессию по отношению к более молодым собакам

Зачастую перегрузки являются причиной возникновения у стареющих кавказских овчарок различных заболеваний, на которые владельцы не всегда своевременно обращают внимание, так как за счет снижения функции иммунной системы симптомы болезни проявляются слабо.

Подбирая лекарственные препараты, ветеринары учитывают возраст собаки, так как из-за ухудшения функционирования печени и почек у животного может возникнуть интоксикация.

Проблематичным становится выгуливание стареющей кавказской овчарки, которую содержат в квартире, так как многие животные страдают заболеваниями опорно-двигательного аппарата.

При выгуливании овчарки ее владельцу не следует забывать, что связки животного к старости становятся менее эластичными, а кости – более хрупкими и, незначительные травмы очень плохо заживают.

У собаки в возрасте 9 лет снижается острота зрения, что может быть причиной различных заболеваний. Такие животные не желают гулять в темное время суток, осторожны в движениях, с трудом преодолевают незначительные препятствия. Кроме того, снижение остроты зрения у кавказской овчарки зачастую приводит к агрессии по отношению к знакомым людям.

Еще одним изменением в организме стареющей кавказской овчарки является снижение слуха. Однако ее владелец может не сразу заметить это, так как, прожив рядом с хозяином долгие годы, собака способна реагировать не только на голос, но и на изменения мимики, жесты человека. Первыми признаками снижения слуха овчарки можно считать случаи, когда она не обращает внимания на команды, поданные хозяином, теряется на прогулках, бежит в противоположную от владельца сторону, несмотря на его призывы. Такое животное нужно выгуливать на поводке.

У собаки, достигшей возраста 9 лет, могут измениться привычки, ухудшиться зрение и слух

Для стареющих собак характерно изменение аппетита. Некоторые овчарки становятся очень капризными в еде, другие постоянно голодны. Основное внимание при кормлении таких животных должно уделяться качеству корма.

Рекомендуется придерживаться привычного набора продуктов, а собак, страдающих хроническими заболеваниями, посоветовавшись с врачом, можно перевести на диетическое питание.

Немаловажное значение для организма кавказской овчарки в возрасте от 9 лет и старше имеет прием витаминных препаратов, которые можно использовать по рекомендации ветеринара.

Существуют препараты, содержащие элеутерококк и повышающие жизненный тонус животного. Однако такие вещества противопоказаны собакам, страдающим заболеваниями печени.

Многие препараты, предназначенные для стареющих кавказских овчарок, улучшают самочувствие собак, повышают их активность и благотворно влияют на состояние суставов.

7. Кормление

Залогом здоровья, работоспособности и хорошего самочувствия собаки является соблюдение ее хозяином всех основных правил кормления. В заботе и внимательном отношении нуждаются как щенки, только что взятые от заводчика, так и взрослые животные.

Уже с первых дней пребывания в доме щенку необходимо привыкать к правильному приему пищи. Что под этим подразумевается? Прежде всего регулярность и определенная техника кормления. Хозяевам щенка лучше всего составить график, согласно которому их подопечный станет принимать пищу. Необходимо отметить, что кормить малыша следует через одинаковые отрезки времени. Постепенно питомец привыкнет к установленному для него расписанию и уже сам к определенному часу будет готов к кормлению.

Сбалансированное питание – залог здоровья

Как уже упоминалось выше, техника кормления предполагает обучение молодой собаки есть из миски, закрепленной на специальной подставке, которую устанавливают на определенной высоте и фиксируют, чтобы емкость оставалась в неподвижном состоянии и малышу было удобно есть из нее. Такое расположение миски с едой необходимо для того, чтобы не допустить отклонений в физическом развитии собаки. Дело в том, что при систематическом потреблении пищи из миски, стоящей прямо на полу, у питомца может возникнуть ряд проблем с формированием различных частей тела, а это в дальнейшем негативно повлияет на оценку экстерьера и, главное, на состояние здоровья собаки. Среди недостатков, которые могут появиться в результате неправильного кормления, особенно часто встречаются сутулость, высокозадость, недостаточное развитие пястей передних конечностей.

Кормление щенка должно происходить следующим образом. Миску с едой располагают на вертикальной стойке с устойчивой подставкой, установив на уровне грудной клетки малыша или немного выше. Тогда ему будет удобно опускать в миску мордочку и при этом он не станет слишком низко наклонять голову, а спина останется выпрямленной. Миску вставляют в металлический обруч, соответствующий ей по диаметру, и фиксируют с помощью кольца или зажима на стойке. Подставка под стойкой должна быть достаточно широкой и устойчивой, чтобы питомец не перевернул это сооружение во время еды. По мере роста собаки миску с едой можно поднять выше.

Миска, из которой питомец будет есть, должна быть керамической, алюминиевой или эмалированной, не иметь дефектов, выбоин и неровностей во избежание порезов. Объем миски для щенков, как правило, небольшой: в нее входит примерно 0,5 л жидкости или 500 г сухого корма.

Алюминиевые миски

Для того чтобы лапы собаки не скользили по полу, на него следует постелить кусок плотной ткани или небольшой коврик.

Во время приема пищи питомец должен приучаться к фиксированию правильного положения тела в стойке. Хозяину нужно проследить за тем, как располагаются корпус и конечности собаки, когда она находится у миски с едой. Необходимо обратить внимание на передние лапы: они должны оставаться выпрямленными и параллельными друг другу. Задние лапы должны стоять так, чтобы угол наклона скакательных суставов составлял примерно 90°.

Подставка для миски, собранная из конструктора «лего»

Правильное положение в стойке вырабатывается постепенно, приобретенные собакой навыки обязательно следует поощрять, это способствует их закреплению. Хозяйская похвала состоит в том, что собака получает по окончании трапезы кусочек любимой еды в качестве добавки. В данном случае питомец будет знать, что он все выполнил правильно, и в следующий раз от него потребуется то же самое, а одобрение его действий хозяином непосредственно связано с получением лакомства.

Употребление собакой горячей или слишком холодной еды может вызвать развитие такого серьезного заболевания, как гастрит. Оно развивается медленно, порой без ярко выраженных симптомов, а в итоге собака может погибнуть. Поэтому нужно кормить своего питомца только теплой пищей.

Следует обращать особое внимание на температуру пищи, предлагаемой питомцу. Крайне важно, чтобы еда не была слишком горячей или слишком холодной.

Ее температуру можно проконтролировать, опустив палец в миску. Если на ощупь еда теплая, значит, она оптимально подходит для кормления собаки.

Кроме миски для еды, подопечному необходимо выделить еще одну – для воды.

Устанавливать емкость с водой можно либо на противоположной стороне стойки для кормления, либо на отдельной стойке, регулируя высоту расположения миски для питья точно так же, как и миски для еды.

Питьевая вода должна постоянно быть чистой и свежей, поэтому в течение дня ее необходимо менять несколько раз.

Периодически емкость для питья следует мыть теплой водой с мылом или содой и затем тщательно ополаскивать под струей проточной воды. Это нужно делать для того, чтобы удалить образующийся на стенках миски слизистый налет.

Также нужно следить за чистотой миски для еды: ее моют после каждого кормления во избежание появления неприятного запаха и болезнетворных микробов.

Источники необходимых веществ

Основное требование, предъявляемое к рациону щенка (разумеется, то же самое касается и взрослой собаки), – это обязательное присутствие в еде сбалансированного количества белков, жиров, углеводов, витаминов и минеральных веществ. Необходимо также регулировать потребление собакой жидкости. От того, насколько разнообразной и полезной будет пища, напрямую зависит здоровье и продолжительность жизни собаки.

Источники белков

Первое место среди содержащих белки продуктов питания по праву занимают мясо и мясопродукты, рыба, молоко, яйца.

Мясо – одно из самых желанных лакомств для собаки. Оно является ценным источником белка, а сырое мясо к тому же содержит много витаминов, необходимых для нормального обмена веществ. Пища, обогащенная белками и витаминами, способствует формированию крепкого здорового организма, повышает иммунитет собаки, положительно влияет на развитие мускулатуры. В течение всей жизни собаки мясопродукты являются главным компонентом ее рациона. Щенкам в возрасте до 10 нед мясо следует давать в измельченном виде. Для этого с крупного куска нежирного мяса нужно соскоблить ножом определенную порцию и сразу же, во избежание заветривания, дать питомцу. Для кормления щенков используется сырая говядина, а также отварное мясо кролика и курицы (без костей).

Желательно давать малышам мясную пищу при каждом кормлении, распределив суточную норму на 2 или 3 раза.

Мясной фарш не исключается из рациона щенков, однако он не так хорошо усваивается организмом, как сырое скобленое мясо, поэтому его потребление лучше ограничить. В возрасте 5–6 мес щенок уже может получать во время кормления и субпродукты, а с 2–3-месячного возраста – кровь убойных животных. Последняя считается очень полезным продуктом, поскольку содержит более 20% белков, которые прекрасно усваиваются организмом. Кроме того, в крови убойных сельскохозяйственных животных отмечается высокое содержание аминокислот, что позволяет отнести ее к полноценным питательным продуктам.

Если кровь свежая, то есть получена в первые несколько часов после забоя животных, ее можно давать щенкам в сыром виде. Такая кровь обладает хорошим противомикробным действием. Если же кровь не была использована в первые часы после ее получения, перед скармливанием щенкам ее необходимо проварить и остудить. Свиную кровь в любом случае нужно скармливать только в вареном виде. При планировании рациона собак нужно учесть, что перекармливание кровью может привести к белковому отравлению, поэтому к дозировке этого продукта следует подходить очень осторожно.

Для молодых кавказских овчарок включение крови в рацион является хорошей профилактической мерой против развития железо дефицитной анемии, которая нередко возникает у щенков, которых часто кормят свежей рыбой.

Мясо в рационе щенков можно заменять субпродуктами, но делать это желательно не чаще 2–3 раз в неделю. Норма потребления субпродуктов должна быть почти в 2 раза больше количества съедаемого щенком мяса во время такого же числа кормлений.

Сырые кости, предпочтительнее всего говяжьи, щенкам следует давать в возрасте от 2 до 5 мес. Малыши пока еще не в состоянии разгрызать крупные кости, но их обгладывание является для молодых собак одним из излюбленных занятий. В рацион щенков старше 5 мес включать такие кости недопустимо, поскольку в этом возрасте у собак происходит замена молочных зубов на более крепкие постоянные, и молодая кавказская овчарка уже вполне справляется с разгрызанием крупных костей. Твердые и острые частицы кости могут попасть в желудочно-кишечный тракт животного, что сопряжено с получением серьезных травм внутренних органов брюшной полости.

Источником животного белка являются также морская и речная рыба, однако включать ее в рацион питомца следует с большой осторожностью. Давать щенку рыбу разрешается с 4-месячного возраста, но не более 1–2 раз в неделю. Не стоит сочетать рыбу с мясом, нужно заменять ею мясные продукты, чередуя рыбные дни с мясными. Слишком частое потребление рыбы как молодыми, так и взрослыми собаками приводит к расщеплению накопившихся в организме витаминов группы В и, следовательно, к их дефициту. Недостаток витаминов отрицательно сказывается на жизнедеятельности различных органов и систем организма собаки: могут возникнуть нарушения в работе кишечника, ухудшение внешнего вида шерстного покрова, замедление роста всего тела и др. Морская рыба иногда содержит частицы тяжелых металлов, воздействие которых на организм щенка может привести к серьезному отравлению.

В рационе щенка ведущее место должно все-таки занимать мясо, а не рыба, поэтому каждая порция рыбы, даваемая питомцу, обычно несколько больше, чем мясная.

Морскую рыбу разрешается давать в сыром или отварном виде. Прежде чем дать ее питомцу, нужно обязательно вынуть из нее все кости. Что касается речной рыбы, то ее всегда следует предварительно отваривать, поскольку она нередко бывает поражена личинками глистов, которые, попадая в организм собаки, вызывают опасные заболевания желудочно-кишечного тракта.

Сырые яйца можно давать только в сочетании с другими продуктами: желток сырого яйца перемешивается с молоком и в таком виде скармливается. Сырой яичный белок следует полностью исключить из рациона собаки, так как содержащиеся в нем вещества способны негативно воздействовать на нормальный процесс линьки, вызывая у животного дерматиты, усиленное выпадение шерсти и др. Вареный яичный белок можно изредка давать щенкам, тщательно измельчив его ножом. Многим собакам нравится омлет, который готовят на воде или молоке и скармливают, предварительно разрезав его на мелкие кусочки.

Для полноценного питания собаке, особенно молодой, необходимы молоко и другие молочные продукты: творог, кефир, простокваша, сыр. Молоко (коровье или козье) желательно не кипятить и давать малышу ежедневно, периодически заменяя его простоквашей или кефиром.

Творог богат кальцием и очень полезен для нормального развития и роста костей скелета собаки. Творог, включаемый в рацион щенков, обязательно должен быть свежим. Сладкие творожные сырки вместо творога давать не стоит. Можно заменять этот продукт сыром твердых сортов или брынзой, которые предварительно нарезают мелкими кусочками.

Весьма полезны и сухие пивные дрожжи. Они благоприятно воздействуют на деятельность желудочно-кишечного тракта. Суточная норма составляет не более 1 г дрожжей (для точного определения необходимого количества этого пищевого компонента следует проконсультироваться с ветеринаром).

Источники жиров

Полноценное питание щенка предусматривает обязательное получение его организмом жиров как растительного, так и животного происхождения. Дефицит жиров в рационе молодой кавказской овчарки может привести к крайне нежелательным последствиям: заторможенному росту и развитию, заболеваниям кожи, авитаминозам, нарушению нормальной пигментации шерстного покрова. Однако вреден для животного и излишек жиров в организме. Перенасыщенность жирной пищей может вызвать расстройство некоторых жизненно важных функций организма, в результате чего собака становится ленивой, апатичной.

При избыточном потреблении жиров у собаки развивается ожирение, которое зачастую сопряжено с сердечно-сосудистыми заболеваниями.

Ценными источниками жиров животного происхождения являются такие продукты, как козье и коровье молоко, сметана, сливочное масло. Они отличаются высоким содержанием витамина А, а также других полезных для растущего организма собаки веществ: холина, токоферола, фосфатидов.

Жиры растительного происхождения содержатся в растительном масле. В состав этого продукта входят полиненасыщенные жирные кислоты и витамин Е, то есть жизненно важные компоненты, которыми животные и молочные жиры обогащены в гораздо меньшей степени. Присутствие в организме щенка полиненасыщенных жирных кислот способствует его быстрому росту, повышению иммунитета, укреплению тонких стенок кровеносных сосудов, активизации процесса метаболизма.

Для малышей жиры необходимы. Суточная норма потребления жиров для кавказской овчарки в возрасте до 1 года должна составлять 2,6–2,7 г из расчета на 1 кг массы тела животного.

Во время кормления можно добавлять сливочное, растительное масло или топленый говяжий жир в супы, приготовленные без добавления молока.

Признаком того, что питомец получает необходимое для него количество жиров, служит привлекательный внешний вид шерстного покрова. Гладкая, ровная, с блестящим отливом шерсть свидетельствует о достаточном количестве витамина Е в организме животного.

Источники углеводов и витаминов

Углеводы служат одним из основных источников энергии. К группе углеводов, усвояемых организмом собаки из продуктов питания, относят сахар, клетчатку, крахмал.

Большое количество углеводов содержится в ржаном и пшеничном хлебе, сухарях, отрубях, меде. Богаты углеводами и некоторые овощи (морковь, картофель, свекла, капуста), а также фрукты и ягоды.

Суточная норма углеводов должна составлять 15–16 г на 1 кг массы тела щенка.

При составлении рациона щенков следует учитывать соотношение в пище жиров и углеводов: продукты с низким содержанием жира должны сочетаться с продуктами, богатыми углеводами.

Хлеб можно давать собакам начиная с 1,5-месячного возраста. Размоченный в нежирном бульоне ржаной хлеб рекомендуется скармливать вместе с мясной пищей. Свежий пшеничный хлеб нежелателен в рационе молодых собак, так как он содержит клейковину, замедляющую пищеварительный процесс. Пшеничный хлеб лучше всего подсушивать. Такие сухари разрешается вводить в рацион с 2-месячного возраста.

Кашами кавказских овчарок кормить не следует, так как они достаточно плохо усваиваются организмом собаки.

Пророщенные, просушенные и перемолотые зерна пшеницы или овса – полезная пищевая добавка для подрастающих кавказских овчарок. Щенкам до 6-месячного возраста достаточно давать по 1 ст. ложке размолотых пшеничных зерен ежедневно, а овсяных – 1 раз в неделю. Перед проращиванием такие зерна следует тщательно промыть в проточной воде.

Специалисты не рекомендуют вводить в рацион собак бобовые культуры: фасоль, горох, чечевицу. Эти продукты очень питательны для человека, однако организмом собаки усваиваются гораздо хуже. Из бобовых для питомца может быть полезна соя, размолотая в муку и добавленная к другим кормам.

Кавказские овчарки охотно едят не только овощи, но и фрукты. С 2-месячного возраста можно давать питомцу морковь, протертую на мелкой терке и смешанную со сметаной или небольшим количеством растительного масла. Разрешается включать в рацион собаки пюре из протертых яблок и любые ягоды, которые придутся малышу по вкусу (косточки следует предварительно удалить). Многие кавказские овчарки с удовольствием едят ягоды клубники и малины, а также плоды абрикоса, груши, вишни, черешни, кусочки арбуза.

Кавказским овчаркам противопоказаны плоды цитрусовых и виноград во избежание нежелательных реакций организма.

Свежие помидоры дают щенкам для того, чтобы нормализовать пигментацию шерстного покрова. В томатах также содержатся вещества, способствующие быстрому удалению зубного налета и препятствующие образованию зубного камня. В качестве эффективного противоглистного средства используется свежий чеснок: один измельченный зубчик смешивают с основным кормом. В зимний период чесночная добавка служит дополнительным источником витаминов.

Проверенное средство против глистов – сырые семена тыквы, очищенные от шелухи. Мякоть тыквы и свеклу в отварном виде протирают через сито или измельчают на терке и дают щенку вместе с кашей. Картофель, как уже упоминалось, желательно скармливать только в сыром виде. Репу, капусту, кабачки, брюкву обычно тушат или отваривают и дают собаке в качестве добавки к мясной пище. Кроме того, эти овощи, а также огурцы, редис, зелень можно включать в рацион щенка, не подвергая их тепловой обработке, а лишь очистив и нарезав мелкими кусочками.

Для кормления щенка можно приготовить смесь из каши и отварных или тушеных овощей. Для тушения обычно используют некрепкий мясной бульон или воду.

Для восполнения дефицита витаминов, особенно в весеннее время, в рацион кавказских овчарок следует включать добавку, состоящую из смеси мелко нарезанной зелени лука, шпината, одуванчика, петрушки, салата, крапивы. Крапиву перед скармливанием щенку следует обдать кипятком и охладить, а листья одуванчика предварительно погрузить на несколько часов в подсоленную воду для удаления горечи.

Нельзя включать в рацион собак зелень щавеля. Последствия его употребления в пищу животными могут быть весьма печальными: от развития серьезных заболеваний желудка до смертельного исхода.

Источники минеральных веществ

В пище, которую получает собака, даже несмотря на ее разнообразие, может недоставать ряда микроэлементов, необходимых для нормального развития организма. Дефицит йода можно восполнить, давая собаке сырую или сушеную морскую капусту. К тому же морская капуста отлично регулирует деятельность желудочно-кишечного тракта. Суточная норма ее потребления для 2-месячных щенков составляет не более 0,5 г в день, а по достижении собакой 6-месячного возраста ей можно давать до 4–5 г сухой морской капусты ежедневно.

В специализированных зоомагазинах можно приобрести готовые минеральные подкормки для кавказских овчарок, в состав которых входят лактат кальция, глюконат кальция, пивные дрожжи, фитин (необходим для улучшения роста шерсти и укрепления когтей), костная мука, активированный уголь, глицерофосфат кальция, английская соль.

Сухие минеральные добавки измельчают, смешивают с основным кормом и дают щенку в соответствии с суточной нормой потребления.

Вместо готовых кальцинированных добавок молодым собакам разрешается давать обычный школьный мел, предварительно измельченный, или толченую яичную скорлупу. Норма потребления толченой скорлупы яиц возрастает по мере взросления собаки. Она выглядит следующим образом:

● для 1–2-месячных щенков – 0,5 ч. ложки ежедневно;

● для 3-месячных – 0,5 ч. ложки 3 раза в день;

● для 4-месячных – 1 ч. ложка 2 раза в день;

● для 5–12-месячных и старше – 1 ч. ложка 3 раза в день.

Костная мука очень питательна и содержит большое количество фосфора и белка, однако во избежание белкового отравления следует давать эту подкормку щенку не чаще 1–2 раз в неделю. Костную муку можно скармливать собаке отдельно от другой пищи.

Кальций необходим щенкам для укрепления костной и хрящевой ткани.

Существует несколько разновидностей готовых минеральных подкормок, разработанных специально для кавказских овчарок. С их ассортиментом и минеральным составом можно ознакомиться в зоомагазине. Они содержат необходимый для собак набор микроэлементов и витаминов и изготавливаются на основе костной муки или сухого молока. По поводу включения в рацион питомца той или иной минеральной подкормки следует предварительно посоветоваться с заводчиком или ветеринарным врачом.

Вода и жидкая пища

Вода, предназначенная как для щенков, так и для взрослой собаки, должна быть обязательно чистой, не застоявшейся, без запаха и посторонних примесей. Перед выходом на прогулку собаке следует дать воды, в противном случае она станет утолять жажду из находящихся во дворе и на улице луж и канавок, вода в которых кишит болезнетворными микроорганизмами.

Вода используется для приготовления еды для щенка: супов, тушеных и отварных овощей.

Во время кормления 1–2-месячным собакам необходимо давать достаточно большое количество жидкой пищи ежедневно, при каждом кормлении. Это чаще всего суп, приготовленный на мясном или рыбном бульоне, молочные супы, очень жидкие каши из перемолотой крупы.

Каждая порция жидкой пищи в норме должна составлять от 200 до 250 г.

Если питомец получает водопроводную воду, перед употреблением ее лучше не кипятить, поскольку кипяченая вода зачастую отрицательно влияет на состояние зубной эмали собак.

Компоненты кормов, вредные для здоровья собаки

Рацион собак, живущих в черте города, нередко оказывается неполноценным, поскольку в нем содержится недостаточное количество витаминов и минеральных веществ.

Пища городских жителей содержит большое количество различных консервантов, вкусовых добавок и красителей. Для здоровья человека они, как правило, не представляют опасности, однако здоровью собаки могут нанести серьезный ущерб. Прежде всего это относится к различного вида колбасам, сарделькам, консервам и сластям. Мясные продукты в большинстве своем обработаны химическими веществами, которые не усваиваются организмом собаки, а сласти обычно содержат сахар, какао и ментол, которые негативно сказываются на здоровье животного.

Химические вещества, попадая в желудок собаки, не выводятся из организма, а накапливаются в нем до тех пор, пока их концентрация не превысит определенный предел. Как только это происходит, работа внутренних органов собаки начинает постепенно ухудшаться. В первую очередь страдают органы выделения, что приводит к развитию уремии и может закончиться летальным исходом.

Недавно проведенные специалистами Европы и США исследования подтвердили, что более 50% собак, проживающих в городских условиях, гибнут в результате развития уремии. Анализ этих данных, проведенный ветеринарами России, показал, что правильное кормление собак значительно продлило бы им жизнь, снизив риск развития этого заболевания.

Кормление щенков

Щенки в доме, особенно когда их много, – это постоянный источник хлопот. Первые дни после рождения они требуют к себе очень много внимания. Нужно запастись терпением, чтобы новорожденные малыши не были обделены вниманием и любовью.

Рацион новорожденных щенков

После того как вы проведете все необходимые гигиенические процедуры, убедитесь, что дыхание щенка в норме, и покормите его. Сосок матери надо сначала помассировать, а когда на его поверхности появятся следы молозива, к соску приложите новорожденного. После того как малыш поест, уложите его в предварительно подготовленную коробку, обернув его куском мягкой теплой ткани. С очередным родившимся щенком проделайте то же самое. Коробка, в которую вы укладываете щенков, должна находиться в таком месте, где она будет хорошо видна матери. Таким образом, процесс родов будет сочетаться с первым кормлением щенков, что считается весьма благоприятным для рожающей суки.

Кормление новорожденных щенков, то есть прикладывание их к соскам матери, должно проводиться поочередно. Пусть сначала поест один, затем следующий, иначе между малышами начнется непримиримая борьба за выживание.

Бывает, что во время родов молозиво не вырабатывается, в этом случае вам придется подкормить щенков самостоятельно. Кормление проводится из пипетки или соски, причем малышу необходимо всего лишь несколько капель козьего или растворенного в воде сухого молока.

Малышам нужен особый рацион

Несмотря на то что новорожденные щенки глухие и слепые, обоняние у них на должном уровне: они сразу ползут на запах матери и самостоятельно находят ее соски. С первых дней жизни между щенками начинается борьба за самые молочные соски – задние.

Если ваша собака принесла больше 6 щенков, следует серьезно потрудиться и приложить много усилий, чтобы создать им всем хорошие условия для полноценного развития.

Малышей придется кормить в две смены, поэтому нужно приготовить дополнительный ящик, в который вы будете помещать щенков, ждущих своей очереди. Возможно, вам придется заняться поисками суки-кормилицы, если вдруг окажется, что ваша собака вырабатывает недостаточно молока для щенков.

Оставить можно не более 6 малышей, выбрав самых крепких и сильных щенков из помета, а кормилице передать остальных.

Кормилица подбирается по определенным критериям – она сама должна отличаться силой и хорошим здоровьем. Подкладывать щенков кормилице можно не позднее 10 дней после рождения.

Если помет у суки неровный и в нем есть маленькие и ослабленные щенки, стоит быть к ним более внимательным и следить, чтобы им доставались задние соски. Таким образом вы сможете добиться того, что отстающие малыши сравняются в развитии со своими более крепкими однопометниками.

Малышам в 1-ю нед жизни нужно сосать молоко матери не менее 12 раз в сутки, во вторую – 8, а перед отъемом им уже достаточно 4–5 раз.

К концу 1-й нед малышам нужно подрезать коготки на передних лапах, чтобы они во время сосания не травмировали ими мать. Подрезать можно только загнутый кончик когтя не более чем на 1 мм.

Подкормка щенков

Начинать подкормку щенков нужно в тот момент, когда у ваших питомцев уменьшится суточный прирост массы, они станут много ползать и скулить, перебирать соски и вообще вести себя беспокойно.

Начинать подкармливать щенков следует своевременно, нельзя опаздывать, но и раннее начало тоже не приведет ни к чему хорошему: у суки уменьшится количество вырабатываемого молока. Кормление малышей этим ценнейшим для них продуктом должно продлиться на максимально возможный срок.

Чем дольше щенки будут получать материнское молоко, тем лучше они будут защищены от инфекций до вакцинации.

Если у вашей собаки недостаточно молока или щенков много, подкармливание малышей можно начинать с 12-го дня их жизни. В обычных случаях прикорм начинается не раньше 14 дней. В качестве 1-го прикорма щенкам подходит козье или овечье молоко и смесь, приготовленная из коровьего цельного молока (1 стакан) с добавлением порошкового (2 ст. ложки) и яичного желтка (1 шт. на 1 л молока).

Для подкармливания малышей потребуется бутылочка с соской, отверстие в которой нужно сделать сбоку. Оно должно быть таким, чтобы молоко только капало, а не лилось. Держать щенка во время кормления следует ладонью под грудь, чтобы он мог перебирать передними лапками, а задними на что-нибудь опираться. При недостаточном количестве молока у суки малышей следует подкармливать через каждые 3 ч, если же молока много, 3 раза в день.

На 20–21-й день у малышей прорезаются зубы, сука начинает избегать щенков, так как они причиняют ей боль во время сосания. Они сами все реже и реже подходят к матери, потому что сосательный рефлекс у щенков к этому возрасту ослабевает.

Дополнительное питание

Для малышей начинается пора бурного роста, и им не хватает одного молока, поэтому пора вводить в их рацион дополнительное питание. Сначала следует научить щенков обходиться без соски. Налейте молоко в небольшое блюдце и осторожно ткните туда щенка мордочкой. Если малыш не понимает, чего от него хотят, можно обмакнуть палец в молоко, дать щенку облизать и, когда он потянется за пальцем, опустить его в блюдце.

Как только все ваши питомцы научатся лакать из миски, можно добавить им в молоко немного белого хлеба, а затем дать малышам жидкую молочную кашу из манной крупы, добавив туда 1 свежее куриное яйцо.

Ежедневный прирост массы тела каждого щенка является главным признаком их правильного кормления.

С 2 нед в ежедневный объем молочного прикорма ваших питомцев должны входить каши, сваренные на молоке. Крупы для этих каш нужно измельчать с помощью кофемолки.

Каждому щенку нужно выделить отдельную миску, чтобы вы могли видеть, кто и сколько съел. Порции ваши питомцы должны съедать до конца, особенно мясо и творог.

Во время прикорма щенков вы можете выработать у них условный рефлекс, похлопывая по полу или подавая другой звуковой сигнал. Будущие владельцы должны знать о том, чему научились малыши.

С 3-й нед следует давать щенкам рисовый отвар, постное скобленое мясо, кальцинированный творог. Ежедневно порцию нужно увеличивать в 2 раза.

В месячном возрасте ваши питомцы уже могут есть мясо, нарезанное мелкой соломкой. В таком виде оно более полезно растущему организму. Мясо следует давать малышам одинаковыми порциями 3–4 раза в день.

Мясо для подкормки щенков должно быть только высокого качества.

После того как вы покормили питомцев, следует подложить их к матери. Малыши все равно с удовольствием будут сосать молоко, сколько бы ни съели дополнительного корма. К тому же в это время особенно ярко проявляются качества лидера: щенки с такими задатками будут стремиться оттолкнуть своих однопометников и захватить самый молочный сосок.

У щенков 3-недельного возраста обязательно должен быть свободный доступ к воде, так как молоко, которое они получают, не может заменить воду. В этом же возрасте следует ввести в рацион малышей минеральную подкормку в качестве профилактики от рахита и для нормального роста и формирования костей.

Давать минеральную подкормку щенкам необходимо регулярно на протяжении всего периода роста.

У каждого из ваших щенков индивидуальные потребности в питании, поэтому суточный рацион и объем порций следует рассчитать отдельно для каждого малыша.

Отнимать ваших питомцев от матери нужно постепенно. Сначала одно кормление (желательно вечернее) полностью заменяется на прикорм, через некоторое время еще одно и т. д. К тому моменту когда ваших щенков начнут разбирать покупатели, малыши должны сосать молоко матери всего 1 раз в день.

Ваши питомцы ежедневно должны получать витамины с порцией полагающегося им молока. Следует помнить, что избыток витаминов приводит к гипервитаминозу.

Вводить новые продукты питания в рацион щенков нужно постепенно. В день достаточно малышам одного продукта, который они еще не пробовали. При таком подходе вы сможете проследить, как ваши питомцы усваивают новую пищу и как она влияет на их здоровье.

Если у кого-то из малышей начнутся понос или рвота, из его питания нужно исключить новый продукт.

При поносе щенку нужно дать в качестве лекарства рисовый отвар или влить ему в рот с помощью пипетки немного слабого раствора марганцовокислого калия. Если малышу уже 3 нед, в пищу, предназначенную для него, можно добавить щепотку порошка дубовой коры.

Понос, не проходящий несколько суток, может оказаться признаком серьезного заболевания – колибактериоза, – поэтому необходимо пригласить ветеринарного врача, иначе весь помет может погибнуть. Колибактериоз часто возникает у малышей, которые растут на искусственном питании.

При запорах щенкам хорошо помогает укропная вода и настой коры крушины. Однако любые расстройства пищеварительной системы у ваших питомцев лучше не лечить самостоятельно, а вызвать ветеринара или, по крайней мере, проконсультироваться с ним.

Кормилица и искусственное питание

Иногда случается так, что мать не может кормить щенков. Эта ситуация может возникнуть по многим причинам: суку нужно лечить от сепсиса, у нее были трудные роды или кесарево сечение, имеются заболевания половых органов, под влиянием боли или других факторов нарушена лактация и др. В таком случае щенков можно подложить суке-кормилице.

Суку-кормилицу нужно вывести, а малышей положить в ее родильный ящик, чтобы они пропитались знакомым запахом. Через некоторое время ее приводят и быстро подкладывают всех щенков: и ее собственных, и принесенных. Если у суки злобный характер, она должна быть в наморднике, который нужно снять после того, как малыши начнут сосать. Сначала придержите кормилицу за ошейник: если она оближет всех щенят, все в порядке и ошейник можно снимать.

Если же этот прием не сработает, суку нужно снова вывести на 10–15 мин и повторить подкладывание щенков. Обычно кормилица все-таки принимает чужих малышей, хотя иногда приходится делать 2–3 повтора.

Но изредка случается, что кормилица не желает мириться с появлением новых щенков в своем помете и не принимает их. Тогда можно выкармливать малышей смесью для искусственного питания.

Рецепт искусственного молока для вскармливания щенков:

● 800 мл коровьего молока;

● 200 мл сливок;

● 1 куриное яйцо;

● 20 мл 40%-ного раствора глюкозы;

● 3 мл 5%-ного раствора аскорбиновой кислоты;

● 2 капли масляного раствора витамина А;

● 2 капли масляного раствора витамина D3.

Сливки нужно тщательно смешать с яйцом и, постоянно помешивая, соединить с молоком. Добавить витамины и влить тонкой струйкой глюкозу и аскорбиновую кислоту, постепенно размешивая.

Специалисты советуют кормить щенков кавказской овчарки от 6 до 3 раз в день (в зависимости от возраста животного), постепенно переходя на 2-разовое кормление.

Приготовленное молоко можно хранить в холодильнике в течение 1 сут, подогревая перед кормлением необходимое количество до температуры тела.

Суточная норма молочной смеси для одного питомца зависит от его возраста и вычисляется в процентном отношении от массы тела щенка:

● 3–6 дней – 15–20%;

● 7–13 дней – 22–25%;

● 14–20 дней – 30–32%;

● 21-й день и старше – 35–40%.

Первые 5–6 дней малышей нужно кормить через каждые 2 ч. Со 2-й нед количество кормлений постепенно уменьшается. Если сука несколько дней кормила щенков, а затем по каким-либо причинам перестала это делать, могут возникнуть проблемы. В первые дни искусственного вскармливания малыши не захотят брать соску, потому что она не пахнет сосками матери. Обоняние у щенков развивается в период новорожденности, поэтому они будут продолжать искать мать по запаху. Вкуса малыши не различают, так что с этим трудностей не возникнет.

Рацион 2-месячной кавказской овчарки

С требованиями к рациону щенков следует ознакомиться еще в ходе визитов в питомник, получить подробную консультацию у заводчика или ветеринара.

Что касается рациона, предложенного заводчиком, то в случае, если собака остается бодрой, жизнерадостной и подвижной, можно считать, что она получает весь необходимый ей запас питательных веществ, и вносить какие-либо изменения в режим ее питания не стоит. Если вы приняли решение самостоятельно разнообразить меню вашего питомца в первые 2 мес его жизни, это может привести к появлению у щенка желудочно-кишечных расстройств.

Нередко кавказские овчарки в раннем возрасте быстро приучаются к употреблению в пищу сырых овощей.

Действительно, щенок в возрасте 2 мес уже нуждается в достаточно разнообразном рационе, однако вводить в него новые продукты следует очень осторожно, малыми порциями. Стоит отметить, что сырое мясо для малышей более полезно, чем отварное, и поэтому даже в том случае, если щенок не привык к кормлению мясом в сыром виде, следует постепенно приучать его к употреблению этого продукта (об этом более подробно рассказывалось выше). Молоко и овощи также необходимы для подрастающей собаки, однако нужно учесть, что, например, морковь оказывает послабляющее действие, и ее количество в рационе малыша должно быть умеренным.

Помимо моркови, можно давать щенкам сырой картофель и даже капусту. Картофель, столь любимый многими представителями данной породы, к тому же очень полезен для них. Крахмал, большое количество которого содержится в этом продукте, благоприятно воздействует на рост и внешний вид шерстного покрова собаки, кроме того, картофель в сыром виде прекрасно усваивается организмом животного. Поэтому хозяину не стоит лишать своего любимца возможности полакомиться кусочком этого овоща. Нужно быть весьма осторожным с кормлением собаки отварным картофелем: кавказские овчарки не всегда хорошо переваривают его, и первая порция картофельного пюре, данного щенку на пробу, должна быть совсем не большой.

Недопустимо кормить щенков косточками птицы или кролика: они могут послужить причиной засорения желудочно-кишечного тракта, развития такого опасного заболевания, как язва желудка, и к тому же собака может подавиться ими.

Норма потребления пищи щенками устанавливается в индивидуальном порядке. Целесообразно понаблюдать за питомцем после того, как он поест. Если у собаки вспученный, раздутый живот, значит, порция была для нее слишком велика. В этом случае стоит напоить кавказскую овчарку небольшим количеством теплого молока с добавлением магнезии, а в следующее кормление сократить объем порции.

Если же питомец, оставив миску пустой и даже вылизав ее, отправился к своему коврику без малейших признаков беспокойства, данное ему количество пищи будет являться нормой кормления. Разумеется, по мере роста и взросления собаки объем потребляемой ею пищи станет увеличиваться.

Количество корма должно соответствовать массе тела собаки

Случается так, что щенок, закончив есть, начинает подолгу вылизывать миску и не торопится отправляться на место, заглядывая хозяину в глаза и всем своим видом выражая горячее желание получить добавку к порции. Однако в данном случае лучше не идти на поводу у своего питомца, иначе он может привыкнуть к подачкам, что в общем неблагоприятно скажется на дальнейшем воспитании собаки. Следует лишь отметить, что порция была недостаточной, и в следующий раз увеличить количество даваемой щенку еды.

Лучше всего, если вечерний рацион включает мясную пищу: это обеспечивает собаке более крепкий и здоровый сон.

Выше уже говорилось о том, что кормление должно проводиться через определенное количество часов, каждый день в одно и то же время. Этот порядок устанавливается в зависимости от индивидуальных условий жизни и распорядка дня хозяев, но следует учитывать, что первый раз в течение дня щенка следует покормить рано утром, перед выходом на прогулку, а последний – незадолго перед сном.

В ночное время давать еду как щенкам, так и взрослым собакам не следует; нужно приучить своего питомца к тому, чтобы он не беспокоил хозяев ночью и давал им возможность спокойно отдохнуть.

Количество кормлений щенка в течение суток зависит от его возраста. 1–2-месячным собакам обычно рекомендуют давать еду 6 раз в день, 3–4-месячным – 5 раз в день, 5-месячным – 4 раза в день, 6-месячным – 3 раза в день. Полугодовалого щенка следует постепенно приучать к рациону взрослой собаки, а в возрасте 8–9 мес питомец может переходить на обычный режим питания взрослых кавказских овчарок, предусматривающий 2-разовое кормление в течение дня – утреннее и вечернее.

Примерный дневной рацион для 1–2-месячных кавказских овчарок

● Мясо – 100–200 г;

● молоко – 450–500 г;

● яйцо – 1 шт. (желток);

● творог – 120–150 г;

● овощи – 150 г;

● масло растительное – 10 г;

● подкормка минеральная – 10 г;

● витамины – по назначению ветеринара.

Примерный дневной рацион для 3-месячных кавказских овчарок

● Мясо – 200–300 г;

● молоко – 500 г;

● яйцо – 1 шт. (желток);

● творог – 140–160 г;

● овощи – 170–200 г;

● масло растительное – 10 г;

● подкормка минеральная – 10 г;

● витамины – по назначению ветеринара.

Примерный дневной рацион для 4-месячных кавказских овчарок

● Мясо – 300–400 г;

● молоко – 500 г;

● яйцо – 1 шт. (желток и белок);

● творог – 180–200 г;

● овощи – 180–200 г;

● масло растительное – 10 г;

● подкормка минеральная – 20 г;

● витамины – по назначению ветеринара.

Примерный дневной рацион для 5-месячных кавказских овчарок

● Мясо – 500 г;

● молоко – 500 г;

● яйцо – 1 шт. (желток и белок);

● творог – 200–210 г;

● овощи – 200 г;

● масло растительное – 25–30 г;

● подкормка минеральная – 20 г;

● витамины – по назначению ветеринара.

В ежедневный рацион щенков следует обязательно включать витамины А и D, дозировку которых укажет ветеринар.

Примерный дневной рацион для 6-месячных кавказских овчарок

● Мясо – 500 г;

● молоко – 500 г;

● яйцо – 1 шт. (желток и белок);

● творог – 240–250 г;

● овощи – 230–250 г;

● масло растительное – 25–30 г;

● подкормка минеральная – 20 г;

● витамины – по назначению ветеринара.

Примерный дневной рацион для 7–12-месячных кавказских овчарок

● Мясо – 500 г;

● яйцо – 2 шт. (не чаще 2 раз в неделю);

● творог – 250–260 г;

● овощи – 220–250 г;

● масло растительное – 30 г;

● подкормка минеральная – 20 г;

● витамины – по назначению ветеринара.

Питание взрослой собаки

Суточная норма рациона для взрослой кавказской овчарки, разумеется, будет отличаться от количества пищи, потребляемой щенком. Она определяется не только возрастом, но и рядом других факторов, главными среди которых являются пол питомца, его рост, масса тела, упитанность, место содержания, а также работа, выполняемая собакой и испытываемая при этом физическая нагрузка.

На 1 кг массы тела взрослой кавказской овчарки, в зависимости от ее упитанности, требуется от 20 до 40 г сухих кормов и от 30 до 60 г жидкой пищи с высоким процентным содержанием воды. Возрастает и норма потребления белков, жиров и углеводов, особенно для тех собак, которые используются для служебной работы, и которые затрачивают в течение суток большое количество энергии. Так, для животного массой тела 50 кг ежедневная потребность в белках составляет 220–230 г, в жирах – 60–70 г, в углеводах – 460–470 г. Кроме того, для нормального функционирования кишечника взрослым собакам необходимо не менее 35–40 г клетчатки в день. Количество воды, которое требуется здоровому взрослому питомцу в течение дня – около 1 л, а минеральных смесей с добавлением кальция – не менее 30 г. Потребность собаки в витаминах с большей точностью определяет ветеринар. Все это следует учитывать при составлении рациона для кавказской овчарки.

Сухой корм

В продаже имеется ряд готовых кормов для собак, но все они различаются по своему питательному составу, так как процентное содержание в пище белков, жиров, углеводов, витаминов и минеральных веществ не может быть одинаковым для собак разных пород. Хозяину кавказской овчарки следует очень внимательно подходить к выбору оптимального корма для своего питомца, следя за тем, чтобы соотношение питательных веществ, указанное на упаковке, соответствовало потребностям собаки данной породы.

Продукция компаний, выпускающих корма для собак, обязательно должна быть сертифицирована. Покупать корм, не имеющий сертификата качества, не следует. Кроме того, при приобретении корма нужно учитывать срок годности продукта и непременное наличие герметичной упаковки.

Рекомендуется покупать корм в упаковке

Отсутствие на упаковке пояснительного текста на русском языке также может свидетельствовать о том, что товар не прошел сертификацию. Вообще желательно приобретать питание для собак в специализированных магазинах, а не на рынке, где качество любой продукции чаще всего вызывает сомнения.

Хозяева крупных, тяжелых собак нередко задаются вопросом, правильно ли они кормят своих питомцев. Ответ легко получить, наблюдая за поведением и внешним видом собак. Если масса тела и упитанность кавказской овчарки соответствует нормам, она бодра, здорова, энергична, имеет хороший аппетит, то в данном случае можно считать, что ее рацион выбран верно.

У старых животных пониженная потребность в углеводах (они необходимы при больших физических нагрузках, а с возрастом собаки становятся менее подвижными и меньше нуждаются в восполнении затраченной энергии), а также в некоторых минералах – кальции, натрии, фосфоре и др. Поэтому в рационе старых собак следует значительно уменьшить количество продуктов, богатых перечисленными веществами.

Правильный режим питания – это соблюдение периодичности и количества кормлений, соответствие норм потребляемого собакой корма ее возрасту, состоянию здоровья и затратам энергии.

Хозяевам старых кавказских овчарок лучше всего распределять всю ежедневную норму кормов на равные порции и кормить своих подопечных 3 раза в день.

С возрастом у собаки, как и у человека, замедляется обмен веществ, и поэтому следует давать ей еду после возвращения с прогулки или после физических нагрузок, когда энергия расходуется с большей интенсивностью.

К тому же щадящий режим питания станет профилактикой такого заболевания, как заворот кишок, часто отмечающегося у стареющих собак крупных пород.

Для кормления взрослых собак не подходят готовые корма для щенков.

Насыщенное содержание питательных веществ, большое количество минералов и углеводов, которые входят в состав этих кормов и предназначены для растущего организма, могут принести взрослой кавказской овчарке только вред.

Излишек минеральных веществ зачастую приводит к развитию у собак различных заболеваний, а избыточное потребление углеводов – к ожирению и, как следствие, поражению сердца и сосудов.

В магазинах предлагаются разнообразные искусственные корма

Помимо готовых сухих кормов, в рацион взрослой собаки включают мясо и субпродукты, подсушенный хлеб, молоко и молочные продукты. Следует учесть, что в рационе кавказских овчарок 1 кг свежего мяса можно заменить 0,5 кг сердца, 1,5 кг требухи, 1,5 кг легких, 0,75 кг творога с высоким содержанием жира.

Особенности кормления собак-производителей

Рацион собак-производителей должен быть составлен особенно тщательно, ведь это может отразиться на здоровье щенков. Для кобеля-производителя и суки в разные периоды необходимы различные продукты.

Кормление кобеля-производителя

Кобель-производитель более требователен к содержанию, чем племенная сука. Его пища должна быть богата белком, поэтому в рацион такого кобеля обязательно включается молоко, яйца, сырое мясо, рыба и др.

Количество витаминов и микроэлементов, необходимых производителю, нужно рассчитывать исходя из его массы тела, испытываемых нагрузок и времени года. До и после вязки рекомендуется давать кобелю 1 ч. ложку растительного масла и 5–6 капель витамина А.

Минеральная подкормка кобелю необходима постоянно, чтобы он не ощущал недостатка кальция, что может привести к парезу.

Кормление суки

Изменение физических показателей беременной суки и составление ее рациона требует не меньшего внимания. Ни в коем случае нельзя позволять питомцу употреблять в пищу продукты, не удовлетворяющие всем необходимым требованиям. Однако в первые 3 нед развития беременности прирост веса плода незначительный, поэтому в этот период можно не изменять условия содержания собаки.

Обычно для суки сохраняют тот режим прогулок и питания, который был до беременности. Единственное, что необходимо принимать во внимание, – это обострение чувствительности плода к различным химическим веществам.

В том случае, если у собаки изначально был лишний вес, необходимо уменьшить в ее рационе количество хлебопродуктов. Количество калорий обычно восполняется за счет зелени и овощей, богатых белками.

В 1-й мес беременности внешний вид и поведение собаки остаются без изменений, однако у некоторых особей наблюдаются обостренное чувство жажды и чрезмерная сонливость спустя несколько дней после вязки.

Очень важно правильно составить рацион суки, иначе это может негативно сказаться на здоровье щенков.

Режим питания собаки подразумевает, как обычно, 2 кормления в день. Среди основных продуктов, которые должны входить в рацион собаки в этот период, следует выделить сырое мясо, отварную печень, творог, протертые овощи и зелень, мелко нарубленную и смешанную с небольшим количеством растительного масла. В качестве дополнения можно использовать отварную морскую рыбу без костей.

Мясные продукты с большим содержанием минеральных веществ, например хрящи, сухожилия, куриные грудки, крылья и головы, также необходимы в рационе собаки, как и перечисленные выше продукты. Известно, что в начале беременности суке необходимо не менее 2 г кальция и 2 г фосфора в сутки.

Для того чтобы восполнить недостаток этих веществ в организме собаки, необходимо использовать глюконат кальция или глицерофосфат кальция в таблетках или порошках. Если применяется только глюконат кальция, его необходимо давать собаке в сочетании с фитином в соотношении 1 таблетка фитина на 2 таблетки глюконата кальция.

Помимо указанных выше препаратов, сука должна получать витамины А, D, тривит или тетравит в дозах, назначенных ветеринаром.

В период с 4-й по 6-ю нед беременности, то есть на второй месяц, необходимо показать собаку врачу, поскольку уже в это время он сможет определить количество вынашиваемых щенков. В этот период количество кормлений увеличивается до 3 раз в день, а в дневную порцию обязательно включают мясо, рыбу и творог.

Правильному развитию плодов способствует постоянное включение в рацион собаки жидких молочных каш и супов с добавлением сухого малинового листа. Минеральная подкормка увеличивается сначала в 1,5, а к 6-й нед в 2 раза.

В качестве минеральной подкормки в период с 31 по 60-й день беременности можно использовать костную муку. Также необходимо давать собаке немного витамина А. Недопустимо сильно раскармливать суку, поскольку это может привести к осложнениям при родах.

После 7–8 нед суточную норму питания делят на 4 раза. Для того чтобы предотвратить развитие запоров, из рациона следует исключить кости и сухожилия.

Во второй половине беременности внешний вид собаки значительно меняется в результате того, что опускается паховая область. Обычно собака теряет аппетит, быстро устает во время прогулок. Продолжительность прогулок следует увеличить только перед самыми родами.

Необходимо следить, чтобы беременная сука не купалась в водоемах и не дралась. Лучше выбрать для прогулок спокойное место и ориентироваться прежде всего на ее самочувствие.

Рекомендуется следить за тем, чтобы беременная сука ничего не ела на улице. В противном случае она может быть инфицирована, что приведет к заболеванию.

Начиная с 45-го дня в рацион собаки обязательно следует ввести кальцинированный творог или давать ей по 1 ст. ложке хлористого кальция с молоком.

На 8–9-й нед беременности нельзя кормить животное мясом. Его, как правило, заменяют отварной рыбой из расчета 100 г мяса на 150 г рыбы. Соблюдение этого соотношения позволит избежать потери калорий и, как следствие, развития токсикоза.

В течение всей беременности у собаки могут наблюдаться тошнота и отказ от еды. Последнее иногда связано с непереносимостью ею некоторых продуктов. В том случае, если появляются кровянистые или зеленоватые выделения из родовых путей, необходимо срочно проконсультироваться с ветеринаром.

У некоторых сук после родов появляются симптомы послеродовой титании. Собака очень беспокойно себя ведет: постоянно встает и ложится, уходит от щенков, меняет место лежки, принюхивается, учащенно дышит, движения ее скованны. Все это сопровождается судорогами, мелкой дрожью мышц, появлением сильного испуга, течением слюны из пасти.

Для предупреждения тетании следует кормить беременную суку пищей, содержащей достаточное количество минеральных веществ и витаминов, исключить в последнюю неделю перед родами из рациона сырое мясо и снова начать давать его только через 1 нед после родов. В качестве профилактики этого заболевания для собаки полезны солнечные ванны и увеличение нормы кальция в минеральной подкормке.

Незадолго до родов из рациона собаки нужно исключить не только мясо, но и все продукты, вызывающие у нее отвращение или аллергические реакции.

Как правило, в последнюю неделю беременности у суки наблюдается потеря аппетита, поэтому ее кормят небольшими порциями, включая в пищу наиболее любимые собакой лакомства – кусочек сыра, отварной печени, творог и др.

Около родильного ящика следует установить миску с чистой свежей водой, которую меняют по мере необходимости.

После рождения щенка выходит послед. В некоторых случаях послед выводится из родовых путей немного позже, уже после появления на свет следующего щенка. Как правило, послед съедается собакой. Если собака многоплодна, нужно проследить за тем, чтобы она съедала не все последы, а лишь один или два из них, иначе это может в данном случае привести к нарушению функций желудочно-кишечного тракта и вызвать у собаки сильный понос.

После того как очередной щенок появится на свет, подстилку желательно поменять. По окончании родового процесса собаке нужно обязательно дать активированный уголь во избежание желудочно-кишечного расстройства после поедания последа.

Рацион кормящей (лактирующей) суки

В течение 2–3 дней после родов у суки может отсутствовать аппетит, однако кормить ее надо через 6–8 ч. В эти дни собака должна иметь постоянный доступ к воде.

Кормление животного в следующие дни 1-й нед следует сделать 4-разовым.

В рацион должны входить витаминные и минеральные добавки.

Обильное питье повышает лактацию у кормящей суки.

Кормить суку нужно в основном жидкой пищей: молоком, творогом, при хорошей переносимости можно давать кисло-молочные продукты. Мясной суп и отварное мясо нужно включать в рацион малыми порциями и постепенно.

Во 2-ю нед суке можно начинать давать сырое мясо маленькими кусочками.

В 3-ю нед кормление собаки должно стать более разнообразным и обильным, чтобы и она сама, и щенки могли получить достаточное количество питательных веществ.

Ввиду того что суки различаются по количеству и качеству вырабатываемого молока, их потребность в питательных веществах может отклоняться от средних данных и должна рассчитываться индивидуально.

Расчет количества пищи для кормящей суки производится в зависимости от ее породы, массы тела и от числа щенков, которых она выкармливает.

Если собака выкармливает 4 щенков, следует в 2 раза увеличить количество пищи и улучшить ее качество по сравнению с обычными потребностями собаки.

При выкармливании 8 щенков животному требуется по крайней мере утроенное количество энергии.

Лактирующая сука тратит большое количество всех питательных веществ на выработку молока, поэтому ее пища должна быть калорийной, жидкой и обильной.

Лактирующую суку нужно кормить из расчета удвоения количества энергии, требующейся ей самой.

Щенки будут отставать в развитии, если их мать не получает полноценного питания. Лактирующую суку нужно кормить 3–4 раза в день в зависимости от того, в каком состоянии она находится и сколько у нее щенков.

Чтобы потребность лактирующей суки в минеральных веществах и витаминах была полностью удовлетворена, следует включить в ее рацион костную муку, немного минеральной смеси (2–3 раза в день), зелень, свежие овощи и витаминные препараты.

Полезно давать кормящей собаке аскорбиновую кислоту с глюкозой каждый день.

Для увеличения лактации собаке можно давать по 0,5 грецкого ореха 2–3 раза в день и немного апилака, являющегося биогенным стимулятором. Также хорошо поить ее кофейным напитком с молоком и медом.

В период с 4-й по 6-ю нед после родов по мере того, как щенки начнут получать прикорм, можно начинать уменьшать объем пищи для суки, но нельзя снижать ее калорийность.

Следует постепенно уменьшать количество потребляемой собакой жидкости, чтобы снизить лактацию, а для ее полного прекращения нужно 1 день не кормить суку и ограничить ее в питье.

8. Воспитание

Щенка любой породы, в том числе и кавказской овчарки, необходимо воспитывать. Правильное воспитание является основой будущей дрессировки. Для того чтобы правильно воспитать недавно приобретенного щенка кавказской овчарки, хозяину необходимо знать характер своего питомца.

Получить объективную информацию о характере собаки и ее пригодности к несению защитно-караульной службы поможет тестирование.

Тестирование рекомендуется проводить со щенком кавказской овчарки в возрасте 8–10 нед.

Основные принципы тестирования были разработаны западногерманским кинологом Ганзом на основе тестов американского собаковода Плаффенбергера, длительное время занимавшегося воспитанием собак-проводников.

Тесты разделяют на 3 группы и определяют отношение собаки к незнакомым людям, звукам, предметам. Желательная реакция при тестировании – проявление дружелюбия, спокойное отношение щенка к людям, отсутствие признаков агрессивности.

Тестирование щенка незнакомцем

При определении отношения питомца к незнакомым людям собаководам можно поводить следующие тесты.

При тестировании щенка в возрасте 8 нед его помещают за ограду размером 1 х 1 м. Незнакомый человек подходит к животному в отсутствие хозяина, разговаривает с ним и пытается погладить.

Щенка кавказской овчарки в возрасте 9 нед тестируют следующим образом. Четырем незнакомым людям следует подойти к собаке спустя 1 мин после ухода ее хозяина. Незнакомцам нужно остановиться на расстоянии 15 м от животного, выждать 1 мин и заговорить со щенком доброжелательным тоном, поглаживая его сначала одновременно, затем поочередно.

Тестировать собаку в возрасте 10 нед рекомендуется, когда она свободно бегает в отсутствие хозяина.

Незнакомому человеку следует быстро подойти к щенку и начать разговаривать с ним доброжелательным тоном, пытаясь погладить.

Тестировать щенка на отношение к чужим людям необходимо в знакомой ему обстановке. Тесты помогают проверить реакцию животного на свист, выстрел и сигнал автомобиля. Желательная реакция – спокойное отношение питомца к звукам и настороженное к их источнику.

Расстояние между щенком кавказской овчарки и источником звука при тестировании не должно превышать 5 м. Если в процессе проведения теста реакция щенка неотчетлива, его можно повторить через 1 ч.

Приучать собаку к резким звукам необходимо постепенно. Иначе она может испугаться и это негативно скажется на ее нервной системе.

Следует учесть, что тест на свист рекомендуется проводить со щенком в возрасте 8 нед, на выстрел – 9 нед, на сигнал автомобиля – 10 нед.

Определяя отношение щенка кавказской овчарки к незнакомым предметам, собаководам рекомендуется использовать флажок, металлический ошейник, зонт, детский автомобиль. Следует учитывать, что, если питомец ранее видел эти предметы, применять их при тестировании нельзя.

Желательная реакция – интерес, лишенный страха, спокойное реагирование на незнакомые предметы. Равнодушное отношение расценивают как недостаток.

Проводить тест с применением флажка можно по достижении собакой возраста 8 нед. При этом следует помахать флажком перед щенком.

Тестирование с использованием металлического ошейника следует проводить со щенком в возрасте 8 нед. Для этого несколько раз потряхивают предметом перед собакой, после чего неожиданно роняют его на землю.

Щенка кавказской овчарки в возрасте 9 нед тестируют с помощью зонта, для чего незнакомый человек подзывает животное к себе и внезапно раскрывает зонт, направив его в сторону собаки, находящейся на расстоянии 2 м.

Определяя отношение овчарки в возрасте 10 нед к незнакомым предметам, можно использовать детский автомобиль на длинном шнуре. Игрушку следует провезти мимо животного несколько раз и внезапно остановить перед ним.

Проводить все тесты необходимо в спокойной обстановке. Перед тестированием недопустимы игры и длительные прогулки. Щенок должен быть здоров и спокоен.

Реакцию щенков кавказской овчарки на незнакомых людей, предметы и звуки оценивают по 5-балльной шкале:

● высшую оценку в 1 балл получают те щенки, которые не проявили при тестировании страха и стремления убежать, не робели в присутствии незнакомого человека;

● оценку в 2 балла получают собаки, проявившие кратковременный испуг;

● оценку в 3 балла ставят животным, выказавшим явный испуг и успокоившимся спустя некоторое время. Такие щенки в дальнейшем избегают предметов, вызвавших страх, и робеют в присутствии человека;

● оценку в 4 балла получают те щенки, чувство страха которых было отчетливо выражено при тестировании. Таким животным требуется время, чтобы преодолеть это чувство. Впоследствии такие собаки избегают предметов, явившихся причиной их испуга, и заискивающе ведут себя перед человеком;

Сравнивая результаты большого количества тестов, Ганз пришел к выводу, что щенки, превосходно выдержавшие один тест, при следующем зачастую получают неудовлетворительную оценку.

● оценка в 5 баллов ставится животным, страх которых проходит спустя длительное время и частично остается.

Определенная часть тестируемых собак успешно выдерживает все испытания. Кроме того, кинолог определил, что реакция большинства питомцев в однотипных ситуациях сходна, однако однопометники, тестируемые в одинаковых условиях, реагируют на ситуации различно.

Дрессировка кавказской овчарки

На вопрос о том, для чего собаководу необходимо провести тестирование со своими питомцами, Ганз отвечает, что до применения подобных тестов он достигал желаемого уровня воспитания щенков 1 из 10 случаев.

Когда же кинолог применил тесты, результат изменился: из 10 собак, отобранных в процессе тестирования, 9 удалось успешно воспитать. Кроме того, именно эти животные хорошо освоили курс общей и специальной дрессировки.

В настоящее время среди собаководов бытует мнение, что тестирование может служить одним из методов селекции. Отсюда следует, что к племенному использованию следует допускать кавказских овчарок, получивших в результате тестирования оценку в 2 балла.

Однако не следует слепо придерживаться результатов тестирования, так как при воспитании любой собаки можно добиться успеха, приложив к этому массу усилий.

Не нужно и принижать достоинства метода, ценность которого заключается в более объективной оценке характера щенка кавказской овчарки.

Многие кинологи рекомендуют проводить тестирование щенков кавказской овчарки в возрасте 7–9 нед, так как именно в этот период, называемый пубертатным, происходят изменения в поведении собаки, обусловленные развитием аналитико-синтетических функций мозга, позволяющих животному различать воздействие комплексных внешних раздражителей.

Некоторые собаководы советуют тестировать питомцев в возрасте 3–4 мес, когда животные более настороженно относятся к окружающему миру. Этот период в кинологии принято называть вторичным периодом страха.

В возрасте 5–6 мес собака стремится самоутвердиться, выказывает повышенную самостоятельность, независимость, непослушание, строптивость и агрессивность.

Подобные проявления характера щенка кавказской овчарки зачастую обусловлены внезапной сменой хозяина, изменениями условий содержания, расширением территории выгула.

Оказывают влияние на отрицательные стороны характера собаки развитие соматических и активизация половых функций.

Однако с наступлением половой зрелости поведение собаки резко меняется, становится более предсказуемым.

С достижением половой зрелости физиологическое развитие организма собаки не прекращается, а продолжается до 14–16 мес.

На данном этапе развития у кавказской овчарки зачастую появляется кратковременный страх, возможны случаи неподчинения, выражающиеся в отказе выполнять определенные команды и привычные действия.

В период зрелости собой окончательно формируется характер кавказской овчарки, а также реакции на различные раздражители, тип внешнего поведения.

Чтобы правильно воспитать щенка кавказской овчарки, его владельцу потребуется много терпения, усердия и свободного времени. Только в этом случае можно достичть положительного результата.

В результате проведения многочисленных тестов с кавказскими овчарками кинологи пришли к единому выводу, что тестировать следует собак, не проходивших предварительной подготовки по выработке специальных навыков, определять которые необходимо по результатам тестов.

В настоящее время в странах Европы большой популярностью пользуется тестирование щенков кавказской овчарки, разработанное Кемпбеллом. Начинающим собаководам можно пользоваться тестами Варлакова. Данные программы позволяют определить основные черты характера и психические особенности темперамента и поведения собак.

Тесты, применяемые для молодых кавказских овчарок, должны быть более высокого уровня, чтобы не только показать наличие необходимых природных задатков, но и выявить степень их выраженности, определить возможности животного для несения защитно-караульной службы.

Кинологи рекомендуют начинающим собаководам пользоваться тестами, разработанными в комплексе и дополняющими друг друга. Такие программы подходят для всех возрастных групп и способствуют поэтапному достижению цели.

Возрастные особенности щенков

Для того чтобы правильно воспитывать и дрессировать щенков кавказской овчарки, необходимо знать особенности роста и развития собак, которые зависят от их возраста, наследственных задатков, пола, условий содержания и выращивания, количества щенков в помете.

Целью воспитания собаки должно стать не только ее обучение командам, но и воспитание дисциплинированной, легко управляемой собаки, которая вместе с тем станет настоящим другом и будет обладать всеми качествами надежного и верного охранника.

Беспомощному и неумелому щенку, которого принесли в дом в возрасте 1,5–2 мес, предстоит пройти физическое и психическое развитие, прежде чем он сможет овладеть всеми необходимыми ему навыками дрессированной собаки. Владелец должен стать для своего любимца добрым, но требовательным другом. Он должен постоянно учитывать все особенности характера и поведения кавказской овчарки, стараться регулярно заниматься, играть с ней, а при необходимости консультироваться с опытными специалистами-собаководами, которые помогут избежать серьезных ошибок в воспитании и дрессировке собаки.

С первого дня хозяин должен представлять себе, каким бы хотел видеть своего питомца, чтобы суметь четко определить все дальнейшие задачи, которые ему придется выполнять. Ориентируясь на этот идеал, можно планомерно строить свою программу воспитания и тренировки питомца.

Говоря о воспитании собаки, подразумевают выполнение владельцем определенных программ занятий с ней, соответствующих возрастным особенностям развития животного.

Как правило, весь период развития и формирования собаки делят на несколько основных этапов, в течение каждого из которых животным приобретается определенный жизненный опыт. В первые недели жизни поведение щенка основано главным образом на врожденных инстинктах, которые он получил по наследству от матери. Далее формирование характера и привычек собаки во многом будет зависеть от ее владельца.

Начальный этап

У щенков начальный этап развития длится с 1-й по 7-ю нед их жизни. До достижения 2-недельного возраста малыш практически беспомощен и всецело зависит от матери. Основными потребностями щенка являются прием пищи (молоко матери), продолжительный сон и пребывание в постоянном тепле.

Сосательный рефлекс дан щенку от рождения, что позволяет малышу быстро находить сосок матери, продолжительное время удерживать его и активно сосать молоко. Процесс кормления сопровождается характерными движениями лап щенка, как бы отталкивающими живот матери, которые помогают ему высасывать больше молока.

По тому, насколько энергично щенок сосет материнское молоко, собаководы определяют его потенциальные жизненные силы, характер и степень активности.

Для собак, обладающих большим запасом энергии, характерно хорошо развитое обоняние, а это значительно повышает способность щенка к работе по следу.

С 1-го по 21-й день жизни щенка продолжается этап рефлекторной адаптации, когда работают только обоняние, вкус, кожно-температурный и вестибулярный рефлексы. На этом этапе наблюдается ежедневное увеличение массы тела щенка.

Примерно с 15-го дня жизни у щенка начинается развитие зрительного и слухового восприятия окружающего мира. Кавказская овчарка, достигшая возраста 3 нед, уже может самостоятельно ходить, а также употреблять жидкую пищу в качестве дополнения к материнскому молоку. В этом возрасте малыш все еще сохраняет определенную зависимость от матери, но не имеет пока социальной связи с другими собаками.

В это время щенок способен уже воспринимать объекты окружающей среды. Кроме того, у животного вырабатываются условные рефлексы и образуются условно-рефлекторные связи.

Этап адаптации

Щенок адаптируется к условиям окружающей среды на протяжении 1-го мес жизни. В это время малыш постепенно осваивает новый для него мир. Играя с другими щенками, он постигает азы взаимоотношений с себе подобными, приучается к дисциплине.

Щенок растет, но без матери обходиться пока не может

Этот этап весьма важен для развития основных условных рефлексов, потому что 4–7-недельный щенок очень восприимчив ко всем изменениям в окружающем его мире и у него уже ярко выражена способность к приобретению определенных навыков. Щенок постепенно приспосабливается к матери. Приобретенный им рефлекс – всегда следовать за ней – в дальнейшем проявится уже в доме хозяина: щенок очень быстро привыкнет к следованию за человеком.

Способность щенков стоять, ходить, бегать, реагировать на внешние раздражители вырабатывается на 18–21-й день после рождения собаки. В этот период они приспосабливаются к жизни в условиях постоянно изменяющейся внешней среды.

Первичная условно-рефлекторная адаптация вырабатывается у щенка с 18–21-го дня его жизни и продолжается по 30–35-й день.

Во время этого этапа отмечается интенсивное ежедневное увеличение массы тела животного. Вырабатываются оборонительный и условный рефлексы на пищевые раздражители.

На данном этапе развития животное знакомится с окружающими людьми, предметами, участвуют в играх.

Во время этапа адаптации к окружающей среде надо внимательно наблюдать за поведением малыша, отмечая наиболее яркие проявления его характера. Приспосабливается к внешней среде щенок благодаря слуховым, зрительным, осязательным и обонятельным контактам с окружающими его предметами.

Исследование территории

В 4-недельном возрасте щенку дают кличку, которую выбирают по усмотрению владельца. Есть несколько рекомендаций, касающихся этого ответственного момента:

● кличка должна быть короткой, звонкой и не очень распространенной;

● нельзя называть одинаковыми кличками двух щенков из одного помета;

● неэтично называть собак именами людей;

● приучать щенка к кличке можно на прогулках и во время игры с ним. При каждом подходе щенку дают лакомство или гладят;

● кличка собаки всегда должна произноситься в призывной интонацией, ее нельзя искажать или заменять ласковыми словами.

Как правило, кавказская овчарка довольно быстро привыкает к своей кличке и живо на нее реагирует.

Этап социализации щенка

Этап социализации щенка – это активное знакомство с окружающим миром. Приходится он на возрастной период от 8 до 12 нед. В этом возрасте щенок очень подвижен и любопытен: малыш с упорством исследует и испытывает на прочность все предметы новой обстановки в хозяйском доме. Щенка очень интересуют различные звуки: голоса, доносящиеся из телевизора или радиоприемника, шум, возникающий при работе бытовых приборов, телефонные звонки и другие звуки.

В возрасте от 4 до 8 нед щенок еще не испытывает чувства страха перед посторонними людьми, а питомец старше 8 нед обычно боится незнакомцев и при встрече с ними прячется. Поэтому, взяв щенка в дом, хозяин прежде всего должен уделить внимание общению своего питомца с другими людьми. Если этого не делать, собака может вырасти либо слишком робкой, либо, напротив, чересчур агрессивной по отношению к окружающим.

Щенки интересуются всем, что их окружает

Питомец во время этого этапа знакомится со множеством новых явлений и вещей: с мебелью в квартире, цветами и деревьями на улице, птицами за окном, возможно, какими-то животными, которые есть в доме (кошки, хомячки).

Щенок обнюхивает своих новых знакомых, а громкий лай малыша всего лишь обычная реакция на незнакомый предмет.

Этап социализации считается наиболее подходящим для освоения азов дрессировки. В это время уже следует приступать к обучению щенка общим командам и активно приучать его к дисциплине.

Малыш должен научиться успешно выполнять такие команды хозяина, как «Место!», «Гуляй!» и «Ко мне!», а к началу 4-го мес жизни освоить уже более сложные задания. В этом возрасте он может справиться с выполнением тех распоряжений и запретов хозяина, которые выражены командами «Лежать!», «Сидеть!», «Фу!», «Нельзя!».

Не лишним будет напомнить хозяину щенка о том, что до достижения малышом 2-месячного возраста начинать занятия с ним нецелесообразно и даже вредно, потому что при дрессировке психика собаки подвергается огромной нагрузке, что может привести к стрессу.

Щенка заинтересовали куры

Этап формирования типологических особенностей нервной системы щенков начинается с 3–4 мес и продолжается до 6–7 мес. В это время у некоторых собак в ответ на раздражители проявляется пассивно-оборонительная реакция, снижается исследовательская активность.

В возрасте 8–12 нед щенки обладают повышенной возбудимостью и неустойчивой психикой.

Во время этого этапа им просто необходимо внимательное, чуткое и бережное отношение хозяина.

Надо помнить, что стресс у щенка может возникнуть не только в результате переутомления, но и, например, при проведении лечебно-профилактических манипуляций, вакцинации у ветеринара и т. п. Поэтому, собираясь в ветеринарную клинику, следует захватить с собой какое-нибудь лакомство, чтобы отвлечь внимание щенка от пугающих его процедур.

При воспитании собаки нужно соблюдать известное правило о том, что любые крайности вредны. Безграничная любовь хозяина, как и его чрезмерная строгость в общении со своим питомцем, не поможет вырастить хорошую собаку.

Очень важно с первых дней общения со щенком дать ему понять, что он всегда должен подчиняться хозяину, и этот навык надо стараться вырабатывать у него даже во время игры.

Здесь непременно надо сказать об агрессивности, которая все-таки может присутствовать в поведении маленького щенка и которую часто не принимают всерьез. А это в корне неправильно. Щенку надо с самого начала решительно показать, что в отношениях с человеком существует субординация.

Часто же бывает так, что хозяева только смеются, если щенок рычит или пытается укусить, например, в ответ на попытку поправить ему уши во время еды. Это приводит к тому, что у взрослой собаки часто бывает сложно отличить врожденную агрессивность от неправильного воспитания.

Этап доминирования

Этот этап в жизни щенков приходится примерно на 12–16-ю нед жизни, когда между собаками-сверстниками начинается борьба за лидерство. Главное, что должно произойти на данном этапе в психике щенка, – это признание своего хозяина доминирующей личностью. Другие члены семьи также должны быть выше по рангу. Иначе собака будет претендовать на роль вожака, а таковым должен всегда оставаться хозяин.

Право на лидерство нужно завоевать

Взрослеющий щенок при первой же возможности обязательно проверит, кто главный в семье. Играя, он может укусить хозяина, зарычать или залаять на него. Но, получая каждый раз достойный отпор, щенок начинает признавать доминирующую роль человека и учится подчиняться хозяину. Практика показывает, что возможны три вида взаимоотношений между хозяином и собакой, которые интенсивно формируются, когда щенок достигает 3–4-месячного возраста. В первом случае лидерство принадлежит человеку, во втором – собаке, в третьем же устанавливается определенное равноправие между ними.

При воспитании собаки по всем правилам, приемлемым вариантом является только лидерство хозяина. Поэтому во время игр и прогулок владелец всегда должен уделять особое внимание поведению собаки по отношению к нему. Необходимо сдерживать любознательность и эмоциональность питомца, не позволяя ему тянуть хозяина то в одну, то в другую сторону.

Здесь уместно применять команды «Нельзя!» и «Фу!», слегка хлопая собаку по бедру; со временем она усвоит, что с хозяином недопустимо вести себя как вздумается. Правильно воспитанная собака никогда не будет лаять на хозяина, тем более скалить зубы и рычать на него во время игры.

Таким образом на этапе доминирования устанавливается более тесный психологический контакт между собакой и ее хозяином. Трехмесячный щенок при правильном воспитании полностью признает права своего хозяина.

К 16-недельному возрасту у собаки (особенно у кобеля) уже заканчивается формирование эмоционального восприятия окружающего мира, и потому определенные навыки и полученные к этому времени от хозяина установки останутся у питомца на всю жизнь.

Кавказской овчарке во время этапа доминирования уже необходимы систематические тренировки, в ходе которых владелец отрабатывает с ней команды «Ко мне!», «Стоять!», «Сидеть!», «Лежать!». Физическая и психическая нагрузка с этого возраста возрастает.

Выполнение команды «Лежать!»

Для 13-недельной кавказской овчарки уже следует приобрести ошейник и выгуливать ее на поводке. Есть несколько общепринятых правил, которые используют собаководы для приучения малыша к ошейнику и поводку.

Этап проявления независимости

Данный этап психофизиологического развития собаки продолжается с 4-месячного до 8-месячного возраста. Это как раз то время, когда питомец, в целом признавая лидерство хозяина, может позволять себе некоторые вольности, пытаясь продемонстрировать человеку свою независимость, тем самым проявляя индивидуальность и реализовывая желание самоутвердиться (оно свойственно не только людям, но и собакам).

Например, хозяину, вероятно, предстоит разочарованно наблюдать за тем, как его любимая собака, еще вчера превосходно выполнявшая ту или иную команду, на этот раз как будто совсем не слышит его и наперекор делает совсем не то, что от нее требуют.

Отсутствие реакции на команду может означать, что собака заболела

Демонстрируя подобное поведение, собака пытается отвоевать для себя право поступать так, как она желает, что, конечно же, совершенно неприемлемо для владельца. В такой ситуации нельзя расслабляться и давать питомцу шанс стать хозяином положения даже на время.

Если собака своевольничает, игнорируя команды, полученные от хозяина, не следует идти у нее на поводу. В противном случае у подопечного появится неисправимая привычка поступать так, как вздумается ему.

В то же время хозяину не стоит обрушивать на питомца свой гнев и, применяя грубую силу, угрожающим тоном повторять команду, желая во что бы то ни стало добиться правильного ее исполнения.

При отсутствии со стороны хозяина должного внимания к проявлениям независимости собака станет демонстрировать своенравие в любых ситуациях, и в дальнейшем владелец будет периодически лишен возможности управлять ею и контролировать ее поведение.

Хозяин, потакающий прихотям и капризам своего питомца, рискует в будущем получить неуправляемое и агрессивное животное, громким лаем провожающее каждую проезжающую мимо автомашину или случайных прохожих.

Проявив твердость и настойчивость в обращении со своим подопечным, он сумеет помочь животному успешно преодолеть этап независимости и выработать неизменную привычку четко выполнять все команды.

Этап преодоления страха

Данный этап может продолжаться в течение 1–2 мес. Он начинается, в зависимости от индивидуальных особенностей развития собаки, в возрасте от 6 до 14 мес.

Этот этап характерен тем, что питомец внезапно, без особых причин испытывает страх перед различными предметами, которые уже хорошо знакомы ему и раньше не вызывали никаких негативных эмоций. Вместе с тем отмечается и боязнь новых, незнакомых объектов.

Важно как можно раньше научить питомца преодолевать страх

Оказать помощь в преодолении страха подобного рода собаке должен хозяин. Ему следует подать собаке команду «Стоять!», затем приблизиться к тому предмету, который вызывает беспричинный страх у четвероногого друга, и дотронуться рукой до пугающей его вещи. После этого, скомандовав: «Ко мне!» – владелец собаки должен дождаться, пока его любимец не подойдет к предмету, который ничуть не страшен для хозяина (он это уже наглядно продемонстрировал), и сам не убедится, что данная вещь не представляет никакой опасности.

Этап переходного возраста

Данный этап начинается по достижении кавказской овчаркой годовалого возраста и продолжается в течение 3 лет. В это время собака, как и во время этапа независимости, может предпринимать попытки навязать хозяину свою волю и занять доминирующее положение, а также среди своих сородичей.

Собака может вести себя неадекватно даже с теми, к кому ранее относилась весьма дружелюбно и спокойно. Например, она способна совершенно неожиданно для своего владельца напасть на живущую по соседству другую собаку и подраться с ней, несмотря на то что прежде животные играли вместе.

Пришедшие к хозяину друзья также могут быть встречены грозным рычанием или заливистым лаем прямо на пороге, хотя раньше питомец относился к тем же самым визитерам вполне приветливо.

Хозяину следует быть готовым к подобным выходкам своего питомца. Завоевание лидерства – дело непростое, и вполне вероятно, что собака будет неоднократно пытаться изменить свое положение на иерархической лестнице, стремясь подняться на ступень выше человека. Главное, что требуется от хозяина на данном этапе, – не потерять самообладания, настойчивости и твердости, но при этом сохранить добрые взаимоотношения с четвероногим упрямцем.

Занятия обязательно должны оставаться регулярными.

Если в гости к хозяину пришли знакомые, к визитам которых пес давно привык, но в последнее время он неприветлив, в подобной ситуации не стоит изолировать собаку от пришедших людей, запирая ее в другой комнате.

Кавказская овчарка должна спокойно встречать гостей

В данном случае рекомендуется скомандовать питомцу: «Место!» – и дать ему возможность оставаться среди прибывших гостей и ощущать себя полноправным членом этой компании.

Вместе с тем следует предупредить друзей о том, чтобы они сами не стремились к общению с собакой: пусть она проявит свой интерес к пришедшим первой. Таким образом владелец демонстрирует питомцу, что полностью солидарен со своими гостями, что он на их стороне, а они требуют уважения в не меньшей степени, чем хозяин собаки.

Переходный возраст у собаки еще и этап достижения ею половой зрелости.

Однако это вовсе не означает, что процесс физического и психического развития питомца уже завершен. Существует ряд врожденных и приобретенных качеств характера, которые окончательно формируются лишь к 3-летнему возрасту (как правило, это инстинкты, связанные со способностью собаки защищать своего хозяина и его имущество).

Систематическое воспитание обязательно даст результаты

Начальное воспитание

Воспитание кавказской овчарки необходимо начинать с того момента, как собака появится в доме. Во многом будущий характер щенка будет зависеть от его воспитания.

Следует помнить, что маленький щенок, оторванный от матери и оказавшийся в чужом доме, первое время будет немного испуган. Его окружают незнакомые люди, предметы и запахи. Необходимо помочь щенку адаптироваться на новом месте. Однако в этой ситуации не следует во всем потакать щенку.

Первые дни он постоянно скулит, пытаясь разжалобить новых хозяев. Некоторые после этого стараются почаще ласкать щенка, берут его на руки, в постель. Этого делать не рекомендуется.

Привыкнув к постоянному вниманию, собака и в дальнейшем будет так себя вести, ее невозможно будет надолго оставить одну, она будет капризной. Но также не стоит и полностью игнорировать щенка. Необходимо найти золотую середину.

Для того чтобы щенок спокойно заснул, под него можно положить теплую грелку. Не нужно накрывать щенка одеялом. Это может привести к тому, что щенок будет скулить по ночам, если одеяло сползет.

При воспитании щенка важно, чтобы у него не возникало чувство страха или злости.

Требования к владельцу собаки

Не каждый человек сможет грамотно воспитать кавказскую овчарку. Каждый владелец собаки должен прежде всего обладать здравым смыслом. Без этого он вряд ли сможет правильно провести дрессировку и воспитание.

Еще одним важным моментом успешного воспитания является абсолютная любовь владельца к своей собаке. Если человек любит собаку, ему будет не жалко потраченного на нее времени, он будет терпелив и спокоен с ней. Нельзя начинать воспитывать кавказскую овчарку, не имея при этом достаточно свободного времени. Вообще, если нет времени на собаку, лучше ее и не заводить.

Чем больше времени хозяин уделяет своей собаке, тем интереснее для нее становятся прогулки. Походы в лес или парк, активные игры на свежем воздухе – все это доставляет кавказской овчарке большое удовольствие.

Щенок должен чувствовать заботу, внимание и любовь

Чем больше хозяин заботится и оберегает собаку, тем больше шансов, что в будущем в случае необходимости четвероногий друг придет на помощь.

Человеку, приобретающему кавказскую овчарку, следует сразу рассчитывать на то, что воспитание и дрессировка собаки – процесс довольно длительный. В процессе воспитания воздействие направлено как на кавказскую овчарку, так и на ее владельца и других членов семьи. Все они должны приспособиться друг к другу.

Интонация при произношении команд

Если серьезно подойти к развитию слуха у кавказской овчарки, она будет различать 1/8 тона. Принимая это во внимание, при обучении собаки особое внимание следует уделить интонации. Различные команды следует произносить с различной интонацией.

Интонации, с которыми произносятся команды, могут быть:

● низкими;

● средними;

● высокими.

Низким угрожающим тоном следует подавать команду «Фу!».

Команда «Хорошо!», поощряющая действия кавказской овчарки, произносится высоким и ласковым голосом.

Все остальные команды необходимо подавать средним и энергичным тоном, четко выговаривая слова.

Команды не рекомендуется подавать резким голосом, нельзя кричать. Это может отразиться на психике собаки, а также не способствует усвоению упражнений. Громко нужно подавать команду только в том случае, если собака находится на некотором расстоянии от дрессировщика.

Начиная обучать щенка, его следует приучить к кличке, а затем к ошейнику и поводку.

Приучение к кличке

Каждая кавказская овчарка должна иметь свою кличку. Приобретая взрослую собаку, нет необходимости приучать ее к кличке, так как обычно она уже есть. Не рекомендуется переучивать взрослое животное, меняя ее кличку.

Приучая собаку к кличке, дрессировщику следует несколько раз произнести ее доброжелательным тоном, находясь в 3–4 шагах от животного. Затем можно подойти ближе и дать кавказской овчарке корм, продолжая называть ее кличку. Впоследствии щенок будет ассоциировать свою кличку с последующим получением лакомства и подходить на зов хозяина.

Кроме того, когда собака станет реагировать на кличку, ее следует поощрять поглаживанием, восклицанием «Хорошо!».

Щенка кавказской овчарки следует приучать отзываться на кличку как можно раньше. Лучше всего приучать щенка к кличке в то время, когда рядом нет других животных.

Приучение к ошейнику, поводку, шлейке и наморднику

Каждая кавказская овчарка обязательно должна быть приучена к поводку и ошейнику. Лучше всего приучать щенка к этому в возрасте 3–4 мес.

Приучая к ошейнику, дрессировщику следует назвать кличку собаки, подойти к ней, дать овчарке обнюхать ошейник, после чего надеть его. Спустя 5 мин ошейник необходимо снять, поощрить собаку поглаживанием или лакомством и вновь надеть ошейник. Если кавказская овчарка при этом проявляет беспокойство, можно отвлечь ее прогулкой, пробежкой, игрой, а затем повторить прием.

Также можно сначала немного поиграть с собакой и в процессе игры надеть ошейник.

Собака очень быстро привыкает к поводку

Не следует туго затягивать ошейник, собака не должна чувствовать дискомфорт. Если слишком слабо затянуть ошейник, щенок может его снять.

В течение дня необходимо несколько раз снимать и надевать на щенка ошейник. Собака должна в нем находиться около 5–10 мин. Через некоторое время щенок перестанет замечать надетый ошейник.

После того как щенку исполнится 6–8 мес, на него следует надеть строгий ошейник. После этого щенка можно приучать к поводку.

Приучать собаку к поводку рекомендуется во время прогулки. Если щенок будет вырываться, его необходимо успокоить, подозвав по кличке и угостив его лакомством.

Можно иногда отпускать щенка побегать, не снимая при этом поводок.

Приучать к наморднику следует только подросших щенков. Приучая к наморднику, следует дать овчарке его обнюхать, а затем надеть и пристегнуть. Спустя 3–4 мин намордник необходимо снять, поощрить собаку и повторить прием. Если животное проявляет беспокойство, его можно отвлечь игрой, пробежкой.

Нет каких-то специальных приемов, чтобы приучить собаку к наморднику, здесь все зависит от времени. Аналогичным образом проводится приучение кавказской овчарки к шлейке.

Приучение щенка к дисциплине

Щенка кавказской овчарки, взятого из питомника, необходимо как можно быстрее приучить к соблюдению дисциплины. Прежде всего его необходимо научить справлять свои естественные нужды на улице, во время прогулки.

Для этого щенка, достигшего 2-месячного возраста, сразу после кормления нужно вывести на улицу. Щенок должен четко усвоить, что по окончании приема пищи последует выход на прогулку, где он сможет оправиться, а затем вволю поиграть и порезвиться. После прогулки щенку необходим полноценный отдых – сон на уже знакомой ему подстилке.

Щенков до 2 мес не следует выносить на улицу сразу же после кормления. Это мотивируется тем, что у малышей пока недостаточно хорошо развиты костяк спины и спинные мышцы, а кости и связки конечностей еще очень слабые. Прогулка с наполненным желудком для такого щенка является слишком большой нагрузкой, в результате которой может развиться провисание мышц спины, что впоследствии станет неисправимым дефектом.

Если щенок не смог дождаться прогулки и поспешил оправиться прямо в комнате, его ни в коем случае не нужно ругать и наказывать. Щенок месячного или 1,5-месячного возраста еще не может управлять своим организмом или проситься на улицу. Через некоторое время у него будет выработана привычка проситься и терпеть до выхода на улицу.

Маленького щенка лучше носить на руках

Главное – приучить питомца оправляться на улице до достижения им возраста 5–6 мес. В более позднем возрасте сделать это будет гораздо сложнее, а в некоторых случаях и просто невозможно.

При отсутствии должного воспитания даже взрослые собаки способны преподносить хозяевам неприятные сюрпризы, устроив свой туалет где-нибудь в комнате. Поэтому лучше затратить определенные усилия на ранний утренний подъем и регулярный выгул молодой собаки, чем впоследствии безуспешно заниматься перевоспитанием своего нерадивого питомца.

Если квартира владельца кавказской овчарки находится в многоэтажном доме, спускаясь или поднимаясь по лестнице, ему следует брать щенка на руки или пользоваться лифтом до достижения собакой 5–6 мес. До этого возраста у щенка еще не окрепли мышцы и кости спины, самостоятельное передвижение по ступеням ему противопоказано.

Любая физическая нагрузка, особенно для молодых собак, должна строго дозироваться. Кавказская овчарка будет готова к самостоятельным подъемам и спускам по лестнице, взятию барьера, прыжкам и другим упражнениям по мере того, как определенные группы мышц (главным образом спины и задних конечностей) окажутся достаточно хорошо развиты и натренированы.

Поэтому все вопросы, касающиеся индивидуальных физических упражнений для питомца, необходимо подробно обсудить со специалистом-кинологом или опытным заводчиком.

Регулярные активные прогулки необходимы собаке в любом возрасте

Двигаясь и играя на свежем воздухе во время прогулки, щенок получает отличную закалку (тренировка мышц и связок, которые нуждаются в укреплении), а по возвращении домой спит гораздо крепче и спокойнее тех щенков, которые все время находятся дома. Пребывание щенка кавказской овчарки на открытом воздухе послужит и дальнейшему укреплению его иммунитета.

Не следует выпускать щенка гулять одного, без сопровождения хозяина или кого-то из членов семьи, а также оставлять его без присмотра. Собака может потеряться, даже находясь в хорошо знакомой ей местности. Кроме того, щенка могут украсть.

Обучение команде «Ко мне!»

Важная команда, которой стоит обучить щенка кавказской овчарки – это команда «Ко мне!». Щенка стоит подзывать этой командой как можно чаще, и, в случаях когда он подойдет, давать щенку лакомство или ласкать.

Во время прогулок щенок может бежать за посторонними людьми. В этом случае хозяин обязательно должен скомандовать ему: «Ко мне!». Если щенок не подходит (например, он заигрался), хозяин должен немного отойти в сторону и отвернуться от собаки. Щенок сразу побежит за хозяином, когда заметит, что остался один.

Выполнение команды «Ко мне!»

Также можно присесть на корточки, питомец сразу же подбежит. Когда собака подойдет, ее обязательно нужно чем-то поощрить.

Иногда щенок, зная команду «Ко мне!», почему-то не спешит подойти к хозяину. Чтобы он подошел, необходимо повторить команду и с помощью поводка подтянуть щенка к себе.

Отработка команды «Ко мне!» во время прогулки проводится несколько раз, но не следует сразу же после того, как собака правильно выполнит задание, возвращаться с ней домой. Нужно дать кавказской овчарке возможность еще некоторое время поиграть на улице, находясь на поводке или без него, и лишь затем завершить прогулку.

Ни в коем случае нельзя подзывать щенка командой «Ко мне!», если его необходимо наказать. Команда не должна ассоциироваться с чем-то негативным.

Обучение команде «Место!»

Щенка обязательно нужно обучить команде «Место!». Лучше всего это делать вечером, когда щенок ложится спать. В то время когда он будет пристраиваться на отдых в неположенном месте, хозяин должен скомандовать «Место!» и отнести щенка на его подстилку.

По команде «Место!» собака должна находиться в удобном для нее положении, но в строго определенном месте.

Днем собака может иногда мешать хозяину, например если он занимается уборкой квартиры. Также щенок может грызть мебель или книжки. В этом случае хозяин должен скомандовать: «Место!» – и отнести щенка. Команду необходимо подавать строгим голосом. В случае если щенок ослушается и покинет свое место, команду нужно сказать еще более строгим голосом с угрожающей интонацией.

Выполнение команды «Место!»

Следует помнить, что некоторое время после того, как была подана команда «Место!», щенка нельзя подзывать по имени или командой «Ко мне!». Если в этот момент необходимо позвать щенка, хозяин должен сам подойти к нему, иначе у щенка команды «Место!» и «Ко мне!» будут связаны между собой и он будет подбегать к хозяину после того, как он отправит его на место.

Обучение командам «Фу!» и «Нельзя!»

Очень важными и нужными являются команды «Фу!» и «Нельзя!». Это запрет на те или иные действия собаки, недопустимые с точки зрения хозяина.

Особенно эта команда пригодится во время прогулки, так как щенок на улице может подбирать всякий мусор: кости, бумажки, остатки пищевых продуктов. В результате этого щенок может даже отравиться. Дома он иногда грызет обувь или мебель.

Если щенок что-то грызет, хозяин должен строгим голосом скомандовать «Фу!» и отнять вещь у щенка. Если собака снова станет грызть эту вещь, команду следует повторить еще более строгим голосом с угрожающей интонацией. В этом случае щенка можно даже слегка ударить по морде этой вещью.

Чтобы кавказская овчарка сразу же подчинялась команде «Фу!», не следует произносить ее слишком часто.

Обучение команде «Хорошо!»

Противоположной команде «Фу!» является команда «Хорошо!». Она служит для поощрения желательных действий, а также чтобы подчеркнуть отношение дрессировщика к кавказской овчарке в то время, как она прекращает нежелательные действия.

В отличие от команды «Фу!», произносимой строгим голосом и сопровождаемой наказанием, команда «Хорошо!» произносится ласково, спокойно. В это время собаку можно поощрить лакомством или погладить по голове.

Не следует слишком часто произносить команду «Хорошо!». Дрессировщиком должны быть четко определены случаи, в которых произносится эта команда.

Если кавказская овчарка уже знакома с командой «Фу!», она быстро поймет разницу между ней и командой «Хорошо!». Команда «Фу!» будет связана у собаки с неприятными ощущениями, а команда «Хорошо!» с приятными.

Очень важно произносить команду «Хорошо!» лишь в тех случаях, когда кавказская овчарка действительно этого заслуживает.

Эту команду рекомендуется применять во время дрессировки, обучая собаку различным командам и упражнениям. Например, обучая собаку команде «Ко мне!», дрессировщик должен сказать: «Хорошо!» – как только овчарка тронется с места на его зов. Услышав поощряющую команду «Хорошо!», кавказская овчарка будет намного охотнее выполнять команды дрессировщика.

Поощрением за правильно выполненное действие будет являться лакомство и команда «Хорошо!». Впоследствии, как только собакой будут достаточно усвоены определенные команды и действия, можно будет ограничиться одной командой «Хорошо!».

Воспитание недоверия к чужим людям

Необходимо ограничить щенка (особенно в первое время) от чрезмерного общения с посторонними людьми. Это может помешать воспитанию. Чужие люди не должны кормить и ласкать щенка, это может делать только хозяин. Не следует позволять им дразнить щенка, это может привести к тому, что собака вырастет агрессивной и озлобленной. Наказывать щенка должен только его хозяин.

После того как щенку исполнится 3 мес, нужно начать развивать у него недоверие к чужим людям.

Для этого незнакомый щенку человек должен предложить ему лакомство. После того как щенок подойдет и возьмет его, хозяин должен несильно ударить щенка по морде.

Нельзя сильно бить собаку. Наказание должно вызвать недоверие к посторонним людям, а не злобу.

Если щенок с недоверием относится к чужим людям, это убережет его от возможного отравления (подобранной на улице испорченной едой или намеренного), заражения глистами и т. д.

Это упражнение можно проводить 1 раз в неделю. Через некоторое время щенок перестанет брать различные предметы у посторонних людей.

Также необходимо следить, чтобы щенок во время прогулок не подбирал ничего с земли.

Обучение команде «Покажи зубы!»

Щенка в возрасте 3–4 мес необходимо обучить команде «Покажи зубы!». Эта команда позволяет следить за формированием прикуса у собаки, сменой зубов и т. д.

Обучить выполнять питомца эту команду несложно. Для этого хозяин должен положить руки на челюсти щенка – правую на нижнюю, а левую на верхнюю и скомандовать: «Покажи зубы!». Большими пальцами необходимо раздвинуть губы, при этом плотно сжать челюсти. Выполнять подобное занятие нужно ежедневно, таким образом собака привыкнет к этой процедуре и впоследствии даст осматривать свои зубы посторонним людям.

Покажи зубы!

Выполнение команды «Покажи зубы!» поможет при посещении ветеринара.

Наказание щенка

Чтобы правильно воспитать щенка кавказской овчарки, необходимо уметь правильно его наказывать.

Щенка в определенных случаях обязательно нужно наказывать, не стоит его жалеть. Наказание – это естественный процесс. Однако не следует наказывать щенка за малейшую провинность, это может привести к развитию у щенка состояния постоянного стресса. В этом случае процесс воспитания собаки может надолго затянуться.

Основная задача наказания – выработка у щенка правильного поведения в той или иной ситуации. Лучше всего наказание чередовать с поощрением, это благоприятно скажется на формировании будущего характера щенка.

Простой пример чередования поощрения с наказанием: щенок грыз мебель, в результате чего был наказан. Через некоторое время хозяин дает ему игрушку и гладит его. В этом случае щенку будет понятно, что грызть можно только свои игрушки.

Поощрение должно быть хорошо заметным, особенно если это слова одобрения. Недостаточно будет просто сказать: «Хорошо!». Необходимо подчеркнуть слово определенной интонацией. Щенок должен услышать, что хозяин доволен.

Можно выделить несколько способов наказания:

● применение запрещающей команды с физическим воздействием. Это очень действенный способ. После совершения непозволительного действия необходимо взять щенка за шкуру на холке и несколько раз энергично встряхнуть. При этом следует произносить угрожающим тоном запрещающую команду «Нельзя!». Щенка можно немного приподнимать или прижимать к полу. Встряска должна продолжаться до тех пор, пока щенок не начнет жалобно скулить. Нельзя прекращать трясти щенка в то время, когда он просто активно сопротивляется, это приведет к обратному эффекту;

● применение запрещающей команды без физического воздействия. Этот способ можно использовать после того, как щенка некоторое время наказывали первым способом. Собака должна четко усвоить, что после команды «Нельзя!» будет встряска. Только после этого наказание можно будет ограничить лишь запрещающей командой без физического воздействия;

● наказание поводком. Применяя этот метод наказания, не рекомендуется делать щенку больно, рывок не должен быть сильным. Это скорее запрещающая команда, чем физическое воздействие.

Приучать к такому наказанию следует так же, как и ко 2-му способу наказания. Щенок должен знать – за рывком поводка последует неприятное ему физическое воздействие.

Наказание необходимо для того, чтобы щенок знал, что можно делать, а что нельзя.

Щенка нельзя наказывать следующим образом:

● бить рукой или ногой. Щенок должен быть уверен, что части тела хозяина, как и сам хозяин, не принесут ему вреда;

● бить сложенной газетой. Часто о подобном методе наказания собаки можно прочитать в некоторых книгах. Не нужно следовать такому совету, это может привести к тому, что собака впоследствии будет уклоняться в процессе защитной дрессировки от замаха;

● бить ошейником, поводком и т. д. Эти предметы должны ассоциироваться у кавказской овчарки не с наказанием, а только с работой или прогулкой.

Хозяин может ударить щенка лишь в некоторых случаях:

● иногда в качестве наказания;

● для коррекции поведения;

● в целях подавления доминирующего поведения собаки.

Обычно собака совершает недозволенные поступки в 2 случаях:

● в отсутствие хозяина;

● когда хозяин не может проконтролировать собаку (на прогулке).

Из этого следует, что хозяин наказывает собаку спустя некоторое время – через минуты, а иногда и часы после совершения поступка. В этом случае наказание, каким бы оно ни было (крик, запрещающая команда, битье, встряска и т. д.), не подействует.

Кавказскую овчарку необходимо наказывать во время совершения непозволительного поступка или сразу же после него. Иначе собака не поймет, за что ее наказывают, и будет бояться своего хозяина. Во время наказания на собаку действуют достаточно сильные раздражители. Если ее наказывают спустя какое-то время, у нее не вырабатывается связи между поступками и последующим наказанием.

Из всего этого следует, что наказывать питомца за поступки, совершенные несколько минут или часов назад, бессмысленно, а в некоторых ситуациях – жестоко. Подобное немотивированное (по мнению собаки) поведение может отразиться на психике кавказской овчарки.

Коррекция поведения

Чтобы исправить поведение кавказской овчарки, ее следует наказывать в момент совершения нежелательного действия. Для этого необходимо полностью контролировать ситуацию и осознавать целесообразность подобного способа наказания.

Не следует бить щенка, если во время прогулки он неправильно идет на поводке. Достаточно будет слегка дернуть поводок или дать команду «Рядом!». В случае если во время тренировок кавказская овчарка игнорирует команды хозяина и не отпускает помощника, лучшим наказанием будет короткий, но сильный удар плеткой по бедру. Наказание питомца в подобной ситуации никак не отразится на состоянии его нервной системы.

Тем не менее силу удара при наказании следует рассчитывать исходя из начального состояния психики собаки.

Наказывая собаку, необходимо знать, в какие места ее нельзя бить ни в коем случае:

● голова;

● грудь;

● конечности;

● живот;

● ребра;

● бок.

Наказывая собаку, можно бить ее вдоль корпуса (по бедрам). Важно помнить, что нельзя бить кавказскую овчарку поводком или рукой. Для наказания лучше всего иметь специальную плетку или хлыст. Во время прогулок вместо плетки можно использовать гибкую ветку без колючек.

Удар ее никак не отразится на здоровье кавказской овчарки, но в то же время будет очень эффективным.

Наказание кавказской овчарки с целью для подавления доминирующего поведения собаки обычно необходимо, если хозяин изначально неправильно ее воспитывал.

Бывают случаи, когда в воспитании собаки были допущены некоторые ошибки. Например, в раннем возрасте щенку достаточно было лишь слова, сказанного строгим голосом, встряски или рывка поводка. Но такие возможности были упущены.

Избегая должного наказания в раннем возрасте, вырастая, собака может во время наказания даже атаковать своего хозяина. В этом случае, конечно же, ее необходимо наказывать.

Занятия по воспитанию лучше проводить до, а не после еды

Также подобное поведение кавказской овчарки возможно на этапе доминирования.

Взрослея, кавказская овчарка не упустит возможности проверить, кто занимает лидирующие позиции в семье. Играя и резвясь, она может укусить хозяина (зубы, хотя и молочные, достаточно остры, и на коже порой остаются заметные следы от укусов), зарычать или залаять на него. Будучи поставленным на место и получив достойный отпор, щенок признает доминирующую роль человека и таким образом научится подчиняться хозяину.

Даже когда кавказские собаки играют друг с другом, требуется внимание хозяина

Если хозяин хочет воспитать щенка кавказской овчарки по всем правилам собаководства, приемлемым вариантом должно являться только его личное лидерство.

Во время прогулки или игры необходимо уделять повышенное внимание поведению собаки по отношению к хозяину. Необходимо следить за тем, чтобы кавказской овчарке не удавалось периодически увлекать вас за собой в сторону какого-либо понравившегося ему объекта, например яркой цветочной клумбы, выбежавшей на дорогу кошки и т. д.

Ведомым должен быть пес, а не его хозяин, и поэтому нужно сдерживать питомца, не позволяя ему рычать, вырываться, тянуть человека то в одну, то в другую сторону. Можно применить команды «Нельзя!» и «Фу!», слегка хлопнув собаку по бедру. Через некоторое время она усвоит, что с хозяином недопустимо вести себя как заблагорассудится.

Если собака своевольничает, настойчиво игнорируя задания, полученные от хозяина, не следует идти у нее на поводу, надо упорно требовать от собаки послушания и полного подчинения. В этом случае ее можно наказать.

Правильно воспитанная, дисциплинированная собака не будет лаять на хозяина, рычать и скалить зубы, когда тот захочет поднять с земли мячик или палку, которые она пытается удержать лапами во время игры.

Учитывая все эти важные моменты на начальном этапе воспитания и дрессировки, владельцу не понадобится очень часто наказывать свою собаку.

В некоторых случаях владельцы кавказских овчарок, раздосадованные упрямством и непослушанием своего питомца, наказывают щенка гораздо суровее или чаще, чем он того заслуживает. Если нервы не выдержали и хозяин сгоряча обидел собаку, это может стать причиной некоторого разлада во взаимоотношениях с ней. Вполне вероятно, что щенок в дальнейшем станет побаиваться хозяина, ожидая грозного окрика или наказания за малейший проступок.

Необходимо помнить, что кавказская овчарка должна слушаться хозяина, подчиняться ему, но ни в коем случае не бояться. Поэтому, допустив оплошность в выборе наказания, нужно постараться исправить ошибку и загладить вину перед своим четвероногим другом.

Следует дать понять собаке, что хозяин не злится на него, по-прежнему его любит и доверяет ему. Можно погладить щенка, чтобы успокоить и ободрить его.

Кавказскую овчарку с раннего возраста необходимо правильно воспитывать и дрессировать, а также наказывать исходя из конкретной ситуации.

9. Дрессировка

Дрессировка кавказской овчарки представляет собой целенаправленное формирование у собаки необходимой модели поведения. После определенного сигнала собака начинает действовать по заученной схеме.

Физические и психические нагрузки должны возрастать постепенно. В течение 1-го мес тренировок не нужно заниматься с собакой слишком часто и подолгу. Лучше понаблюдать за поведением и настроением щенка во время игр, прогулок, выполнения команд. Следует обратить внимание на то, что ему нравится больше и что удается лучше, и, напротив, над чем придется поработать более упорно.

Как правило, собак дрессируют на свежем воздухе

Типы нервной деятельности

При дрессировке кавказской овчарки необходимо учитывать типы высшей нервной деятельности.

Выделяют 4 основных типа высшей нервной деятельности животных.

От того, к какому из них относится конкретная собака, зависят особенности ее поведения, которые обязательно надо учитывать во время дрессировки.

● В зависимости от силы, уравновешенности и подвижности собак разделяют на:

● холериков;

● сангвиников;

● флегматиков;

● меланхоликов.

Учение о типах высшей нервной деятельности в свое время разработал И. П. Павлов, основываясь на исследованиях процессов возбуждения и торможения центральной нервной системы.

Холерики

Холерики характеризуются большой силой нервных процессов, их нервная система отличается способностью выдерживать сильные внешние раздражители.

Такие собаки легко возбудимы, а процессы торможения у них развиты слабо.

Животные обладают сильным, но неуравновешенным характером. При их дрессировке необходимо уделить внимание развитию тормозных процессов.

собаки-холерики

Сангвиники

Они обладают сильным, выдержанным характером. Благодаря балансу между процессами возбуждения и торможения собаки такого типа не только легко выдерживают внешние раздражители, но и обладают высокой способностью к обучению.

У них быстро вырабатываются условные рефлексы, что упрощает процесс дрессировки.

собаки-сангвиники

Флегматики

Флегматики отличаются большой силой нервных процессов, уравновешенных между собой.

У таких собак легко образуются условные рефлексы, однако они плохо поддаются переучиванию.

Это связано с тем, что процессы торможения и возбуждения сменяют друг друга с замедленной скоростью.

собака-флегматик

Меланхолики

Меланхолики плохо переносят сильные внешние воздействия, их нервная система довольно слаба. Таких собак сложно дрессировать, поскольку условные рефлексы образуются медленно и не обладают устойчивостью.

собака-меланхолик

В чистом виде перечисленные выше типы высшей нервной деятельности у собак встречаются редко, чаще всего они проявляются в различных комбинациях. У кавказской овчарки, например, сильный уравновешенно-спокойный тип высшей нервной деятельности.

Кавказские овчарки довольно легко поддаются дрессировке, так как обладают высокоразвитой нервной системой. Кроме того, у собак этой породы прекрасно развиты такие органы чувств, как обоняние, слух, зрение.

Они способны перестраивать и приспосабливать свое поведение к новым условиям, четко действовать при выполнении команды, данной дрессировщиком.

Методы дрессировки

Выбор метода дрессировки определяется использованием различных раздражителей, которые оказывают влияние на поведение собаки или с помощью которых стимулируется необходимое действие кавказской овчарки.

Раздражители – это все то, что воздействует на собаку во время дрессировки и влияет на ее поведение. Все виды раздражителей можно разделить на внешние и внутренние.

Также раздражители можно разделить по органам чувств, на которые они воздействуют:

● механические;

● вкусовые;

● слуховые;

● зрительные;

● обонятельные и т. д.

На формирование поведения кавказской овчарки в процессе дрессировки действуют следующие внешние раздражители:

● обстановка окружающей среды;

● поведение дрессировщика (команды и жесты);

● действия помощника;

● лакомство (вкус и запах);

● запах следов;

● запах других животных;

● мусор.

Выбор метода дрессировки определяеться индивидуально

Не меньшее влияние на собаку оказывают и внутренние раздражители:

● внутреннее состояние собаки;

● слабость и дискомфорт при болезни (или после нее);

● чувство голода;

● боль.

Влияние этих раздражителей на поведение разных собаки неодинаково.

Продумывая план занятий, дрессировщик должен индивидуально в каждом случае выбирать определенные раздражители.

Чаще всего на поведение кавказской овчарки воздействуют, применяя внешние раздражители, но также необходимо учитывать и внутренние.

Голодную собаку лучше всего дрессировать, используя вкусопоощрительный метод дрессировки.

Многие дрессировщики считают, что контактные раздражители действуют на кавказскую овчарку более эффективно, чем те, которые воздействуют на нее на расстоянии. Например, запрещающая команда голосом в некоторых случаях может быть менее эффективна, чем резкий рывок поводка.

Собака спокойно реагирует на внешние раздражители

Для дрессировки одной кавказской овчарки обычно применяют не один какой-то метод тренировки, а целый комплекс различных методов.

Механический метод дрессировки

Механические раздражители во время тренировок используются как поощрение в случае правильного выполнения заданий, так же как корректирующие и побуждающие стимулы.

Например, обучая собаку садиться по команде, можно применять 2 комбинированных способа воздействия:

● резкий рывок поводком, нажатие на круп;

● поглаживание по голове или груди, команда «Хорошо!».

Резкий рывок поводком как один из механических методов дрессировки

Положительные стороны метода:

● быстро достигается послушание собаки и выполнение ее необходимых заданий;

● хорошо закрепляются новые навыки.

Отрицательные стороны метода:

● некоторые навыки, необходимые в дальнейшей службе кавказской овчарке, таким способом получить довольно сложно;

● собака не очень заинтересована в работе;

● сильная нагрузка на нервную систему собаки (собака быстрее утомляется);

● метод не подходит для собак с недостатками нервной системы.

Вкусопоощрительный метод

Для воздействия на поведение кавказской овчарки во время тренировок часто применяются пищевые раздражители.

Этот метод также можно разделить на 2 этапа:

● лакомство в качестве стимула (в руке дрессировщика над собакой);

● лакомство и команда «Хорошо!» в качестве поощрения.

Лакомство как один из механических методов дрессировки

Положительные стороны метода:

● небольшая нагрузка на нервную систему кавказской овчарки;

● повышенная заинтересованность собаки в выполнении упражнений;

● быстрое закрепление необходимых навыков.

Отрицательные стороны метода:

● низкая безотказность собаки в работе;

● некоторые навыки невозможно выработать;

● не подходит для кавказских овчарок с недостаточно развитой пищевой реакцией поведения.

Контрастный метод дрессировки

Контрастный метод содержит в себе механический и вкусопоощрительный методы дрессировки. Этот метод объединяет положительные моменты обоих методов.

Контрастный метод можно разделить на 2 составляющие:

● механические раздражители – как стимулы побуждения к действию и коррекция поведения;

● лакомство – как поощрение.

Например, в процессе обучения какой-либо команде дрессировщик сначала делает рывок поводком, а затем (после выполнения собакой задания) поощряет овчарку лакомством.

Положительные стороны метода:

● подходит для кавказских овчарок с сильно развитой пищевой реакцией поведения;

● быстро закрепляются необходимые реакции.

Отрицательные стороны метода:

● достаточно высокая нагрузка на нервную систему кавказской овчарки;

● не подходит для собак с плохо развитой пищевой реакцией.

Апортировочный метод дрессировки

Этот метод дрессировки стали использовать недавно. Он также включает 2 составляющие:

● апортировочный предмет – как корректирующий и побуждающий стимул;

● апортировочный предмет (предмет, который потом отдается собаке) – как поощрение.

Апортировочный метод дрессировки

Положительные стороны метода:

● некоторые специальные навыки можно выработать, используя только этот метод дрессировки;

● большая заинтересованность собаки в работе;

● большая активность собаки;

● слабая нагрузка на нервную систему.

Отрицательные стороны:

● не подходит для кавказских овчарок со слабо развитой апортировочной реакцией поведения.

Метод наталкивания

Этот метод часто используется в дрессировке. Применяя его, дрессировщик использует:

● раздражители (близкие к окружающей обстановке) – как корректирующие и побуждающие стимулы;

● команду «Хорошо!» – как поощрение.

Например, обучая кавказскую овчарку преодолевать барьер, дрессировщик сначала делает с ней небольшую пробежку, а затем приближается к барьеру. Естественной реакцией собаки будет перепрыгнуть этот барьер.

Положительные стороны метода:

● быстрое закрепление навыков;

● небольшая нагрузка на нервную систему собаки.

Отрицательная сторона метода:

● некоторые специальные навыки невозможно выработать этим методом дрессировки.

Подражательный метод

Подражательный метод дрессировки обычно применяется в комбинации с каким-либо другим методом. В его основе лежат:

● стремление собаки к подражательным, общим с коллективом действиям;

● лакомство или команда «Хорошо!» – в качестве поощрения.

Обучая неопытную кавказскую овчарку преодолевать барьер, можно пустить впереди нее хорошо обученную собаку: подражая ей, овчарка лучше усвоит это упражнение.

С помощью этого метода хорошо вырабатываются защитные навыки кавказской овчарки.

Подражательный метод: собаку дрессируют в паре с другой кавказской овчаркой

Положительные стороны метода:

● быстрая выработка первоначальных условных рефлексов;

● небольшая нагрузка на нервную систему собаки.

Отрицательные стороны метода:

● подходит не для каждой кавказской овчарки;

● неэффективен для перехода условного рефлекса в твердо закрепленный навык;

● подходит для выработки лишь некоторых условных рефлексов.

Для каждой кавказской овчарки необходимо создать собственную индивидуальную систему занятий. Методика дрессировки будет зависеть от конкретных особенностей каждой собаки, различных навыков, стадии выработки навыка и т. д.

Например, во время общего воспитания щенка, обучая его команде «Сидеть!», обычно применяют вкусопоощрительный метод. Обучая более взрослую собаку, переходят на контрастный метод, а чтобы довести навык посадки по команде до абсолютного послушания, используют механический метод дрессировки.

Чтобы уменьшить нагрузку на нервную систему кавказской овчарки во время тренировок, переходят на методы наталкивания или вкусопоощрительный.

Принадлежности для дрессировки

Для правильной дрессировки кавказской овчарки понадобятся специальные, необходимые для этого предметы. Для занятий потребуются:

● служебный строевой ошейник;

● строгий ошейник с шипами;

● шлейка;

● намордник;

● поводки (длина 2–2,5 и 5–10 м);

● свисток.

Кроме того, дрессировщику понадобятся:

● брезентовый защитный костюм против укусов;

● загороженная площадка для дрессировки с лестницами, тренажерами и т. д.;

● апортировочные предметы;

● сумка;

● хлыст.

● Некоторые принадлежности для дрессировки можно изготовить самостоятельно.

Правильно выдрессированная кавказская овчарка впоследствии всегда слушается своего хозяина, выполняет его команды и при необходимости может его защитить.

Ошейник

Ошейники, предназначенные для дрессировки кавказских овчарок, должны отличаться большой надежностью в эксплуатации.

Большинство из тех, которые используются для прогулок, не подходят.

Ошейник можно сделать из кожи, сложенной в 3 раза. С одного конца полоски кожи следует пришить металлическую пряжку, с другого – пробить несколько отверстий для застегивания пряжки.

Шлейка

Шлейку делают из кожи, на которую нашивают ремни из глянцевого полувала. С ними шлейка будет прочнее. Шлейку изготовляют индивидуально для каждой собаки.

Шлейка

Намордник

Намордник изготовляют из шорно-седельного полувала, нижнюю часть которого необходимо сшить с помощью подбородного ремня намордника. После этого к наморднику пришиваются ремни. Размер намордника зависит от величины головы кавказской овчарки.

Поводок

Поводок также делается из кожи. С одной его стороны пришивается карабин, на другом конце поводка необходимо сделать петлю, которая нужна для удобства держания поводка.

Длинный поводок можно сделать из кожи или веревки толщиной 0,7–1 см. Как и у обычного поводка, у длинного с одной стороны должен быть карабин, а с другого – петля.

Площадка для дрессировки

На площадке, на которой будут дрессировать кавказскую овчарку, должны быть:

● барьер (высота не более 2 м), состоящий из 2 стоек, в которые вставляются съемные доски;

● плетень (высота не более 1,5 м, длина 2–3 м);

● лестница (высота не более 4–5 м). Обычно делают 2 лестницы, соединенные наверху площадкой (длина около 1,5 м).

Желательно, чтобы площадка для дрессировки была огорожена

Апортировочные предметы

Необходимыми атрибутами дрессировки кавказской овчарки являются апортировочные предметы, которые изготавливаются из различного материала и используются для приучения собаки приносить хозяину требуемую вещь.

Сумка

Сумка для лакомства и сумка для инвентаря обычно изготавливаются из кожи или прочной материи.

В сумку для лакомства помещают пакет с кусочками сахара или отварного мяса.

Хлыст

Хлыст изготавливается из кожи или кожзаменителей и используется для нанесения кавказской овчарке несильных ударов при дрессировке в случае необходимости.

Различают общую и специальную дрессировку кавказских овчарок.

Общая дрессировка

Курс общей дрессировки проводится для отработки приемов, подчиняющих собаку дрессировщику. Это начальный этап, необходимый для последующей подготовки кавказской овчарки к выполнению какого-либо вида работы.

Установление контакта между собакой и дрессировщиком

Общая дрессировка основывается на следующих принципах:

● на первых занятиях дрессировщику необходимо добиться установления правильных взаимоотношений с кавказской овчаркой, в чем помогут прогулки и игры с собакой;

● при отработке различных приемов следует переходить от простого к более сложному;

● при выработке у кавказской овчарки определенных навыков необходимо соблюдать строгую последовательность, так как появление у животного одних привычек является основой для последующей выработки других;

● рекомендуется одновременно отрабатывать несколько приемов, что значительно ускоряет процесс дрессировки и повышает ее качество;

● новый прием следует отрабатывать в первой половине занятия;

● оптимальное время проведения дрессировки – утро и вечер спустя 2–3 ч после кормления или до него;

● не рекомендуется повторять 1 прием несколько раз.

Дрессировки должны проходить в любую погоду

Общая дрессировка может быть успешной только при условии проведения систематической, настойчивой, предварительно спланированной работы. Необходимо четко представить себе все стадии отработки каждого отдельного приема:

● назначение приема;

● условные и безусловные раздражители, применяемые при его выработке;

● методика и техника выработки приема;

● норматив выработанного приема;

● основные возможные ошибки при выработке приема.

Общая дрессировка заключается в выработке у кавказской овчарки следующих навыков:

● приучение к движению рядом с дрессировщиком;

● приучение к переходу в свободное состояние;

● приучение к подходу к дрессировщику;

● приучение садиться по команде и жесту;

● приучение стоять по команде и жесту;

● приучение лежать по команде и жесту;

● приучение ползать;

● приучение к прекращению нежелательных действий;

● приучение к возвращению на место;

● приучение подносить предметы;

● приучение подавать голос;

● приучение к движению вперед по команде и жесту;

● приучение к прыжкам через препятствия;

● приучение лазать по лестнице;

● приучение плавать;

● приучение замедлять темп движения;

● приучение не брать корм из чужих рук;

● приучение к сильным звукам и световым раздражителям.

Обучение движению рядом с дрессировщиком

Обучая кавказскую овчарку движению рядом с дрессировщиком, ее необходимо держать на коротком поводке таким образом, чтобы колено человека касалось лопатки животного. При этом петля поводка должна быть надета на запястье правой руки дрессировщика, а левой следует держать поводок в 20 см от ошейника.

Внимание собаки можно привлечь командой «Рядом!» или назвав кличку животного. Двигаясь вперед, следует повторить команду и поощрить овчарку поглаживанием или восклицанием «Хорошо!», когда она займет правильное положение рядом с дрессировщиком.

Обучение движению рядом с дрессировщиком

Обучение переходу в свободное состояние

Обучая собаку переходу в свободное состояние, следует поставить ее на длинном поводке у левой ноги, произнести кличку животного, сделать жест в сторону движения и пробежать с овчаркой 10–15 шагов. После пробежки необходимо дать собаке возможность погулять, затем поощрить ее лакомством и поглаживанием и повторить прием.

По мере выработки навыка пробежку и жест делать необязательно.

Обучение подходу к дрессировщику

Обучать кавказскую овчарку подходить к дрессировщику рекомендуется во время выгуливания ее на длинном поводке. Следует назвать кличку животного, произнести команду «Ко мне!» и показать лакомство.

Подошедшую собаку необходимо поощрить поглаживанием и приготовленным кормом. Если овчарка не подходит, поводок можно слегка натянуть.

По мере выработки навыка следует подзывать собаку жестом и командой.

Обучение садиться по команде и жесту

Обучать собаку садиться по команде рекомендуется во время выгуливания ее на коротком поводке. При этом дрессировщику следует поставить ее у левой ноги, повернуться к овчарке вполоборота, удерживать правой рукой поводок в 15 см от ошейника, а левой, после команды «Сидеть!», надавливать на область между поясницей и крупом собаки. При этом правой рукой необходимо натянуть поводок вверх и назад до тех пор, пока овчарка не выполнит команду.

На первом занятии не следует требовать от кавказской овчарки выполнения команды «Сидеть!» дольше 1–2 мин. На каждом последующем занятии время необходимо постепенно увеличивать.

Следует удерживать собаку в таком положении несколько секунд, после чего поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!» и лакомством. Прием рекомендуется повторить после прогулки.

Приучать кавказскую овчарку садиться по жесту можно при выгуливании ее на коротком поводке. Дрессировщику необходимо поставить собаку перед собой, повернуть ошейник кольцом вниз и, отойдя на 2 шага назад, натянуть поводок левой рукой, а правой, после команды «Сидеть!», ударить по поводку движением снизу вверх. После выполнения овчаркой приема ее следует поощрить поглаживанием или лакомством.

Обучение стоять по команде и жесту

Очень важное значение владельцы кавказских овчарок должны придавать тщательному закреплению команды «Стоять!». Очень часто бывают случаи, когда уже взрослые собаки, не владеющие навыком останавливаться по первому требованию хозяина, становились виновниками опасных ситуаций как во дворе, так и на проезжей части, поскольку могли с завидным упорством, невзирая на окрики выгуливавших их хозяев, гнаться за кошками или перебегать дорогу прямо перед движущимся по ней транспортом.

Чтобы собаку не сбила машина, перед переходом через проезжую часть улицы нужно надеть на нее ошейник и короткий поводок. Ни в коем случае не нужно пытаться научить своего питомца переходить дорогу самостоятельно, ведь даже хорошо тренированные собаки способны в данном случае преподнести неприятный сюрприз как хозяевам, так и автолюбителям.

Обучая собаку стоять по команде, дрессировщику рекомендуется поставить овчарку у левой ноги, удерживая ее на коротком поводке в 20 см от ошейника, повернуться вполоборота и произнести команду «Стоять!». Затем нужно потянуть поводок вверх, побуждая собаку подняться и удерживать ее в таком положении 5–10 с, после чего можно поощрить животное поглаживанием или лакомством.

Для того чтобы обучить кавказскую овчарку стоять по жесту, дрессировщику следует произнести ее кличку, вытянуть вперед руку и произнести команду «Стоять!». Если собака хорошо справляется с заданием, ее можно поощрить восклицанием «Хорошо!», лакомством или поглаживанием.

Отработка команды «Стоять!»

При переходе через дорогу владельцу следует слегка натянуть поводок после того, как будет дана команда «Стоять!». Спустя определенное время у щенка начнет вырабатываться привычка находиться в этот момент слева от хозяина, у его левой ноги.

Обучение лежать по команде и жесту

Обучая собаку ложиться по команде, дрессировщику следует, подав команду «Лежать!», нажать на холку животного и отвести его передние лапы вперед. В таком положении овчарку рекомендуется удерживать 10–15 с, после чего ее необходимо поощрить поглаживанием и лакомством.

Обучая кавказскую овчарку ложиться по жесту, дрессировщику рекомендуется удерживать ее на коротком поводке, посадить напротив себя и левой рукой слегка натянуть поводок. Затем следует произнести кличку животного и правой рукой ударить по поводку движением сверху вниз. После выполнения собакой приема ее следует поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!» и лакомством.

По мере выработки у животного навыка реагировать на жест, его рекомендуется выполнять в сочетании с командой «Лежать!» без применения поводка. Впоследствии команду можно не произносить.

Некоторые неопытные владельцы обучают своих собак команде «Лежать!» сразу же после посадки. Впоследствии кавказская овчарка будет выполнять команду «Лежать!» только из сидячего положения. Чтобы этого избежать, необходимо тренировать собаку из разных положений.

Обучение ползать

Обучать собаку ползать рекомендуется на чистой ровной площадке. Дрессировщику следует лечь на правый бок с опорой на согнутую правую руку и произнести команду «Лежать!», удерживая овчарку на коротком поводке. По выполнении собакой приема человеку необходимо положить левую руку на холку животного, подать команду «Ползи!» и, двигаясь вперед, легкими рывками увлечь овчарку за собой.

Начальный этап отработки команды «Ползи!»

Если собака легко справляется с заданием, ее следует поощрить поглаживанием и лакомством. Если овчарка при выполнении приема пытается подняться, можно снова произнести команду «Ползи!» и повторить попытку приучить животное к ползанию.

По мере выработки у кавказской овчарки навыка расстояние ползания можно увеличить, а поводок и воздействие рукой не использовать.

Обучение прекращению нежелательных действий

Каждая охранная собака обязательно должна знать эту команду. В отличие от обычной команды «Фу!» эта команда рассчитана на более длительный период выполнения. Впоследствии это будет необходимо собаке при охране какого-либо объекта.

Обучать собаку прекращению нежелательных действий рекомендуется во время выгуливания ее на коротком поводке. При этом дрессировщику следует подвести овчарку к раздражающему ее объекту (это может быть другое животное или птица). При попытке собаки наброситься на предмет раздражения необходимо дать команду «Фу!» и резко потянуть поводок на себя. Если подобной меры недостаточно, можно использовать строгий ошейник.

После выполнения овчаркой команды животное необходимо отвлечь прогулкой, пробежкой, игрой и поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!» и лакомством.

Обучение возвращению на место

Обучение кавказской овчарки возвращаться на место немного отличается от обычной воспитательной команды «Место!». Обучая кавказскую овчар+ку выполнению этой команды, дрессировщику рекомендуется дать команду «Лежать!», положить перед собакой намордник или другой знакомый ей предмет и отойти на 5–6 шагов, продолжая повторять команду.

Спустя 1 мин необходимо подозвать овчарку к себе, поощрить ее поглаживанием и после команды «Место!» подвести к оставленному на земле предмету, удерживая при этом животное на коротком поводке. Во время передвижения следует повторять команду «Место!».

По мере выработки у собаки навыка можно увеличивать расстояние, на которое дрессировщик отходит от нее.

Благодаря команде «Место!» тренируется выдержка кавказской овчарки.

Обучение подносить предметы

Обучая собаку подносить апортировочные предметы, дрессировщику рекомендуется удерживать ее на коротком поводке. При этом следует посадить овчарку у левой ноги, взять поводок в левую руку, а предмет в правую, повернуться вполоборота к собаке, произнести ее кличку и показать предмет.

Команду «Апорт!» необходимо произнести после того, как животное схватит предмет. Затем можно подать команду «Рядом!», совершить пробежку с собакой и после команды «Дай!» взять предмет и поощрить овчарку поглаживанием и восклицанием «Хорошо!».

По мере выработки такого навыка прием можно усложнить. Для этого дрессировщику необходимо, удерживая собаку на коротком поводке, посадить ее у левой ноги, произнести кличку, показать апортировочный предмет, после чего отбросить его на 3–4 шага.

Затем следует дать команду «Апорт!», подойти к предмету, побудить овчарку взять его, а после команды «Дай!» забрать. По выполнении собакой приема ее можно поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!» и лакомством.

Обучение подавать голос

Обучая кавказскую овчарку подавать голос, дрессировщику следует, удерживая ее на коротком поводке, посадить перед собой и наступить на поводок таким образом, чтобы собака была лишена возможности подпрыгивать.

Затем необходимо показать и дать обнюхать животному лакомство и произнести команду «Голос!». Так как дрессировщик держит ногой поводок, кавказская овчарка не может подпрыгнуть за лакомством, в результате этого овчарка вынуждена будет залаять. После того как овчарка залает, можно отдать ей лакомство, поощрить поглаживанием или сказать: «Хорошо!».

Дрессировщик дает команду «Голос!», и когда собака залает, поощрить ее лакомством или командой «Хорошо!».

По мере выработки навыка лакомство при подаче команды можно не использовать.

Впоследствии выполнение команды можно усложнить. Для этого кавказскую овчарку следует приучать подавать голос, когда она находится на достаточном расстоянии от дрессировщика. Команда «Голос!» считается полностью усвоенной, когда кавказская овчарка выполняет ее при любых раздражающих факторах и на любом расстоянии от дрессировщика.

Также можно научить кавказскую овчарку выполнять команду «Голос!» с помощью помощника. Дрессировщик должен держать овчарку на коротком поводке, в то время как помощник будет ее дразнить.

Обучение движению вперед по команде и жесту

Обучая собаку движению вперед по команде и жесту, необходимо удерживать ее на коротком поводке. Дрессировщику следует показать овчарке лакомство, отбросить его на 5–6 шагов, произнести команду «Вперед!», указать рукой направление и ослабить поводок, когда собака устремится за лакомством.

По выполнении собакой команды ее можно поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!».

По мере выработки у овчарки навыка выполнять прием по команде и жесту лакомство рекомендуется не использовать.

Обучение прыжкам через препятствия

Научить кавказскую овчарку прыгать через препятствия можно различными способами.

1-й способ

Приучая кавказскую овчарку прыгать через препятствия, необходимо удерживать ее на коротком поводке в 5–6 м от забора высотой 50 см. Дрессировщику следует дать собаке команду «Рядом!», перепрыгнуть через препятствие, увлекая за собой животное.

Преодолев преграду, нужно произнести команду «Барьер!» и поощрить овчарку поглаживанием, лакомством, восклицанием «Хорошо!». Это упражнение следует несколько раз повторить: так собака лучше запомнит основные моменты.

На последующих занятиях дрессировщик сам уже может не прыгать через препятствия. Он должен добежать с собакой до места и скомандовать: «Барьер!».

По мере выработки у собаки навыка можно увеличить высоту препятствий. При выполнении овчаркой прыжка дрессировщику следует обегать преграды.

Если высота препятствия превышает 1 м, дрессировщику нужно встать у забора и в момент совершения овчаркой прыжка подхватить ее так, чтобы собака зацепилась передними лапами за край преграды и преодолела ее.

Так как костяк у щенка неокрепший, обучать его прыжкам через препятствия следует после того, как ему исполнится 5 мес. Сначала высота препятствий не должна превышать 30–35 см.

2-й способ

Обучая животное преодолевать препятствия, можно использовать поводок. Для этого дрессировщику следует посадить собаку в 2–3 м от забора, подать команду «Сидеть!», перейти на противоположную сторону и, встав в 2 м от преграды, напротив овчарки, потянуть поводок на себя, дав команду «Ко мне!». В момент совершения кавказской овчаркой прыжка нужно подать команду «Барьер!».

Поводок, натянутый через барьер, помешает кавказской овчарке обойти его, и она вынуждена будет перепрыгнуть.

По выполнении собакой приема ее следует поощрить поглаживанием или лакомством.

3-й способ

Зачастую при выработке у собаки навыка преодолевать препятствия собаководы применяют апортировочные предметы. Для этого собаку следует посадить в 2–3 м от забора высотой 50 см, показать апортировочный предмет, бросить его через преграду и дать команду «Барьер!».

После выполнения овчаркой приема нужно произнести команду «Дай!», забрать предмет и поощрить животное поглаживанием или лакомством.

Если кавказская овчарка по каким-то причинам отказывается выполнять упражнение, ей необходимо дать немного времени, чтобы отдохнуть, а в это время уменьшить высоту забора.

4-й способ

С помощью этого способа команде «Барьер!» обучают агрессивных кавказских овчарок.

Дрессировщик должен посадить собаку на расстояние 2–3 м от барьера. По другую сторону барьера становится помощник и начинает дразнить овчарку. Потом помощник должен немного отбежать в сторону. Собака захочет его догнать, а дрессировщик в это время должен скомандовать: «Барьер!».

Не следует заставлять овчарку прыгать длительное время, она устанет и впоследствии может отказаться от выполнения команды. Следует помнить, что перед тренировками не нужно кормить кавказскую овчарку.

Обучение лазать по лестнице

Обучая кавказскую овчарку лазать по лестнице, следует удерживать ее на коротком поводке в 5–7 м от лестницы. Дрессировщику нужно подать команду «Рядом!», подойти к лестнице, произнести:«Вперед!», жестом указать направление и вместе с собакой подняться на лестницу, а затем спуститься, повторяя команду «Ко мне!».

Лучше всего начинать обучение этому упражнению с обычной, самой простой лестницы. Ступени такой лестницы должны быть широкими и удобными.

После выполнения овчаркой приема ее необходимо поощрить поглаживанием или лакомством. Можно дать собаке немного отдохнуть. Затем упражнение следует повторить еще 2–3 раза.

По мере выработки навыка дрессировщику следует посылать собаку на лестницу, подав команду «Вперед!». Лакомство использовать не рекомендуется.

Затем необходимо постепенно усложнять это упражнение, выбирая для тренировок другие лестницы. Можно также использовать различные раздражители.

Обучая кавказскую овчарку проходить лестницы, нельзя:

● на первых занятиях использовать лестницу с крутым спуском и узкими ступенями;

● тянуть собаку за поводок.

Многим кавказским овчаркам бывает достаточно сложно спуститься с лестницы. Когда собака начнет спускаться, дрессировщик должен подойти к лестнице, чтобы в случае чего помочь ей спуститься.

Обучение плаванию

Многие считают, что это не так уж и сложно – достаточно бросить щенка в воду, и он поплывет. На самом деле это не так. Если щенок испугается воды, его будет достаточно сложно приучить к ней. Но если серьезно подойти к этому делу, постепенно приучая щенка купаться, он впоследствии очень полюбит это занятие.

Учить собаку плаванию можно в водоеме с отлогим берегом. Дрессировщику нужно совершить пробежку с овчаркой по воде, удерживая ее на коротком поводке.

Затем можно поиграть с животным и вновь пробежаться по воде, удалившись от берега на 5–10 м.

Если кавказская овчарка не идет в воду, ее следует постепенно приучать к ней, вносить в водоем на руках. Можно поощрять животное поглаживанием, лакомством, восклицанием «Хорошо!».

По мере выработки у собаки навыка расстояние от берега можно увеличивать.

обучение плаванию

Многие собаководы, приучая собаку плавать, используют апортировочные предметы. Для этого дрессировщику нужно послать собаку в воду по командам «Апорт!» и «Вперед!» за брошенным в водоем предметом.

По мере выработки навыка апортировочный предмет следует бросать дальше от берега, а команду «Апорт!» не подавать.

Обучение замедлять темп движения

Обучая кавказскую овчарку замедлению темпа движения, дрессировщику рекомендуется дать команду «Вперед!» и пойти в быстром темпе, удерживая собаку на коротком поводке.

Замедляя темп движения, следует произнести команду «Тихо!» и слегка потянуть поводок на себя.

Если собака хорошо справляется с заданием, ее можно поощрить поглаживанием и лакомством.

В случае если овчарка не выполняет приема, рекомендуется резко потянуть поводок и повторить команду.

В дальнейшем можно использовать длинный поводок, а затем не применять его вовсе.

Обучение не брать корм из чужих рук

Обучать собаку не брать корм из рук посторонних людей следует во время прогулки, удерживая кавказскую овчарку на коротком поводке. При выработке у животного этого навыка дрессировщику понадобится помощник, который, называя кличку собаки, предложит ей лакомство.

Если животное попытается взять угощение, помощнику нужно нанести овчарке несильный удар по морде, а дрессировщику следует произнести команду «Фу!» и резко потянуть поводок на себя. Затем собаку необходимо отвлечь прогулкой или игрой, после чего повторить выработку навыка. Если собака вторично попытается взять лакомство из рук помощника, необходимо одновременно нанести удар рукой по морде и хлыстом по спине.

В случае если овчарка плохо поддается дрессировке, можно использовать парфорс.

Обучение сильным звукам и световым раздражителям

Обучать кавказскую овчарку к выстрелам и световым раздражителям можно во время кормления. Дрессировщику нужно произвести 3–4 выстрела, находясь на расстоянии 50 см от собаки. Если животное проявляет беспокойство, можно успокоить его поглаживанием или произнеся кличку доброжелательным тоном.

В дальнейшем рекомендуется производить выстрелы на более близком расстоянии от собаки.

Приучать кавказскую овчарку к световым раздражителям следует, постепенно увеличивая силу света. По мере выработки навыка можно приближать к животному источник света.

Обучать кавказскую овчарку не бояться выстрелов необходимо как днем, так и ночью.

Обучение выдерживать паузу между приемами

Чтобы развить у кавказской овчарки сосредоточенность и воспитать ее дисциплинированной, необходимо обучить собаку выдерживать определенную паузу.

Очень часто начинающие владельцы, дрессируя свою собаку, сталкиваются со следующими моментами. Например, дрессировщик обучает собаку команде «Барьер!». При этом, едва подойдя к барьеру, собака уже прыгает через него, не дождавшись команды дрессировщика.

Чтобы этого избежать, следует на первых же тренировках перед выполнением каждой команды делать небольшие паузы. Первые паузы необходимо выдерживать несколько секунд, а затем, постепенно увеличивая время, довести ее до 3–5 мин.

Например, обучая кавказскую овчарку команде «Апорт!», дрессировщик должен бросить апортировочный предмет, но не произносить команду. Когда собака попытается кинуться за ним, следует удержать ее поводком и скомандовать: «Фу!». После этого, сделав небольшую паузу, необходимо снова бросить апортировочный предмет и скомандовать: «Апорт!». Затем следует поощрить собаку лакомством или поглаживанием.

Специальная дрессировка

Специальная дрессировка кавказской овчарки необходима в основном для использования ее в качестве пастушьей собаки, способной охранять стадо от нападения хищников, а также для охраны каких-либо предметов.

Охрана предметов

У кавказских овчарок существует врожденный инстинкт охранять вещи и никого к ним не подпускать. Чтобы обучить собаку этой команде, в качестве первого охраняемого предмета следует использовать кость.

Во время тренировки дрессировщик вместе с собакой должен остановиться на выбранном им месте. Дрессировщик должен дать овчарке кость с небольшим количеством мяса. После того как собака начинает ее грызть, помощник дрессировщика должен приблизиться к собаке и попытаться взять у нее кость.

Когда кавказская овчарка зарычит или залает на помощника, дрессировщик должен скомандовать: «Охраняй!» – и поощрить собаку лакомством. В это время помощник должен уйти.

Через некоторое время (после выполнения других команд) это упражнение необходимо повторить. Для этого следует поменять место и выбрать другого помощника.

На следующий день упражнение следует повторить. Принцип действия тот же, только дрессировщик должен скомандовать собаке: «Охраняй!» —и отойти от нее на 6–8 шагов. Держать собаку следует на длинном поводке.

На последующих занятиях расстояние между дрессировщиком и кавказской овчаркой необходимо постепенно увеличивать. Впоследствии дрессировщик вообще не должен быть виден собакой. На этих занятиях кавказскую овчарку можно привязывать за длинный поводок к дереву или столбу.

Если кавказская овчарка пытается отбежать с костью от приближающегося к ней помощника, дрессировщик должен скомандовать: «Фас!» – и вместе с собакой наступать на помощника.

Охрана дрессировщика

Знание этой команды необходимо для кавказских овчарок, в чьи обязанности будет входить охрана определенной территории вместе с человеком. Также собака, знающая эту команду, в случае необходимости не оставит в беде своего хозяина.

Техника обучения этому упражнению сходна с техникой обучения команде «Охраняй предметы!». Но, в отличие от предыдущего упражнения, дрессировщик вместе с собакой не находятся все время на одном месте, а ходят по участку.

На первом занятии дрессировщик должен привязать к поясу кость и скомандовать собаке: «Охраняй!». Сначала овчарка будет охранять предмет, а не дрессировщика.

Помощник должен неожиданно появиться (из-за угла, кустов и т. д.) перед кавказской овчаркой и дрессировщиком и подойти к ним. Дрессировщик должен опять дать команду «Охраняй!», а помощник выхватить кость и отбежать в сторону.

Обычно кавказская овчарка не дает помощнику отобрать кость и успевает схватить его за руку (на помощнике должен быть защитный костюм). Если помощнику все же удалось захватить кость, он должен раздражать собаку, размахивая перед ней костью. Дрессировщик в это время дает команду «Фас!» и вместе с собакой нападает на дрессировщика.

Помощник должен слегка ударить дрессировщика и убежать. После этого дрессировщик и собака должны его преследовать.

Через некоторое время помощнику следует бросить кость, дрессировщик ее поднимает и хвалит собаку.

Дрессировщику необходимо удерживать кавказскую овчарку на поводке. Таким образом она будет реагировать только на приближающегося и нападающего человека, но не преследовать его.

Также можно приучить собаку лаять, когда она видит незнакомого человека. Чтобы этого добиться, дрессировщик должен скомандовать: «Голос!» – как только овчарка заметит приближающегося помощника.

Дрессировка кавказской овчарки для выполнения пастушьей работы

В обязанности кавказской овчарки входит выгон стада на пастбище, подгон отставших животных, сбор стада и загон его в овчарню.

Дрессировка для выполнения пастушьей работы

Специальную дрессировку кавказской овчарки рекомендуется проводить с месячного возраста. Содержать щенков следует вместе со взрослыми обученными пастушьими собаками. Если в поведении щенка проявляются свойственные взрослым животным черты, его следует поощрять восклицанием «Хорошо!», поглаживанием и лакомством.

Специальную дрессировку кавказских овчарок целесообразно проводить поблизости от отары, которую им предстоит пасти и охранять.

На протяжении сотен лет в процессе специальной дрессировки отрабатывались необходимые собаке при пастьбе отары навыки.

Дрессировка собак возле загона со скотом

В настоящее время в питомниках используют проверенную временем методику при дрессировке кавказских овчарок.

Вырабатывать пастушьи навыки у щенков можно лишь после того, как они прошли курс общей дрессировки, из которого особенно важны контакт с хозяином, реагирование на кличку, подход к дрессировщику, возвращение на место, движение вперед, замедление темпа движения и прекращение нежелательных действий.

Бывает, что щенок растет в изоляции от других собак. В таком случае его необходимо приучить к животным, после чего приступать к отработке пастушьих навыков.

Для начала рекомендуется провести собаку на коротком поводке вокруг стада, затем содержать на привязи вблизи отары и лишь затем овчарку можно оставлять отвязанной, внимательно наблюдая за ней и пресекая нежелательные действия по отношению к животным.

Для выработки у собаки навыка подгона отставших от стада животных дрессировщик произносит команду «Гони!». Навык необходим и при выгоне отары на пастбище, а также возвращении с него. При отработке приема дрессировщику следует находиться позади стада и держать овчарку на длинном поводке. Если от отары отстанет животное, необходимо отпустить собаку и, ударив по земле кнутом, дать команду «Гони!».

Если кавказская овчарка успешно справляется с заданием, ее можно поощрить поглаживанием, лакомством и восклицанием «Хорошо!». Если собака не реагирует на команду, дрессировщику следует указать жестом на отставшее от стада животное и вновь произнести команду.

Решающее значение при выработке этого навыка имеет момент прекращения гона, когда отбившееся от стада животное возвращается в отару, а собака отходит от нее на некоторое расстояние.

Многие собаководы придерживаются мнения, что гон следует прекращать в 10–12 м от стада, так как зачастую овчарка бежит перед животным, не давая ему возможности вернуться в отару либо бесцельно гонит по пастбищу.

В таких случаях дрессировщику следует произнести команду «Фу!» или «Ко мне!». Если собака находится на длинном поводке, можно резко потянуть его на себя.

При выполнении овчаркой данного приема дрессировщику необходимо следить, чтобы собака при этом не кусала животное, не проникала в стадо. Если она производит нежелательные действия, следует дать команду «Нельзя!» или «Фу!».

Часты случаи, когда животное не подчиняется кавказской овчарке. Тут дрессировщику необходимо ударить кнутом по земле рядом с отбившимся от отары животным, поставив его таким образом в зависимое от собаки положение.

Прием считается полностью отработанным, когда овчарка внимательно следит за отарой, самостоятельно начинает гон отбившегося от отары животного и, прекратив его, подходит дрессировщику. В таком случае кавказскую овчарку необходимо поощрить поглаживанием, лакомством, восклицанием «Хорошо!».

При выработке навыка скучивания скота дрессировщику необходимо дать команду «Кругом!» и произвести соответствующий жест: круговой взмах правой рукой в направлении справа налево ладонью вниз при повороте овчарки кругом направо и аналогичный жест левой рукой слева направо при развороте собаки кругом налево.

Выработка навыка необходима для скучивания скота при пастьбе на большом участке, в лесистой местности, перегоне на другое пастбище, сборе отары для отдыха, подсчета и транспортировки.

Для успешной выработки приема дрессировщику рекомендуется обойти какое-либо ограждение с собакой, удерживая ее на коротком поводке после подачи команды «Кругом!». По мере движения необходимо постепенно ослаблять поводок, а затем вовсе отпустить его.

Подав в очередной раз команду «Кругом!», дрессировщику следует, оставаясь на некотором отдалении от кавказской овчарки, периодически повторять команду, чтобы собака не отходила от заграждения.

Прием отрабатывают до тех пор, пока собака не научится самостоятельно двигаться по кругу, приближаясь к дрессировщику с противоположной стороны. Часты случаи, когда кавказская овчарка отказывается обходить ограждение. Тут дрессировщику необходимо подать команду «Кругом!» и начинать двигаться по кругу, подзывая ее к себе.

Когда собака догонит своего хозяина, рекомендуется повторить команду и пойти в противоположную сторону, навстречу животному.

Если кавказская овчарка успешно справляется с заданием, ее необходимо поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!» и лакомством, после чего можно приступать к обходу отары.

Для начала рекомендуется совершать обход небольшой группы животных, находящихся в загоне.

Дрессировщику следует обойти животных с собакой, удерживая ее на коротком поводке и подав команду «Кругом!». При попытке овчарки броситься на животных или уклониться от заданного направления можно произнести команду «Фу!» или «Нельзя!». Если собака успешно справляется с заданием, ее необходимо поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!».

При выработке приема дрессировщику необходимо постоянно контролировать движение собаки, периодически подавая команду «Кругом!», двигаясь ей навстречу. Подобные меры рекомендуется применять для того, чтобы вовремя пресечь нежелательные действия со стороны овчарки.

Отработка команды «Кругом!»

Собаководы рекомендуют отрабатывать навык обхода стада на открытой местности, так как на пересеченной возможно отвлечение кавказской овчарки от работы на посторонние раздражители.

Известны случаи, когда собака возвращалась к дрессировщику, не окончив обхода стада. Необходимо вновь произнести команду «Кругом!» и жестом указать направление. Если овчарка отказывается выполнять приказ своего хозяина, ему следует дать команду и обойти стадо с собакой, удерживая ее на коротком поводке.

Тренировочные занятия не должны носить спонтанный характер. Необходимо следовать четко выработанному плану упражнений.

Более сложной считается выработка навыка во время движения стада по пастбищу. Дрессировщику необходимо следить, чтобы при выполнении задания кавказская овчарка не оставила за кругом обхода ни одно отставшее животное, которое, в свою очередь, заметив обегающую отару собаку и стараясь избежать с ней столкновения, направляется к центру стада.

Прием считается отработанным, когда собака начинает обход отары незамедлительно после произнесения хозяином команды «Кругом!».

Хорошо обученная собака может стать незаменимым помощником для пастуха

Дрессировщику необходимо обучить овчарку пробегать вдоль передней линии стада, постепенно замедляя движение скота вперед. Кроме того, овчарка должна удерживать животных с фронта в определенных пределах.

Это особенно важно при перегоне через населенные пункты и пастьбе стада вблизи дорог и посевов.

Для ускорения продвижения стада собака подгоняет его сзади. Необходима при этом команда «Вперед!», сопровождаемая соответствующим жестом: взмах правой рукой ладонью вниз по направлению движения стада.

Собаководы рекомендуют отрабатывать первоначальные навыки вне стада, чтобы приучить кавказскую овчарку выполнять задание не только по команде, но и просто по жесту.

Оптимальным местом обучения собак является небольшая поляна или опушка леса

Дрессировщику следует дать команду «Вперед!» и, удерживая овчарку на длинном поводке, жестом направить ее по тропинке, проходящей параллельно опушке леса. При попытке собаки остановиться или отклониться от заданного маршрута рекомендуется повторить команду и слегка потянуть поводок на себя.

Затем можно отпустить поводок и предоставить овчарке возможность самостоятельно выполнить задание. Если собака хорошо с ним справляется, ее можно поощрить поглаживанием, восклицанием «Хорошо!» и лакомством.

По мере выработки навыка дрессировщику рекомендуется направлять кавказскую овчарку в разные стороны, оставаясь при этом на месте и управляя собакой жестами и командами.

Проводя отработку навыка вблизи стада, дрессировщику необходимо, удерживая собаку на длинном поводке, подать команду «Вперед!», жестом указать направление и подойти к отаре поочередно со всех сторон, не допуская при этом овчарку к самому краю. Кроме того, нужно следить за тем, чтобы собака не отвлекалась на гон отставших животных.

По мере привыкания собаки к подходу к стаду по команде и жесту дрессировщику рекомендуется не использовать поводок, а следовать позади овчарки на некотором расстоянии и следить за тем, чтобы она находилась вблизи отары на одном и том же расстоянии.

Прием считается отработанным, когда кавказская овчарка самостоятельно выравнивает фронт стада по мере необходимости. Периодические пробежки собаки вдоль отары не позволяют животным переходить условно обозначенную границу и предотвращают возможные случаи отставания их от стада.

Пробежки собаки вдоль стада необходимы для поворота его на развилках дорог, при перегоне через мост.

Хорошо отработанный прием дает возможность дрессировщику отпускать кавказскую овчарку от себя на большие расстояния. Кроме того, по прошествии времени животные в стаде начинают вести себя в соответствии с действиями собаки и не рискуют выходить из отары.

Отработка команды «Ищи!» необходима для поиска потерявшихся животных из стада. Кроме того, кавказские овчарки, хорошо овладевшие этим навыком, помогают сохранить численность отары при пастьбе или перегоне скота на другие пастбища.

При отработке приема дрессировщику рекомендуется на глазах у собаки отбить от стада нескольких животных и загнать их в заросли кустарника или находящийся вблизи лесной массив, после чего дать команду «Ищи!», сделать соответствующий жест и, удерживая собаку на длинном поводке, пойти в нужном направлении.

Подведя овчарку к тому месту, где находятся животные из стада, следует произнести команду «Голос!» и, если собака ее выполнила, поощрить лакомством. Сопровождая найденное животное в отару, необходимо повторять команду.

По мере выработки овчаркой навыка подавать голос задание можно усложнить.

Для этого помощнику необходимо загнать в укрытие нескольких животных, а дрессировщику дать команду «Ищи!» и направить собаку на поиски.

Собаку можно обучить искать не только пропавших овец

Затем необходимо прийти на лай овчарки и поощрить ее поглаживанием или лакомством.

Для того чтобы кавказская овчарка хорошо овладела навыком, рекомендуется многократно повторять прием, меняя местонахождение отставших животных.

Зачастую животное, отбившееся от стада, находится на значительном расстоянии от отары. В этом случае пастухи пускают кавказскую овчарку по следу.

Для отработки этого навыка помощнику дрессировщика следует отогнать от стада в укрытие нескольких животных. Дрессировщик, удерживая овчарку на длинном поводке, должен показать след на земле и дать команду «Нюхай!», а затем «Ищи!».

В процессе поиска собаку необходимо поощрять восклицаниями «Хорошо!» и командой «Ищи!». Собаководы рекомендуют проводить отработку этого приема в утренние часы, по росе, когда почва еще влажная и следы отставших от стада животных хорошо сохраняются.

Кроме того, следует учитывать, что окружающая среда во многом влияет на работоспособность кавказской овчарки: жаркая и холодная погода затрудняет поиск по следу.

Благоприятная температура воздуха при проведении розыска пропавших животных – 15–25 °С.

По мере выработки навыка данное упражнение можно выполнять в любую погоду. Единственное препятствие, которое часто возникает при разыскной работе – попутный и боковой ветер, сбивающий собаку со следа. Зато благоприятствует встречный ветер, способствующий усиленному восприятию звуков и запахов.

Сохранению запаха способствуют влажные почва и воздух. Однако дождь и снег ослабляют силу запаха и снижают качество работы собаки. При этом овчарка становится менее активной и плохо выполняет команды дрессировщика.

Во многом работа кавказской овчарки зависит от почвы, по которой проложен след пропавшего животного: на луговых, лесных и степных почвах следы сохраняются лучше, чем на песчаных, каменистых и болотистых.

Немалое влияние на работу собаки оказывает давность следа. Достаточно большая давность усложняет овчарке поиск отбившегося от отары животного, делая работу более усиленной и кропотливой.

Не менее важным при пастьбе является обучение кавказской овчарки повороту стада направо и налево.

Можно сопровождать команды «Вправо!» и «Влево!» соответствующим жестом – взмахом правой рукой ладонью вниз вправо или влево.

Кавказская овчарка идет по следу

Собаководы рекомендуют проводить дрессировку вдали от стада, так как на пастбище вблизи отары овчарку могут отвлечь от выполнения задания посторонние звуки.

Дрессировщику нужно дать команду «Вперед!» и, удерживая овчарку на длинном поводке, пойти в заданном направлении, слегка отставая от собаки. Когда она натянет поводок, следует произнести команду «Вправо!», сделать соответствующий жест и повернуть в нужную сторону, увлекая за собой овчарку.

По мере освоения собакой навыка ее необходимо поощрять восклицанием «Хорошо!» и лакомством. Рекомендуется многократно повторять упражнение, постепенно усложняя его.

В дальнейшем кавказская овчарка должна выполнять задание без помощи дрессировщика, подчиняясь его командам и жестам.

Если собака достаточно легко справляется с поставленной задачей, можно начинать отрабатывать ее вблизи отары. При этом дрессировщику следует отправить овчарку вдоль левого фланга стада, удерживая ее на длинном поводке, и дать команду «Вправо!», указав при этом направление жестом. При правильном выполнении задания собаку можно поощрить восклицанием «Хорошо!» и поглаживанием.

Навык считается отработанным, когда собака сможет выполнять задание без поводка, самостоятельно поворачивая стадо в нужном направлении по мере надобности.

Необходимым навыком для кавказских овчарок при пастьбе скота является умение охранять стадо от хищников.

Слабая и трусливая кавказская овчарка не сможет охранять стадо от хищных животных.

Для выработки приема в процессе дрессировки отбирают собак с ярко выраженной активно-оборонительной реакцией, физически сильных. При этом возраст кавказских овчарок не должен превышать 17–18 мес.

Собаководы считают, что лучшим в данном случае является подражательный метод, так как дрессируемая собака направляется в атаку на противника вместе с обученной опытной овчаркой.

Собаки по запаху чуют приближение хищников и начинают проявлять признаки беспокойства, которые внимательные пастухи сразу же замечают.

Такая настороженность должна всячески поощряться в процессе дрессировки.

При пастьбе скота с целью защиты от хищников на кавказских овчарок обычно надевают строгие ошейники, снабженные прочными острыми шипами. Сами же пастухи должны иметь ружья, чтобы применить их в случае опасности.

Собак, охраняющих отару от хищников, рекомендуется расставлять с подветренной стороны, чтобы запах врагов настораживал овчарок. Кроме того, можно проводить травлю молодых собак на волка. В данном случае с ними должен быть опытный и сильный кобель, который ранее сталкивался с этим хищником. Чтобы приучить молодую собаку к запаху зверя, можно дать ей шкуру, снятую с убитого волка.

Борьба двух овчарок

Травля на волка осуществляется следующим образом. На молодого пойманного волка дрессировщику следует надеть прочный намордник, удерживая его на поводке, подвести к кавказской овчарке, которую удерживает помощник. Дрессировщик должен дать собаке команду «Вперед!», жестом указывая на хищника, и произнести команду «Взять!».

При попытке кавказской овчарки броситься на волка ее необходимо поощрять восклицанием «Хорошо!». Если же собака лишь лает на хищника, но не бросается на него, рекомендуется проводить травлю вместе с опытной, ранее обученной собакой.

Собак следует придерживать на поводке, чтобы они лишь потрепали хищника, но не задушили его.

Если собаки без команды проявляют активность и бросаются на волка, с хищника можно снять намордник и взнуздать палкой, не давая ему возможности сомкнуть челюсти. Палку следует закрепить крепкими ремнями, которые завязывают за ушами волка и под его горлом. Взнузданного хищника выпускают из укрытия на длинной веревке таким образом, чтобы собаки могли его поймать.

Если собаки не стремятся поймать волка, дрессировщику нужно дать команду «Взять!», произвести жест в сторону хищника, побуждая таким образом собак к травле.

Прием считается хорошо отработанным, когда кавказские овчарки научатся преследовать волка группой. Затем собак можно пускать по следу хищника в одиночку.

Кроме того, в процессе травли волка дрессировщику нужно периодически производить оружейные выстрелы, чтобы собаки привыкли к звукам и в последующем не боялись их.

Кроме того, не следует выращивать при стаде волчат, так как собаки и животные привыкают к запаху хищников и к их виду и не реагируют на волков при нападении.

Следует иметь в виду, что травлю на волка нельзя заменять травлей на других собак, так как это приведет лишь к дракам между собаками соседних отар.

Существует ряд требований, предъявляемых к содержанию кавказских овчарок, используемых для пастьбы:

● нужно следить за содержанием, кормлением и санитарным состоянием собак, своевременно обращаться к ветеринару при обнаружении первых симптомов заболевания животных, проводить профилактические мероприятия;

● следует пресекать нежелательные действия кавказских овчарок по отношению к животным в стаде, не допускать охоты на диких животных;

● нельзя перегружать собак и необоснованно наказывать их;

● рекомендуется поощрять собак за хорошо выполненную работу.

В ненастную погоду необходимо накрывать кавказских овчарок непромокаемой попоной.

Наиболее распространенные ошибки при дрессировке кавказской овчарки

Если хозяин решает самостоятельно дрессировать собаку, он, не имея достаточного опыта, может сделать ряд серьезных ошибок. Из них можно выделить самые распространенные:

● отсутствие общей воспитательной дрессировки;

● применение сильных раздражителей и повышенных нагрузок;

● требование безоговорочного подчинения;

● игнорирование упражнений по социализации.

Отсутствие общей воспитательной дрессировки

Многие неопытные владельцы кавказских овчарок считают, что дрессировку щенка следует начинать после того, как он достигнет возраста 6 мес.

Их внимание в первые полгода жизни щенка направлено на его правильный рацион, достаточную физическую нагрузку, ветеринарные прививки и т. д.

По мнению таких владельцев, дрессировку кавказской овчарки можно начинать в любое удобное для них время.

Дрессировать можно даже щенков

Воспитание таких собак сводится обычно только к наказанию за непослушание.

Впоследствии из них вырастают здоровые, полные сил собаки, но совершенно неспособные к обучению и не переносящие раздражители.

Из всего этого следует, что чем позже начать дрессировать щенка кавказской овчарки, тем хуже у него будут способности к обучению.

Применение сильных раздражителей и повышенных нагрузок

Некоторые владельцы кавказских овчарок совершают распространенную ошибку. Они используют для воспитания и дрессировки щенка методики, рассчитанные на взрослых собак.

В результате этого щенок начинает быстро уставать и бояться дрессировщика. Впоследствии такая дрессировка может привести к нервному срыву.

Дрессировать щенка необходимо с учетом его возраста. Лучше всего дрессировать его с помощью поощрения лакомством и апортировочных предметов.

Требование безоговорочного подчинения

Некоторые владельцы собак (после начального воспитания) пытаются сразу же довести послушание щенка до автоматизма. В результате этого у щенка также может случиться нервный срыв, так как его нервная система еще не готова к такой тренировке.

Необходимо помнить, что на первоначальном этапе дрессировки следует выработать у щенка основные условные рефлексы на команды, а потом уже доводить их до совершенства.

Безоговорочного подчинения можно достичь, применяя только жесткие методы дрессировки, которые совсем не подходят для маленького щенка.

Игнорирование упражнений по социализации

Особое внимание следует уделять упражнениям по социализации кавказской овчарки. Многие владельцы полагают, что собаке достаточно обычной ежедневной прогулки, во время которой она видит других людей и животных.

В период социализации щенка обязательно следует приучать к установлению дружеских контактов с другими собаками, которых хозяева выгуливают в то же время. Получая удовольствие от общения с себе подобными, щенок растет более уравновешенным, с ним возникает гораздо меньше проблем при дрессировке.

Период социализации очень важен в жизни щенка

Но тем не менее владельцам не стоит забывать и про специальные упражнения по социализации. Если это игнорировать, то через некоторое время такие владельцы сталкиваются со следующей проблемой: взрослая собака начинает бояться транспорта, подземных переходов и т. д.

Опытные дрессировщики советуют во время дрессировки предусмотреть и отработать все ситуации, которые могут возникнуть в жизни. Не следует предполагать, что собака отреагирует так, как будет нужно хозяину. Реакция кавказской овчарки в определенных ситуациях может быть непредсказуемой.

Уверенность в действиях собаки придет только после длительных тренировок. Социализацией собаки необходимо заниматься постоянно, постепенно приучая ее к различным раздражителям.

Время социализации кавказской овчарки – наиболее подходящий период для освоения азов дрессировки. В это время уже следует приступать к обучению щенка некоторым командам и приучать питомца к дисциплине.

Основные требования к воспитанию и дрессировке кавказской овчарки

Независимо от того, решит ли владелец обучать свою собаку каким-то специальным навыкам или ограничится общими командами, необходимо придерживаться следующих правил воспитания и дрессировки кавказской овчарки:

● закрепление команд. Все выученные команды и упражнения необходимо постоянно повторять. Лучше всего это делать ежедневно во время прогулок. При этом не рекомендуется придерживаться какой-либо последовательности в выполнении команд, здесь нужно разнообразие. Следует также менять места для тренировок. Благодаря этому кавказская овчарка будет выполнять команды хозяина в любом месте и при любых обстоятельствах;

● необходимое общение. Оставаясь подолгу один, щенок часто начинает скучать по своему хозяину, поэтому не стоит запрещать ему общаться и находиться рядом с вами, когда есть такая возможность;

● поощрение. Не рекомендуется слишком сильно баловать собаку;

● наказание. Нельзя часто и по малейшему поводу наказывать животное;

● формулировка команд. Во время дрессировки следует придерживаться четкого произношения слов, необходимо избегать противоречивых с точки зрения собаки команд: «Сидеть, а не лежать!»;

● выполнение команд. Заканчивая тренировку, владелец обязательно должен добиться того, чтобы кавказская овчарка выполнила необходимую команду. Иначе собака решит, что иногда команду можно и не выполнять.

Целью дрессировки должно стать не только обучение кавказской овчарки различным командам, но и воспитание дисциплинированной, хорошо управляемой собаки, которая сумеет и вовремя отреагировать на опасность, и будет иметь все качества надежного и верного друга.

Важно помнить, что правильное воспитание кавказской овчарки зависит не только от врожденных качеств ее характера, но и от воспитания и специального обучения, которые она получит от своего хозяина. Хорошая реакция кавказской овчарки на различные команды, успешное выполнение поставленных перед ней задач: это результат регулярных тренировок.

10. Участие в выставках

Выставка – место общения собаководов, которые охотно объяснят новичкам, как именно надо тренировать собак, как готовить их к серьезным выставкам и дадут конкретные советы по их выращиванию.

На выставках владелец собаки может пообщаться со специалистами и узнать побольше о породе, к которой относится его питомец. Очень часто на выставках завязываются новые знакомства, которые перерастают в тесное дружеское общение, выходящее далеко за рамки собаководства.

На выставке

Человек, купивший щенка с хорошей родословной и не желающий участвовать в выставках, добровольно платит лишние деньги, отказывается от престижа. Кроме того, такой владелец вредит породе: очень трудно оценить племенные качества родителей, если их дети не участвуют в выставках. А ведь зачастую в подбор каждой конкретной пары зоотехник вкладывает годы труда, он строит определенные планы в отношении щенков.

Чем меньше собак выходит в выставочный ринг, тем ниже интерес зрителей. Именно владельцы должны повышать престиж породы, постоянно демонстрируя замечательные качества кавказской овчарки. Выставка – это лучшее место для знакомства с породой, для пропаганды ее достоинств.

Выставка играет очень важную роль в жизни породистой собаки. Без участия в выставочных мероприятиях она не имеет племенной оценки и не может получить допуска к разведению.

На выставке не только определяется качество экстерьера собаки, оценивается правильность ее движений. Также эксперты учитывают и умение хозяина подготовить своего питомца к выставке: общее состояние животного, качество тренинга, умение показываться в ринге, которое очень важно.

Далеко не всякий хозяин способен на это, и все чаще на выставках высокого ранга владельцы доверяют экспонирование своих любимцев хэндлерам – профессионалам ринговой работы с собаками. Специалисты по хэндлингу высокого класса достаточно широко известны среди собаководов, выставка – это и есть соревнование хэндлеров.

На крупных выставках, помимо индивидуального сравнения собак, сопоставляется еще и качество поголовья разных клубов и центров разведения. У вас может быть потрясающая собака: великолепного экстерьера, исключительных рабочих качеств, но если она не участвовала в серьезных выставках, то для породы она как бы не существует.

Виды выставок

Владельцу кавказской овчарки, который планирует выставлять своего питомца на различных соревнованиях, обязательно следует знать о выставках, проводимых крупнейшей, официально признанной государством организацией собаководов – Российской кинологической федерацией (РКФ), которая является договорным партнером Международной кинологической федерации (FCI).

Рекомендуется принимать участие в различных выставках

Самыми престижными сертификатными выставками являются:

● региональные уровня САС для всех пород;

● национальные монопородные уровня САС (ЧК – чемпион клуба);

● интернациональные выставки уровня САСIВ для всех пород;

● региональные уровня КРЧ;

● региональные монопородные уровня САС (КЧК – кандидат в чемпионы клуба);

● всероссийские федеративные.

Ко всероссийским федеративным относятся следующие образования:

● Ассоциация независимых кинологических организаций России (АНКОР) уровня САС для всех пород;

● Российская федерация любительского собаководства – РФЛС;

● Российская федерация служебного собаководства – РФСС;

● Российская федерация охотничьего собаководства – РФОС.

Родословная

К участию в выставках допускаются кавказские овчарки с родословной, подтверждающей чистоту породы. Чтобы собака могла получить высокую оценку, ее владельцу необходимо заранее начать подготовку к выставке.

О родословной нужно побеспокоиться при покупке щенка кавказской овчарки

Родословная представляет собой официальный документ, подтверждающий чистоту породы собаки, и необходима для участия вашего питомца в выставке. Без нее ни одна собака (даже с выдающимися экстерьерными данными) не может быть признана кинологическими организациями породной. В документе указываются предки животного до четвертого поколения.

Родословная выдается щенкам, родители которых соответствуют стандарту породы, получали положительные оценки на выставках, прошли курс дрессировки и тесты на адекватность поведения. Родословная гарантирует, что собака обладает выраженными породными качествами, однако не обязательно, что такое животное автоматически получает высокие титулы на выставках и допускается к племенному разведению. Предварительно хозяину породистого щенка предстоит проделать кропотливую работу по воспитанию собаки, поскольку проявление наследственных качеств в большей степени зависит от правильного ухода за животным и его дрессировки.

При покупке щенка хозяин сначала получает пакет предварительных документов, в который входят «Направление на приобретение щенка» и щенячья карточка, содержащая информацию только о родителях собаки.

Щенок без документов не сможет принимать участия в выставках

Собственно родословная выдается хозяину по достижении щенком 6–7-месячного возраста. Главный документ приобретается за деньги, а его выдаче предшествует придирчивый племенной осмотр собаки в кинологической организации или клубе.

К сожалению, не всегда владельцы кавказских овчарок готовы выложить требуемую сумму за родословную. Подобное легкомыслие негативно сказывается не только на выставочной карьере собаки, но и на племенной работе.

Необходимо отметить, что родословные бывают разными. Так, в одних странах собака признается чистопородной, если в документах дается указание на 3 поколения предков, в других обязательной считается ссылка на 4 поколения.

Различают также родословные группы А, в которых содержится информация о всех поколениях предков; группы В, где указываются только родители собаки; реестровые, информирующие о кличке, породе и владельце собаки.

Если в кинологической организации отсутствует информация о ком-либо из предков собаки, хозяину выдается купированная родословная, в которой по линии одного из родителей (например, матери) указываются все предки, а по линии второго (например, отца) делается запись: «Нет информации».

В некоторых кинологических организациях существует разделение на внутренние и международные родословные. Владельцы первых не имеют права принимать участие со своими питомцами в выставках, проходящих в других странах.

Дело в том, что многочисленные кинологические клубы не всегда находятся в хороших отношениях друг с другом, поэтому одни организации могут не признавать документов других, что создает некоторые трудности с демонстрацией собак на тех или иных выставках.

Наиболее весомыми являются родословные со значком FCI (Международная кинологическая федерация), они признаются всеми кинологическими клубами, в то время как с документами других организаций могут возникать проблемы разного характера.

Что касается родословных непосредственно кавказских овчарок, то они имеют две особенности. Во-первых, нередко в документах дается ссылка на аборигенность собаки, то есть указывается факт ее привоза из региона обитания и отсутствия документального подтверждения происхождения животного.

Во-вторых, при выдаче международными кинологическими организациями родословных кавказским овчаркам не учитываются некоторые моменты. Так, среди владельцев кавказцев существует неписаное правило называть питомцев породными именами, поэтому можно встретить очень много собак с одинаковыми кличками.

Кличка собаки, даже с указанием на номер родословной, мало о чем говорит без фамилии владельца.

Родословные единого российского образца, разработанные Российской кинологической федерацией (РКФ), делятся на 4 типа.

Красная родословная выдается щенкам, родители которых имеют титулы чемпионов России, чемпионов национального клуба породы, интерчемпионов или если им присвоен отборный племенной класс по результатам керунга.

Зеленая родословная выдается щенкам, чьи родители имеют полное происхождение и необходимые для данной породы дипломы по рабочим качествам. Собаки с зеленой родословной также пригодны к племенному разведению.

Желтая родословная выдается щенкам, чьи родители имеют регистровые родословные или не имеют необходимые для данной породы дипломы по рабочим качествам, а также в случае, если при оформлении их племенных документов были допущены нарушения. Собаки с желтой родословной считаются условно пригодными к разведению.

Регистровая родословная выдается щенкам с неполным происхождением, то есть если отсутствует достоверное подтверждение происхождения трех колен их предков.

Подготовка собаки к выставке

К участию в выставках допускаются собаки пород, зарегистрированных в FCI и РКФ, имеющие документы, признаваемые этими организациями, идентификационное клеймо и микрочип.

Для того чтобы быть допущенной к участию в выставке, кавказская овчарка должна не только отвечать стандарту породы, но и пройти соответствующую подготовку. Необходимо правильно кормить и ухаживать за собакой, уделять внимание ее здоровью и дрессировке. Плохо подготовленное животное не сможет получить высоких оценок несмотря на все свои исключительные породные качества.

У кавказской овчарки длинная густая шерсть, поэтому позаботиться о ее внешнем виде необходимо за несколько недель до участия в выставке. Следует ежедневно чистить и расчесывать собаку. За 1 нед до выставки питомца нужно выкупать.

Помимо хорошего внешнего вида, собака должна правильно себя вести на ринге, поэтому необходимо обучить ее некоторым обязательным командам.

К подготовке собаки к выставке необходимо отнестись с ответственностью

Добиваться красивой постановки собаки непосредственно в выставочных условиях – бесполезное дело. Пес нервничает, его окружает множество новых запахов, чужих людей и других собак. Единственным способом добиться результата на ринге является отработка стойки заранее.

Прежде всего щенок должен научиться воспринимать поводок как естественную часть своей жизни. Приучив щенка гулять на поводке, отведите его в достаточно тихое изолированное место и начинайте движение на медленной равномерной рыси, постепенно увеличивая темп.

Тренировки

Соизмеряйте свою скорость с возможностями щенка, но при этом определите максимальную длину его шага. Если при увеличении скорости собака переходит на галоп, слегка одерните поводком, скажите: «Нет!» – и продолжайте движение. Вы должны бежать с собакой, не сбиваясь с темпа, сначала 1–2 мин. Время и расстояние увеличиваются по мере взросления собаки, ее физического состояния и темперамента.

Самое главное – не переутомлять щенка и превратить эти занятия в веселую игру, которая будет доставлять удовольствие вам обоим. Поэтому необходимо брать с собой игрушки, мячи, пищалки, свистульки и, конечно, вкусные кусочки. В качестве игрушки-тренера очень подойдет меховой шарик на шнурке, быть может, он напоминает собаке крысу и пробуждает в нем охотничий инстинкт.

Не ленитесь сначала побегать, согнувшись в три погибели и держа перед носом собаки «приманку» таким образом, чтобы она в движении высоко несла голову.

Отрабатывайте сначала движение по прямой, потом – по кругу, по треугольнику. Движения должны быть свободными, равномерными и эффектными.

Можно приучить маленькую овчарку к определенному темпу движения, ритмично произнося: «Оп, oп, oп». Если во время занятий вы издавали эти звуки, давали лакомые кусочки, подбадривали и хвалили, никогда не дергали животное и проявили максимум терпения и любви, то на ринге знакомые звуки одобрят и воодушевят вашего питомца.

Только произносить их нужно так тихо, чтобы не мешать другим экспонентам.

Отработка стойки

Необходимо с первых дней пребывания щенка в доме приучать его к выставочной стойке. Сначала поставьте щенка на стол и правой рукой поддержите его за голову. Левой рукой поддерживайте щенка под хвост.

Слегка разведите руками передние и задние конечности щенка таким образом, чтобы он выпрямил спину и оттянул задние конечности. Следите за тем, чтобы передние лапы располагались прямо под грудью.

Подобные игры-упражнения можно делать каждый день по несколько раз, главное, не переутомляйте щенка. Как только малыш примет на 2–3 с правильную позу, похвалите его преувеличенно радостным голосом. Одобрите лаской и вкусным кусочком, приготовленным заранее.

Опытные заводчики ставят стол перед зеркалом. С его помощью значительно легче скорректировать стойку, так как вы увидите в зеркале собаку так, как ее видит эксперт. Любые занятия должны проходить в доброжелательной, веселой атмосфере.

Одним из условий успешной подготовки собаки является отработка стереотипных команд. Обычно все владельцы начинают с команды «Работать!». При осмотре зубов – «Покажи зубы!» или просто «Зубы!». Командой «Ринг!» или «Стойка!» обозначают стойку, так как команду «Стоять!» используют в быту, когда нужно быстро остановить собаку, например, перед проезжей частью дороги. Командой «Рысь!» или «Пошел!» начинают движение по рингу.

Хозяин должен с первых дней следить за постановкой лап щенка

Очень полезно побывать на выставках без собаки и понаблюдать за опытными хэндлерами. Можно попытаться после рингов задать им вопросы. Хотя общеизвестно, что каждый хэндлер имеет свои секреты, которыми он далеко не всегда готов поделиться.

Крайне важно помнить, что записывать на выставку имеет смысл только овчарку в хорошей форме. Показывая питомца в разгар линьки или после болезни, можно надолго испортить о нем мнение. Также не следует выводить на ринг недавно щенившуюся суку.

Чтобы ваш питомец не волновался во время выставки, приучите его к обстановке, царящей там, заранее. Натяните выставочную обвязку, имитируя внутреннее ограждение ринга, отрабатывайте движения именно в условиях такого импровизированного выставочного пространства. Также полезно будет пройти незадолго до выставки повторный курс общей дрессировки, чтобы животное не волновалось в компании своих собратьев, гулять с ним по многолюдным местам (обязательно в наморднике и на коротком поводке).

В том случае, когда подготовка собаки, особенно взрослой, к показу проходит исключительно по инициативе и собственными силами хозяина, лучше всего воспользоваться приведенными ниже инструкциями.

Постановка овчарки в выставочную позу

Поставьте собаку в наиболее выигрышную позу, отдав соответствующую команду, например «Стойка!». Повторяя это упражнение всякий раз, когда занимаетесь с питомцем, подкрепляйте его лакомством. Время, на которое собака ставится в выставочную стойку, поначалу не должно превышать 3–5 с, но спустя несколько месяцев можно закреплять результат, оставляя овчарку в таком положении на 5 мин, отходя в сторону и возвращаясь к ней.

Ваша задача – добиться того, чтобы животное на уровне мышечной памяти запомнило выгодную постановку.

Отработка движения по рингу

Ничуть не менее сложная задача – движение по рингу. Это настоящее искусство. Овчарка не должна «буксировать» хэндлера, тащить его за собой на поводке. При правильном движении поводок собаки слегка натянут, животное идет немного впереди вас. Добиться такого эффекта принуждением невозможно: пес начнет прижимать уши, поминутно отставать и не получит хороших оценок. Опытные хэндлеры используют другой метод.

Если внимательно присмотреться к тому, как идут по рингу хорошие рабочие собаки, то кажется, что они что-то ищут, высматривают. Добиться этого можно, отдав команду искать кого-то или что-то, главное, чтобы предмет поиска (кошка, любимый мячик, кто-то из членов семьи) действительно интересовал вашего питомца. Закрепить команду необходимо не только лакомством, но и предъявлением искомого предмета или человека.

При отработке движения по рингу можно использовать специальный свисток. Овчарка приучается, как и в предыдущем случае, по звуковому сигналу искать кого-то из членов семьи, свистящего в свисток. Разумеется, вовсе нет необходимости, чтобы на выставке это делал именно этот человек.

Отрабатывая движение по рингу, можно передать овчарку для проводки другому человеку, помощнику. Это должен быть опытный дрессировщик, к которому пес приучен и который сможет управлять им. Хозяин же находится при таком способе проводки среди зрителей, но не в первых рядах, где овчарка с легкостью обнаружит его. При правильном использовании этого метода ваш питомец, разыскивающий вас на ринге, будет смотреться очень выигрышно.

Следующий этап дрессировки для выступления на ринге – приучение овчарки двигаться рысью. Для этого используется команда «Рысь!». Хэндлер, отдавая эту команду, переводит собаку из движения шагом в легкий бег. Самой большой сложностью на данном этапе подготовки будет научить собаку не сбиваться на галоп. В случае если животное излишне ускоряет темп, одерните его рывком поводка и снова скомандуйте: «Рысь!».

Причиной, по которой кавказская овчарка плохо выполняет команду «Рысь!», может быть только ее плохая физическая подготовка.

Позанимайтесь заранее со своим питомцем, разделив занятия на курсы общей и специальной подготовки.

Предметы, необходимые хозяину и собаке для участия в выставке

Недостаточно просто приехать на выставку и показать своего питомца экспертам. Представление кавказской овчарки судьям следует сделать запоминающимся и красивым, а для этого вам обязательно потребуются некоторые аксессуары и декоративные элементы.

Для участия в выставке необходимо иметь следующее:

● выставочная сбруя;

● вода;

● миска для воды;

● щетка и лоскут ткани для наведения окончательного блеска шерсти;

● подстилка;

● цепь для привязи;

● лакомство для поощрения собаки;

● английская булавка, нужная для прикрепления экспонентского номера.

Собираясь на выставку, обратите внимание и на одежду, в которой вам придется провести несколько часов в самом тесном контакте со своей, а возможно, и с чужими собаками.

Тем не менее выставка – это прежде всего праздник, а поэтому одежда владельца собаки должна быть красивой, удобной для движения и, самое главное, прочной.

Не следует одевать высокую и пышную меховую шапку, которая отвлечет внимание судей.

Во время соревнований хозяевам овчарок приходится много бегать и совершать резкие движения.

Поэтому, готовясь к представлению своего питомца, ни в коем случае нельзя одевать обувь на высоких каблуках, которые могут повредить и ваши ноги, и конечности питомца.

Аксессуары лучше всего перевозить, сложив в специальную сумку оптимальных размеров, чтобы ее можно было легко переносить с места на место и ходить по рингу.

Правила проведения выставок

На выставку надо приезжать заблаговременно, чтобы дать собаке возможность освоиться, расчесать ей шерсть, занять свое место на ринге.

Кавказскую овчарку необходимо держать на коротком поводке, чтобы она не могла приблизиться к другим животным.

Хозяину не следует нервничать, чтобы его беспокойное настроение не передалось питомцу.

Владелец собаки обязан соблюдать правила поведения, предусмотренные на ринге, не вступать в споры с экспертами.

В зависимости от возраста собаки участвуют в выставке в определенном классе.

За неэтичное поведение на выставке, спровоцированные драки собак, жестокое обращение с животными владелец и его питомец могут быть дисквалифицированы на срок от 1 до 3 лет.

В зависимости от места прохождения выставки разделяют на региональные, национальные и интернациональные. По составу различают монопородные и всепородные выставки. Они проводятся в соответствии с календарным планом FCI, РКФ и национальных клубов пород.

Эксперты должны иметь аттестат, соответствующий уровню выставки. На интернациональные и всероссийские выставки обязательно приглашаются официальные наблюдатели. Для того чтобы собака могла принять участие в выставке, ее необходимо предварительно зарегистрировать. Владелец кавказской овчарки должен представить следующие документы:

● копия родословной или карты щенка (для класса щенков и юниоров);

● заявочный лист, в котором указываются выставочный класс, фамилия и адресные данные владельца;

● копия квалификационной книжки или диплома единого образца;

● сертификат международного образца (для интернациональных выставок);

● диплом или подтверждение титула чемпиона любой страны – члена FCI; диплом или подтверждение титула чемпиона АКС, КС, СКС; диплом или подтверждение титула интерчемпиона (для записи в класс чемпионов).

После регистрации владелец собаки обязан заплатить выставочный взнос.

На основании заявочных листов составляется каталог выставки, который содержит следующие данные:

● название организации, проводящей выставку;

● ранг выставки, дата и место ее проведения;

● список членов оргкомитета;

● список экспертов;

● правила проведения выставки;

● расписание экспонирования собак;

● расписание всех мероприятий выставки;

● перечень пород с указанием каталожных номеров и количества собак, соответствующих породам.

В каталоге указываются полные данные всех собак – участников выставки: кличка, номер родословной, номер клейма, дата рождения, окрас, данные о владельце и заводчике.

На выставке эксперт проводит осмотр каждой собаки и дает оценку («отлично», «очень хорошо» и «хорошо»). После этого на ринге остаются только животные, получившие оценку «отлично». Эксперты присуждают лучшим собакам места и присваивают титулы. Мнение эксперта считается окончательным и не подлежит обсуждению.

На монопородных выставках проводится проверка поведения кавказской овчарки. Она включает в себя два пункта.

● Оценка реакции собаки на выстрел проводится для собак с 18 мес. При проявлении безразличного или исследовательского поведения ставится «+», при отклонениях от такой реакции – «–».

● Оценка реакции на нападение обязательно проводится для кавказских овчарок. Для этого собаку привязывают на цепи длиной 4–6 м и кладут у основания привязи какой-либо охраняемый предмет. Там же может находиться проводник. После того как животное освоится (1–2 мин), выходит помощник и, обходя по периметру охраняемую территорию, совершает угрожающие движения и выпады в сторону собаки. В это время судья наблюдает за реакцией кавказской овчарки и по результатам выставляет оценки:

● «+» – при активной реакции;

● «0» – при пассивной реакции;

● «–» – при проявлении явной или злобной трусости.

Собаки, экспонировавшиеся на выставке и получившие оценки «отлично» или «очень хорошо», получают право участвовать в различных конкурсах:

● в конкурсе питомников принимают участие 4 собаки одной породы из одного питомника. Владельцем питомника считается хозяин суки на момент вязки.

Кавказские овчарки, принимающие участие в данном конкурсе, должны продемонстрировать ярко выраженные наследственные признаки.

Во внимание принимается длительность разведения данной племенной линии: чем она больше, тем лучше;

● в конкурсе производителей принимают участие 4 потомка одного кобеля или суки из разных пометов (от 2 кобелей для одной суки или от 2 сук для одного кобеля);

● в конкурсе пар принимают участие кобель и сука одной породы, принадлежащие одному хозяину.

Правила присвоения титулов

На выставке собака не должна волноваться

На основании проведенной индивидуальной экспертизы в зависимости от качеств собакам присваиваются следующие сертификаты и титулы.

CACIB (Certificat d’Aptitude au Championat Internationale de Beaute) – сертификат кандидата в интернациональные чемпионы красоты. Выдается на интернациональной выставке лучшим кобелю и суке по результатам отбора среди собак, получивших сертификат САС в промежуточном, открытом и рабочем классах и звание победителя класса (CW) в классе чемпионов.

R.CACIB (резервный кандидат в интернациональные чемпионы) присваивается на интернациональной выставке лучшему кобелю и лучшей суке из всех классов, кроме того, в котором присуждался САСIВ, и второй собаке из класса CACIB при наличии у нее титула R.CAC или R.CW.

CAC (Certificat d’Aptitude au Championat) – сертификат кандидата в национальные чемпионы красоты. Присваивается собакам, получившим звание победителя класса в промежуточном, открытом и рабочем классах (на интернациональных и национальных выставках), а также кобелю и суке, выбранным по результатам сравнения победителей промежуточного, открытого и рабочего классов (на региональных выставках).

R.CAC (резервный кандидат в национальные чемпионы) присваивается собакам, получившим звание резервного победителя класса (R.CW) в промежуточном, открытом и рабочем классах (на интернациональных и национальных выставках), а также кобелю и суке среди собак, завоевавших звание CW, но не получивших САС и R.CW из класса, в котором собака получила САС (на региональной выставке).

Присвоение титула кавказской овчарке – повод для гордости ее владельцу

КЧК – сертификат кандидата в чемпионы НКП, выдается владельцам кобелей и сук, получившим звание CW в промежуточном, открытом, рабочем и классе чемпионов на монопородной национальной выставке, и лучшим кобелю и суке по результатам сравнения победителей классов промежуточного, открытого, рабочего, победителей и чемпионов на монопородной региональной выставке.

ЧК – сертификат чемпиона НКП, выдается на монопородных национальных выставках лучшему кобелю и лучшей суке, определяемым при сравнении всех кобелей и всех сук КЧК.

СС (сертификат соответствия) выдается на национальных и региональных монопородных выставках собакам, получившим оценку «отлично». Два сертификата соответствия, полученные у разных экспертов, приравниваются к сертификату КЧК.

CW (Class Winner) – победитель класса. Присваивается собаке, получившей оценку «отлично» и занявшей первое место в своем классе.

R.CW (резервный победитель класса) присваивается второй собаке в классе, получившей оценку «отлично».

BOB (Best of Breed) – лучший представитель породы, выбирается при сравнении лучшего кобеля и лучшей суки породы.

Лучший представитель породы определяется также отдельно в классах щенков, юниоров и ветеранов.

Лучший щенок, юниор или ветеран выбирается из собак всех пород, принявших участие в выставке и получивших соответствующее звание в своем классе.

BIG (Best in Group) – лучший в группе FCI. Все породы собак принадлежат к нескольким группам, в каждой из них выбираются три лучшие особи, а занявшая первое место получает такой титул.

BIS (Best in Show) – лучшая собака выставки. Выбирается по результатам сравнения животных, получивших звания победителей групп FCI. Определяются три лучшие собаки, занявшей первое место присваивается этот титул.

Владелец собаки, претендующей на получение данного титула, должен подать заявление в секретариат РКФ, приложив копии всех необходимых документов. Затем заявка передается в FCI.

Титул «Интернациональный чемпион» присваивается собакам, имеющим 4 сертификата САСIB, полученных у трех разных экспертов в трех различных странах не менее чем за 1 год и 1 день. При этом один сертификат должен быть выдан в стране происхождения породы или стране проживания владельца.

Собакам пород, имеющих рабочие испытания, для получения титула «Интернациональный чемпион» необходимо 2 сертификата CACIB, полученных у разных экспертов в двух различных странах, и сертификат международного образца о пройденных испытаниях.

Отсутствие титула не должно отражаться на отношении хозяина к собаке

Титул «Чемпион России» присваивается собакам с официальной родословной с тремя поколениями предков. Данный титул присваивается:

● при наличии 6 сертификатов САС, выданных разными экспертами;

● при наличии 4 сертификатов САС при условии, что один из них выдан на всероссийской или интернациональной выставке;

● при наличии сертификата СС и 5 сертификатов САС;

● при наличии сертификата КЧК и 4 сертификатов САС;

● при наличии титула «Чемпион Национального клуба» и 2 сертификатов САС.

Сертификатные и открытые выставки

Участвовать в сертификатных выставках интересно, престижно, но и ответственно. На сертификатных выставках, которые являются очень зрелищными и запоминающимися мероприятиями, собираются как отечественные владельцы и любители кавказских овчарок, так и зарубежные.

Подтвердить высокий класс своего питомца, получив титул, – заветная мечта каждого владельца. Еще более лестным считается решение экспертов выдвинуть собаку для участия в конкурсах «Best in Show» и «Best in Group». Титулы, полученные кавказской овчаркой на выставках, впоследствии вносятся в родословные ее потомков.

Для участия в сертификатных выставках следует записаться в каталог заранее, так как окончание процесса подачи таких заявок наступает за несколько дней до начала выставки. Впрочем, на некоторых открытых выставках можно регистрироваться и оплачивать услуги специалистов после приезда на мероприятия, а не заблаговременно.

Чтобы записаться в каталог для участия в сертификатной выставке, владельцу кавказской овчарки потребуются следующие документы:

● родословная или щенячья карточка;

● дипломы по дрессировке;

● сертификаты.

После внесения в каталог при предварительной регистрации следует получить экспонентский билет, а затем квитанцию об оплате участия в выставке и справку от ветеринара.

Однако, несмотря на престижность крупных выставок, не стоит начинать выставочную карьеру породистого питомца с самой большой выставки. Лучше всего в первый раз принять участие в каких-нибудь небольших соревнованиях. Это позволит узнать вам о возможных погрешностях в подготовке овчарки или имеющихся у нее пороках экстерьера. Если первый недостаток можно устранить за небольшой промежуток времени, то второй исправлению не подлежит, а следовательно, участие в небольшом мероприятии сбережет вам время, силы и средства, которые вы потратили бы, приехав на сертификатную выставку и потерпев там неудачу.

Несмотря на престижность сертификатных выставок, не следует игнорировать и открытые выставки с зоотехническим уклоном, на которых не выдаются сертификаты. В ряде случаев организаторы выставки могут снимать промеры собак, фотографировать и описывать каждую овчарку.

Открытые выставки очень важны тем, что по их результатам решается вопрос о племенном использовании кавказской овчарки в том клубе, который организовал мероприятие. Так как регламент этих выставок не такой жесткий, как сертификатных, а участников значительно меньше, нагрузка экспертов значительно ниже нормы, что позволяет им не только осмотреть собак, но и пообщаться с каждым владельцем.

В ряду зоотехнических мероприятий есть одно, совершенно особое, которое собака проходит только раз в жизни, – это выводка молодняка. При покупке щенка владелец получает щенячью карточку. С этим документом и со щенком, разумеется, вы по приглашению клуба появляетесь на выводке. Зоотехник или специалист по породе осматривает подростка, определяет его соответствие стандарту и делает описание экстерьера в щенячьей карточке.

Если в карточке нет отрывного талона и вы сдаете ее на обмен целиком, не забудьте предварительно выписать клички родителей вашей собаки, фамилии их владельцев. Эту информацию следует помнить.

Будьте внимательны, не оставляйте карточку для обмена на единую родословную, не получив на руки документа, что вы ее сдали. Утерянные щенячьи карточки, во избежание дублирования родословных, не восстанавливаются.

Руководство клуба очень заинтересовано в том, чтобы кавказские овчарки, разводимые под его присмотром, как можно чаще посещали выставки. Клубу это выгодно и с финансовой точки зрения, и с точки зрения престижа. На такие выставки обычно приглашаются не только «свои» клубы, но и конкурирующие, нередко из других городов и стран.

Первая клубная выставка – это в первую очередь символ перспективности вашей собаки, которую на выводке определяет эксперт. Кобель, получивший на выставке оценку «очень хорошо», в племенной работе обычно не используется. Если молодой кобель с первого своего появления привлек внимание экспертов, стоит его экспонировать как можно чаще.

Перспективная овчарка должна постоянно быть в поле зрения экспертов. У многих собак племенной подбор настолько сложен, что молодой кобель, чтобы получать достаточное количество вязок, должен появляться везде, где только могут обратить на него внимание зоотехники и заводчики, особенно важно удачное участие в сертификатных выставках.

Возможно, что на первой выставке кобель не привлечет к себе внимания, особенно учитывая то, что кобель обычно растет и формируется очень медленно, нередко достигая зрелости к 2,5 и даже к 3 годам. Имея это в виду, уместно на год отложить участие кобеля в выставках, уделив максимум времени его тренировке.

Если сука удачно прошла первую выставку, то она может принять участие на соревнованиях более высокого ранга в том же возрастном классе. Если ее выступление не удалось, то можно сводить ее на другую выставку в другой клуб, возможно, что там собака покажет себя лучше.

Если овчарка хорошо показала себя на первых соревнованиях, в дальнейшем ее достаточно выводить в ринг раз в год, но можно и реже. Выставлять суку всегда трудно из-за регулярной течки и щенков. При плохом сочетании индивидуального выставочного календаря с племенным использованием суку зачастую выводят не в форме, подрывая ее выставочное реноме.

К сожалению, многие владельцы не учитывают, что эксперт судит каждую собаку здесь и сейчас. Он не имеет права учитывать прошлые заслуги и давать авансы на будущее. Если у только что кормившей суки провалена спина, а соски отвисли до пола, то рассчитывать на отличную оценку нельзя.

Международная система экспертизы кавказских овчарок предъявляет очень жесткие требования к умению показать собаку. На всю экспертизу, включая осмотр зубов, отводится не более 4 мин. За это время владелец должен показать собаку в стойке, в движении, а также дать эксперту возможность проверить мануально те детали экстерьера овчарки, которые тот захочет.

При этой системе мнение эксперта считается решающим и обсуждению не подлежит.

Кавказские овчарки, претендующие на невысокую оценку, проходят по рингу только один раз.

Возможно, что на первой выставке кобель не привлечет к себе внимания, особенно учитывая то, что кобель обычно растет и формируется очень медленно, нередко достигая зрелости к 2,5 и даже к 3 годам. Имея это в виду, уместно на год отложить участие кобеля в выставках, уделив максимум времени его тренировке.

В течение однодневной выставки эксперту приходится оценивать от 70 до 150 собак. Места, в зависимости от регламента выставки, могут присуждаться как всем собакам, получившим «отлично», так и только первым нескольким.

Оценка ниже «хорошо» делает дальнейший осмотр излишним. Если нет возможности проверить кобеля на крипторхизм или осмотреть зубы собаки, ее удаляют с ринга, не выставив ей никакой оценки.

На крупных выставках кавказских овчарок представляют в таких классах:

● юниоры (от 9 до 18 мес);

● промежуточный (от 15 до 24 мес);

● рабочий (от 15 мес до 8 лет). Возможен только при наличии диплома о дрессировке;

● ветераны (от 7 лет и старше);

● чемпионы ( от 15 мес и старше). Возможен только при наличии соответствующих сертификатов;

● открытый (от 15 мес до 8 лет).

Разумеется, кавказскую овчарку можно выставить не только на индивидуальных конкурсах, но и на больших выставках, где проводятся конкурсы пар и групп из разных питомников. Здесь прежде всего обращается внимание на яркость выставляемых собак и умение хэндлеров. Оценивается все: внешний вид, выставочная сбруя, поведение в ринге и т. д.

Рекомендации для участников выставки

В день выставки кавказскую овчарку необходимо с утра хорошо выгулять и желательно не кормить. Если животное слишком настойчиво требует пищи, можно дать ему немного малообъемной быстроусваиваемой пищи. Приезжать на выставку надо заблаговременно, чтобы было время зарегистрироваться и найти свой ринг. Овчарке необходимо некоторое время, чтобы освоиться с обстановкой, отдохнуть и размяться. Если вас не информировали во время регистрации, выясните у ринговой бригады, когда пойдет ваш класс, будьте внимательны: опоздавшие экспоненты на ринг не допускаются.

Давать питомцу тяжелую, плохо усваиваемую пищу нельзя, так как овчарки с набитым желудком плохо переносят дорогу и на ринге выглядит хуже. У нее может появиться рвота из-за перевозбуждения, отвиснуть живот, а также может случиться так, что собака неожиданно решит облегчиться в момент показа.

На ринге работают секретарь, стюарт и эксперт.

Секретарь фиксирует в документах описание овчарки со слов осматривающего собаку эксперта, а также заполняет диплом.

Стюарт следит за порядком на ринге, вызывает представляемых собак на ринг, проверяет состояние их сбруи и ее соответствие установленным требованиям. Также в обязанности стюарта входит проведение с владельцем собаки разъяснительной работы, то есть он объясняет хозяину овчарки, каким образом следует двигаться по рингу во время экспертизы и т. д. Не менее важна и другая деятельность стюарта. Дело в том, что именно этот специалист объявляет оценки, присужденные участникам, и сопровождает их пояснениями, но только с разрешения эксперта.

Сам эксперт выполняет на выставке роль основного, и часто единственного судьи. Он внимательно осматривает овчарку, оценивает ее и выносит окончательное решение, которое не подлежит обжалованию. Решение эксперта фиксируется в документах, которые после окончания процедуры награждения выдаются на руки владельца животного.

Менять хэндлеров и совершать какие-либо другие действия, например входить на ринг и выходить с него, можно только с разрешения эксперта. Если тестируемая собака самовольно покидает пределы ринга, то она лишается права на дальнейшее участие в выставке, а полученная ее оценка аннулируется.

После окончания испытаний не торопитесь. Прежде чем выйти с ринга, выясните у стюарта, каковы должны быть ваши дальнейшие действия.

Специалист может сказать, что вы свободны, или вас просят пройти за дипломом, или нужно остаться на сравнительный ринг.

Поскольку успешное прохождение всех испытаний и положительная оценка эксперта может дать вам право получить медаль, диплом или любую другую награду, не торопитесь сразу покидать выставку, чтобы не забыть свою награду.

Тестирование собак

Тестирование кавказских овчарок необходимо для того, чтобы определить и выбрать для племенной работы наиболее здоровых, соответствующих стандарту собак. Тестирование также позволяет не допустить к племенному разведению животных, которые имеют ярко выраженные отклонения не только в экстерьере, но и в психике, демонстрируя повышенную агрессивность и трусливость.

Тестирование кавказских овчарок проводится опытными экспертами, в том числе и инструктором, которые оценивают рабочие качества животного, а также экспертом РКФ по кавказским овчаркам.

В приведенном ниже тесте знаком «–» обозначена нежелательная реакция, «=» – удовлетворительная, а знаком «+» – хорошая.

Осмотр

На этом этапе специалист сверяет номер клейма в родословной и находящийся на собаке. После этого приступает непосредственно к осмотру животного. При этом особое внимание он обращает на прикус собаки, ее зубную формулу и наличие семенников.

Если администрация клуба дала свое разрешение, эксперты во время осмотра могут сделать промеры овчарки и произвести мануальный осмотр.

Возможные оценки:

● ярко выраженное агрессивное поведение;

● ярко выраженное трусливое поведение;

● кратковременное ориентировочное поведение;

● безразличное отношение;

● кратковременное трусливое или агрессивное, которое быстро и легко корректируется владельцем животного (+).

Звуковой тест

Во время проведения теста владелец кавказской овчарки должен, держа питомца на свободном поводке, дать ему команду «Сидеть!» или «Лежать!». После того как животное ее выполнит, эксперт подает сигнал, находясь от животного на расстоянии 20 м. Одновременно с этим он делает выстрел из специального стартового пистолета и наблюдает за поведением овчарки.

Звуковой тест можно проводить как для одной собаки, так и для группы животных.

Возможные оценки:

● долговременное выраженное трусливое поведение (–);

● долговременная ориентировочная реакция (–);

● кратковременная ориентировочная реакция (+);

● безразличное отношение (=);

● агрессивное поведение (–).

Проверка инстинкта защиты владельца

Это тестирование может применяться только по отношению к овчаркам, достигшим 2-летнего возраста.

Во время теста хозяин берет питомца на свободный поводок и начинает двигаться вперед. В это время из укрытия выходит помощник и начинает приближаться к владельцу с овчаркой таким образом, чтобы привлечь внимание животного.

Приближаясь, помощник может кричать, размахивать руками или любым другим способом пытаться сымитировать угрозу для кавказской овчарки и ее хозяина. Как только овчарка отреагировала и схватила помощника, он должен немедленно остановиться, а владелец обязан отозвать животное.

Для того чтобы правильно подготовить собаку, необходимо знать обо всех испытаниях заранее

После того как собаку отозвали и надели на нее намордник, помощник уходит обратно в укрытие, а эксперт поздравляет владельца с окончанием испытания посредством рукопожатия. Уравновешенная, хорошо подготовленная собака при этом не должна проявлять по отношению к эксперту никакой агрессии.

Возможные оценки:

● выраженное агрессивное поведение (–);

● выраженное трусливое поведение (–);

● облаивание помощника (=);

● атака помощника и четко произведенная хватка (+).

Проверка социальной адаптированности

Во время теста владелец держит своего питомца на свободном поводке длиной 1,5 м. При этом ему нужно пройти в непосредственной близости от большой группы посторонних людей, ведущих себя спокойно и естественно, а также не делающих попыток напугать тестируемую собаку или напасть на ее владельца. Хозяин животного может давать овчарке такие команды, как «Хорошо!», «Фу!» и «Рядом!».

За время испытания владелец с собакой должен пройти сквозь группу людей не менее 3–4 раз, чтобы результат был максимально точным. Затем эксперт должен поздравить владельца собаки с окончанием испытания и пожать ему руку, а животное при этом не должно проявлять по отношению к эксперту агрессивных намерений.

Возможные оценки:

● выраженное трусливое поведение (–);

● агрессивное поведение (–);

● спокойное и доброжелательное поведение (=);

● безразличное или доброжелательное с оттенком легкой настороженности поведение (+).

Положения специального тестирования собак служебных и сторожевых пород (SchH)

Проводник собаки не имеет права менять порядок испытаний и дисциплин, предусмотренный правилами. Исключения допускаются только в случае увеличенной продолжительности соревнований (2 дня).

Каждое упражнение собака должна начинать и заканчивать основной стойкой: животное сидит у ноги проводника. Все упражнения из раздела защитных навыков собака должна заканчивать выполнением команды «Лежать!».

Нельзя помогать собаке во время испытаний ни физическим воздействием, ни подачей характерных звуковых сигналов или заметных знаков, ни словами ободрения. За подобное поведение проводника собаке снижается оценка.

В течение всего соревнования собака обязана находиться в одном и том же обычном ошейнике. Применять строгий ошейник для испытания запрещается. Пока собака выполняет упражнение, проводник не имеет права ее поощрять. Краткая похвала допустима только по завершении упражнения.

Работа по следу

I ступень. Прокладывая след, проводник начинает движение согласно схеме, от начальной точки, в которой должен постоять около 1 мин, не шаркая ногами и не топчась. Прокладка следа должна осуществляться нормальным шагом без каких-либо движений, усиливающих запах следа. След должен иметь длину 600 м и 2 угла.

Оставляемые на следе предметы должны по своим параметрам не превышать обычный бумажник и иметь цвет, контрастирующий с цветом почвы. Пища в качестве оставляемого предмета при этом не используется. За 50 м до первого поворота оставляется 1-й предмет, 2-й – в конце следа.

Через 30 мин после прокладки следа проводник надевает на собаку поисковую шлейку и пускает ее по следу. Если животное сразу не взяло след, то возможен повторный пуск, баллы при этом не вычитаются. Третья попытка собаке не предоставляется.

Когда собака четко берет след, натягивая поводок на всю длину (10 м), проводник имеет право последовать за ней. Он не может отдавать команды собаке во время проработки следа, проводнику разрешается только подбадривать ее. Прорабатывать след на шаге нужно в равномерном темпе.

Судья прервет работу по следу и не засчитает упражнение, если собака начнет отклоняться от следа более чем на 10 м или проводник будет препятствовать такому отклонению, натягивая поводок.

Судья до начала упражнения должен знать, каким образом собака укажет найденный предмет. Обозначение может осуществляться остановкой, посадкой или укладкой. После обнаружения предмета проводник должен высоко его поднять, чтобы показать судье.

II ступень. Схема прокладки следа усложняется: он должен иметь 3 угла, последний из которых составляет 45°. Длина следа – 1000 м. Через 20 мин после прокладки следа его первый прямой отрезок пересекается отвлекающим (чужим) следом. Проводник собаки оставляет на следе 2 предмета: 1-й – на втором прямом участке, 2-й – в конце следа.

Собака пускается по следу через 45 мин после его прокладки. Если животное идеально проработало след до острого угла, то оно может получить оценку «удовлетворительно». Собака будет снята с соревнований, если отдалится по отвлекающему следу более чем на 10 м.

Остальные правила поведения собаки и проводника аналогичны правилам I ступени.

III ступень. Степень сложности упражнения увеличивается: след длиной 1500 м прокладывает другой человек, а не проводник.

В схеме следа должно быть 5 углов, последний из которых составляет 45°. Через 45 мин после прокладки следа его первый прямой участок пересекается отвлекающим (чужим) следом. Предметы оставляет прокладчик следа: 1-й и 2-й на втором и четвертом прямых участках, а 3-й – в конце следа.

Собака приступает к выполнению упражнения через 1 ч после прокладки следа. Остальные правила совпадают с правилами I и II ступеней.

Послушание

Каждое упражнение этого раздела должно начинаться строевой (основной) стойкой проводника и собаки, сидящей у его ноги, и так же заканчиваться.

Темперамент собаки при выполнении данного упражнения имеет весомое значение при оценке результатов. Даже при безукоризненном, но вялом исполнении животное не получит максимальной оценки.

Последовательность упражнений, предусмотренная правилами, должна соблюдаться при исполнении в точности. Между упражнениями должны быть паузы, обозначенные в правилах. Если проводник произносит кличку собаки с определенной (побуждающей, поощрительной, укоризненной и т. д.) интонацией, судья оценивает это как дополнительную команду.

I ступень

1. Ведение на поводке. Во время исполнения этого упражнения проводник может использовать только команду «Рядом!».

Проводник отдает команду, и пристегнутая за ошейник собака, находящаяся рядом с проводником в строевой стойке, начинает с энтузиазмом двигаться вместе с ним.

Собака должна все время находиться слева от проводника, не отклоняясь в сторону, не отставая и не забегая вперед. Плечо собаки должно находиться на уровне колена проводника.

Около 40 м проводник идет без остановок нормальным шагом, потом поворачивается кругом и идет обратно первую половину расстояния в том же темпе, вторую – медленно. Затем, меняя темп движения с нормального на бег, он совершает повороты направо, налево и кругом через левое плечо.

Закончив движение в разном темпе, проводник останавливается в строевой стойке. Животное должно быстро сесть без каких-либо действий с его стороны. В заключение упражнения проводник должен пройти через группу, состоящую не менее чем из 4 идущих людей, остановившись среди них ненадолго. Собака должна сразу же сесть без дополнительной команды.

Использовать команду во время упражнения проводник может только тогда, когда меняет темп движения.

2. Ведение на поводке и проверка реакции на выстрел. Используется та же команда, что и в предыдущем упражнении.

Пройдя через группу людей, проводник на ходу отстегивает поводок cобаки и вешает на себя через левое плечо. Затем он возвращается в группу, ненадолго останавливаясь в центре нее. Собака должна в этот момент самостоятельно сесть.

Покинув группу, проводник принимает строевую стойку и повторяет предыдущее упражнение, но животное должно двигаться рядом с ним без поводка.

В момент прохождения выступающей пары через группу дважды производится выстрел на расстоянии 25 м от собаки. Она должна остаться спокойной и никак не отреагировать. Любые проявления страха являются поводом для отстранения ее от дальнейшего участия в соревновании. Если собака выкажет агрессивность, но не выйдет из подчинения проводнику, то сможет продолжить упражнение, но оценка будет снижена.

3. Посадка из движения. Проводник использует команду «Сидеть!».

Собака без поводка движется рядом с проводником, идущим нормальным темпом по прямой. Пройдя 10 м, он должен 1 раз подать команду, продолжая движение и не оборачиваясь. Собаке следует сразу же сесть и остаться неподвижной. Проводник останавливается и поворачивается к собаке, когда пройдет еще 20 м.

Вернуться к собаке он может только по разрешению судьи. Проводник должен обежать вокруг собаки и принять исходную стойку.

4. Укладка и подход. Используются команды «Лежать!», «Ко мне!», «Рядом!».

Проводник и собака без поводка, находящаяся рядом с ним, движутся нормальным шагом по прямой. Пройдя 10 м, не останавливаясь и не сбавляя темпа движения, проводник 1 раз командует: «Лежать!». Животное должно тут же подчиниться. Остановиться и повернуться к нему проводник может, только пройдя не менее 30 м.

Он дает собаке команду «Ко мне!» по указанию судьи, и она сразу же должна подбежать к проводнику быстрым галопом и сесть перед ним. Затем проводник дает команду: «Рядом!», а собака должна сесть слева от него.

5. Апортировка предмета весом 1 кг на ровной площадке. Проводник пользуется командами «Апорт!», «Дай!», «Рядом!».

Проводник бросает по прямой предмет на расстояние около 8 м и командует сидящей рядом без поводка собаке: «Апорт!». Животное должно броситься вперед, принести предмет проводнику кратчайшим путем и сесть перед ним.

Подав команду «Дай!», проводник забирает предмет у собаки и командует: «Рядом!». Она должна сразу же сесть слева от проводника.

6. Апортировка предмета весом 650 г с безопорным прыжком через препятствие высотой 1 м и шириной 1,5 м. Используются команды «Барьер!», «Апорт!», «Дай!», «Рядом!».

Собака сидит у левой ноги проводника, стоящего на подходящем расстоянии от барьера. Он бросает предмет через барьер и подает команды «Барьер!», «Апорт!». Животное должно безопорным прыжком преодолеть препятствие, схватить предмет и, самостоятельно взяв барьер, возвратиться к проводнику и сесть перед ним.

Проводник, скомандовав: «Дай!», – забирает предмет, подает команду «Рядом!», и собака садится слева от него.

7. Укладка с выдержкой при наличии отвлекающих раздражителей. Проводник использует команду «Лежать!».

Собака укладывается по одной команде на указанное судьей место из движения рядом с проводником, который продолжает идти. Он должен, не оглядываясь, отойти не менее чем на 30 м и, оставаясь на виду у животного, остановиться и стоять спиной к нему.

В это же время другая собака начинает такое же упражнение. Забрать свою собаку проводник может только с разрешения судьи.

II ступень

Упражнения этой группы усложняются, и от собаки требуется гораздо больше выдержки.

1. Ведение без поводка и проверка реакции на выстрел. Проводник может использовать только команду «Рядом!».

Упражнение отличается от 2-го упражнения I ступени только тем, что начинается со строевой стойки, когда собака находится рядом с проводником без поводка, и тем, что расстояние движения увеличивается в 2 раза.

2. Посадка из движения нормальным темпом. Используется команда «Сидеть!».

В отличие от 3-го упражнения I ступени это упражнение не требует вмешательства судьи, а проводник проходит с собакой и без нее в 2 раза большее расстояние.

3. Остановка из движения нормальным темпом. Используются команды «Стоять!», «Ко мне!», «Рядом!».

Собака без поводка идет рядом с проводником, а затем по его команде «Стоять!» должна остановиться. Он продолжает движение, не оглядываясь, не останавливаясь и не меняя темпа, еще 30 м. Остановившись, проводник поворачивается к животному и через 1–2 мин командует: «Ко мне!». Собака должна быстро подбежать и сесть вплотную перед ним. Услышав команду «Рядом!», поданную проводником, собака должна быстро сесть слева от него.

4. Укладка и подход. Проводник использует команды «Лежать!», «Рядом!».

Упражнение отличается от 4-го упражнения I ступени тем, что укладка собаки производится из движения бегом, а проводник удаляется от нее на 50 м.

5. Апортировка предмета весом 1 кг на ровной площадке. Это упражнение полностью идентично 5-му упражнению I ступени.

6. Апортировка предмета весом 650 г с безопорным прыжком через препятствие высотой 1 м и шириной 1,5 м. Упражнение выполняется аналогично 6-му упражнению I ступени.

7. Апортировка предмета весом 650 г с перелезанием через наклонное препятствие высотой 1,8 м и шириной 1,5 м. Используются команды «Барьер!», «Апорт!», «Дай!».

Собака сидит без поводка у левой ноги проводника, стоящего на подходящем расстоянии от наклонного барьера. После того как он перебросит предмет через препятствие и даст команды «Барьер!» и «Апорт!», собака должна перебраться через барьер, быстро взять предмет, самостоятельно перелезть обратно и сесть перед проводником вплотную к нему.

Скомандовав: «Дай!», – проводник берет предмет у животного. Дать команду «Апорт!» он должен до того, как собака коснется земли, спрыгнув с препятствия.

8. Укладка с выдержкой при наличии отвлекающих раздражителей. Упражнение отличается от 7-го упражнения I ступени тем, что проводник уходит от собаки на 50 м.

III ступень

Собака, претендующая на успешное прохождение этих испытаний, должна показать безоговорочное подчинение проводнику и энтузиазм при выполнении упражнений.

1. Ведение без поводка и проверка реакции на выстрел. Упражнение проводится аналогично 1-му упражнению II ступени, но повороты выполняются дважды.

2. Посадка из движения бегом. В отличие от упражнения II ступени это упражнение выполняется на бегу.

3. Остановка из движения бегом. Упражнение выполняется так же, как и во II ступени, но на бегу.

4. Апортировка предмета весом 650 г с безопорным прыжком через препятствие высотой 1 м и шириной 1,5 м. Правила выполнения аналогичны II ступени.

5. Апортировка предмета весом 650 г с перелезанием через наклонное препятствие высотой 1,8 м и шириной 1,5 м. Правила такие же, как и во II ступени.

6. Высылание вперед с укладкой. Используются команды «Вперед!», «Лежать!».

Собака без поводка идет рядом с проводником, и он с места, указанного судьей, командует ей: «Вперед!».

Сам проводник сразу же после команды останавливается.

Собака должна быстрым галопом пробежать не менее 50 м, после чего проводник отдает ей команду «Лежать!» и убегает из ее поля зрения.

7. Подход. Используются команды «Ко мне!», «Рядом!».

Проводник по сигналу судьи возвращается в поле зрения животного через 30 с. Он дает одну команду «Ко мне!», по которой собака должна сразу же подбежать и сесть перед ним вплотную. По команде «Рядом!» ей следует быстро сесть слева от проводника.

8. Укладка с выдержкой при наличии отвлекающих раздражителей. Упражнение выполняется по тем же правилам, что и во II ступени, но проводник удаляется от собаки на 50 м.

Навыки защиты

Перед началом этого испытания проводник сообщает судье о готовности собаки, взяв ее на поводок. В своем докладе проводник должен упомянуть, за какую руку кусает его животное. Если собака станет кусать помощника не за рукав и не подчинится проводнику, то будет снята с соревнования.

Помощник должен держать защитный рукав таким образом, чтобы плечо располагалось под острым углом к корпусу, а предплечье было под углом прижато к груди.

В течение всего испытания собаке нужно внимательно следить за помощником даже после прекращения хватки. После выполнения упражнения животное должно сидеть рядом с проводником без поводка.

I ступень

1. Поиск помощника. Используется команда «Ищи!».

На участке для испытаний устанавливают 6 укрытий, дистанция между которыми по ширине участка не должна быть меньше 50 м, а по длине – менее 20 м.

После начала упражнения проводник с собакой начинают двигаться между укрытиями по воображаемой средней линии участка. После того как проводник скомандует: «Ищи!», – собака должна начать обыскивать полигон, обегая при этом каждое укрытие. Проводник не может отходить от средней линии, но имеет право направлять животное жестами и повторять команду, посылая его к следующему укрытию.

Собаку нельзя останавливать и возвращать, когда она находится на максимальном удалении от проводника. В одном из последних укрытий прячется помощник. В тот момент, когда животное подбежит к этому укрытию, проводник должен молча остановиться на расстоянии 25 м от него.

2. Обозначение и облаивание. Проводник использует команды «Ко мне!», «Лежать!».

Примерно через 5 с после того, как собака нашла помощника, она должна начать его облаивать и делать это достаточно долго, не отходя дальше чем на 5 м. Однако наскакивать на помощника и кусать его собаке не следует ни в коем случае. Она должна оставаться на месте, не выпуская помощника из поля зрения.

Примерно через 15 с судья дает проводнику знак, чтобы тот подошел к помощнику на расстояние 3 шагов и отозвал собаку командой «Ко мне!», а затем приказал ей: «Лежать!».

3. Обыск и конвоирование. Далее собака должна внимательно следить за тем, как проводник будет обыскивать вызванного из укрытия помощника. Потом он отходит за спину помощнику примерно на 3 м и, подозвав собаку, конвоирует его к судье.

Конвоирование должно происходить на расстоянии 30 м по прямой. Животное должно вести себя во время конвоирования так же, как во время выполнения упражнения «Ведение без поводка».

Упражнение не будет засчитано, если собака помешает проводнику делать обыск или укусит помощника во время выхода из укрытия или во время конвоирования.

4. Задержание убегающего. Используются команды «Фу!» и «Лежать!».

К моменту завершения дистанции конвоирования появляется другой помощник, привлекает к себе внимание собаки на некоторое время и убегает. Когда расстояние между ним и животным достигнет примерно 40 м, проводник должен пустить вслед помощнику собаку. По условиям требуется, чтобы она настигла помощника и остановила его крепкой хваткой за плечо.

По знаку судьи помощнику надо остановиться, а собака в тот же момент должна отпустить его безо всяких команд. Если животное этого не сделало, то проводник может скомандовать ему: «Фу!» – с того места, откуда начал движение помощник. При выполнении собакой этой команды баллы не снижаются.

Через 15 с по указанию судьи проводник подходит к помощнику примерно на 3 м и командует собаке: «Лежать!».

5. Конвоирование сбоку. Закончив предыдущее упражнение, проводник с собакой встают справа от помощника и конвоируют его до места, обозначенного судьей. Животное, идущее без поводка, должно вести себя спокойно, без проявления агрессии, и не мешать конвоированию.

6. Нападение на помощника. После завершения конвоирования проводник останавливается, удерживая собаку за ошейник. В это время помощник начинает удаляться и, отойдя примерно на 5 м, совершает нападение на проводника. Животному следует остановить помощника жесткой хваткой за плечо. До этого момента он должен ударить собаку хлыстом.

Упражнение считается невыполненным, если помощник сумеет прорваться через собаку. Если же она смогла его схватить, то помощник сразу же должен остановиться. Животное после этого прекращает хватку либо самостоятельно, либо по команде «Фу!».

II ступень

1. Поиск помощника. Упражнение выполняется по тем же самым правилам, что и в I ступени.

2. Обозначение и облаивание. Правила выполнения совпадают с I ступенью, но собака остается с помощником в течение 20 с.

3. Обыск помощника и его побег. Используется команда «Фу!».

Собака внимательно наблюдает за обыском помощника, и, когда проводник заходит в укрытие, чтобы оставить там найденные у помощника предметы, а тот пытается убежать, она должна самостоятельно остановить его крепкой хваткой за плечо.

Если собака не отпустит помощника после прекращения его попыток к бегству, то проводник может из укрытия подать ей команду «Фу!». Это не повлияет на оценку.

4. Конвоирование. Затем помощник конвоируется к судье по прямой на расстояние 30 м. Проводник с собакой должны держаться за спиной помощника. Животному следует вести себя сдержанно, так же как и при упражнении «Ведение без поводка».

5. Задержание убегающего. Это упражнение проводится по тем же правилам, что и в I ступени.

6. Конвоирование сбоку. Правила выполнения такие же, как для I ступени.

7. Проверка смелости. Используется команда «Лежать!».

В исходном пункте, указанном судьей, находится проводник с собакой. Помощник выходит из укрытия, расположенного в 40 м от них, привлекает внимание животного определенными краткосрочными действиями и бежит. Проводник сразу же спускает на него собаку.

Помощник разворачивается, пробежав примерно 5 м, и бежит навстречу собаке, держа защитный рукав перед грудью. Когда расстояние между животным и помощником сократится до 10 м, он имитирует нападение, взмахивая хлыстом, но ударов собаке не наносит. Она должна остановить его нападение прочной хваткой. В тот момент, когда собака схватит помощника, он должен ударить ее хлыстом.

По сигналу судьи помощник прекращает сопротивление и встает спокойно, а собака должна его отпустить без команды проводника. Через 20 с судья дает сигнал, и проводник, приблизившись к помощнику на 3 м, останавливается и командует собаке: «Лежать!». Допустимо прекращение хватки по команде «Фу!».

III ступень

1. Поиск помощника. Правила выполнения такие же, как и для II ступени.

2. Обозначение и облаивание. Условия выполнения такие же, как и для II ступени, но собака остается рядом с помощником 30 с.

3. Обыск помощника и его побег. Правила выполнения упражнения такие же, как и для II ступени.

4. Конвоирование. Условия упражнения такие же, как и для II ступени.

5. Задержание убегающего. Правила выполнения такие же, как и для II ступени, но собака посылается за помощником, когда он удалится на 70 м. Собака должна оставаться около него 30 с.

6. Конвоирование сбоку. Правила выполнения такие же, как и для II ступени.

7. Проверка смелости. Используется команда «Лежать!».

Правила выполнения такие же, как и для II ступени, но помощник появляется на расстоянии 70 м, проводит фронтальную атаку на собаку и наносит ей по одному удару хлыстом до и после хватки. Собака должна оставаться с ним 30 с до подхода проводника.

11. Кавказская овчарка и закон

Приобретая собаку, вы тем самым как бы выражаете свою готовность отвечать перед законом за любые ее действия. Для этого необходимо знать права и обязанности владельца крупной собаки.

Закон об охране животных

Во многих странах Европы, Азии и Америки уже давно действует специальный закон, предусматривающий наказания хозяев за жестокое или невнимательное обращение со своими питомцами. Так, владельцы собак могут быть наказаны за то, что заставляют своих питомцев голодать, постоянно сидеть на цепи, бежать против воли рядом с едущим мотоциклом или велосипедом и бьют палкой или плеткой.

Содержание в жилом помещении

Законом разрешено содержать кавказских овчарок практически в любых условиях и в отдельных квартирах, и в комнатах, и в частных домах, и в пристройках, и на дачных участках.

Кавказскую овчарку можно держать во дворе частного дома

При этом в коммунальной квартире собаку можно держать только в том случае, если у соседей отсутствует аллергия на запах и шерсть собаки, а также если ваш питомец не нарушает тишину в неурочное время и не способствует нарушению общих санитарных норм.

Налог на собаку

В ряде стран за содержание собак взимается налог. Платить его приходится с того момента, как животному исполнилось 4 мес. Выплата производится ежеквартально, при этом владелец кавказской овчарки получает специальный жетон, свидетельствующий об уплате налога.

Размер налога зависит прежде всего от породы собаки и социального положения ее владельца. Содержание собак-поводырей, пастушьих, цирковых, служебных и сторожевых собак налогом не облагается. Таким образом, за кавказскую овчарку налог платить не требуется, так как она относится к пастушьим.

Согласно закону, кавказскую овчарку можно размещать в гостинице в одном номере с ее владельцем, но только согласовав этот вопрос с администрацией, а также при строгом соблюдении общих санитарно-гигиенических норм.

Закон не запрещает владельцу собаки находиться вместе с его четвероногим питомцем на территории учреждений, сберкасс, непродовольственных магазинов и почт, если там отсутствуют специальные воспрещающие надписи.

Если вы появились вместе с кавказской овчаркой без поводка и намордника вблизи магистралей или на территории продовольственного магазина, ваши действия будут считаться противоправными и повлекут за собой судебную ответственность перед органами правопорядка.

Страхование домашнего питомца

Страхование питомцев от несчастных случев в России пока еще не очень распространено. Однако во многих странах Европы и в Америке это является обязательным.

Максимум через 1 нед после покупки породистой собаки рекомендуется связаться с юристом и застраховать животное. Собаки часто становятся причиной несчастных случаев. Они могут нанести травму человеку или другому животному или попасть под машину.

Согласно закону, именно вы будете нести юридическую и материальную ответственность за действия своего питомца, а страхование даст вам возможность выплатить крупную сумму без опасения лишиться средств к существованию.

Приобретение кавказской овчарки

Если вы купили собаку и через некоторое время выяснилось, что она не обладает теми качествами, которые ей приписывал продавец, вы имеете право предъявить ему претензии, а в случае его отказа от возмещения убытков обратиться в суд.

Аннулировать покупку бывает непросто

К сожалению, на практике аннулировать подобную покупку непросто. В России нет специальных законов, в которых подробным образом описываются правила приобретения собак, поэтому доказать вину продавца трудно.

При покупке животного вы имели возможность внимательно осмотреть щенка и при обнаружении недостатков отказаться от приобретения. В документах, которые передает новому хозяину животного продавец, говорится о чистопородности кавказской овчарки и отсутствии пороков на момент проведения обследования в 2-месячном возрасте.

За дальнейшее развитие собаки продавец ответственности не несет.

Самозащита и защита хозяина

Хозяин собаки не отвечает за следующие действия своего питомца:

● если ваш питомец нанес ущерб человеку, который пытался его ударить;

● если собака укусила человека, защищая своего хозяина;

● если овчарка напала на человека, совершающего кражу.

Оплата за вязку

Об оплате за вязку следует договариваться заблаговременно. Очень часто хозяин суки просто отдает одного из щенков из полученного помета владельцу кобеля. Гораздо реже практикуется передача какой-либо суммы. Если первая вязка оказалась безрезультатной, но уже была оплачена, кобеля предоставляют в распоряжение хозяина суки повторно.

Путешествия

Собаки часто сопровождают своих хозяев в путешествии, при этом владельцу животного придется строго выполнять некоторые правила, предусмотренные законодательством той страны, в которую он направляется.

Если вы перевозите сразу нескольких кавказских овчарок, попросите выделить вам отдельное купе.

При перевозке кавказской овчарки авиатранспортом имейте в виду, что щенок может находиться в салоне вместе со своим хозяином, а взрослое животное обязательно должно сидеть в клетке, которая ставится в багажное отделение.

При перевозке собаки на очень большие расстояния не забывайте ее кормить и выгуливать. Выгуливают собак обычно после приземления в аэропорту в местах, для этого предназначенных.

Щенка можно перевозить в вагоне пассажирского поезда, но только при наличии оформленного на нее билета. Лай собаки практически всегда вызывает недовольство остальных пассажиров. В подобной ситуации разрешение на перевозку животного ликвидируется.

Кормить собак можно только на долгих стоянках. Делается это для того, чтобы после приема пищи у собаки было время (1–1,5 ч) на ее усвоение. Если продолжительность стоянки менее 20 мин, кормить собаку не следует, так как во время переезда у нее может начаться рвота.

Водитель такси может отказаться перевозить собаку. Если он согласился, животное усаживают на заднее сиденье, а его проезд оплачивается в соответствии с суммой, которую запросит шофер.

В автобусах, троллейбусах, метро и трамваях кавказскую овчарку можно перевозить, только если на нем есть ошейник и намордник.

Это относится даже к маленьким щенкам, которых перевозят в больших сумках или корзинках.

За проезд собаки взимается полная стоимость проезда. Единственное исключение – собака-поводырь.

При перевозке собаки водным транспортом животные всегда размещаются в трюмах в специальных клетках.

Помните, что во время транспортировки собаки морским, речным, воздушным или железнодорожным транспортом у ее владельца обязательно должно быть при себе свидетельство от ветеринара о здоровье собаки.

12. Разведение кавказских овчарок

Рано или поздно перед каждым владельцем кавказской овчарки встает вопрос о потомстве своей собаки. Владельцу предстоит решить ряд важных вопросов, связанных с особенностями развития организма собаки, поиском здорового партнера и т. д. Владельцу собаки, чтобы предотвратить возможные осложнения, обязательно нужно проконсультироваться с ветеринаром.

Племенная работа

Собаки служебных пород, к которым относится и кавказская овчарка, допускаются к племенному разведению только после прохождения теста на соответствие поведенческих реакций требованиям стандарта. Это правило установлено РКФ и служит для того, чтобы не допустить использования в племенной работе животных, имеющих отклонения в психическом развитии. В качестве производителей нельзя использовать излишне агрессивных или трусливых кавказских овчарок.

Составление пары

Из сказанного выше следует, что наличие хорошей родословной не является единственно достаточным условием для ведения племенной работы с собакой.

Необходимо правильно воспитать животное, чтобы соответствующий породе тип поведения проявился надлежащим образом.

Любой владелец кавказской овчарки, достигшей возраста 1 года и имеющей родословную и клеймо, может подать заявку на тестирование.

Откорректировать выявленные недостатки можно с помощью дрессировки.

Племенная работа с кавказскими овчарками проводится в специализированных питомниках и собаководческих клубах. Ее целью является получение потомства с высокими породными качествами.

Для племенной работы отбирают особей с определенными наследственными признаками, которые в процессе спаривания передаются потомству. Для их закрепления в качестве производителей подбирают животных со сходным экстерьером и типом поведения, без сильных отклонений от нормы.

Экстерьер кавказской овчарки оценивается визуально:

● пропорциональность сложения;

● постав конечностей;

● форма прикуса;

● цвет глаз;

● окрас;

● длина шерсти.

Также важны будут следующие измерения:

● длина головы;

● длина морды;

● ширина головы;

● высота животного в холке и в крестце;

● косая длина туловища;

● глубина и ширина груди;

● обхват груди;

● длина передней конечности;

● обхват пясти.

Исходя из значений различных промеров рассчитываются индексы костистости, формата и высоконогости.

Индекс костистости служит для оценки развития скелета животного и рассчитывается как отношение обхвата пясти к высоте в холке, умноженное на 100. Для кавказских овчарок его значение должно составлять:

● для кобелей – 21–22;

● для сук – 20–22.

Индекс формата рассчитывается как отношение косой длины туловища к высоте в холке, умноженное на 100. Его значение для кавказской овчарки:

● для кобелей – 102–105;

● для сук – 103–108.

Индекс высоконогости рассчитывается как соотношение между длиной передней конечности и высотой в холке, умноженное на 100, и должен составлять 50–54.

Пороками породы считаются резкие отклонения от указанных выше показателей.

Тип конституции кавказской овчарки должен быть грубым и крепким. Для этой породы характерны массивный костяк, сильная мускулатура, крепкая эластичная кожа. Пороками считаются сильно выраженная рыхлость или легкость сложения.

Для кавказской овчарки характерен уравновешенный тип поведения, недоверчивость. Преобладающей является оборонительная реакция в активной форме. Трусливость, доверчивость к посторонним считаются пороками породы.

Другими пороками являются:

● недостаточно массивная, непропорциональная голова, острая морда;

● плохо развитая, узкая грудная клетка;

● провисающая, неровная спина;

● длинная поясница;

● узкий, скошенный круп;

● неправильный постав конечностей;

● мягкая шерсть с плохо развитым подшерстком;

● коричневый или черный окрас шерсти;

● неправильный прикус, плохо развитые зубы или их отсутствие.

Недостатки в экстерьере передаются по наследству, поэтому не допускается скрещивание особей, имеющих однотипные или противоположные отклонения от стандартов породы. Нарушение этого правила приводит к усилению и закреплению недостатков в последующих поколениях животных.

Подбор собак-производителей может быть гомогенным или гетерогенным.

1-й тип подбора используется для закрепления и улучшения породных качеств и ведения селекционной работы в определенном направлении. В этом случае пара производителей должна обладать сходным фенотипом и высоким племенным классом.

2-й тип подбора применяется для устранения недостатков породы, получения потомства, превосходящего по своим качествам родителей, повышения плодовитости и жизнеспособности кавказских овчарок.

При гетерогенном подборе суку с какими-либо недостатками экстерьера вяжут с кобелем, имеющим высокие показатели по этим же признакам. В результате дальнейшей селекции и отбора щенков можно через несколько поколений получить племенных собак.

При подборе пары необходимо обращать внимание на характер собак

Для успешного проведения племенной работы заводчик должен знать основные законы генетики и принципы наследования потомством родительских признаков.

Хромосомный набор собаки состоит из 39 пар хромосом. Носителем генетической информации является молекула ДНК (дезоксирибонуклеиновой кислоты), каждый участок которой (ген) отвечает за определенный признак. Различают доминантные (подавляющие) и рецессивные (подавляемые) гены. Место и порядок расположения генов в цепочке ДНК строго определены.

За каждый наследственный признак отвечает пара генов. Если они одинаковые, то животное является гомозиготным, а если разные – гетерозиготным.

Проявление тех или иных признаков у собаки зависит от влияния генов друг на друга. Например, темный окрас шерсти является подавляющим и может определяться как парой доминантных генов, так и комбинацией доминантного и рецессивного. При дальнейшем скрещивании подавляемый признак может проявиться в потомстве в результате комбинации 2 рецессивных генов.

Генотип щенка содержит по половине генов отца и матери

Во время образования и созревания половых клеток происходит разделение генетического материала. В результате деления половых клеток в дочерних клетках происходит уменьшение числа хромосом, и в ходе 2 последовательных делений из одной диплоидной клетки образуются 4 генетические разнородные гаплоидные клетки. Они содержат 1 хромосому из каждой пары гомологических хромосом. При оплодотворении яйцеклетки сперматозоидом происходит слияние генетического материала обоих производителей.

Согласно закону единообразия, в потомстве 1-го поколения проявляются только доминантные признаки.

В потомстве 2-го поколения будут проявляться как доминантные, так и рецессивные признаки в соотношении 3 : 1. Это явление в генетике получило название «закон расщепления 2-го поколения».

Для того чтобы закрепить в потомстве необходимые качества, необходимо знать основы генетики

В зависимости от степени родства спариваемых животных в основном используются два метода разведения: инбридинг и аутбридинг.

Инбридингом называется спаривание близких родственников (потомков одного самца, одного из родителей с кем-то из потомства и т. д.). Сильнее всего проявляется инбридинг, если родственные связи очень близкие.

Целью родственного разведения является усиление и закрепление в потомстве определенных качеств производителей (сложения туловища, типа поведения, окраса и т. д.). При инбридинге особенное внимание должно уделяться подбору пары. Предварительно проводится изучение родословной собак, оценка наследственных качеств и состояния здоровья.

Для вязки выбираются особи, обладающие ярко выраженными породными качествами, без пороков в экстерьере. Если собаки уже использовались как производители, оценивается также их плодовитость, экстерьер и другие характеристики щенков. Не допускается инбридинг собак с нарушенным поведенческим типом, плохо поддающихся дрессировке.

Чтобы избежать проявления инбредной депрессии, не следует спаривать собак, состоящих в очень близком родстве, например из одного помета.

Недостатком родственного разведения является инбредная депрессия – появление потомства с отклонениями в развитии: слаборазвитым костяком, неправильным прикусом, расстройствами нервной системы. Такие животные выбраковываются и не допускаются к племенному разведению.

Аутбридингом называется способ разведения, при котором в качестве производителей выбираются особи, не имеющие общих предков.

При их спаривании снижается риск нежелательных последствий – таких, как получение ослабленного и нежизнеспособного потомства, рождение щенков с выраженными пороками развития и т. д.

Недостатком аутбридинга является появление потомства с незапланированными качествами, отличающимися от стандарта породы.

Лайнбридингом называется скрещивание собак, имеющих одного общего предка – родоначальника линии не далее чем в 3-м поколении.

Линейное разведение позволяет проводить работу по выведению животных с заранее определенными наследственными признаками и получать качественное потомство. Лайнбридинг способствует не только поддержанию должного уровня экстерьера, конституции и служебных качеств собаки, но и его повышению.

Ауткроссингом называется скрещивание собак, не имеющих общих предков в 4–5-м поколениях. При этом оба производителя должны быть получены в результате линейного разведения.

При разведении служебных собак используется метод чистопородного спаривания, при котором племенная работа ведется в рамках одной породы.

Линия – это группа собак одной породы, происходящих от общего предка-самца. Различают следующие линии:

● кровная линия. Эта линия объединяет всех потомков без исключения, независимо от породных качеств;

● заводская линия. Данная линия включает только собак с хорошими наследственными признаками, отвечающими стандарту.

Семейство – это группа собак, происходящих от самки-производительницы.

К племенному разведению допускаются собаки, удовлетворяющие следующим требованиям:

● возраст животного на момент вязки должен быть не менее 22 мес и не более 8 лет;

● кавказские овчарки должны иметь оценку за экстерьер «отлично» или «очень хорошо»;

● собаки должны пройти общий курс дрессировки и курс по защитно-караульной или караульной службе, что подтверждается соответствующими дипломами;

● животные должны получить высокую оценку на монопородной выставке (региональной или национальной).

Половые циклы

Половые циклы у сук проявляются 2 раза в год, кобели сохраняют способность к воспроизводству в течение всего года.

У сук различают 3 фазы полового цикла:

● предтечка (проэструм). Длится в среднем 5–8 дней. В этот период собака становится беспокойной, у нее ослабевает аппетит, набухают молочные железы, увеличиваются размеры внешних половых органов, наблюдаются кровянистые выделения из влагалища.

● течка (эструс). Продолжается 6–10 дней. Для этого периода характерно сильное половое влечение (охота). Количество выделений уменьшается, они становятся прозрачными. Во время течки происходит овуляция, яйцеклетки приобретают способность к оплодотворению.

● послетечка (метоэструм). Длится 30–60 дней. В этот период половое влечение снижается, а затем полностью исчезает. Выделения прекращаются, половые органы приобретают нормальные размеры.

Во время прогулки рекомендуется выгуливать собаку на поводке, не допуская вольного спаривания.

Вязать собак рекомендуется на 9–12-й день полового цикла, через 1–2 дня проводят повторную вязку, чтобы гарантировать оплодотворение яйцеклеток.

Вязку проводят обычно в утреннее время, после прогулки, до кормления собаки или через 4–6 ч после него. Предварительно животным дают возможность освоиться в незнакомой обстановке и обнюхать друг друга. Принято приводить суку к кобелю.

Половой акт у собак длится 40–50 мин. До его окончания нельзя разнимать животных. Если они проявляют агрессивность, рекомендуется надеть на них намордники.

Суку не рекомендуется вязать чаще 1 раза в год. Нарушение данного правила приводит к истощению организма собаки и рождению ослабленного потомства.

Кобеля в возрасте 2–3 лет можно использовать для вязки 6–8 раз в год, в возрасте 3–8 лет – 20–30 раз.

В результате слияния сперматозоидов с яйцеклетками происходит оплодотворение. Беременность у собак обычно бывает многоплодной и продолжается в среднем 62 дня. Ее признаки проявляются в начале 2-го мес: увеличивается масса тела, объем живота, повышается аппетит, изменяется поведение животного. Осторожно прощупав живот, можно определить количество эмбрионов.

Гнездо для суки и щенков

При правильном уходе во время беременности роды у собак протекают, как правило, без осложнений и не требуют вмешательства человека. Тем не менее хозяину кавказской овчарки нужно подготовить место, где должна ощениться собака. Лучше отвести для этого укромный, неярко освещенный угол, где животное никто не побеспокоит.

Каждому собаководу, решившему разводить собак, необходимо подготовить специальный ящик для щенения. Этот ящик рекомендуется использовать только для этой цели, а не как обычное место для собаки.

Внимательный хозяин обязательно заранее побеспокоится о своей собаке до наступления родов, приготовив для нее все необходимое.

Ящик должен быть сделан из крепких материалов и быть достаточно прочным. Сверху к нему должна быть приделана открывающаяся наверх крышка, в прохладную погоду ее следует открыть и повесить над ящиком инфракрасную лампу. Также должна открываться передняя стенка. Дно необходимо сделать съемным, чтобы его легче было чистить. Лучше всего, чтобы было 2 дна на смену.

Для безопасности собаки и щенков стенки ящика рекомендуется скреплять болтами или скобами, но не гвоздями. Открывающиеся крышки должны закрываться на задвижки.

Хозяин должен заранее побеспокоиться об обустройстве места для собаки и будущих щенков.

Лучше всего не ставить ящик прямо на пол, он должен находиться на высоте 5–7 см от пола. Благодаря этому можно избежать сквозняков.

Дно ящика необходимо утеплить, для этого его нужно обить линолеумом. Поверх него следует положить мешки или газеты. Благодаря линолеуму будет легче проводить уборку ящика. После каждого очередного помета его следует снимать и дезинфицировать ящик.

Сразу же после уборки и дезинфекции ящик необходимо тщательно просушить и прогреть на солнце или кварцевой и инфракрасной лампой. После этого ящик нужно убрать.

Размер ящика должен быть таким, чтобы собака могла свободно в нем лежать и до стенок оставалось 7–10 см. Иногда сука, неудачно повернувшись и прижав щенка к стенке, может нечаянно задавить его. Чтобы этого избежать, внутри ящика на каждой стенке следует прикрепить небольшие бруски (толщиной 5–7 см) на высоте примерно 5–7 см над дном.

Сразу после рождения щенков переднюю стенку открывать не рекомендуется, но после того, как они немного подрастут, стенку можно открыть. Благодаря этому щенки быстрее научатся ползать. Чтобы им легче было возвращаться в ящик, на переднюю крышку необходимо набить несколько реек.

Уход за беременной собакой

После наступления щенности собака нуждается в тщательном уходе. Особое внимание следует уделить рациону животного. Для нормального протекания беременности и развития эмбрионов необходимо обеспечить суке полноценное, сбалансированное питание, давать качественные легкоусвояемые корма с повышенным содержанием белка, минеральных веществ и витаминов.

В пищу беременной собаки рекомендуется добавлять костную муку, рыбий жир, свежие овощи и фрукты, витаминные препараты.

Количество корма увеличивают, собаке дают дополнительно мясо и молочные продукты. Недостаток пищи, так же как и перекармливание, отрицательно сказывается на протекании беременности. Животное следует кормить 3 раза в день.

В течение всей беременности необходимо выгуливать собаку не менее 2 ч в день. Это нужно для снабжения организма животного кислородом, улучшения обмена веществ, укрепления мышц.

Во 2-й половине беременности рекомендуется снизить физические нагрузки, не позволять собаке совершать резких движений. В этот период животное нельзя использовать для работы и дрессировать.

Первые признаки начала родов

У разных сук первые признаки начала родов могут очень отличаться друг от друга. В большинстве случаев поведение собаки сильно меняется.

Если у суки это первые роды, она будет очень беспокойна. Большинство первородящих сук волнуются перед родами, бегают по помещению и не находят себе места.

За день до родов суки начинают жалобно скулить, скрести подстилку или даже рвать ее. Многие собаки за 1–2 дня до родов отказываются от пищи.

Тем не менее многие суки щенятся очень легко и быстро, совершенно не волнуясь.

Беременной кавказской овчарке требуется много внимания и нежности от своего хозяина, она и сама становится более ласковой в это время.

В этом случае первые признаки приближающихся родов не так сильно заметны, и хозяину нужно очень внимательно наблюдать за собакой, чтобы не пропустить их.

Многие опытные собаководы рекомендуют за несколько дней до родов (примерно дня за 3) показать суку ветеринару. Это обязательно следует сделать, если сука щенится в первый раз.

У сук, которые щенятся не первый раз, молоко, как правило, появляется уже до родов, за 4–5 дней.

Если у суки это первые роды, молоко до родов не появляется.

У первородящих сук еще крепкая мускулатура живота, а крестцово-седалищные и крестцово-подвздошные связки не так растянуты, поэтому опускание живота и провисание линии верха у них не так заметно, как у сук, имеющих уже несколько пометов.

Когда до начала родов остается несколько часов, сука лежит в определенной позе – вытянув передние конечности и низко опустив между ними голову.

Начало схваток и роды

Некоторые вещи, необходимые для родов, рекомендуется подготовить заранее:

● несколько сменных подстилок;

● стерильные марлевые салфетки;

● горячую воду;

● ножницы;

● прокипяченные льняные нитки.

Также необходимо состричь шерсть вокруг сосков и половых органов собаки.

За 2–3 дня до начала родов у суки выделяется молозиво из сосков, температура тела понижается на 1–2 °С. Чтобы точнее определить срок родов, в последние дни беременности рекомендуется регулярно измерять температуру тела животного. Температура собаки в это время снижается до 37 °С.

Время начала схваток можно определить визуально. Обычно за несколько часов до этого времени петля становится мягкой, влагалище набухает, видны клейкие густые выделения.

Посредством плаценты щенок прикреплен к стенке матки. Из ее центра выходит пуповина, соединяющая плаценту и щенка. Через нее щенку поступает питание и кровь, насыщенная кислородом. В пуповине находятся 2 артерии и 1 вена, по которым кровь, обогащенная кислородом и питательными веществами, поступает к щенку и отводится кровь, лишенная кислорода. Пуповина также является и выводящим органом, через нее щенок освобождается от продуктов жизнедеятельности.

Пуповина и плацента находятся отдельно, в одной оболочке, в которой щенок развивается и растет.

Оболочка представляет собой закрытый двухслойный пузырь. Внешний пузырь обычно называют водным. Оболочка с внутренней стороны называется амнионом. Жидкость, находящаяся между слоями пузыря – амниотическая жидкость. Благодаря ей щенок хорошо защищен от различных повреждений и сдавливания. Во время родов эта жидкость является также хорошей смазкой, так как оболочка разрывается и жидкость выливается о влагалище. В то время как щенок остается во внутренней оболочке, в которой и рождается.

Когда до начала схваток остается совсем мало времени, сука становится особенно беспокойной, начинает дрожать. Такое состояние может длиться до 1 сут.

Схватки делят на 3 этапа:

● 1-й этап – расширение родовых путей;

● 2-й этап – выведение щенка, схватки в это время особенно заметны; может длиться до 2 ч;

● 3-й этап – выведение плаценты и оболочек. Это происходит через 5–15 мин после рождения щенка. В некоторых случаях они выходят вместе со 2-м щенком.

На 1-м этапе у суки увеличивается внутрибрюшное давление. Сокращение матки не очень заметно, так как схватки в это время слабые и нерегулярные. Матка, влагалище и петля вследствие сокращений мускулатуры матки постепенно расширяются.

Собака в это время не лежит на месте, постоянно вертится и оглядывается. Она теряет аппетит, в некоторых случаях собаку тошнит.

После того как схватки становятся более интенсивными и частыми, наступает 2-й этап, во время которого, наряду с сокращениями матки, начинается сокращение мышц живота.

Вначале схватки короткие, с промежутком 15–30 мин, затем они удлиняются, перерывы между ними сокращаются до 2–5 мин.

Раскрытие шейки матки продолжается 3–8 ч. После разрыва плодных оболочек схватки чередуются с потугами (сокращением мышц брюшного пресса).

Когда роды переходят на 2-й этап, схватки уже можно почувствовать, если положить руку на живот собаки. Между схватками сука расслабляется, ее дыхание становится тяжелым. Во время схваток она может скулить. По затрудненному дыханию можно определить начало схваток.

Большинство сук щенятся лежа, упираясь спиной в стенки ящика. Чтобы собаке было удобнее, можно сделать внутри ящика упор для лап. Чаще всего кавказские овчарки предпочитают щениться, лежа на правом боку.

Пузырь со щенком давит на шейку матки и проходит в родовой канал, который постепенно расширяется и становится мягче. Тем временем матка, шейка матки и влагалище представляют собой широкий родовой путь. Постепенно из-за схваток пузырь со щенком проходит во влагалище. После каждого сокращения мышц он проходит дальше.

Чаще всего первым выходит самый крупный щенок, так как он находится ниже всех в матке. Его рождение – самое трудное для суки. В некоторых случаях щенок может несколько раз появляться из петли и исчезать. Пузырь во время самых сильных схваток может разорваться.

Неопытные владельцы могут перепутать водный пузырь и плодный пузырь со щенком. Некоторые, пытаясь помочь собаке, разрывают появившийся из петли пузырь. Этого делать ни в коем случае нельзя. Через некоторое время после того, как этот пузырь выйдет и лопнет, появится и пузырь со щенком. В это время схватки становятся еще сильнее и болезненнее.

Длительность процесса выведения плодов зависит от количества щенков в помете и составляет обычно 10–24 ч. Детеныши появляются через разные промежутки времени. В случае затяжных родов рекомендуется периодически выводить собаку гулять, чтобы дать ей возможность опорожнить мочевой пузырь и кишечник. Кроме того, физическая активность стимулирует родовую деятельность.

Собака перекусывает пуповину, разгрызает и съедает плодную оболочку, облизывает щенков и подталкивает их к соскам. Специалисты считают недопустимым давать животному съедать все последы, поскольку это может вызвать расстройство пищеварения.

Послед обычно выходит непосредственно после рождения щенка, иногда через 2–3 ч после окончания родов. Если процесс выхода последа затягивается, собаке необходимо сделать инъекцию препаратов, вызывающих сокращения матки (только после консультации с ветеринаром). Задержка последа может привести к развитию воспалительных процессов.

После того как щенки родятся, сука толкает их носом и переворачивает. Благодаря этому стимулируется жизнедеятельность щенков, а также их кровообращение и дыхание.

За собакой и щенками обязательно необходимо наблюдать на протяжении всех родов. Некоторые суки, особенно те, которые щенятся в первый раз, могут очень грубо обходиться со своими щенками. Они тянут пуповину зубами даже после того, как перекусят ее. Опытные собаководы не рекомендуют позволять делать это собаке, так как впоследствии может образоваться пупочная грыжа.

Первые появившиеся щенки сразу пытаются добраться до сосков матери.

Это стимулирует сокращение матки, и роды проходят быстрее.

Отделение пуповины

В некоторых случаях сука самостоятельно не перекусывает пуповину. В этом случае владельцу необходимо самому ее разорвать.

На пуповине находится участок, на котором ткани немного ослаблены, обычно она сама разрывается именно в этом месте. В идеале пуповина должна быть достаточно длинной и крепкой, а плацента выходить сразу же за щенком или вместе с ним.

Пуповину можно отрезать только после того, как сука освободила щенка от различных оболочек и избавила его от слизи. Не следует позволять щенку ползать с необрезанной пуповиной. Также важно не допускать, чтобы во время родов пуповина натягивалась.

Бывают случаи, когда пуповина оказывается слишком короткой и щенок может выйти из петли лишь на небольшое расстояние. Его можно оставить с неразорванной пуповиной некоторое время. Понятно, что в этой ситуации сука не может обработать щенка и это придется сделать ее владельцу.

В случае если пуповина короткая, а щенок родился в плаценте, нельзя позволять суке ее перегрызать. Этим она может повредить щенку, перекусив и его.

После того как пуповина будет отделена, необходимо подождать, пока не выйдет вся кровь (по направлению к щенку). Это будет последнее внутреннее питание, которое он получит от матери.

Если неаккуратно отрезать пуповину, это вызовет небольшое кровотечение, которое может немного ослабить щенка.

Если спустя некоторое время после рождения щенка плацента продолжает оставаться в родовых путях суки, ее нужно зажать медицинскими хирургическими щипцами около петли. Благодаря этому в случае разрыва пуповины плацента не уйдет назад в матку.

Разрывать пуповину нужно следующим образом: одной рукой (большим и указательным пальцами) следует сжать пуповину на расстоянии 2–3 см от щенка, а другой рукой еще через 2–3 см. Той рукой, которая находится ближе к щенку, нужно слегка потянуть пуповину, и она разорвется. Другую руку необходимо держать неподвижно.

В этом случае кровотечения не будет, так как кровеносные сосуды растягиваются и автоматически сужаются. Нельзя применять для обработки раны никакой антисептик, особенно йод.

Чуть надрезать пуповину, а затем разорвать ее можно лишь в том случае, если она очень крепкая.

Надрезать можно только стерильными ножницами, которые следует заранее прокипятить не менее 5 мин.

Если все же началось кровотечение, пуповину нужно сжать на несколько минут или перевязать стерильной хирургической нитью.

В случае когда щенок выходит без оболочки и залит кровью или жидкостью зеленоватого цвета, необходимо сразу же освободить его нос и рот от этого. Нужно как можно скорее предоставить ему возможность самостоятельно дышать.

После родов в течение суток не рекомендуется беспокоить собаку и брать щенков на руки. Если у овчарки развит материнский инстинкт, она способна самостоятельно заботиться о потомстве.

Уход за ощенившейся собакой

В послеродовый период животное нужно беречь от сильных физических нагрузок. Рекомендуется сократить продолжительность выгулов, особенно в холодное время года, и принять профилактические меры с целью предотвращения возможных заболеваний.

Подстилку, на которой находится собака и щенки, следует регулярно менять, не допуская ее загрязнения.

Половые органы и молочные железы нужно 2 раза в день обмывать слабым раствором марганцовокислого калия.

В течение 7–14 дней после родов у собаки наблюдаются слизистые выделения из влагалища. В норме они должны быть вначале сероватыми, затем бесцветными. Если выделения приобретают неприятный запах и темно-зеленый цвет, необходимо обратиться в ветеринарную клинику.

В период выкармливания щенков необходимо увеличить количество пищи, даваемой собаке. В ее рационе обязательно должны присутствовать мясо, молоко и витаминные добавки.

Материнское молоко играет важную роль в развитии организма щенка, поскольку содержит все необходимые ему питательные элементы.

Если у собаки отсутствует лактация или она отказывается от вскармливания потомства, хозяин животного должен взять на себя заботу о питании новорожденных щенков.

Для искусственного вскармливания можно применять подогретое до температуры 38–39 °С коровье молоко или детские молочные смеси. Щенков кормят из бутылочки с соской.

Кавказская овчарка со щенками

Осложнения во время беременности и родов

Иногда беременность и роды у собак сопровождаются осложнениями, вызванными нарушениями обмена веществ, патологией внутренних органов, неправильным уходом за животным.

Ложная беременность может наступать после полового цикла, не сопровождавшегося вязкой, или после спаривания собак при отсутствии оплодотворения. Симптомы ложной беременности схожи с признаками настоящей (возбужденное состояние, увеличение живота, появление молока). Заболевшую собаку необходимо показать ветеринару, который назначит ей успокаивающие препараты. Кроме того, из рациона животного следует исключить молоко и молочные продукты.

На ранних этапах беременности у собаки может возникнуть токсикоз. Основными его симптомами являются угнетенное состояние, общая слабость, снижение аппетита, рвота. Необходимо внести коррективы в рацион животного.

Отеки являются следствием неправильного кормления и недостаточной двигательной активности беременной собаки. Отеки обычно образуются на задних конечностях и вокруг молочных желез.

В случае развития данного осложнения рекомендуется сократить количество жидкости в рационе, не перекармливать собаку, регулярно выгуливать ее и проводить массаж в области отеков.

Иногда у собак наблюдается ослабление родовой деятельности, вызванное крупно– или многоплодной беременностью и ослабленным физическим состоянием животного. В этом случае из-за слабых сокращений мускулатуры матки и брюшной стенки процесс появления щенков на свет затягивается.

Необходимо вызвать ветеринара, а до его прихода оказать собаке первую помощь: дать теплое питье, провести легкий массаж живота. Не рекомендуется самостоятельно применять стимулирующие препараты, так как это может нанести непоправимый вред организму животного.

При неправильном положении плода затрудняется его выведение.

В этом случае можно помочь собаке, осторожно потянув щенка за уже появившиеся части туловища (голову или задние конечности). Предварительно необходимо обсудить подобную ситуацию с ветеринаром.

Незамедлительно обратиться к специалисту нужно в следующих случаях:

● отсутствие признаков родовой деятельности после наступления срока родов;

● схватки и потуги, не сопровождающиеся выходом плода;

● застревание плода в родовых путях;

● появление мертворожденных щенков;

● ослабление или прекращение родовой деятельности при оставшихся в матке плодах;

● задержка последа после рождения всех щенков.

Осложнения при щенении

Иногда во время щенения суки может возникнуть множество осложнений.

В некоторых случаях очень трудно провести четкую черту между аномалией и нормой. У многих сук какие-то осложнения возникают лишь после нескольких родов, в то время как первые 3–4 помета прошли в целом нормально.

Каждый владелец должен помнить о возможных осложнениях во время родов и уметь помочь своей собаке и щенкам.

Чаще всего начинающих владельцев можно разделить на 2 категории:

● 1-я категория. Это неопытные владельцы, которые совершенно не знают, что делать во время родов собаки. Растерявшись, они ничем не могут помочь своей собаке. Это совершенно недопустимо. Во многих случаях (особенно если щенок уже виден) достаточно лишь немного помочь суке и щенку избежать многих серьезных последствий;

● 2-я категория. Совершенно противоположный 1-му тип владельцев. Это, наоборот, всезнайки, которые теоретически знают все. В результате такие люди вместо того, чтобы действительно помочь суке, делают слишком много всего ненужного. Даже в случаях, когда роды идут нормально, они все равно вмешиваются в естественный процесс.

Лучшим помощником своей собаке и новорожденным щенкам будет тот владелец, который не входит ни в одну из этих категорий, а находится где-то между ними. Такие люди обладают здравым смыслом и вмешиваются в роды, только когда это действительно необходимо.

Например, иногда, когда 1-й щенок задерживается с рождением, это может повлечь за собой смерть всех остальных щенков. В этом случае вмешательство человека обязательно. Если суке при этом не дадут истратить все свои силы, то остальные щенки родятся легко и самостоятельно.

Осложнения во время родов можно разделить на:

● происходящие по причине, зависящей от суки;

● происходящие по причине, зависящей от щенка.

Также среди осложнений можно выделить те, которые:

● владелец может устранить самостоятельно;

● более серьезные и опасные, при которых требуется помощь опытного ветеринара.

Неправильное положение щенка

Одной из самых распространенных причин осложнений при родах является неправильное расположение щенка во время родов.

Обычно при такой ситуации щенок выходит шеей вперед, так как голова у него завернута внутрь.

Это очень опасное положение, так как щенок выходит с большим трудом или же совсем не может выйти самостоятельно.

Также опасно неправильное положение спины или конечностей, что тоже может вызвать затруднения.

Обычно щенки в матке расположены спиной к спине суки, таким образом они проходят через родовые пути как бы по дуге, что не вызывает изгиба позвоночника в неестественном направлении. Иногда вместо головы первым показывается хвост щенка. Во всех этих случаях необходима квалифицированная помощь специалиста.

В некоторых случаях осложнение вызывает одновременное прохождение через родовые пути суки сразу 2 щенков. Каждый из них задерживает другого, и они не дают друг другу родиться.

В очень редких случаях щенок вместо того, чтобы естественно выйти из родового канала, движется в обратном направлении в рог матки. В этой ситуации поможет только кесарево сечение.

К сожалению, это обычно единственный шанс спасти суку и остальных щенков. Щенок, который шел неправильно, имеет очень мало шансов на спасение.

Аномалии строения таза у суки

Еще одной причиной осложнений при родах является аномалия строения таза суки.

Подобная аномалия чаще всего бывает вызвана ранее перенесенным сукой рахита или какой-то травмы. Также аномалия может быть у суки с рождения. Неправильным строением таза в этом случае считается слишком узкий таз при широкой голове.

Сейчас рахит у кавказских овчарок является очень редким заболеванием. Это связано с тем, что ветеринарами разработано большое число различных препаратов, которые предохраняют щенка от рахита.

Если сука ранее получила какую-либо травму таза, бедра и так далее, ее владельцу во время родов следует быть особенно внимательным. Лучше всего показать суку ветеринару, после консультации с которым будет известно, сможет ли сука родить здоровых щенков без хирургического вмешательства.

Ослабленная родовая деятельность

В некоторых случаях родовая деятельность может быть ослаблена. Чаще всего это случается в тех пометах, в которых содержатся очень крупные щенки. Во время родов сука долгое время безрезультатно тужится, матка истощается, и в результате схватки прекращаются.

Чтобы облегчить состояние суки в этой ситуации, необходимо будет обратиться к помощи ветеринара. Обычно врач назначает провести специальную инъекцию, благодаря действию которой через 15–20 мин схватки опять начнутся.

Если в процессе родов возникли какие-либо осложнения, дорога становится каждая секунда. Неправильное поведение хозяина, отсутствие помощи собаке может стать причиной ее гибели.

Если родовой канал не полностью расширен, ветеринар может сделать еще 1 инъекцию. Самостоятельно делать это не рекомендуется, так как подобные препараты оказывают очень сильное действие и в случае передозировки вызывают довольно серьезные осложнения. После повторной инъекции через 5–20 мин схватки возобновятся. Щенки в этом случае выходят обычно легко и быстро.

В некоторых случаях инъекции гормонов не оказывают желаемого результата. После этого помочь может только кесарево сечение, которое также может быть назначено только ветеринаром.

Опытный ветеринар после тщательного осмотра суки может сразу же прийти к решению делать кесарево сечение без инъекций. Это показано в том случае, когда сразу видно несоответствие диаметра родовых путей и размера щенка.

В редких случаях деятельность матки бывает очень сильно ослаблена, и щенки могут родиться только после инъекций для каждого из них. Часто это приводит к очень сильным сокращениям матки, которая в результате этого быстро истощится и через некоторое время инъекции просто перестанут действовать.

Сильные сокращения матки, вызванные частым применением инъекций, иногда приводят к разрывам стенок матки или ее выворачиванию. За такими родами обязательно должен наблюдать ветеринар.

В любом случае, делая инъекции, нельзя допускать, чтобы животное бесполезно мучилось более 2–3 ч. Лучше сделать кесарево сечение.

В некоторых случаях ослабление деятельности матки может быть наследственным и быть связано с расстройством гормонального баланса. У сук с таким наследственным фактором часто бывают нарушения цикла течек. Их лучше не использовать для племенной работы.

Отсутствие родовой деятельности

Это очень серьезное осложнение родов. Его может вызвать водный пузырь, разорвавшийся внутри, не показываясь из петли. Обнаружить это можно, только регулярно проверяя подстилку суки, – она будет мокрой.

В этом случае сука готовится к родам, у нее затрудняется дыхание, но схватки так и не начинаются. Подобное осложнение может возникнуть вследствие образовавшихся спаек, которые возникают из-за перенесшего ранее кесарево сечения.

Если прошлые роды у суки прошли с какими-либо осложнениями, во все последующие наблюдение за ней должно быть особенно тщательным.

Ветеринара следует вызывать, если после отхода вод в течение некоторого времени схватки не начались. Помощь должна быть оказана в течение 2–3 ч после разрыва водного пузыря. Если оставить это без внимание, роды могут закончиться гибелью и суки и щенков.

Нарушение кровообращения

Нарушение кровообращения может произойти, если помет состоит из большого числа щенков. В этом случае упадок сил суки может наступить даже за неделю до родов. В таком состоянии сука постоянно лежит, вытянув задние конечности, ее дыхание обычно затруднено.

Из-за тяжести чересчур увеличенной матки происходит давление на печень, селезенку и кровеносные сосуды, вследствие чего нарушается кровоснабжение важных внутренних органов. Дыхание затрудняется в результате сдавливания легких.

Обязательно нужно вызвать ветеринара. В этом случае кесарево сечение, проведенное вовремя, дает хороший результат.

«Рассасывание» щенков

«Рассасывание» щенков часто происходит в тех случаях, когда в помете их слишком много. Обычно такое происходит на ранних сроках беременности – до 3–4 нед.

Плаценты щенков, когда их много, практически объединяются, и какой-то щенок может быть совершенно отделен от своей плаценты.

В большинстве случаев это проходит без серьезных последствий для суки. Такие щенки выходят в положенные сроки частично оформившимися или частями. Это никак не влияет на развитие остальных.

Иногда такие щенки мумифицируются и не выходят из матки во время родов. Их можно обнаружить только при кесаревом сечении. Если это произошло, у суки может возникнуть опухоль.

Многих осложнений можно избежать, если вовремя показать суку специалисту. Осмотр собаки лучше провести 2 раза – за несколько дней до родов и после них.

Помощь при осложненных родах

В случае когда щенок лишь немного виден из петли, но дальше не идет, необходимо вмешательство человека.

Извлечение щенка необходимо проводить в стерильных условиях. У человека, помогающего суке, заранее должны быть коротко острижены и подпилены ногти. Это нужно, чтобы не поранить щенка.

Руки следует вымыть и смазать любым антисептическим средством.

Необходимо осторожно зацепить щенка в районе холки. Во время потуг его следует аккуратно и сильно потянуть наружу и вниз, по дуге (чтобы не повредить спину). Обычно этого бывает достаточно, чтобы щенок вышел. В большинстве случаев подобная помощь понадобиться 1 раз, так как в такую ситуацию обычно попадает первый щенок – самый крупный. Также это может случиться с последним щенком, когда сука уже устала.

Помощь при головном предлежании щенка

Обычно головное предлежание является нормой при щенении, но и в такой ситуации случаются трудные роды.

Когда голова щенка появилась, но сам он, несмотря на потуги, не выходит наружу в течение нескольких секунд, требуется помощь человека. Следует осторожно разорвать плодный пузырь (в том месте, где находится морда щенка), чтобы он мог дышать.

Щенок в нормальном положении идет спиной вверх. Следует обхватить шею (верхнюю часть) пальцами и во время потуг тянуть щенка вниз (по направлению к животу суки).

В некоторых случаях даже с посторонней помощью щенок все же не может выйти. Если не проходят плечи, нужно осторожно пошевелить голову из сторону в сторону. Плечи должны пройти. Если видна 1 конечность, необходимо тянуть за нее вперед и вверх, точно так же следует сделать и с другой конечностью.

После того как освободятся плечи щенка, его не рекомендуется тянуть вверх, теперь нужно направлять его только вниз, к животу суки.

В том случае, когда щенок очень крупный, после того как освободятся плечи, его следует тянуть не за шею, а за всю выступающую часть. Обычно голова и плечи щенка являются самой объемной его частью, поэтому, освободив их, дальше роды будут проходить намного легче.

Помощь при тазовом предлежание щенка

Когда щенок идет не головой, а хвостом, его нужно схватить за задние конечности, как только они покажутся из родовых путей. Нельзя допускать, чтобы конечности вновь в них исчезли. Обычно ноги, покрытые пленкой, очень скользкие и, исчезнув в родовых путях, вновь появиться они могут через несколько минут. А за это время щенок вполне может задохнуться.

Нельзя слишком сильно сжимать конечности щенка, это может привести к травме.

Положение осложняется, если разорвался плодный пузырь или щенок слишком большого размера. В этой ситуации важна каждая секунда.

Держать щенка удобнее всего куском какой-либо ткани, благодаря этому он будет не таким скользким.

Тянуть щенка следует спокойно, без рывков, но достаточно твердо. Важно помнить, что через 2–3 мин прекращается снабжение щенка кровью через пуповину. Щенок перестанет получать кислород и может погибнуть.

Некоторые ветеринары не рекомендуют тянуть щенка в то время, когда схватки прекращаются. Но это возможно лишь в том случае, когда щенок идет в правильном положении, а когда он выходит вперед хвостом, ждать начала схваток нельзя. Хотя сука и испытает при этом некоторую кратковременную боль, но это будет лучше, чем если бы она совсем потеряла силы, мучаясь слишком долго.

Важно не нанести щенку травму: если тянуть равномерно и без рывков, его здоровью ничего не будет угрожать.

В некоторых случаях, особенно когда щенок очень крупный, во влагалище можно впрыснуть вазелиновое масло и таким образом смазать родовой путь. Но делать это нужно лишь после того, как уже покажутся конечности.

Если есть возможность принимать роды вдвоем, это поможет значительно облегчить протекание этого процесса. Помощник должен поставить суку на ноги и поддерживать ее под живот, в то время как врач тянет щенка. Суки будет значительно удобнее, если она сможет опираться на запястье человека.

Помощь, в случае, если щенок выходит вниз спиной

Когда щенок выходит из родовых путей в правильном положении – спиной вверх, его позвоночник проходит по естественной дуге, образующей позвоночником суки (не важно головой или хвостом он идет). В случае когда щенок выходит в перевернутом положении (животом к спине суки), изгиб его позвоночника не совпадает с изгибом позвоночника суки.

Когда часть тела щенка уже видна и ясно, что он выходит в перевернутом положении, необходимо впрыснуть во влагалище вазелиновое масло и попробовать осторожно перевернуть щенка. Если это удается, то далее роды обычно проходят без осложнений.

Если щенок перевернут в неправильное положение лишь частично, его также следует перевернуть. В любом случае это значительно облегчит роды.

Если перевернуть щенка не получается, нужно помочь ему выйти в этом положении. Если щенок идет вперед головой, следует сразу же разорвать плодный пузырь и вытереть морды, чтобы щенок мог свободно дышать. Потом его необходимо осторожно тянуть. Вытягивать щенка нужно только по направлению вниз, постепенно его приподнимая.

Если щенок выходит хвостом, действовать нужно точно так же, только намного быстрее.

В этой ситуации самое важное:

● не допустить, чтобы позвоночник щенка выгибался неестественно;

● не допустить слишком сильного растяжения или разрыва верхнего угла складки петли при выворачивании изгиба спинки щенка.

Бесплодие

Бесплодием называется неспособность к размножению. У собак, в том числе и у кавказских овчарок, выявлено множество различных причин бесплодия. Большинство из них известны ветеринарам и могут быть вылечены. К сожалению, существует несколько причин, не известных пока науке.

Несмотря на то что многие собаководы чаще в бесплодии обвиняют сук, эта болезнь в равной степени встречается и у сук, и у кобелей.

Бесплодие может быть:

● постоянное;

● временное.

Причины бесплодия могут быть физиологического характера и вследствие различных опухолей и инфекций.

Существуют также некоторые причины бесплодия, которые не подходят ни под одну из этих категорий.

Многие болезни, вызвавшие бесплодие, можно вылечить, если не затягивать лечение до хронической стадии.

Давно замечено, что тесный инбридинг может привести к пустой вязке, поэтому, скрещивая очень близких родственников, необходимо отбирать здоровых и плодовитых собак.

Причины бесплодия:

● неправильное питание;

● недостаточные прогулки;

● окружающая среда;

● возраст;

● перегрузка;

● неправильное время вязки;

● плохие условия вязки;

● осложнения после перенесенных болезней;

● гормональные причины;

● крипторхизм;

● орхит;

● эпидидимит;

● простатит;

● постит и баланит;

● фимоз;

● чрезмерная сексуальность;

● кастрация кобеля;

● удаление яичников у суки;

● трудности при спаривании;

● бесплодие суки;

● скрытая течка;

● ненормальная продолжительность течки;

● фригидность, половая незрелость, отсутствие половой охоты;

● сужение влагалища;

● опухоли;

● нехватка у суки витамина Е;

● поражение матки.

Неправильное питание

Одной из причин бесплодия является неправильное питание собаки. Это происходит вследствие недостаточного содержания витаминов, белков животного происхождения и других элементов в рационе кавказской овчарки.

Для кавказской овчарки, в равной степени как для суки, так и для кобеля, необходимо составить правильно сбалансированную диету.

Здесь важно не перекормить собаку, так как кавказские овчарки, страдающие лишним весом, будут достаточно медлительны в племенной работе.

Перед вязкой за рационом собак нужно следить особенно внимательно

Суки с избыточным весом часто из-за этого не могут иметь щенков.

Недостаточное питание также отражается на здоровье собаки. Худые и вследствие этого слабые кобели часто не справляются с сукой.

Недостаточное питание родителей также может отразиться и на здоровье будущих щенков.

У щенков, не получающих достаточное количество витаминов и важных элементов в период внутриутробного развития, впоследствии часто наблюдается задержка полового развития.

Это, в свою очередь, может привести к тому, что у подросшего кобеля не будет нормальной половой охоты. С этой проблемой вряд ли можно будет справиться.

Недостаточные прогулки

Некоторые собаководы часто не придают особого значения прогулкам собаки. Тем не менее недостаточные прогулки могут являться причиной временного бесплодия.

Если кавказские овчарки (как кобели, так и суки) получают недостаточное количество свежего воздуха и солнечного света, они не могут сохранить хорошую физическую форму, необходимую для успешной племенной работы.

Окружающая среда

Временное бесплодие может быть вызвано резкой сменой климата (например, если кавказских овчарок перевозят из тропиков на север). Собаки, особенно кобели, в этом случае могут оставаться бесплодными до тех пор, пока полностью не адаптируются.

Большое влияние на плодовитость кавказских овчарок влияют также температура, долгота и время года.

Также на способность собак к размножению влияет и условия их содержания. Если животные постоянно находятся в тесных помещениях с недостаточным освещением, скорее всего, они будут не так плодовиты, чем те собаки, которые содержатся в более комфортных условиях.

Возраст

Плодовитость кавказских овчарок зависит от возраста собаки. Чем старше становятся животные, тем хуже их способность к размножению.

Партнеров для старых собак следует подбирать с особой тщательностью. В этом случае не рекомендуется скрещивать старого кобеля со старой сукой. Чтобы от старого кобеля получилось здоровое потомство нормальной численности, его следует повязать с молодой сукой.

Другого результата можно добиться, если повязать старую суку и молодого кобеля. При этом оплодотворение может и не произойти, а если произойдет, помет в большинстве случаев оказывается малочисленным.

С возрастом у кавказских овчарок в организме происходят необратимые изменения. Сперма старых кобелей состоит из меньшего числа сперматозоидов (по сравнению со спермой молодых), к тому же снижена их подвижность. У старых сук со временем становится все меньше овулирующих полноценных яйцеклеток. В определенном возрасте созревание яйцеклеток совсем прекращается.

Кинологи рекомендуют скрещивать кавказских овчарок, когда они оба (сука и кобель) находятся в расцвете сил. Щенков кавказской овчарки с наилучшими качествами молодая сука обычно дает во 2-м помете. Поэтому кобеля с отличными качествами для нее лучше выбирать именно в это время.

Лучшим возрастом кобеля для племенной работы является 4 года. Если молодого кобеля начинать использовать для племенной работы намного раньше этого возраста, это может привести к бесплодию.

Перегрузка

Перегрузка служит причиной бесплодия в основном для племенных кобелей.

Эта временная причина бесплодия возникает обычно из-за того, что кобеля очень часто используют для племенной работы, не давая ему достаточно времени на отдых.

Если кобеля часто вязать до его полного полового созревания, это приведет к тому, что собака навсегда может остаться бесплодной.

Не следует слишком нагружать собаку. Племенная работа должна быть четко спланирована.

Если молодая сука обычно приносит многочисленные пометы, это может привести к истощению ее организма, перегрузке. В этой ситуации также может возникнуть временное бесплодие.

Неправильное время вязки

Эта причина бесплодия является самой распространенной. Оплодотворения не произойдет, если суку повязать до или после выделения созревших яйцеклеток. По сути, это не является бесплодием, животные на самом деле здоровы, необходимо лишь правильно выбрать время вязки.

Плохие условия вязки

Плохие условия также могут влиять на результаты вязки кавказских овчарок. Большое число вязок проходит совершенно в неподходящих условиях.

Неподходящие условия для вязки могут стать причиной отсутствия результата

Для скрещивания сук часто везут на большие расстояния. Эти поездки проходят на машине или поезде. В результате сука оказывается в незнакомом месте, среди незнакомых предметов, к тому же ей обычно не дают достаточно времени для отдыха. Их вяжут с кобелями очень быстро, не давая собакам пройти необходимый для них ритуал ухаживания.

Животным часто уделяется мало внимания. Важным является лишь быстрота и результативность процесса. Все это может вызвать у собаки стресс.

Кобель в этой ситуации чаще всего находится у себя дома, в привычной для него обстановке. Напуганная напористостью кобеля, сука ведет себя беспокойно. Это приводит к тому, что вязка занимает больше времени, чем предполагалось ранее. Владелец начинает нервничать, это состояние передается и суке. Иногда вязку проводят насильно. После завершения вязке суке не всегда дают отдохнуть и опять везут на большие расстояния, но уже домой.

Не приходится удивляться, если подобный способ вязки собак не приводит к желаемым результатам.

Осложнения после перенесенных болезней

Тяжело перенесенные болезни, особенно проходившие с высокой температурой, могут в будущем привести к бесплодию.

Известны случаи, когда в течение многих лет племенные кобели были отличными производителями. Впоследствии же, переболев какой-либо опасной болезнью, они теряют свои замечательные качества производителя.

Если через некоторое время после болезни кобеля 2–4 суки не могут от него забеременеть, он считается непригодным для дальнейшего племенного использования.

Среди болезней, которые могут привести к бесплодию, особенно опасны вирусный гепатит, чума и другие вирусные заболевания.

Гормональные причины

Причиной бесплодия кавказской овчарки могут быть различные гормональные нарушения в ее организме.

Гормоны представляют собой различные химические соединения, которые образуются в результате работы эндокринных желез. После этого они поступают в кровь, что, в свою очередь, оказывает влияние на весь организм в целом.

По некоторым причинам равновесие гормонов нарушается, отклоняясь от нормы, и это может стать причиной бесплодия. Гормональным нарушениям могут быть подвержены как суки, так и кобели.

Крипторхизм

Серьезной причиной бесплодия кобелей является крипторхизм – явление, при котором наблюдается отсутствие в мошонке 1 или 2 семенников. Кобели в подобном состоянии (крипторхи) обычно очень сексуально активные, но, к сожалению, бесплодны.

Двусторонние крипторхи всегда полностью бесплодны. Односторонние крипторхи могут иметь потомство. В этом случае щенкам передается этот наследственный порок, если не сразу, то через поколение.

Собаководы не рекомендуют использовать в племенной работе крипторхов.

Орхит

Воспаление семенников часто приводит к бесплодию. Подобное заболевание может возникнуть как осложнение после перенесения некоторых болезней: различных инфекций почек, уретры, мочевого пузыря и так далее, а также вследствие механических травм. Это заболевание обычно затрудняет выработку сперматозоидов.

Эпидидимит

У кобелей также может наблюдаться эпидидимит, который возникает в результате тех же инфекций, что и орхит. Воспаляется обычно придаток семенника. Своеобразное препятствие между семенником и мочеполовым каналом, вызванное воспалением, не дает сперматозоидам выйти из семенников.

Простатит

Простатит – инфекционное воспаление простаты – может вызвать бесплодие. В результате этого частично или полностью прекращается выработка вещества, посредством которого обеспечивается жизнедеятельность сперматозоидов.

Постит и баланит

Причиной бесплодия кобелей часто может быть постит и баланит.

Постит – воспаление препуциального мешка.

Баланит – воспаление головки полового члена.

Эти заболевания обычно проходят вместе. Их причиной может служить содержание племенного кобеля в неподходящих для него условиях. Также воспаление может возникнуть в результате травмы половых органов кобеля во время вязки.

Визуально наличие этих заболеваний можно определить по зеленоватым выделениям из препуция.

Заболевание можно вылечить до тех пор, пока оно не перешло в хроническую или острую стадию.

Не стоит допускать вязок с больным кобелем, так как, во-первых это болезненно, во-вторых, возможно заражение суки.

За здоровьем кавказской овчарки необходимо тщательно следить.

Фимоз

Наличие такого заболевания, как фимоз также влияет на репродуктивные способности кобеля. При этом заболевании происходит сужение препуциального мешка и вязка вызывает у кобеля сильную боль. Заболевание может быть следствием баланопостита.

В этой ситуации лучшим выходом будет хирургическое вмешательство.

Чрезмерная сексуальность

Чрезмерная сексуальность кобелей также может привести к его бесплодию. Такие кобели, независимо от того, находится ли рядом сука, постоянно пребывают в возбужденном состоянии.

Подобная ситуация может сложиться, если кобелю некуда девать энергию. Владелец должен предоставить своей собаке необходимую работу, выполняя которую, кобель будет освобождаться от избытка энергии. Также необходимо больше гулять с собакой, обеспечив ее определенной физической нагрузкой.

Если эти методы не приведут к желаемым результатам, лучшим выходом будет кастрация кобеля.

Кастрация кобеля

Кастрация – это хирургическая операция, во время которой происходит удаление семенников кобеля. Кастрированный кобель впоследствии становится бесплодным.

Удаление яичников у суки

Вследствие некоторых болезней у суки могут удалить яичники. В большинстве случаев вместе с ними удаляют и матку.

По мнению некоторых ветеринаров, операцию лучше всего проводить до первой течки, но многие считают, что наоборот. Если провести операцию после полового созревания суки, то больше вероятность того, что потом сука не будет страдать избыточным весом.

Трудности при спаривании

По большому счету, трудности при вязке – это не бесплодие, но тем не менее это может быть причиной отсутствия щенков.

Многих кобелей отвлекает присутствие при вязке большого количества незнакомых людей. Опытные собаководы рекомендуют во время вязки оставлять собак одних в отдельном помещении. Но тем не менее собак нельзя оставлять без присмотра, за ними необходимо следить через стеклянную дверь или окно.

В некоторых случаях кобели отказываются вязать незнакомых сук, особенно если в питомнике уже есть суки, от которых у них когда-то уже были щенки.

Бесплодие суки

У многих сук причиной бесплодия может служить недостаток специфических гормонов. По достижении полового созревания течка у таких сук не начинается.

Это заболевание можно вылечить, использую специальные гормональные препараты. Эти препараты нормализуют функции организма, и сука может иметь щенков в эту или следующую течку.

Некоторые собаководы практикуют инъекции гормонов, чтобы задержать течку на некоторое время. Это делать не рекомендуется, так как может быть опасно для здоровья собаки. К тому же суке потребуется впоследствии много времени для восстановления. Из-за этого может быть даже выкидыш. В отдельных случаях здоровье суки после таких инъекций восстанавливалось 1–2 года. Принимая во внимание продолжительность жизни собаки, подобные эксперименты лишают ее шансов обзавестись потомством.

Скрытая течка

Неопытный собаковод часто не может правильно определить дни для вязки. К тому же это может быть затруднено тем, что в некоторых случаях во время течки не наблюдается выделения крови из петли.

В любом случае необходимо ориентироваться на поведение собаки. Ни в коем случае нельзя вязать суку насильно в те дни, в которые, по мнению хозяина, наступила течка. В дни течки, когда она готова, сука охотно принимает кобеля.

Тем не менее даже в этом случае течка у суки проходит нормально и при нормальных условиях вязки она может иметь здоровое потомство. Здесь важно лишь правильно выбрать время вязки.

Если у суки наблюдается скрытая течка, ветеринар обычно назначает гормональные препараты, прием которых обычно начинается с момента припухания петли.

Ненормальная продолжительность течки

Нарушение баланса гормонов в организме (как нехватка, так и избыток) часто вызывает нарушения в продолжительности течки. Это связано с тем, что не происходит нормальной овуляции яйцеклеток.

В этом случае необходимо обратиться к ветеринару. Заболевание легко лечится соответствующими инъекциями.

Фригидность, половая незрелость, отсутствие половой охоты

По мнению большинства ветеринаров, эта болезнь также вызвана недостатком гормонов в организме собаки. Также это характерно для сук, испорченных чрезмерной лаской хозяина. У таких животных обычно подавлены половые инстинкты.

Суки, отличающиеся половой незрелостью, обычно не позволяют кобелю делать садку, хотя охотно общаются с ним. В подобной ситуации лучше всего будет оставить собак наедине.

В большинстве случаев первую вязку таких сук собаководы проводят почти насильно. Последующие вязки обычно проходят нормально.

Сужение влагалища

В некоторых случаях у сук наблюдается небольшое сужение влагалища, что может быть вызвано стриктурой (стяжением) круговой мышцы.

Во время вязки сильный кобель способен разорвать стриктуру. Это вызывает сильную боль у суки.

В любом случае суку обязательно следует показать ветеринару. В таких случаях обычно назначаются сеансы массажа, способные расслабить стриктуру. Иногда помочь может только хирургическое вмешательство.

Опухоли

Различные опухоли также могут стать причиной бесплодия. Опухолям могут быть подвержены и кобели, и суки. У сук опухоли поражают:

● матку;

● влагалище;

● яичники;

● шейку матки;

● петлю.

У кобелей опухоли поражают:

● предстательную железу;

● семенники;

● половой член.

Некоторые опухоли могут передаваться при вязке собак, поэтому кавказских овчарок должен регулярно осматривать ветеринар.

Нехватка у суки витаминов

В рационе любой собаки обязательно должны присутствовать различные витамины. Нехватка в организме различных витаминов, особенно витамина Е, может привести к бесплодию, так как в матке происходит гибель зародышей.

Это заболевание легко лечится, достаточно лишь добавить в рацион собаки витамины, и со временем она будет способна к племенной работе.

Во время беременности суке не будет хватать обычной ежедневной нормы витаминов, потребность в них возрастает в 2–3 раза. Собаке перед вязкой и во время беременности следует давать витамины А, D, Е, С и витамины группы В.

Каждой собаке, особенно во время беременности, необходимы витамины.

Поражение матки

Серьезной проблемой является нарушение гормональной деятельности яичников, которое, в свою очередь, приводит к изменениям в тканях матки и различным воспалениям. Ситуацию усугубляет попадание в полость матки инфекций из мочевыводящих путей.

Поражение матки опасно тем, что протекает практически без симптомов.

Краткое руководство для владельца собаки

Каждому владельцу собаки необходимо знать специальное краткое руководство, благодаря которому он сможет контролировать процесс родов своей собаки и помочь ей и ее новорожденным щенкам в случае необходимости.

Краткое руководство для владельца собаки:

● температура тела суки падает за 24–48 ч до щенения;

● сука лежит, растянувшись в характерной для предродового состояния позе, с опущенной между передними конечностями головой и тоскливым взглядом;

● сука становится все более и более беспокойной, не может найти себе места – верный признак начинающихся схваток;

● сука постоянно оглядывается назад, часто лижет петлю;

● некоторые суки отказываются от пищи;

● некоторые суки выглядят больными;

● петля распухает и становится мягкой, появляются бесцветные слизистые выделения;

● на 2-м этапе схваток суки начинают напрягаться и тужиться, ее нельзя оставлять без внимания;

● в промежутках между схватками сука начинает рвать подстилку, царапать стенки ящика;

● регулярные или нерегулярные схватки и потуги продолжаются 1–3 ч. Если дольше, нужно вызвать ветеринарного врача;

● через некоторое время становится виден водный пузырь. Нельзя путать его с плодным;

● пузырь разрывается сам или его перегрызает сука, разрывать его человеку не рекомендуется;

● щенок появляется правильно – нос, направленные вперед передние лапы;

● когда щенок родится, владельцу необходимо разорвать оболочку около носа и обтереть малыша;

● необходимо осторожно вытащить плаценту (подтягивая за пуповину);

● через некоторое время (жидкость в пуповине должна полностью попасть к щенку) необходимо оборвать пуповину;

● обсушив щенка, его следует подложить к соску матери;

● обязательно нужно взвесить щенка, записать его вес, пол и время рождения, надеть на шею шерстяной шнурок с биркой, на которой написан его номер или кличка;

● необходимо сменить подстилку под сукой, дать ей прохладного молока с глюкозой;

● после каждого родившегося щенка суке необходимо дать отдохнуть, если щенков много, суку можно вывести на прогулку, чтобы она облегчилась;

● следует убедиться, что все последы вышли, особенно последний, и что щенков больше нет. В случае неуверенности – следует вызвать ветеринарного врача;

● опасные признаки: сильные схватки и потуги в течение 2 ч после разрыва водного пузыря;

● после разрыва водного пузыря щенок может оставаться живым в родовых путях только в течение 2 ч;

● если срок начала родов прошел, а они так и не начались, необходимо каждый день измерять температуру суки;

● нельзя допускать, чтобы сука лизала плодный пузырь с еще не родившемся щенком, щенок будет в опасности, если он прорвется;

● в случаях эклампсии поможет инъекция препаратов кальция, необходимо приготовить шприц на 10 мл, иглу и ампулы с глюконатом кальция;

● обязательно нужно проверить, у всех ли щенков отошел меконий и нет ли у них поноса; в случае поноса следует дать кефир через пипетку;

● и, конечно же; не говорите громко, не нервничайте и не суетитесь.

13. Медицинская помощь

Первая помощь при несчастных случаях

Во время прогулок, дрессировки и даже просто перемещения по квартире может произойти несчастный случай, в результате которого собака, вероятно, окажется в беспомощном состоянии, а ее организм будет поврежден. В этой ситуации хозяин обязательно должен знать, каким образом можно помочь пострадавшему животному.

При соблюдении следующих рекомендаций вы можете предотвратить большую часть несчастных случаев, происходящих с домашними питомцами, проживающими в черте города.

Кавказская овчарка – очень подвижная и любознательная собака. За ней необходимо постоянно наблюдать, чтобы животное не попало под машину или не съело отравленную пищу, предназначенную для истребления грызунов.

Во-первых, выгуливая собаку, никогда не спускайте ее с поводка, особенно если вы находитесь поблизости от проезжей части или строительной площадки.

Во-вторых, не разрешайте питомцу обнюхивать других собак, грызть случайно найденные кости или есть оброненную кем-то пищу.

В третьих, в местах с большим скоплением людей держите кавказскую овчарку на коротком поводке и не позволяйте окружающим гладить или угощать ее.

Бессознательное состояние

Причины, по которым кавказская овчарка может впасть в бессознательное состояние, различны. Ниже перечислены самые распространенные из них: сильный удар по голове, падение с высоты, утопление, отравление, сердечный приступ, поражение электрическим током, шок.

Если вы видите, что животное лежит абсолютно неподвижно, его глаза закрыты, дыхание редкое, а пульс почти или полностью отсутствует, сделайте собаке искусственное дыхание, заверните в одеяло и как можно быстрее доставьте в ветеринарную клинику.

Удар по голове

Если собака получила сильный удар по голове, упала и не двигается, внимательно осмотрите ее. При наличии на шерсти животного следов крови накройте рану чистой марлевой повязкой и отвезите питомца к ветеринару.

При отсутствии марлевой повязки можно воспользоваться чистым носовым платком. Ватные тампоны использовать не рекомендуется.

Падение с высоты

При падении с большой высоты собаки практически всегда теряют сознание. В момент падения животное испытывает сильный шок.

При благоприятном стечении обстоятельств упавшая кавказская овчарка будет всего лишь сильно напугана, в худшем случае у нее могут обнаружиться многочисленные переломы костей и черепно-мозговая травма.

Утопление

Если кавказская овчарка находится в воде, не двигается и не дышит, примите срочные меры для ее спасения.

Вытащив животное на сушу, возьмите его за задние лапы и раскачайте, чтобы освободить легкие от воды.

Затем сделайте собаке искусственное дыхание и отвезите к ветеринару.

Отравление

Собака может заболеть при попадании в ее организм ядовитых веществ, некачественных кормов, после укусов ядовитых змей и т. д. Больше подвержены отравлениям молодые и ослабленные животные.

У отравленного животного начинаются судороги, рвота, понос, температура тела повышается, а давление падает. Основной симптом отравления – обильное слюноотделение.

При отравлении поваренной солью собаке дают молоко или крепкий холодный чай, в качестве слабительного применяют касторовое масло.

При отравлении лекарственными препаратами животному дают большое количество воды, молока или чая с активированным углем.

При отравлении ядохимикатами прежде всего следует промыть желудок питомца слабым раствором марганцовокислого калия или 2%-ным раствором борной кислоты. После этого собаке дают обильное питье (воду, холодный чай, молоко).

При пищевых отравлениях необходимо очистить желудок собаки, дав ей слабый раствор марганцовокислого калия, поставить клизму, а затем вызвать ветеринара.

Если не удается самостоятельно определить, чем именно отравилась собака, лучше не пытаться самостоятельно облегчить ее состояние, а обратиться к ветеринару.

Сердечный приступ

Во время сердечного приступа дыхание кавказской овчарки становится редким и тяжелым, повышается температура, десны темнеют и наступает коллапс.

Если это произошло, облейте животное холодной водой для понижения температуры тела и отвезите собаку в ветеринарную клинику, где ей окажут необходимую помощь.

Поражение электрическим током

Собаки, особенно щенки, часто в отсутствие хозяина грызут электрические приборы и провода. Электрический ток, пройдя через тело кавказской овчарки, в большинстве случаев вызывает коллапс. У животного останавливается сердце и дыхание, появляются ожоги в ротовой полости.

Если собака перекусила электрический провод и лежит на полу в состоянии коллапса, ни в коем случае не прикасайтесь к ней до тех пор, пока провод, находящийся в пасти животного, не будет отсоединен от электросети. Затем наденьте на руки резиновые перчатки, оттащите пострадавшего питомца в сторону и как можно быстрее вызовите ветеринара.

Шок

Причины, по которым животное впадает в шоковое состояние, различны. Это может быть и нервное потрясение, и переохлаждение, и сильная боль. У пострадавшей кавказской овчарки учащается дыхание и сердцебиение, бледнеют десны. Она практически не реагирует на внешние раздражители (шум, движение находящихся рядом людей) и двигается с огромным трудом.

Положите пострадавшее животное на мягкую подстилку и вызовите ветеринара.

Ушибы

Симптомами ушибов являются болезненность, покраснение поврежденной области, возникновение опухоли, болезненность при прикосновении. При ушибе конечностей возникает хромота, собака поджимает поврежденную лапу.

На больное место рекомендуется наложить холодный компресс и дать животному обезболивающие препараты.

Растяжения связок и вывихи

Такие травмы возникают при неудачных прыжках, быстром беге с резкой остановкой, падении и т. д.

Основными симптомами являются болезненность при прикосновении, краснота, опухоль, хромота. При вывихах заметно изменение формы сустава.

Больной собаке необходимо обеспечить покой, вправить поврежденный сустав, наложить давящую повязку и приложить к поврежденному месту холодный компресс или лед.

При сильных травмах рекомендуется обратиться в ветеринарную клинику.

Переломы

Причиной переломов являются сильные удары, падение и т. д. При открытом переломе повреждаются кожа и мышечная ткань, возникает кровотечение.

При переломе костей собака чувствует боль. У нее учащается сердцебиение и дыхание, выявляется подвижность костей на месте травмы, кровотечение. При переломах позвоночника собака не может двигаться. Переломы ребер и тазовых костей могут сопровождаться повреждением внутренних органов.

При оказании помощи прежде всего необходимо обеспечить неподвижность костей (на конечности накладывают шины, при переломах ребер используют тугую повязку), обработать края раны, дать собаке обезболивающее и обратиться к ветеринару.

Если вы считаете, что у вашего питомца повреждены кости черепа или позвоночника, ни в коем случае не двигайте его, так как этим вы причините ему еще больший вред. Не пытайтесь самостоятельно лечить пострадавшее животное. Обязательно вызовите ветеринара.

Раны

Раны возникают при укусах, сильных ушибах, механических повреждениях острыми предметами.

Ранение сопровождается сильной болью, нарушением целостности кожного покрова, разрывом мышечной ткани и кровотечением.

Перед оказанием первой помощи необходимо осторожно состричь шерсть вокруг раны, затем промыть ее перекисью водорода, обработать края йодом и наложить тугую стерильную повязку. Небольшую царапину можно заклеить бактерицидным пластырем.

При сильном кровотечении необходимо приложить к поврежденному месту после перевязки пузырь со льдом, при ранении конечностей наложить жгут. Затем следует доставить животное в ветеринарную клинику.

При ранениях грудной и брюшной полостей могут возникать кровотечения из внутренних органов. У собаки ухудшается внешнее состояние, пульс становится слабым и частым, слизистая оболочка рта бледнеет. В случае сильной кровопотери наступает шоковое состояние.

При внутренних кровотечениях необходимо обеспечить животному покой, наложить на поверхность раны повязку и немедленно доставить собаку к ветеринару.

Ожог

Ожоги могут возникнуть под воздействием высокой температуры, щелочей и кислот, при контакте с открытым огнем.

При ожоге всегда возникают неприятные ощущения, интенсивность которых зависит от масштаба нанесенных повреждений.

При ожоге первой степени наблюдается покраснение поврежденного участка, припухлость и болезненность; при ожоге второй степени выпадает шерсть, на коже появляются пузырьки, наполненные прозрачной жидкостью; при ожоге третьей степени на месте повреждения образуются струпья, происходит омертвение ткани, повышается температура тела.

При ожоге химическими веществами необходимо сразу удалить их остатки с поврежденного участка, при этом кислоту нейтрализуют раствором поваренной соды или нашатырного спирта, щелочь – слабым раствором уксусной кислоты.

После этого место ожога обрабатывают вазелином или рыбьим жиром, собаке дают сладкий чай.

При ожогах второй и третьей степени необходимо обратиться к ветеринару.

Чтобы оказать помощь кавказской овчарке, смочите пострадавшую часть тела холодной водой, заверните животное в чистую хлопчатобумажную ткань, накройте его теплым одеялом и отвезите в ветеринарную клинику.

Обморожения

Обморожения возникают при длительном воздействии низкой температуры. Чаще всего страдают уши, нос, кончик хвоста и лапы собаки.

Симптомами обморожения являются побледнение кожного покрова, нарушение кровообращения на пораженном участке тела; при второй степени обморожения на коже появляются пузыри; при третьей и четвертой степени развивается некроз тканей.

Собаку необходимо завести в теплое помещение, обработать пораженный участок спиртом, смазать глицерином или цинковой мазью. На уши и лапы можно положить сухую согревающую повязку из слоя ваты и бинта. После этого следует напоить животное сладким чаем, накормить и обеспечить ему покой.

Занозы

На прогулке кавказская овчарка может пострадать при соприкосновении с самыми безобидными на первый взгляд предметами: оцарапать хвост об острую ветку куста, занозить лапу о деревянную скамейку или забор, проглотить какой-нибудь небольшой камень или игрушку.

Собака может занозить лапу деревянной, пластмассовой или металлической стружкой, колючкой растения или стеклянным осколком. Попав под кожу и проникнув в мягкие ткани, заноза может стать причиной хромоты и вызвать сильную боль.

Чтобы удалить занозу, необходимо воспользоваться чистым пинцетом и ватным тампоном, смоченным в 70%-ном растворе спирта. Если заноза сидит очень глубоко и удалить ее самостоятельно вы не можете, обратитесь к ветеринару.

Заглатывание посторонних предметов

Собаки очень часто глотают осколки костей, пуговицы, заколки, камешки, фрагменты игрушек. Некоторые из этих предметов впоследствии выходят из организма кавказской овчарки через задний проход, а другие могут застрять в пищеводе или желудке собаки, вызывая у нее острую боль, рвоту и кашель. В таких случаях помочь животному сможет только ветеринар.

Укус насекомого

Собак часто кусают осы и пчелы. Шерсть кавказской овчарки длинная и густая. Запутавшись в ней, насекомые мечутся, кусая животное.

На месте укуса может появиться воспаление, сопровождаемое сильной болью. Если вашего питомца ужалила оса, смочите пораженное место содовым раствором и дайте собаке сладкий чай.

Заболевания

Породистые собаки очень восприимчивы к различным заболеваниям. Их организм утратил ряд ценных свойств, которые помогают бороться с вирусами и бактериями.

Собака будет жить долго, если хозяин позаботится о ее здоровье. Купив щенка, немедленно обратитесь к ветеринару за консультацией. Специалист тщательно осмотрит вашего питомца на предмет явных и скрытых заболеваний, а также скажет, какие именно прививки ему необходимо сделать, для того чтобы сохранить здоровье.

Профилактика заболеваний

По утверждениям ветеринаров, здоровье собаки зависит прежде всего от того, как к ней относится ее хозяин. Животное, окруженное вниманием и любовью, чувствует себя лучше, чем то, которое постоянно ожидает недовольного окрика со стороны хозяина.

Регулярное проведение профилактических мероприятий позволит предупредить возникновение и развитие многих заболеваний. К основным профилактическим мероприятиям относятся:

● регулярный осмотр животного;

● своевременная уборка помещения, в котором содержится собака;

● соблюдение правил ухода за животным (выгуливание, чистка и мытье);

● чистка и дезинфекция инвентаря (ковриков, подстилок, щеток, гребенок и т. д.);

● грамотно составленный рацион и соблюдение режима кормления.

Уборка помещения, чистка собаки и дезинфекция инвентаря предотвращают развитие болезнетворных бактерий, даже если они попадают в помещение при контакте питомца с другими животными.

Осмотр собаки позволяет своевременно выявить симптомы заболеваний. Хозяину необходимо обращать внимание на изменения в поведении животного (здоровая собака активна, у нее хороший аппетит, она с удовольствием играет и охотно выполняет команды) и его внешний вид (у питомца должны быть блестящая шерсть, влажный нос, чистые глаза и уши).

После контакта с больной собакой необходимо тщательно вымыть руки горячей водой с мылом.

При кормлении кавказской овчарки необходимо учитывать ее потребности в пище в зависимости от возраста и физиологического состояния. Корм должен содержать необходимые питательные вещества, быть хорошего качества и легко усваиваться организмом собаки. Воду можно давать только свежую, миски следует ежедневно мыть.

Важное значение в профилактике ряда заболеваний имеет состав кормов, в частности содержание в них витаминов и микроэлементов. При их недостатке развитие собаки происходит неправильно, снижается репродуктивная способность, понижается сопротивляемость инфекциям.

Ниже будут рассмотрены основные витамины, необходимые для полноценного развития собаки.

Витамин Aспособствует правильному обмену веществ, росту и развитию организма животного, необходим для нормальной работы органов зрения, слезных, сальных и потовых желез. Он повышает устойчивость к заболеваниям дыхательных путей и желудочно-кишечного тракта, а также к различным инфекционным заболеваниям.

При недостатке витамина А у щенков можно заметить отставание в росте, ухудшение зрения, особенно в сумерках и темноте. У животных, испытывающих дефицит витамина А, кожа становится сухой, шерсть тускнеет, взъерошивается, позже волосы начинают выпадать, может развиваться помутнение роговицы, сопровождающееся слезотечением. Поражается также половая система, возникает риск появления нежизнеспособного потомства.

Для профилактики авитаминоза А рекомендуется включать в рацион собак богатые этим витамином продукты: говяжью или свиную печень, сливочное масло, яичный желток, рыбную муку, рыбий жир, морковь.

Недостаток витамина А может вызвать ороговение эпителия, вследствие чего кожа и слизистые оболочки внутренних органов становятся сухими. В результате в организм собаки легко проникают микробы и вирусы, являющиеся возбудителями инфекционных заболеваний.

Витамин B1 необходим для нормального функционирования нервной системы, принимает участие в углеводном обмене. При его недостатке у собак нарушается деятельность желез внутренней секреции, желудочно-кишечного тракта, в тяжелых случаях возможно возникновение судорог и паралича конечностей. Витамин B1 содержится в субпродуктах, отрубях, орехах, пекарских дрожжах и молочных продуктах.

Витамин B2 обеспечивает полноценную работу нервной системы, регулирует окислительно-восстановительные процессы в клетках, участвует в углеводном, белковом и жировом обмене, в синтезе гемоглобина. Витамин В2 необходим для нормальной работы сетчатки глаз.

Собаки при недостатке в рационе витамина В2 могут заболеть конъюнктивитом, стоматитом. У животных ослабевает иммунная система, шерсть становится тусклой, взъерошенной, начинает выпадать.

При недостатке в рационе щенков витамина В2 у них наблюдается отставание в росте.

Дефицит витамина В2 возникает не только при его отсутствии или низком содержании в кормах, но и при заболеваниях желудочно-кишечного тракта. Потребность в данном витамине повышается в период беременности и выкармливания потомства.

Витамин В3 играет важную роль в обмене веществ в организме животного, способствует лучшему усвоению пищи, стимулирует образование гормонов, вырабатываемых корой надпочечников.

При дефиците витамина В3 у собак нарушается работа пищеварительного тракта и надпочечников, замедляется рост животных, на шерсти появляются седые участки. В тяжелых случаях поражается нервная система, развиваются кожные заболевания. Данный витамин содержится в пшеничных отрубях, пшеничных зародышевых хлопьях, моркови, яичном желтке, молоке.

Витамин В5 принимает участие в обмене веществ, улучшает деятельность нервной системы, сердца, печени, расширяет кровеносные сосуды.

При полном отсутствии данного витамина в рационе собаки наблюдаются замедление роста, расстройства кишечника, нарушается репродуктивная способность.

С целью профилактики гиповитаминоза В5 в рацион животных рекомендуется включать костную муку, молоко, картофель, свеклу, морковь.

Витамин B6 повышает иммунитет организма к заболеваниям кожи и глаз. Он необходим для работы центральной и периферической нервной системы, принимает участие в белковом и жировом обмене, стимулирует рост щенков.

При отсутствии витамина В6 у собак развивается малокровие, поражается кожа, возникают судороги.

Источниками данного витамина являются дрожжи, травяная мука, пшеничные и рисовые отруби, картофель, морковь, бананы, молоко, яичный желток.

Витамин В7 играет важную роль в обеспечении нормальной работы нервной системы и обмена веществ. При его дефиците собаки теряют вес, у них повышается риск возникновения различных кожных заболеваний.

Для профилактики авитаминоза необходимо включать в рацион животных яичный желток, зеленые корма, свеклу, картофель, морковь, зародышевые пшеничные хлопья.

Холин относится к витаминам группы В. Он крайне необходим для нормального функционирования нервной системы собаки, так как в организме из него синтезируется ацетилхолин – медиатор (передатчик) нервного возбуждения.

При недостатке холина в организме животного нарушается процесс пищеварения, развивается ожирение печени, поражаются почки. Помимо этого, его дефицит снижает репродуктивную способность кобелей.

Холин входит в состав некоторых сложных органических соединений, участвует в жировом и фосфорном обмене, а также необходим для синтеза этих веществ в печени.

Витамин B12 способствует образованию ряда отсутствующих в рационе необходимых аминокислот, повышает полноценность протеина, содержащегося в кормах растительного происхождения, регулирует свертываемость крови, участвует в синтезе гемоглобина.

При недостатке витамина В12 у собак наблюдается отставание в росте, развивается малокровие, заболевания нервной системы.

Данный витамин содержится в говяжьей печени, молоке, твороге, яйцах, рыбной муке.

Витамин C повышает сопротивляемость организма собак инфекционным заболеваниям, участвует в регулировании окислительно-восстановительных процессов, углеводного обмена, свертываемости крови, в образовании гормонов щитовидной, поджелудочной и половых желез.

Потребность организма овчарки в аскорбиновой кислоте повышается в стрессовых ситуациях, во время инфекционных заболеваний, при дефиците витаминов А, В1 и В2.

При недостатке витамина С возникает малокровие, десны опухают и кровоточат. Если лечение не проводится, начинается выпадение зубов; в тяжелых случаях поражаются внутренние органы.

Витамин Dрегулирует фосфорный и кальциевый обмен, необходим для нормальной работы желудочно-кишечного тракта, повышает сопротивляемость организма собак заболеваниям. При его недостатке у животных нарушается обмен веществ, у щенков развивается рахит. Данный витамин содержится в рыбьем жире, цветочной пыльце.

Витамин Eспособствует улучшению репродуктивной способности животных, регулирует белковый обмен, участвует в процессе кроветворения и синтезе гормонов.

При дефиците витамина Е у сук развивается бесплодие, у кобелей снижается способность к оплодотворению, а также у собак поражается мышечная система, может возникнуть паралич конечностей.

Данный витамин содержится в жирах животного происхождения.

Витамин K регулирует свертываемость крови. При его дефиците у животных развивается анемия. Даже небольшие раны сопровождаются сильным кровотечением.

Данный витамин содержится в рыбной муке, зелени петрушки и салата.

Для профилактики некоторых инфекционных заболеваний собакам делаются прививки.

В настоящее время существуют вакцины от бешенства, чумы, лептоспироза, инфекционного гепатита и др.

Вакцинация

Щенки подвержены различным заболеваниям, в основном заразным, исход которых в большинстве случаев летален (чума, гепатит и т. д.). Развитие этих заболеваний можно предотвратить с помощью вакцинации.

Подавляющее большинство прививок делается щенкам в возрасте 12–14 нед. Вакцину вводят в 2–3 приема. Поскольку у щенков имеется врожденный иммунитет, полученный ими от матерей, выработка их собственных антител может быть замедленна.

Именно поэтому некоторые вакцины щенкам вводят несколько раз подряд, с небольшим интервалом. Большинство прививок необходимо повторять ежегодно.

Чума

Данное заболевание вызывается парамиксовирусом. Чумой может заболеть любая собака независимо от породы и возраста, но наиболее подвержены инфекции животные в возрасте 2–12 мес.

Основными симптомами чумы являются лихорадка, повышение температуры тела до 40–42 °С, воспаление слизистых оболочек глаз и дыхательных путей, гнойные выделения, поражение кожного покрова, ухудшение аппетита, рвота, жидкий стул.

Различаются катаральная, кишечная, респираторная, высыпная и смешанная формы данного заболевания.

Чума может протекать в сверхострой, подострой, острой и скрытой формах. При отсутствии лечения поражается центральная нервная система и животные в 80% случаев погибают.

Поскольку симптомы чумы весьма разнообразны и зависят от формы, в которой протекает данное заболевание, для уточнения диагноза необходимо незамедлительно обратиться к ветеринарному врачу. Больных животных следует изолировать; проводить лечение может только специалист.

Для профилактики чумы собак следует вакцинировать. Щенкам обычно делаются прививки в возрасте 8–10 нед. Вакцинация длится 3 нед и закрепляется ежегодно.

Вирус чумы передается при контакте с больными животными и загрязненными предметами.

Бешенство

Бешенство является инфекционным заболеванием, представляющим опасность не только для собаки, но и для других животных и человека. Вызывается нейротропным вирусом и может протекать в различных формах. Заражение происходит при укусах больными животными.

Собака, заболевшая бешенством, опасна

При буйной форме основными симптомами данного заболевания являются беспокойное поведение, пугливость, повышенная агрессивность, обильное слюнотечение. Больная собака набрасывается на окружающих. Периоды повышенной активности сменяются вялостью. Нарушается аппетит, животное заглатывает несъедобные предметы.

Через некоторое время у овчарки пропадает голос, наблюдается общее истощение, помутнение роговицы глаза, паралич задних конечностей, переходящий в паралич всего туловища, органов дыхания и сердца, что приводит к гибели животного. Буйная форма бешенства длится 3–11 дней.

При тихой форме заболевания симптомы сглажены, основным признаком является повышенная агрессивность, выражающаяся в нападении на людей и животных. Летальный исход наступает через 2–4 дня от паралича.

При атипичной форме бешенства симптомы схожи с признаками гастрита (рвота, жидкий стул с примесью крови, общее истощение).

Обнаружив у собаки описанные выше симптомы, необходимо немедленно изолировать ее и обратиться в ветеринарную клинику. Бешенство не излечивается, больных собак усыпляют.

Вакцины от бешенства вводятся преимущественно собакам, проживающим в местностях, где это заболевание широко распространено. Вакцинация происходит поэтапно в течение нескольких месяцев и закрепляется ежегодно.

Инфекционный гепатит

Данное заболевание вызывается вирусом, поселяющимся в печени животного.

Основными симптомами являются угнетенное состояние животного, снижение аппетита, жажда, повышение температуры тела до 40–41 °С, воспаление слизистых оболочек. Воспаление печени сопровождается изменением цвета мочи на темно-бурый, болезненными явлениями, иногда судорогами и параличом конечностей. При отсутствии лечения собака погибает.

Лекарственные препараты назначаются ветеринарным врачом. Для профилактики инфекционного гепатита необходимо проводить вакцинацию животного и соблюдать общие правила гигиены.

Вакцинация гепатита схожа с вакцинацией чумы, длится 3 нед и закрепляется ежегодно.

Гепатит передается при прямом контакте с больными особями и через загрязненные предметы.

Лептоспироз

Лептоспироз – бактериальное заболевание. У больного животного поражаются почки и печень. Вакцинация заболевания начинается после достижения щенком 9-недельного возраста и во многом схожа с вакцинацией чумы.

Парагрипп

Парагрипп – вирусное заболевание, основным симптомом которого является сильный кашель. Заболевание во многом схоже с обычной простудой.

Паравирусный энтерит

Паравирусный энтерит – желудочно-кишечное заболевание, часто с летальным исходом. Оно особенно опасно для щенков и практически не поддается лечению. Вакцинация заболевания часто начинается до достижения щенком 5-недельного возраста и во многом схожа с вакцинацией чумы.

Если собаке сделана только часть основных прививок, ее не следует брать в места, где она может вступить в контакт с больным животным. Прежде чем отправиться с питомцем в поездку, проконсультируйтесь с ветеринаром. Вероятнее всего, он порекомендует сделать вашей собаке несколько дополнительных прививок (от простуды, энцефалита, коронавируса и т. д.).

Диагностика заболеваний

Собаки не владеют человеческой речью и не умеют жаловаться. Это затрудняет установление причины неадекватного поведения питомца, а для ветеринаров – постановку диагноза и предложение оптимального курса лечения заболевания.

Никто не знает питомца лучше хозяина. Заметив подавленность собаки или признаки нездоровья, как можно быстрее обратитесь к специалисту.

Найти хорошего ветеринара для собаки совсем не просто. Лучше всего обратиться в небольшую частную ветеринарную клинику, где практикуют молодые специалисты. В таких заведениях обычно имеются отдельные приемные для собак, кошек, грызунов и т. д. Узнайте, оказывают ли там неотложную помощь и берутся ли лечить серьезные заболевания, требующие вмешательства хирурга и госпитализации.

Придя первый раз на прием, обратите внимание на то, как относится ветеринар к вашему питомцу, ласков ли он с ним, осторожно ли обращается с животным, уверенно ли он отвечает на заданные вами вопросы и ставит диагноз.

Регулярно осматривая собаку, даже самостоятельно, без участия врача, можно обнаружить и классифицировать болезнь на ранней стадии ее развития, а затем принять меры для ее излечения.

К признакам нездоровья относятся:

● боль;

● жар;

● потеря аппетита, длившаяся более 1–2 сут;

● понос;

● сильная потеря веса или ожирение;

● боль в пасти во время еды;

● рвота;

● расстройство желудка;

● сильная жажда;

● кашель;

● тяжелое дыхание и хрипы в груди;

● чиханье;

● недержание мочи;

● присутствие паразитов;

● зуд кожи (почесывание);

● выделения из глаз, носа и т. д.

Осматривая собаку, обратите внимание на ее пульс. У здоровой собаки он не превышает 80–140 ударов в минуту. Нащупать его можно, прижав ладонь к телу собаки у нее под мышкой. Нормальная температура тела собаки – 38–39 °С. Частоту дыхания питомца можно определить, понаблюдав за движениями его груди. Если животное лежит на земле без признаков жизни, для обнаружения дыхания можно подержать возле его носа зеркало или волосок.

Для определения температуры больного животного необходимо воспользоваться термометром, кончик которого смазывается вазелином и вставляется в задний проход.

Способы введения лекарственных препаратов в организм кавказской овчарки

Способы введения лекарственных препаратов в организм собаки бывают добровольными и насильственными. В этом отношении все зависит от качественных характеристик самого лекарства: если оно горькое или кислое, животное не станет есть его добровольно, если сладкое – вряд ли откажется.

Добровольный способ

Добровольный способ используется, если собака находится в сознании и сохраняет аппетит. При таком способе введения лекарства больной собаке в пищу подмешивается некоторое количество измельченного препарата. Делают это следующим образом: готовую пищу (мясо, рыба, творог, сыр, овощи и т. д.) измельчают, затем смешивают с лекарственными препаратами (таблетками, порошками, суспензиями) и после этого дают питомцу.

Жидкое лекарство обычно добавляется в питьевую воду или молоко. Если его вкус неприятен, добавьте в жидкость немного сладкого сиропа или сахара.

Насильственный способ

Лекарственные препараты можно не только добавлять в пищу собаки, но и давать их ей непосредственно. Делают это, как правило, в тех случаях, когда вкус лекарства очень неприятен или у питомца нет аппетита.

Чтобы заставить собаку съесть таблетку, вам потребуется помощь еще одного человека. Обхватите одной рукой морду собаки и крепко сожмите ее. Указательный и средний палец другой руки введите в рот животного между зубами и щекой, а затем оттяните щеку наружу.

В образовавшееся отверстие ваш помощник должен как можно быстрее всыпать смешанный с сиропом или водой порошок или влить суспензию. Как только собака проглотит препарат, отпустите ее, погладьте, успокойте и угостите лакомством.

Чтобы заставить собаку проглотить таблетку или капсулу, следует зафиксировать голову животного. Затем, чтобы открыть рот, сильно надавите указательными и большими пальцами рук на щеки животного. Положите лекарственный препарат на корень языка животного, отпустите овчарку, и она непроизвольно сглотнет.

Некоторые лекарства вводятся в организм собаки внутримышечно или подкожно с помощью шприца.

Глазная мазь наносится с помощью стеклянной палочки или выдавливается непосредственно из тюбика на внутреннюю поверхность века.

Перед инъекцией необходимо зафиксировать собаку, обработать кожу спиртом и ввести лекарство.

Глазные капли закапываются с помощью пипетки ближе к внутреннему углу глаза, под предварительно оттянутое нижнее веко. При проведении указанных выше процедур необходимо соблюдать правила гигиены: предварительно мыть руки с мылом, использовать стерильные инструменты.

Ветеринарная аптечка

В домашней ветеринарной аптечке должны храниться лекарства, инструменты и перевязочные средства, с помощью которых можно, не обращаясь к ветеринару, оказать помощь пострадавшей в результате несчастного случая или заболевшей собаке.

Внимательному хозяину кавказской овчарки рекомендуется иметь дома аптечку скорой помощи, в которой должны быть следующие препараты и предметы:

● 3%-ная перекись водорода;

● активированный уголь;

● марганцовокислый калий;

● борная кислота;

● противоожоговая мазь;

● пипетки;

● лейкопластырь;

● бинты;

● вата;

● одноразовые шприцы;

● ножницы;

● термометр;

● пинцет.

Этот список при необходимости можно расширить, однако следует помнить о том, что все лекарственные препараты имеют срок годности.

Помимо общеизвестных медицинских препаратов, на здоровье собаки может оказать благотворное воздействие и некоторые косметические лечебные средства, которые продаются в специализированных магазинах для животных.

Использовать медицинские препараты при лечении собаки можно только после консультации с ветеринаром, который определит дозировку и способ введения препарата, а также продолжительность лечения.

Освежающий крем для ушей и кожи

Хорошим антибактериальным противогрибковым средством является густой, мягкий крем для ушей и кожи собак, изготовленный на основе минерального масла, пчелиного воска, горного окопника, мяты перечной, ланолина.

Средство препятствует росту грибков и болезнетворных бактерий, не раздражает и не ослабляет слизистую кожи кавказской овчарки.

Крем обладает эффективным антисептическим, антибактериальным и фунгицидным действием, прекрасно справляется с гнойными простудными и инфекционными отитами, воспалениями, зудом ушной раковины, грибковыми поражениями ушей и кожи кавказской овчарки, гнойничковыми воспалениями.

Благодаря перечной мяте, входящей в состав препарата, крем оказывает успокаивающее действие и снимает зуд, а ланолин и минеральные масла смягчают и увлажняют кожу, придавая ей здоровый вид.

Удивительным свойством обладает пчелиный воск, оказывающий заживляющее действие и создающий на поврежденном участке кожи собаки пленку, которая предотвращает возникновение повторного заболевания.

Освежающий крем для ушей и кожи не имеет запаха, раздражающего кавказскую овчарку, и не содержит химикатов, отрицательно влияющих на здоровье собаки.

Перед использованием антибактериального крема нужно очистить ухо собаки ватным тампоном, смоченным в 6%-ном яблочном уксусе. Небольшое количество крема следует ввести в слуховой проход животного с помощью флакона-пипетки. При необходимости процедуру можно повторить.

Антибактериальный заживляющий крем

Прекрасно зарекомендовал себя крем для поврежденной кожи собак, изготовленный на основе алоэ вера, масла жожоба, юкки Шидигера, окопника горного, биотина.

Крем можно применять при любых повреждениях кожных покровов у кавказской овчарки. Препарат достаточно быстро оказывает заживляющее действие на термические и химические ожоги, раны, инфекционные, бактериальные и грибковые поражения кожи. Кроме того, крем устраняет боли, подкожные кровоизлияния и воспаления, способствует послеоперационному заживлению тканей.

Применение такого крема эффективно при зудах и укусах насекомых. Эмульсия снимает боль и жжение. Крем можно накладывать под повязки, при его использовании необязательно предварительное применение антисептических и кровоостанавливающих средств.

Антибактериальный заживляющий крем не содержит спиртов, химикатов и вредных для здоровья собак компонентов.

Входящее в состав крема масло жожоба проникает в глубокие слои кожи, оказывая свои лечебные свойства. Алоэ вера и биотин заживляют и смягчают поврежденный кожный покров. Окопник горный обладает сильным фунгицидным и антисептическим действием. Юкка Шидигера оказывает болеутоляющий и восстанавливающий эффект. При использовании крема на рану или поврежденный участок кожи кавказской овчарки следует нанести небольшое количество препарата и при необходимости наложить повязку. Рекомендуется применять до полного заживления поврежденного участка кожи животного.

Заживляющий и успакаивающий крем

Многие собаководы при лечении экзем, воспалений, острого зуда, язв, повреждений кожи и тканей кавказской овчарки используют универсальный крем для кожи. Препарат часто называют чудо-кремом, так как он обладает уникальными ранозаживляющими и антисептическими свойствами, не вызывает жжения кожи собак, не оставляет пятен после его применения.

Кроме того, при использовании данного крема отсутствует необходимость в наложении повязок, за исключением случаев сильного кровотечения.

При использовании крема следует нанести небольшое его количество на поврежденные участки кожи кавказской овчарки, избегая попадания в глаза.

Заживляющий и успокаивающий крем можно применять в качестве послеоперационного терапевтического средства. Регулярное использование крема ускоряет процесс сращивания тканей и уменьшает образование коллоидных рубцов. Данное средство не имеет запаха, раздражающего животных.

Крем с гидрокортизоном

Крем с гидрокортизоном для воспаленной кожи кавказской овчарки состоит из 0,5% гидрокортизона, геля алоэ вера, способствует более быстрому заживлению ран и царапин, особенно после укусов насекомых, уменьшению зуда и раздражения кожи собаки.

При использовании препарата следует наносить на поврежденный участок кожи небольшое количество крема несколько раз в день, не допуская при этом попадания его в глаза и нос животного. Не рекомендуется наносить крем на обширные поврежденные участки кожи и использовать его при инфекционных заболеваниях.

Антибактериальный спрей

Антисептический антибактериальный спрей является прекрасным дезинфицирующим средством для собак, в том числе и кавказских овчарок. Препарат содержит хлоргексидин, глицерин, антифунгин, борную кислоту, масло эвкалипта, йод, полисорбат 80, изоприловый спирт, салициловую кислоту, гликоль, воду и алоэ. Он снимает зуд и раздражение, является средством профилактики грибковых и бактериальных инфекций, ускоряет процесс заживления ран на коже животного.

Спрей не теряет антисептических свойств в среде гноя, крови и других органических жидкостей. Он безвреден при регулярном использовании.

Спрей рекомендуется распылять на предварительно очищенный пораженный участок кожи. После нанесения средства на рану можно наложить повязку или пластырь.

Не рекомендуется использовать антибактериальный спрей при глубоких колотых ранах или порезах, обширных ожогах, покраснении и раздражении, не посоветовавшись предварительно с ветеринаром.

Лосьон с гидрокортизоном

Прекрасными лечебными свойствами для лечения воспаленной кожи собак обладает лосьон с гидрокортизоном, состоящий из 0,5% гидрокортизона и геля элоэ вера. Препарат способствует уменьшению зуда и раздражения кожи, заживлению ран, дерматитов, ссадин.

При использовании следует наносить небольшое количество лосьона на поврежденную поверхность кожи кавказской овчарки несколько раз в день.

Тонизирующая настойка из травяного сбора

Для кавказских овчарок, участвующих в выставках и спортивных соревнованиях, многие собаководы приобретают в специализированных магазинах успокаивающую настойку из трав. Применение ее на протяжении 2 дней обеспечивает стабильное и спокойное поведение собаки на мероприятии. И хотя кавказские овчарки от природы спокойны и выдержанны, собаководу не мешает подстраховаться, чтобы предотвратить возможное возникновение какого-либо инцидента.

Входящие в состав настойки L-триптофан и натуральные экстракты трав положительно влияют на центральную нервную систему собаки, что очень важно для животного, впервые оказавшегося на ринге.

Препарат используют из расчета 1 ч. ложка на 5 кг веса животного.

Смягчающий спрей

Ароматизированный спрей для кавказской овчарки с ароматом клубники очищает и увлажняет шерсть собаки, придавая блеск и стойкий аромат.

Кроме того, препарат не содержит спирта, обладает антистатическими свойствами длительного действия, благотворно влияет на раздраженную кожу.

При использовании рекомендуется распылить спрей на шерсть овчарки, избегая попадания в глаза.

Шампунь с перетрином

Прекрасным средством от блох и клещей является шампунь с содержанием пиретрина, пиперонила бутоксида и Н-октила бициклогепптана дибакроксимида. Средство хорошо промывает длинную густую шерсть кавказской овчарки, придавая ей блеск и шелковистость, обладает приятным запахом. Компоненты, входящие в состав шампуня, способствуют уничтожению блох и клещей, не сушат и не раздражают кожу.

При использовании необходимо тщательно промочить шерсть кавказской овчарки, а затем нанести предварительно разведенный с водой и взбитый в пену шампунь. Для достижения максимального эффекта можно несколько минут не смывать препарат, а затем ополоснуть собаку чистой водой.

Инсектицидный ошейник

Хорошим средством защиты собак от блох является инсектицидный ошейник, срок действия которого рассчитан на 7 мес.

Перед использованием ошейника следует его распрямить, так как лишь в этом случае начинают активно выделяться действующие вещества вигрен и рабон. Защита начинает действовать на 5–7-й день.

При использовании ошейника следует иметь в виду, что он должен свободно двигаться вокруг шеи кавказской овчарки.

С целью эффективной защиты от блох и клещей можно обновлять ошейник по истечении срока годности, а при наличии на шерсти питомца большого количества блох рекомендуется менять ошейник чаще.

Инсектицидный ошейник уничтожает иксодовых клещей, которые являются переносчиками возбудителей болезни Лайма. При этом влажная погода не уменьшает эффективности данного средства борьбы с эктопаразитами.

Влажные кровоостанавливающие и антисептические салфетки

Зачастую владельцы кавказской овчарки сталкиваются с такой проблемой, как кровотечение у собаки при повреждении кожного покрова. Под рукой может не оказаться необходимых антибактериальных средств.

В такой ситуации поможет использование влажных кровоостанавливающих салфеток, пропитанных 0,2%-ным бензокаином, водой, субсульфатом железа, изопропиловым спиртом, бензалкониумом хлоридом. Салфетки быстро и эффективно останавливают капиллярные кровотечения и предназначены только для наружного применения.

При использовании нужно вынуть салфетку из упаковки, наложить на поврежденный участок кожи и слегка прижать. При необходимости процедуру можно повторить. Не следует накладывать кровоостанавливающие салфетки на область глаз.

Хорошими лечебными свойствами обладают влажные антибактериальные салфетки в индивидуальной упаковке. Салфетки пропитаны водой, 5%-ным SD-спиртом, кокамидопропилом бетаина, натрия лаурет сульфатом, пропиленгликолем, бензиловым спиртом, октоксинолом 9, диазолидинилом мочевины, денатониум бензоатом.

При использовании следует вынуть салфетку из упаковки, наложить на поврежденный участок кожи собаки и слегка прижать. При необходимости процедуру можно повторить.

В зимнее время собаководы нередко сталкиваются с проблемой появления трещин на подушечках лап своих питомцев, возникших в результате попадания в межпальцевое пространство соли, посыпаемой на асфальт в целях борьбы с гололедом.

Конечно, кавказские овчарки – наиболее выносливые из всех пород собак, но и они ощущают боль, вызванную раздражением и воспалением тканей, что часто приводит к дерматитам и появлению трудно заживаемых язв.

Прекрасным средством, предотвращающим возникновение у кавказской овчарки межпальцевых трещин, являются различные аэрозоли, кремы и присыпки, которыми нужно обрабатывать подушечки лап питомца. Данные средства образуют на роговом слое подушечек лап собаки устойчивую к механическим и химическим воздействиям пленку, которая не растворяется под воздействием воды.

Виды заболеваний

Основной причиной заболеваний животных являются бактерии и вирусы. Как и все собаки, кавказские овчарки особенно подвержены заражению паразитами, а те из них, которые содержатся преимущественно в комнатных условиях, то есть превратились по большей части в декоративных питомцев – часто страдают от ожирения.

Симптомы разных заболеваний схожи между собой. Только специалист может установить, чем болеет собака, и назначить ей необходимое лечение. Но тем не менее каждый владелец должен уметь оказать своей собаке первую помощь и провести различные профилактические мероприятия.

В большинстве случаев владельцы кавказских овчарок пытаются самостоятельно вылечить животное, порой забывая о том, что лекарства, предназначенные для людей, могут сильно ухудшить их состояние.

Ожирение

Ожирение – это болезнь, распространенная не только среди людей, но и среди собак. Основные причины возникновения ожирения – неправильное питание, нарушение обмена веществ и малоподвижный образ жизни.

Основные симптомы ожирения: лишний вес, апатия, тяжелое дыхание, отказ от активных действий (игр, длительных прогулок, пробежек).

Профилактика и лечение

Снижения веса собаки можно добиться, изменив ее рацион с одновременным увеличением физических нагрузок на организм.

Специальная диета может за короткое время привести собаку в норму. Кавказской овчарке следует давать побольше низкокалорийных продуктов растительного происхождения (вареную морковь, капусту, зеленые бобы).

Физические нагрузки дают возможность кавказской овчарке за очень небольшой срок сбросить лишний вес. Также необходимо увеличить время прогулок на свежем воздухе и постараться как можно чаще играть с питомцем в активные игры с использованием мяча, скакалки, пластиковых косточек и т. д.

ОРЗ

Несмотря на то что кавказские овчарки от природы выносливы и неприхотливы, проблемы со здоровьем, связанные с таким заболеванием, как ОРЗ, возникают и у них. Наиболее часты случаи заболевания в зимнее время. Преимущественно это относится к собакам, содержащимся в квартире и не приспособленным к длительному пребыванию во дворе.

Содержащиеся в квартире кавказские овчарки живут при температуре не ниже 15 °С, их физиологические терморегулирующие механизмы настроены на поддержание постоянной температуры тела именно в таких условиях.

Когда собаку выводят на прогулку в холодную погоду, резкий перепад температур оказывает отрицательное воздействие на ее организм, так как терморегулирующие механизмы не успевают приспособиться к новым условиям окружающей среды.

Переохлаждение организма собаки зимой зачастую связано с невниманием хозяев по отношению к своим питомцам. Полагаясь на длинную густую шерсть кавказских овчарок и их физическую силу, люди забывают о том, что простудные заболевания свойственны и этим животным.

Внешними признаками переохлаждения кавказских овчарок являются дрожь и поджимание лап.

У щенков кавказской овчарки переохлаждение вызывает тяжкие последствия. Зачастую страдают суставы, что приводит к артриту.

В целях предотвращения этого заболевания можно ограничить время выгула собак при низких температурах воздуха.

Не рекомендуется выгуливать животных под дождем и мокрым снегом, так как переохлаждение организма собаки зачастую вызывает респираторные заболевания, воспаление почек и т. д.

Кроме того, переохлаждение приводит к ослаблению иммунитета кавказской овчарки и риск возникновения у собаки инфекционных заболеваний увеличивается.

В результате переохлаждения кавказская овчарка может заболеть ОРЗ.

ОРЗ – острое респираторное заболевание. Основная его причина – переохлаждение, отягощенное деятельностью вирусов. Если у кавказской овчарки наблюдаются все симптомы ОРЗ, ее следует немедленно показать ветеринару. При отсутствии квалифицированной помощи ОРЗ может перейти в воспаление легких.

Основные симптомы ОРЗ – чиханье, кашель, слезящиеся глаза, потеря аппетита и упадок сил. Кашель обычно сопровождается выделением мокроты и длится от 5 до 15 дней.

Профилактика и лечение

Место для отдыха собаки должно располагаться далеко от окон и дверей. Придя с прогулки, оботрите шерсть и лапы собаки чистой тряпкой. Если на улице дождь или сильный ветер, прогулку необходимо сократить до минимума, а шерсть питомца по возвращении домой тщательно высушить. Если у кавказской овчарки все же проявились симптомы заболевания, дальнейшее лечение должен назначить только врач.

Туберкулез

Туберкулез – исключительно заразное инфекционное хроническое заболевание, всегда заканчивающееся летально. Он вызывается туберкулезной палочкой, которая попадает в организм собаки при контакте с больным животным и через молоко коров, зараженных туберкулезом.

Симптомы туберкулеза – кашель, одышка, потеря веса и аппетита, понос.

Профилактика

Молоко и мясо, предлагаемые питомцу, необходимо подвергать термической обработке. Место отдыха собаки должно содержаться в чистоте и находиться далеко от сквозняков или отопительных приборов. Больного спаниеля нужно изолировать от других домашних животных и людей, отвезти в ветеринарную клинику, а после подтверждения диагноза усыпить.

Язва желудка

Это небольшой воспаленный участок на стенке тонкой кишки или желудка, который со временем может стать причиной внутреннего кровотечения, опасного для жизни собаки.

Язвы кишечника очень болезненны и могут представлять серьезную угрозу для здоровья собаки. Появляются они, как правило, вследствие неправильного питания, длительного употребления аспирина, при нарушении функций печени или почек.

Многие собаки очень неразборчивы в еде и могут глотать даже те предметы, которые не являются съедобными и могут закупорить кишечник: батарейки, пуговицы, монеты, заколки для волос, прищепки и т. д. Если вы подозреваете, что ваша собака проглотила инородное тело, как можно быстрее обратитесь к ветеринару за помощью.

В очень редких случаях язва проходит сама, без вмешательства ветеринара.

Основные симптомы язвенного заболевания – рвота, кровь в стуле или рвотных выделениях, беспокойное поведение, отказ от еды.

Профилактика

Чтобы не допустить возникновения и развития язвы, внимательно следите за рационом своего питомца и не позволяйте ему глотать несъедобные предметы. Попав в желудок собаки, древесина, поролон, костная ткань и пластмасса также могут стать причиной возникновения язвы. Чтобы избежать этого, предложите вашему питомцу безопасные игрушки, сделанные из жесткой резины, которые предназначены специально для жевания.

Давайте собаке обезболивающие медицинские препараты только в случаях крайней необходимости, поскольку, согласно мнению ветеринаров, они могут серьезно навредить животному. Неконтролируемое потребление ибупрофена, напроксена и аспирина может стать причиной возникновения язвы. Более того, слишком большая доза этих препаратов представляет собой серьезную угрозу для жизни собаки.

При первых признаках заболевания животное следует как можно быстрее отвезти к ветеринару. Если он прописал собаке аспирин, лучше всего давать лекарство питомцу во время кормления, смешивая с едой. Это позволит сильно снизить риск появления язвы.

Аллергия

Постоянные выделения из носа и частое чиханье могут быть вызваны аллергией. В данном случае потребуется ветеринарная помощь, так как при особенно сильных приступах аллергии у кавказской овчарки может развиться сильный отек глаз и горла.

Существует множество причин возникновения аллергии. В первую очередь это пыль, происхождение которой может быть различным. Она может содержаться в воздухе или лежать на книжных полках. Микроскопический слой пыли покрывает все окружающие предметы. Достаточно лишь небольшого движения воздуха, и она поднимается, при вдыхании оседает на легких и вызывает сильнейшее раздражение.

Примерно такое же воздействие производит цветочная пыльца и споры плесени, иногда обнаруживаемой в сырых и холодных помещениях. Не менее опасны птичьи перья, шерсть и лекарственные препараты, не переносимые некоторыми собаками.

Часто животные царапают себя когтями, пытаясь унять зуд, при этом выдирая шерсть, царапая кожу и занося в кровь инфекцию.

Основной симптом аллергии у животных – сильный зуд, беспокойное поведение, отказ от еды.

Профилактика и лечение

Чтобы избавить кавказскую овчарку от аллергии, специалисты советуют принять следующие меры:

● собаке следует сделать примочки или посадить ее в ванну с холодной водой и подержать там какое-то время. Это уменьшит зуд и позволит кавказской овчарке успокоиться;

● в пищу собаки необходимо добавить антигистаминные препараты. Если делать это регулярно, небольшими порциями, можно предотвратить возникновение этого заболевания. Таким образом, регулярное использование антигистаминных средств можно считать профилактическим мероприятием;

● за назначением лечебных препаратов следует обращаться только к ветеринару, поскольку далеко не всем животным подходят одинаковые препараты, особенно предназначенные для людей;

● при первых симптомах заболевания рекомендуется включать в пищу собаки специальные добавки, предназначенные для лечения кожных заболеваний. Они снимут зуд, однако, прежде чем приобрести и использовать их, следует все же проконсультироваться с ветеринаром, возможно, он порекомендует более эффективные препараты;

● летом, в период цветения растений, когда воздух насыщен пыльцой, лучше всего не выводить собаку, страдающую аллергией, на улицу, даже если ей предварительно были скормлены антигистаминные препараты;

● пуховые перины, ковровые покрытия, тяжелые покрывала и портьеры, помимо того что утепляют жилье, также собирают различную пыль, от которой далеко не всегда удается избавиться с помощью пылесоса и влажной тряпки. Именно поэтому собаку лучше всего содержать в комнате с минимумом предметов интерьера, на которых задерживается пыль;

● ни в коем случае нельзя позволять питомцу пить воду с растворенной в ней солью, поскольку она окажет на организм собаки сильное слабительное воздействие.

Бронхопневмония

Заболевание вызывается вирусами, попадающими в организм собаки воздушно-капельным путем.

Основными симптомами данной болезни являются: снижение активности, ухудшение аппетита, учащенное затрудненное дыхание, выделения из носа и глаз, кашель, повышение температуры до 40–41 °С. Заболевание протекает в острой или хронической форме, при отсутствии лечения собака может погибнуть.

Профилактика и лечение

Для лечения собаке следует давать норсульфазол или сульфадимезин (после консультации с ветеринаром), а также ввести в рацион теплый мясной бульон или молоко.

Описторхоз

Данное заболевание вызывается червем из класса сосальщиков, который паразитирует в печени собаки.

Основными симптомами описторхоза являются: повышение температуры, нарушение деятельности пищеварительного тракта, общее истощение животного. Для подтверждения диагноза рекомендуется провести исследование кала на наличие гельминтов.

Профилактика и лечение

Для лечения заболевания собаке не рекомендуется давать пищу в течение 12–18 ч, после чего следует применить хлоксил (из расчета 0,5 г на 1 кг массы тела животного) или гексахлорэтан (из расчета 0,2 г на 1 кг массы тела животного).

В качестве профилактики описторхоза рекомендуется соблюдать правила ухода и кормления. Нельзя давать собаке сырую речную рыбу.

Токсокароз

Возбудителем данного заболевания является собачья токсокара из класса круглых червей. Паразит поселяется в желудке и тонком кишечнике собаки. Щенки наиболее всего подвержены заражению токсокарозом.

Основными симптомами токсокароза являются: возбужденное состояние животного, рвота, запор или жидкий стул.

Профилактика и лечение

Заболевших собак необходимо перевести на молочную диету и провести лечение под наблюдением ветеринара. Для лечения обычно рекомендуется применять нафтамон, пиперазин, тетрамизол и другие препараты. Дозировку и продолжительность лечения назначает врач.

Токсаскаридоз

Возбудителем заболевания является токсаскарида, поражающая желудочно-кишечный тракт собаки. Чаще всего данное заболевание возникает у взрослых животных.

Основными симптомами токсаскаридоза являются: снижение аппетита, вздутие живота, запор или жидкий стул. При отсутствии лечения у животного наступает общее истощение организма, возможны осложнения: непроходимость кишечника, высыпания на коже, попадание личинок паразита в легочную ткань.

Профилактика и лечение

Лечение проводится так же, как при токсокарозе.

Для профилактики заболевания рекомендуется регулярно проводить уборку и дезинфекцию помещения, в котором живет собака. Дважды в год необходимо проводить профилактическое лечение пиперазином.

Эхинококкоз

Возбудителем заболевания является эхинококк, поселяющийся в тонком кишечнике собаки.

Симптомами данного заболевания являются: угнетенное состояние, истощение организма, вздутие живота, жидкий стул.

Профилактика и лечение

Для лечения эхинококкоза следует применить фенасал (из расчета 0,25 г на 1 кг массы тела собаки) или другие препараты, назначенные ветеринаром.

В качестве профилактических мер рекомендуется соблюдение правил гигиены и кормления животного.

Токсоплазмоз

Возбудителем заболевания является токсоплазма гонди.

Основными симптомами являются: повышение температуры, поражение дыхательных органов, нарушение деятельности пищеварительного тракта, общее истощение организма.

Токсоплазмоз может протекать в острой, подострой и хронической формах.

Токсоплазмоз является опасным для человека.

При первых признаках заражения собаку следует показать ветеринару для подтверждения диагноза.

Профилактика и лечение

Для профилактики токсоплазмоза рекомендуется соблюдать правила личной гигиены и ухода за собакой. Нельзя давать животному сырое мясо.

Пироплазмоз

Возбудителем заболевания является собачья пироплазма, поражающая эритроциты. Переносчиками заболевания являются иксодовые клещи.

Основными симптомами заболевания являются: угнетенное состояние собаки, снижение аппетита, повышенная температура, учащенное дыхание, появление крови в моче. Пироплазмоз может протекать в острой и хронической формах.

Для подтверждения диагноза необходимо провести исследование крови.

Профилактика и лечение

Лечение проводится под наблюдением специалиста. Для профилактики заболевания рекомендуется соблюдать осторожность при прогулках на природе, осматривать кожу собаки на предмет обнаружения клещей.

Саркоптоз

Возбудителем заболевания является собачий зудень, поражающий кожные покровы животного. Заражение происходит при прямом контакте с больными собаками или через загрязненный инвентарь.

Профилактика и лечение

Больную собаку необходимо изолировать. Для лечения следует провести обработку 1%-ным раствором хлорофоса, через 7 дней процедуру повторяют. В рацион собаки следует включить богатые витаминами корма.

Для предотвращения сакроптоза рекомендуется своевременно проводить профилактические мероприятия.

Демодекоз

Если в рационе кавказской овчарки не хватает жиров, а также если она содержится в грязном помещении, повышается вероятность заражения демодекозом. Это паразитарное заболевание, которое вызывается саркоптоидными клещами и проявляется зудом и раздражением на веках, голове, конечностях собаки. При отсутствии лечения очаги поражения распространяются по всему телу собаки.

В результате демодекоза может развиваться заражение крови, приводящее к гибели собаки.

Демодекоз может протекать в пустулезной и чешуйчатой формах.

Основными симптомами являются: выпадение шерсти, покраснение и шелушение кожи, появление трещин. При пустулезной форме заболевание сопровождается истощением организма.

Демодекоз заразен для других собак и людей. У людей это заболевание может пройти само собой через несколько недель даже без специального лечения.

Основная причина возникновения демодекоза у молодых собак связана с наследственной к нему предрасположенностью. У старых собак демодекоз может возникнуть из-за сбоев в работе иммунной системы в связи с приемом лекарств или из-за серьезной хронической болезни.

Демодекоз в локальной форме проявляется через выпадение волос на морде и передних конечностях. Это более характерно для щенков. Локальная форма демодекоза не сопровождается зудом и излечивается за 4–8 нед. В некоторых случаях она может перейти в генерализованную форму.

Генерализованная форма демодекоза обычно поражает все тело собаки и чаще наблюдается у старых собак. Она часто сопровождается вторичной бактериальной кожной инфекцией, зудом и раздражением на веках, голове, конечностях. Кожа покрывается маленькими пузырьками и немного утолщается. Наиболее сильно болезни бывают подвержены уши и конечности. Кожа собаки покрывается корками и шелушится, иногда выпадает шерсть.

Диагностировать демодекоз в генерализованной форме можно методом исследования кожного соскоба. Но поскольку клещи паразитируют глубоко в коже, их бывает трудно обнаружить даже с помощью глубоких соскобов. Демодекоз часто ошибочно принимают за аллергию, осложненную вторичной бактериальной кожной инфекцией.

Профилактика и лечение

Лечение демодекоза сложное, поскольку, помимо сеансов противоклещевых протираний, необходима длительная терапия сопутствующих болезней.

Для лечения демодекоза пораженные участки кожи необходимо обработать 2%-ным линиментом хлорофоса. Рацион животного должен содержать корма, богатые витамином А.

Ивермектин, применяющийся для лечения демодекоза, и препараты на его основе без консультации с ветеринаром употреблять не рекомендуется, так как они очень токсичны и могут быть смертельны для собак. Ивермектин дается в комплексе с иммуномодулирующими препаратами двумя дозами раздельно на протяжении 2 нед. Зуд исчезает через несколько дней после приема 1-й дозы. Также показаны препараты ивермектин (внутримышечно, 0,2 г/кг), иммунопаразитан, циклоферон, вместе с которыми рекомендовано употреблять витамины.

Распространены вторичные бактериальные инфекции, поэтому животное нуждается в прохождении курса антибиотикотерапии. Кожное поражение и вторичная бактериальная кожная инфекция обычно проходят за несколько недель или месяцев, в зависимости от тяжести заболевания.

Для профилактики демодекоза необходимо ограничивать контакты собаки с бродячими животными и соблюдать правила гигиены.

Стригущий лишай

Возбудителем заболевания является грибок, поражающий кожу собаки.

Симптомами заболевания являются: ломкость и выпадение волос, появление чешуек на коже, гнойничковые высыпания, образование струпьев.

Профилактика и лечение

Для лечения стригущего лишая применяют наружные препараты.

Наружный отит

Воспаление наружного слухового прохода возникает при сильном загрязнении ушной раковины собаки.

Чтобы кавказская овчарка не заболела отитом, за ее ушами необходимо тщательно ухаживать.

Симптомами отита являются: появление гнойных выделений из слухового прохода и воспаление окружающих его участков кожи.

Профилактика и лечение

Для лечения данного заболевания рекомендуется осторожно прочистить слуховой проход с помощью ватного тампона и нанести мазь с содержанием цинка и рыбьего жира. Процедуру необходимо повторить через 2 дня.

Рахит

Данное заболевание возникает при нарушении работы желез внутренней секреции и отсутствии в организме достаточного количества минеральных солей. Чаще всего рахитом болеют молодые животные. Зимой риск заболевания рахитом значительно увеличивается.

Симптомами данного заболевания являются: искривление конечностей, утолщение суставов, ломкость костей. Собаки, болеющие рахитом, сильно отстают в росте от своих здоровых сородичей.

Профилактика и лечение

Для лечения рахита больному животному следует дать поливитаминные препараты, включить в рацион корма, богатые кальцием и витамином D.

Важно с раннего возраста проводить мероприятия по профилактике рахита у щенков, так как даже при правильно проведенном лечении впоследствии могут развиваться осложнения (нарушение подвижности суставов, их утолщение и т. д.).

При таком заболевании, как рахит, собаке может помочь облучение кварцевой лампой.

Гастроэнтерит

Гастроэнтерит – воспаление желудочно-кишечного тракта.

Основными симптомами заболевания являются: ухудшение аппетита, угнетенное состояние, повышение температуры тела до 41 °С, рвота, жидкий стул с примесью крови.

Профилактика и лечение

Прежде всего рекомендуется дать собаке выпить раствор поваренной соли (из расчета 1 ч. ложка на 1 стакан воды). После этого необходимо влить животному в пасть касторовое масло или поставить клизму, чтобы освободить кишечник. Выполнив указанные процедуры, следует посадить собаку на голодную диету и обратиться к ветеринару.

Ринит

Ринит – воспаление слизистой оболочки носа.

Симптомами заболевания являются: чиханье, гнойные выделения, затрудненное дыхание.

Профилактика и лечение

Для лечения собаке необходимо закапывать в нос 2%-ный раствор борной кислоты, предварительно очистив ватным тампоном ноздри.

Стоматит

Стоматит – воспаление слизистой оболочки ротовой полости.

Симптомами заболевания являются: покраснение слизистой оболочки рта, отечность, появление язв, кровоточивость десен.

Профилактика и лечение

Для лечения стоматита необходимо посадить собаку на диету (в течение 1–2 дней), обрабатывать ротовую полость 2%-ным раствором борной кислоты или слабым раствором марганцовокислого калия. До исчезновения симптомов заболевания рекомендуется давать животному жидкую пищу.

Запор

Симптомами заболевания являются: угнетенное состояние, отказ от пищи, задержка стула в течение нескольких дней. Запоры могут возникнуть при неправильном кормлении животного, заглатывании несъедобных предметов, а также могут быть следствием некоторых заболеваний.

Чтобы избежать запора у кавказской овчарки, необходимо тщательно продумать ее рацион и не оставлять в пределах досягаемости различные мелкие несъедобные предметы.

Для уточнения диагноза рекомендуется обратиться в ветеринарную клинику.

Профилактика и лечение

Для лечения собаке необходимо дать касторовое масло или поставить клизму. В рацион следует ввести молочные и растительные продукты.

Зубной камень

Заболевание возникает в основном у старых собак. На боковых поверхностях клыков, а затем и на других зубах появляется налет серо-зеленоватого оттенка, плотной консистенции. В состав этого налета входят углекислый и фосфорнокислый кальций, соли калия, пищевая масса, слущенные эпителиальные клетки слизистой оболочки и микрофлора полости рта. Несвоевременное удаление зубного камня может привести к изъявлению десен и развитию периостита.

При осмотре ротовой полости в поздних стадиях заболевания наблюдается сильная гиперемия десен, их изъявление, ощущается неприятный запах, собака с трудом пережевывает корм. В самых запущенных случаях ротвейлеры страдают почти постоянным слюнотечением, их зубы начинают шататься и выпадать.

Профилактика и лечение

Чтобы не допустить прогрессирования болезни, зубной камень необходимо своевременно удалять специальным шпателем. Десну после этой процедуры смазывают йодоглицерином. Также для предупреждения образования налета рекомендуется вводить в рацион собаки очищающие зубы корма, например, хрящевые кости. Можно также время от времени промывать полость рта животного после еды раствором, состоящим из 2 ч. ложек пищевой соды, 2–3 мл 5%-го спиртового раствора йода и 100 мл теплой кипяченой воды.

Кариес

При нарушениях целостности эмали зубов возникает их кариес. Микробы, проникнув под поверхностную оболочку зуба, разрушают его ткань, образуя дефект с неровным краем и серо-коричневым налетом на дне. Собака при кариесе не ощущает боли, процесс жевания у нее не нарушается, однако возникает неприятный гнилостный запах изо рта. В дальнейшем, когда болезнь затрагивает пульпу, кариес переходит в пульпит.

Профилактика и лечение

Кариозные зубы необходимо вовремя пломбировать под местным наркозом. При более глубоких поражениях зуб удаляется после общего или проводникового обезболивания. Если зуб расположен на верхней челюсти, для анестезии в подглазничный канал вводят 2–3 мл 2%-го раствора новокаина. Лечение проводится в специализированных ветеринарных клиниках.

Педикулез

Педикулез – болезнь, основным симптомом которой является сильный зуд кожи, вызванный вшами. Они обитают на коже и в шерсти собаки.

Вши представляют опасность не только для собаки, но и для человека. Они очень заразны и хорошо различимы невооруженным глазом. Их можно увидеть даже при поверхностном осмотре кожи и шерсти больного животного. От вшей легко избавиться с помощью специального инсектицидного шампуня, а также применяют контактные инсектициды (0,75%-ный раствор хлорофоса, 0,5%-ная суспензия севина). Обработка повторяется через 2 нед.

Блохи

Блохи – очень распространенные эктопаразиты. Они живут на коже животного, прячась в длинной и густой шерсти. Кусая собаку, они заставляют ее чесаться и грызть основание хвоста. Глотая блох и клочки собственной шерсти, кавказская овчарка рискует заразиться ленточными червями.

По мнению ученых, блохи произошли от крылатых насекомых более 10 млн лет назад. Обитая на коже других животных, выживали лишь те, которые не имели крыльев и надолго оставались в шерсти. Таким образом, бескрылость блох вызвана их паразитическим образом жизни.

Если у собаки изменилось поведение, она стала агрессивной, потеряла аппетит и постоянно чешется, необходимо поискать в шерсти животного блох или вшей. Один из наиболее явных признаков заражения блохами – наличие в шерсти «блошиной грязи» (черные зернистые образования, состоящие из фекалий блох и переваренной ими крови). Если положить «блошиную грязь» на чистую влажную тряпку, она оставит на ткани красный след.

Профилактика и лечение

Уничтожить блох трудно. Они могут жить не только на собаке, но и в доме. Поэтому, помимо обработки питомца инсектицидными средствами, следует тщательно убраться в доме (пропылесосить полы, потрясти постель и выбить ковры).

Ленточные черви

Ленточные черви хорошо известны ветеринарам. Эти паразиты не представляют особой опасности для здоровья собаки, тем не менее больное животное обязательно нужно лечить.

Ленточные черви паразитируют в тонком кишечнике. Заражение может происходить во время поедания блох или мяса больных грызунов. Больное животное теряет вес и становится агрессивным.

Ленточные черви выглядят как тонкая тесемка, состоящая из отдельных маленьких члеников. Чем дальше находится членик от головы червя, тем он больше и лучше развит. В крупных зрелых члениках быстро развиваются личинки. Зрелые членики отрываются и выходят наружу вместе к калом.

Профилактика и лечение

Определить, заражена ли кавказская овчарка ленточным червем, просто. Личинки червей хорошо заметны в кале собаки или в виде сухих зерен обрамляют анус. Чтобы предотвратить заражение, нужно избавить собаку от блох, при необходимости прибегнув к медикаментозному лечению.

Круглые черви

Круглые черви имеют форму розовых или белых нитей и могут передаваться человеку. Черви живут в печени, легких или кишечнике. Яйца круглых червей хорошо заметны при осмотре фекалий больного животного.

Черви попадают в организм собаки вместе с плохой пищей или при контакте с зараженным животным. Очень часто щенки заражаются глистами от матери еще до момента рождения.

Основные симптомы заражения: понос, рвота, потеря веса и блеклая шерсть.

Профилактика и лечение

Круглые черви поглощают много питательных веществ и выделяют токсины, которые могут серьезно навредить здоровью собаки.

Если в кале собаки вы обнаружили личинки круглых червей, ее необходимо отвезти к ветеринару.

Нематода

Нематода относится к паразитам, живущим в кишечнике. Заражение чаще всего происходит во время поедания больных грызунов или блох.

Личинки хорошо заметны в кале собаки и часто в виде сухих зерен обрамляют анус.

Профилактика и лечение

Предотвратить заражение можно, избавив собаку от блох.

Сосальщики

Заражение сосальщиками происходит при потреблении собакой зараженной воды. Сосальщиков можно выявить при исследовании кала больной собаки. Основной симптом заболевания – понос.

Профилактика и лечение

Заболевание легко излечивается. Необходимо лишь обратиться к ветеринару.

Цистокарпии

Заражение происходит в условиях скученности животных. Цистокарпии можно выявить в кале собаки, исследовав его с помощью микроскопа.

Профилактика и лечение

Кавказскую овчарку необходимо показать ветеринару.

Гайморит, фронтит

Гайморит и фронтит могут возникнуть вследствие раздражения слизистой оболочки носа кавказской овчарки ядовитыми газами или химическими веществами. Еще несколькими причинами развития заболевания могут быть: инфекция, аллергические проявления, интоксикация, вдыхание горячего или холодного воздуха, глистная инвазия, простуда.

Гайморит и фронтит могут возникнуть как осложнения после ринита. В этом случае они обычно переходят в хроническое состояние, сопровождаются зелено-желтыми выделениями с характерным запахом.

При одностороннем воспалительном процессе вследствие гайморита или фронтита наблюдается характерный поворот головы собаки набок.

У собаки может возникнуть кратковременное кровотечение из одной или обеих ноздрей. Ощущается повышенная чувствительность при пальпации гайморовой (лобной) пазух.

Профилактика и лечение

Если кавказская овчарка заболела гайморитом или фронтитом, рекомендуется введение в полость антибиотических порошков, растворов, мазей и т. д.

Папилломы

Папилломы – это наследственное заболевание. Причины его появления на сегодняшний день окончательно не выяснены. Известно, что после того, как папиллому удалить хирургическим путем, новая папиллома может образоваться на том же самом или на другом месте.

К симптомам заболевания относится наличие доброкачественных опухолей (папиллом) на различных частях тела.

Профилактика и лечение

Для удаления папиллом следует обратиться к ветеринару. Обычно их удаляют хирургическим путем или прижигают жидким азотом.

Язвы

Язвы могут быть очень опасными для здоровья кавказской овчарки. Язва представляет собой открытую рану со всеми признаками воспалительного процесса. Образуется в период снижения функций иммунной системы организма, довольно часто служит сопутствующим заболеванием при сахарном диабете.

При обнаружении язвы на теле кавказской овчарки необходимо сразу же начать ее лечение.

Профилактика и лечение

Иногда язвы очень трудно поддаются лечению. Собаку в этом случае необходимо обязательно показать ветеринару. Обычно для лечения следует обрабатывать язву как открытую рану с применением вяжущих антисептических средств. При сахарном диабете показано общее лечение.

Экзема

Точные причины возникновения такого заболевания, как экзема, до сих пор являются предметом споров среди ветеринаров.

Экзема может быть следствием механического, физического или химического раздражения кожи, а также воздействия эктопаразитов и микрофлоры.

К симптомам относятся характерная смена характера сыпей: зуд и покраснение пораженной области последовательно сменяются припуханием, папулой, везикулой, пустулой, наконец, происходит образование корочек желтовато-зеленого или бурого, почти черного цвета (засохшая кровь). Заболевание может проявляться симметричными сыпями на парных органах (лапы, уши).

В ходе болезни возможно самопроизвольное прерывание процесса с последующим его возобновлением.

Профилактика и лечение

С помощью гормональных и антигистаминных препаратов можно уменьшить зуд, а применяя антибиотики – вылечить вторичную бактериальную инфекцию.

Пораженные участки можно смазывать антибиотическими мазями.

Анемия мозга

Анемия мозга, эпилептические припадки и эклампсия у кормящих сук сопровождаются потерей сознания, атаксией, приступами желудочной рвоты.

Причинами анемии могут быть:

● артериальное или венозное кровотечение, внутреннее кровотечение (постгеморрагическая анемия);

● отравление гемолитическими ядами (гемолитическая анемия);

● недостаток микроэлементов – железа, кобальта, меди, витаминов В12, D3.

Профилактика и лечение

Если заболевание вызвано ранним отнятием щенка от матери и недостатком в его рационе необходимых для развития питательных веществ, то адекватным способом лечения в данном случае будет назначение тестостерона (доза рассчитывается исходя из массы тела собаки и степени заболевания).

Рекомендуется ввести в рацион мясо, костную муку, витамин D3. Показано применение катозала. Показано введение в рацион недостающих аминокислот и веществ, способствующих повышению функций тимуса и печени.

Общим способом лечения всех видов анемии является подкожное введение катозала (0,5–5 мл).

Внутренние разрывы крупных сосудов легких, брюшной полости (удары, автомобильные аварии)

Так же как и при наружном кровотечении, стимулируется эритропоэз, функции кроветворных органов – печени, селезенки, костного мозга.

К симптомам относятся слабый пульс, учащенные пульс и дыхание, бледность слизистых, гипотермия, кровянистые выделения (при плевральном кровотечении – отсутствуют, при легочном – из носа, при внутрибрюшинном – отсутствуют, при кишечном – из прямой кишки).

Профилактика и лечение

Необходимо переливание крови, использование кровоостанавливающих средств, немедленное внутривенное введение викасола, принятие глюконата кальция или хлористого кальция. В период восстановления рекомендуется катозал (0,5–5 мл), камполон, антианемин, гидролизин, витамины С, В12, D3, препараты железа, кобальта, меди: ферродекс, фербитол, ферроглюкин.

Дефицит микроэлементов

Недостаток в рационе микроэлементов – преимущественно железа, а также способствующих его усвоению кобальта, меди, витаминов В12, D3 – приводит к поносам, аскаридозу, снижению усвояемости этого элемента при катарах желудка, кишечника.

К симптомам относятся постгеморрагическая анемия, снижение функции иммунной системы.

Профилактика и лечение

Рекомендуется полноценное питание, дополнительное введение в рацион продуктов, богатых вышеперечисленными элементами.

Дополнительные меры для кормящих сук: смазывание сосков препаратами железа.

При наличии гастрита, энтероколита, диспепсии показано лечение основного заболевания, противорвотные. При аскаридозе – антигельминтные препараты.

Гемобластоз

Пока что ни одна из существующих теорий (наследственная, радиационная, вирусная и т. д.) не дает удовлетворительного объяснения гемобластоза.

К симптомам этого заболевания относятся: увеличение подкожных и внутренних лимфоузлов с ограничением их подвижности.

Подкожные лимфоузлы имеют плотную консистенцию, безболезненны, резко выступают над поверхностью тела собаки.

Профилактика и лечение

Целесообразно проводить диагностику по результатам гематологического исследования: установлению степени морфологической дифференцированности лейкоцитов.

Заболевшему питомцу рекомендовано применение препаратов железа в комбинации с соединениями мышьяка, которые дают превосходный эффект при данном заболевании.

Также показаны препараты бензотэф, диэтилстильбестрол, наряду с которыми рекомендуются прием витаминов.

Пироплазмоз

Переносчик этого заболевания – пастбищный клещ рода Dermacentor или Phipicephalus, в период размножения внедряется в кожу млекопитающих. С его слюной в организм животного-донора попадают возбудители пироплазмоза. Пироплазма паразитирует в эритроцитах, лейкоцитах и плазме крови и в процессе метаболизма разрушает эритроциты и способствуют увеличению количества билирубина. Заболевание диагностируют на основании лабораторного микроскопического исследования мазков крови.

К симптомам относится общее угнетение, отказ от корма, учащение пульса и дыхания. В начале заболевания повышается температура тела, а затем постепенно снижается. Наблюдается желтушность или бледность слизистых и кожи, наличие билирубина в моче (темная моча), избыток стеркобилина в кале (темный кал), снижение вязкости крови, возможны систолический шум в сердце, парезы и параличи задних конечностей. При хронической форме симптоматика менее выражена.

Профилактика и лечение

Специфическая терапия включает использование препаратов неозидин, беренил, верибен однократно или двукратно (в тяжелых случаях). Симптоматическое лечение: сердечные средства, препараты, повышающие свертываемость крови.

Также показаны препараты неозидин, беренил (азидин), верибен (7%-ный раствор внутримышечно 3,5 мг/кг массы тела), наряду с которыми рекомендуется прием витаминов. Кофеин, сульфокамфокаин подкожно. Хлористый кальций, глюкоза, гемодез внутривенно.

Бабезиоз

Паразитарное заболевание. Диагностика проводится по результатам анализа крови на наличие возбудителя бабезиоза.

Наблюдаются иктеричность слизистых глаз, гипертермия, гемоглобурия. Возможнен отказ животного от пищи, рвота, понос. Нередки осложнения: гепатит, миокардит, энцефалопатия.

Профилактика и лечение

Лечение производится в течение 2–3 сут, затем ведется наблюдение 4–5 сут во избежание рецидива. Необходимо восстановление кровопотери, поэтому показаны сердечные средства, азидин каждые 24 ч. Диамидин (10%-ный раствор), внутримышечно или подкожно, 1–2 мг/кг. Дорин внутримышечно, 0,5 мг/кг. Витамин В12, кофеин, рибоксин.

Описторхоз

Паразитарное заболевание. Промежуточный хозяин – пресноводный моллюск, дополнительный – рыба семейства карповых. Паразит из желудка и тонкого кишечника попадает в печень и поджелудочную железу, желчный пузырь. При перемещении производит механическое раздражение желчных ходов, приводящее к воспалительному процессу в поврежденных органах, холециститу с закупоркой протока желчного пузыря.

К симптомам относятся иктеричность слизистых, гипертермия. Возможны отказ от пищи, рвота, понос, сменяемый запором. Возможно также бессимптомное течение болезни.

Профилактика и лечение

Окончательная диагностика – после исследования кала по методу Щербовича. В тяжелых случаях параллельно с основным проводится симптоматическое лечение. Показаны гексахлорэтан 0,4–0,5 г/кг или гексахлорпараксилол 0,3 г/кг натощак с пищей (фарш). Витамин В12, глюкоза, рибоксин.

Лептоспироз

Возбудителями этого заболевания являются спирохеты двух видов (Leptospira canicola (до 60% случаев) и Leptospira icterohaemorrahagiae), проникающие в организм через раны и микроповреждения слизистых, а также через пищеварительный тракт при поедании инфицированных кормов. Заражение происходит посредством контакта с больными животными (собаки, серые крысы) либо с жидкостью, содержащей возбудителя (следы убоя лептоспирозных животных, лужи, пруды, болота).

После попадания в организм лептоспиры, минуя лимфатические узлы, проникают в кровь и внутренние органы. Антитела в организме животного вырабатываются на 3–5-й день заболевания.

Размножение лептоспир в организме вызывает повышение температуры. Выделяемые ими эндотоксины разрушают клетки крови и внутренних органов, что вызывает анемию и накопление в крови билирубина.

Последний адсорбируется тканями печени, придавая им желтый оттенок.

Нарушается фильтрационная способность почек, развивается гемоглобинурия и гематурия.

Эндотоксины вызывают повреждение и закупорку мелких сосудов, повышая их порозность. Заболевание у собак протекает в двух основных формах: желтушной и геморрагической.

Общие симптомы: кратковременный подъем температуры с ознобом и лихорадкой (до 40 °С), гемоглобинурия, желтушность слизистых оболочек. Инкубационный период заболевания – 2–10 дней.

Желтушная форма регистрируется обычно у щенков. Заболевание часто остается незамеченным до появления выраженной желтухи. Затем появляется рвота, иногда с кровью. Моча больных темно-желтого цвета, с высоким содержанием белка, слизистая оболочка рта желтая.

Иногда отмечается воспаление конъюнктивы глаз, зуд. В зависимости от течения этой формы заболевания оно может длиться от 2 до 10 дней.

Геморрагическая форма отмечается у собак старшего возраста. Развивается депрессия, температура повышается до 40,5–41,5 °C, отмечается покраснение конъюнктивы глаз. Затем температура снижается, у собаки появляются рвота, жажда, одышка. Аппетит отсутствует.

Один из симптомов лептоспироза – язвенное поражение ротовой полости, неприятный запах изо рта.

В поздних стадиях регистрируется мышечная дрожь, рвота с кровью, носовые кровотечения.

Моча содержит желчь и белок и выделяется в небольшом количестве.

Болезнь при этой форме заболевания длится 2–3 дня, иногда дольше. Гибель животных наступает в 65–90% случаев.

Диагностируют заболевание по результатам микроскопических исследований крови и мочи (в темном поле лептоспиры имеют вид подвижных тонких серебристых нитей, загнутых на одном или обоих концах).

Немаловажна также роль бактериологических и серологических (обнаружение специфических антител в крови) исследований.

Дифференцируют от чумы собак по наличию кровавой рвоты, повышенного количества белка и желчных пигментов в моче. Чума чаще регистрируется у молодых собак, а лептоспироз – у взрослых.

На ранней стадии заболевания дифференцировать чуму от лептоспироза можно только с помощью лабораторного анализа мочи и крови.

Профилактика и лечение

Симптоматическое лечение должно быть направлено на ликвидацию рвоты и диареи, восполнение объема жидкости. Необходим контроль за питанием.

Следует ввести гипериммунную сыворотку; применить антибактериальные средства (в основном стрептомицин). Необходима профилактическая вакцинация животных, живущих в небезопасных в отношении лептоспироза местах.

Переболевшие животные могут выделять лептоспир с мочой в течение года.

Желчно-каменная болезнь и холецистит

Эти заболевания встречаются у собак довольно редко. Причина их развития – нарушение коллоидного состояния желчи в желчном пузыре, обусловленное, по одной из гипотез, неправильным питанием собаки, влечет за собой изменение рН-среды. В связи с этим неизбежно происходит воспаление стенок, спазм сфинктера желчного пузыря, закупорка желчных протоков. Наблюдается выпадение в осадок билирубина, холестерина, углекислого кальция.

К симптомам относятся зловонный понос (кал обесцвечен), желтушность слизистых рта и носа, конъюнктивы и кожи, темная моча, рвота.

Профилактика и лечение

Показаны спазмолитические средства, желчегонные средства, поливитамины, но-шпа, хологон, кукурузные рыльца. Очистка кишечника, борьба с дегидратацией.

Необходимо применять сульфадимизин, сульфадиметоксин, левомицетин (после консультации с ветеринаром).

Конъюнктивит и кератит

Причиной развития являются удары или укусы в область глаза, инфекционные заболевания, засорение глаз или контакт конъюнктивы с раздражающими веществами (растворы кислот, щелочей, солей тяжелых металлов) могут привести к воспалительному процессу, протекающему в 3 фазы.

В период альтерации слизистая оболочка освобождается от поврежденных тканей. В фазе экссудации происходит перемещение лейкоцитов (нейтроцитов, моно– и лимфоцитов) к воспаленному участку за счет усиления циркуляции крови. В организме вырабатываются серотонин и гистамин.

В период пролиферации наблюдают процессы рассасывания экссудата и регенерации ткани.

К числу основных возбудителей глазных болезней у собак относятся бактериальные патологические агенты, а также хламидии и микоплазмы. Поэтому до сих пор ведущим методом лечения этих заболеваний, имеющим под собой этиологическое обоснование, была антибиотикотерапия. В настоящее время все большую популярность приобретают фторхинолоны.

К основным симптомам заболевания относятся: гиперемия, воспаление слизистой, частое моргание, истечения из глаз: катаральные, затем гнойные. Возможно закупоривание слезно-носового канала.

Профилактика и лечение

Необходимы охлаждение места удара, укуса, удаление засорения, промывание слизистой чаем, закапывание антибиотиков, нейтрализация попавших в глаз химических соединений: кислот – слабым раствором щелочи (питьевая сода), щелочей, соответственно, кислотами (борная кислота).

При отсутствии правильного лечения возможно образование язвы на роговице, помутнение роговой оболочки и полная или частичная слепота.

Аденома третьего века

Также называется вишневым глазом – это гиперпластический аденоматоз железы третьего века, которая расположена с его внутренней стороны. Заболевание чаще встречается у молодых собак, не достигших года.

У больных собак железа краснеет и увеличивается в размерах, напоминая небольшую вишню, образовавшуюся в углу глаза. Если болезнью поражен 1 глаз, то сходные симптомы могут возникнуть и на другом. Кроме покраснения и утолщения, вследствие сдавливания слезно-носового канала могут наблюдаться прозрачные или слизистые выделения из железы, то есть постоянное слезотечение.

Профилактика и лечение

Оптимальным способом лечения является хирургическая фиксация железы с внутренней стороны третьего века. Как правило, такие операции успешны.

Другой способ – удаление этой железы, что может повлечь за собой недостаточное увлажнение глаза.

Игнорирование аденомы железы 3-го века влечет за собой риск дальнейших осложнений в виде травм роговицы и образования язвы на ней после 2–3 нед заболевания.

Язва на роговице

Язва на роговице – это 3-я по распространенности глазная болезнь у собак, обусловленная повреждением верхнего слоя конъюнктивы глаза.

Некоторые породы подвержены этому заболеванию больше других. Собаки с приплюснутыми мордами и большими выпученными глазами не могут достаточно хорошо моргать.

Это приводит к быстрому высыханию глазной поверхности, а сухость слизистой предрасполагает к образованию язв.

Причинами заболевания могут быть царапины и поверхностные ссадины, а также инородные тела (например, ость травинки), попавшие под веко и вызвавшие воспаление. Иногда к изъязвлению приводят купание или вычесывание (рекомендуется пользоваться глазной мазью, чтобы защитить собаку от попадания в глаз шампуня или шерсти). Генетические отклонения, например лишние ресницы или заворот век, тоже могут нанести травму роговице.

Обычные симптомы язв на роговице: покраснение или опухание глаз, повышенное слезоотделение, косоглазие. Язвы на роговице очень болезненны, поскольку в глазу находится большее количество нервов, чем в любой другой соответствующей ему по размеру части тела.

Профилактика и лечение

Лечение обычно состоит в нанесении мази или местном применении антибиотиков, предотвращающих бактериальную инфекцию. Через несколько дней рекомендуется повторное окрашивание роговицы, чтобы убедиться в благоприятном результате. При правильном лечении большинство язв заживает за 4–5 дней.

Сальмонеллез

Вызывается бактериями из рода сальмонелла. Во внешней среде эти микроорганизмы не теряют болезнетворных свойств до 3 мес, при нагревании до 70 °С гибнут в течение 1 ч, а при нахождении в куске мяса или другом продукте питания – в течение 2,5 ч, практически не реагируют на такие виды обработки пищевых продуктов, как соление и копчение.

Источником инфекции может быть домашняя и дикая птица, поэтому в качестве профилактики данного заболевания не рекомендуется кормить собак сырыми яйцами и сырым мясом птицы. Как правило, болеют сальмонеллезом в основном щенки в возрасте от 1 до 6 мес, взрослые же собаки чаще оказываются носителями сальмонелл.

Нередки случаи, когда здоровая кормящая сука, являющаяся носителем инфекции, заражала своих щенков в подсосный период.

Возникновению инфекции может способствовать скученность животных в питомнике, недоброкачественное питание, нарушение норм зоогигиены и глистные заболевания. Ослабленные взрослые животные и щенки чаще страдают сальмонеллезом в острой форме с частым летальным исходом. После 3–5 дней инкубационного периода у них повышается температура тела, наблюдается вялость и отказ от корма. Изо рта выделяется пена, после кормления собак рвет, кал становится жидким, зловонным, с примесью слизи и крови. Щенки постанывают, проявляют повышенную агрессивность.

Нередки случаи одновременного поражения желудочно-кишечного тракта и органов дыхания, в таком случае у собак отмечается одышка, хрипы в легких и гнойные выделения из носа. Исход в таком случае у кавказских овчарок в возрасте до 4 мес может быть только летальным.

При вскрытии погибших от сальмонеллеза животных отмечают дряблую и увеличенную селезенку, также характерными признаками заболевания можно считать гиперемированность желудка и кишечника, в стенках и слизистых которых наблюдаются кровоизлияния.

Диагноз ставится на основании эпизоотических показателей и бактериологического исследования мазков кала. По клиническим признакам сальмонеллез очень похож на алиментарный гастроэнтерит и инфекционный гепатит в ранней стадии, что затрудняет симптоматическую диагностику.

Профилактика и лечение

Лечение направляют в основном на снижение токсикоза и устранение диареи и рвоты. В этом плане хорошие результаты дают инъекции бактериофагов, а также фурадонина. При тяжелом течении болезни животным дают антибиотики: ампициллин, тетрациклин, левомицетин. В любом случае полезен будет изотонический раствор хлорида натрия.

Для улучшения состояния щенка ему дают легкоусвояемые корма и добавляют в питьевую воду слабый раствор перманганата калия. Необходимо также часто менять плошку с водой и чистить и дезинфицировать помещение, где находится собака, чтобы предотвратить повторное заражение от собственных каловых масс.

Такие заражения такие нередки, что вызвано крайне нестойким иммунитетом к сальмонеллам.

Кроме исключения из рациона животных сырых яиц и мяса птицы, можно рекомендовать для предотвращения заболевания соблюдение норм зоогигиены и исключение общения молодых щенков с переболевшими сальмонеллезом и контактировавших с ними животных. Стоит также отметить, что сальмонеллез относится к зооантропонозным заболеваниям, поэтому при уходе за больными собаками необходимо тщательно соблюдать меры личной гигиены и профилактики.

Бруцеллез

Среди зооантропонозных инфекций особое место занимает бруцеллез, поражающий органы размножения кавказских овчарок. Он всегда имеет хронический характер и протекает почти бессимптомно, проявляясь только в период размножения.

Вызывающие заболевание бактерии имеют 4 вида антител, по которым и проводится идентификация вида.

Все бруцеллы устойчивы к низкой температуре, в почве, загрязненной мочой и калом больных животных, живут до 4,5 мес, а в трупах павших животных – до 3 мес.

Отмечено, что при микроскопических исследованиях бруцеллы рогатого скота имеют форму кокков, а выделенные от свиней – палочек. Собаки поражаются всеми видами данных микроорганизмов, от этиологии болезни ее течение не зависит.

Микроорганизм проявляет чувствительность к повышению температуры и гибнет при 90 °С за 5 мин. Кроме того, для дезинфекции хорошо подходят фенол, формалин, 3%-ный лизол, 0,01%-ная хлорная известь, в которых гибель бруцелл происходит за 3–5 мин. Заразиться кавказская овчарка может от больных собак и других сельскохозяйственных и диких животных, при случке и через загрязненную калом, мочой и выделениями из влагалища почву.

В начальной стадии заболевания у собак слегка повышается температура тела. Позже симптоматика становится размытой. У щенных сук происходит аборт или рождаются мертвые щенки, в случае рождения живого потомства оно слабое, больное, однако к 1,5 годам щенки выздоравливают и сравниваются с потомством, полученным от здоровых самок. Еще одним признаком возможного бруцеллеза являются постоянные выделения из влагалища суки, напоминающие лимфу, или выделения гнойной природы (в случае запущенного заболевания) и имеющие неприятный запах.

Также самки значительно теряют в весе, у них нарушается периодичность течки, которая запаздывает или, наоборот, приходит раньше срока. Кобели, зараженные бруцеллезом, страдают простатитами, дерматитами мошонки, эпидермитами. В тяжелых запущенных случаях в области половых органов появляются гнойники, семенники могут атрофироваться.

Профилактика и лечение

Крайне важно вовремя начать лечение бруцеллеза. Для этого необходимо обратиться к ветеринару, который назначит антибиотики (левомицитин, ампициллин, рифампин и эритромицин). В сильно запущенных случаях приходится кастрировать кавказских овчарок, сопровождая операцию той же антибиотикотерапией.

В качестве профилактики следует обследовать всех животных, у которых наблюдались аборты или другие симптомы бруцеллеза. Особое внимание должны привлекать суки, у которых из влагалища выделяется дурно пахнущий лимфоподобный или гнойный экссудат.

Эпилепсия

Причина развития эпилепсии у животных (как и у человека) до сих пор не выяснена. Обычно первые церебральные приступы у животного дают о себе знать в возрасте от 1 до 1,5 лет. Внешне здоровая собака начинает регулярно биться в припадках, в течение которых конвульсивно сокращаются ее скелетные мышцы и идет обильное слюноотделение, глаза закатываются.

Патолого-анатомических изменений при эпилепсии не наблюдается, диагноз ставят на основании наличия данного заболевания в роду собаки и симптомов. Здесь важно разделять непосредственно эпилепсию и самые различные заболевания от глистных инвазий до чумы, которые порождают симптоматически похожую на нее картину. Дифференциация ведется по следующим признакам:

● при настоящей эпилепсии приступы проявляются в период 1–3 лет, а при других болезнях – в любом возрасте;

● длительность припадка не превышает 2 мин, тогда как у других болезней – больше;

● припадки происходят через равномерные промежутки времени, при глистных же инвазиях и других болезнях – неравномерно и очень часто;

● при эпилептических эффектах собака некоторое время приходит в себя, после припадка же сразу чувствует себя нормально;

● результаты обследований ничего не показывают, в случае же других заболеваний рано или поздно выявляется истинная причина симптомов.

При менее выраженном припадке, обычно имеющем место на начальной стадии заболевания, кавказская овчарка широко раскрывает пасть, поджимает передние лапы, слюна отделяется также обильно. Длительность малого припадка составляет несколько секунд, генерализованного – до 2 мин.

Профилактика и лечение

Для купирования припадков эпилепсии применяется седуксен в дозе, назначаемой ветеринаром. Болезнь неизлечима, и поэтому все, что можно сделать для такой собаки, – облегчить ее состояние во время приступа.

Болезнь относится к группе наследуемых, поэтому все кавказские овчарки, у которых проявилась эпилепсия, выбраковываются из племенного разведения.

Туляремия

Возбудителем этой болезни является небольшая палочка, развивающаяся в аэробных условиях (при наличии кислорода). Заболевание распространяется в основном через мелких грызунов, хотя немаловажную роль в эпизоотическом показателе играют и кровососущие насекомые. Также заражение кавказской овчарки может произойти через загрязненную пометом больных мышей и крыс воду или при поедании мяса больных диких животных: зайцев, мышей-полевок и др.

Заболевшая собака теряет аппетит, проявляет вялость, угнетенность, с течением времени сильно худеет. Глаза поражаются слизисто-гнойными конъюнктивитами, лимфатические узлы, расположенные в паху, на шее и под коленами, увеличиваются.

Вскрытие обнаруживает застойно-гиперемированную подкожную клетчатку, которая в некоторых случаях приобретает лимонно-желтый цвет. В полостях тела скапливается бурый экссудат. Лимфатические железы увеличены, в разрезе – сглажены, имеют очажки некроза. Характерной особенностью является увеличенная селезенка темно-вишневого цвета.

Длительное течение болезни туляремия приводит к парезам и параличам конечностей, ухудшению сердечной деятельности и ярко выраженной анемии слизистых. Иногда туляремия сопровождается сильными расстройствами желудочно-кишечного таркта.

Профилактика и лечение

Лечение туляремии у собак не разработано, поэтому диагноз ставят чаще всего при вскрытии, хотя возможна и прижизненная диагностика серологическим и бактериологическим методами с заражением лабораторных животных.

Особая опасность заключается в том, что эта болезнь поражает не только диких, сельскохозяйственных животных и собак, но и человека, поэтому при выявлении туляремии у кавказских овчарок крайне важны меры предосторожности.

Трупы больных животных подлежат уничтожению, заболевшие собаки усыпляются.

Чтобы предотвратить заражение собаки, необходимо соблюдать правила зоогигиены и не позволять ей есть мясо диких животных, а также следить за тем, чтобы в месте содержания питомца не было крыс и мышей.

Пиелонефрит

Одновременное воспаление стенок лоханки и паренхимы почек может протекать в хронической и острой формах. Наибольшую предрасположенность к пиелонефриту имеют старые собаки, у которых нарушены мочеотделение и сердечная деятельность. Чаще всего у собак наблюдается одностороннее течение болезни, хотя известны случаи и двустороннего пиелонефрита с разной степенью поражения почек. Обнаружить заболевание можно при пальпации у собак, почки которых поражены воспалением, наблюдается умеренная болезненность в области спины. Характерно для пиелонефрита и недержание мочи, в которой при лабораторном исследовании обнаруживаются белок и лейкоциты.

При обострении пиелонефрита животное ходит с выгнутой кверху спиной, у него могут быть легкие, проходящие сами собой парезы задних конечностей.

Профилактика и лечение

Для лечения пиелонефрита применяют антибиотики (эритромицин с фурадонином), сердечные гликозоды и маннитол, которые вводятся в течение 10 дней. Терапия должна проводиться на фоне создания для собаки благоприятных условий. Необходимо помнить о том, что кавказской овчарке, больной пиелонефритом, показано тепло.

Цистит

Это заболевание представляет собой острое или хроническое воспаление слизистой оболочки мочевого пузыря. По симптомам практически идентично воспалению мочеточников (уретриту): учащенное болезненное мочеиспускание и моча, похожая на гной, апатия, иногда рвота, при пальпации выявляется увеличение мочевого пузыря. Чаще всего причиной цистита служит мочекаменная болезнь собак, пиелонефрит или восходящая инфекция. Запущенное заболевание приводит к утолщению стенок мочевого пузыря с последующим их изъявлением и некрозом.

Своевременное лечение острого цистита приводит к полному выздоровлению, хронический же требует длительной терапии.

Профилактика и лечение

Больным собакам показаны обильное питье с отваром хвоща, введение баралгина, антибиотики курсом 10 дней для уничтожения инфекции, а также тепло на область живота.

При хроническом течении болезни к этому добавляется УВЧ-диатермия после курса противобактериальных препаратов, а при цистите, вызванном мочекаменной болезнью, операция по удалению камней.

Токсоплазмоз

Так же как и лейшманиоз, данное заболевание относится к разряду зооантропонозных. Промежуточными хозяевами вызывающего токсоплазмоз паразита признаны кошки. Токсоплазма, вызывающая заболевание, обитает внутри клеток хозяина и разрушает их. Обнаружение паразитов в теле животного может служить сигналом о начале острой стадии болезни, при хроническом же ее течении токсоплазмы принимают форму истинных цист, которые, в отличие от активной формы микроорганизма, имеют постоянную оболочку.

Заражение происходит в основном через мясо, пораженное паразитами. Известны также случаи поражения кавказских овчарок, поедавших экскременты кошек, и внутриутробное заражение потомства от матери.

Симптоматика зависит от течения болезни. В любом случае инкубационный период не превышает 3–10 дней. В острой форме токсоплазмоз приводит к значительному повышению температуры тела собаки, учащенному пульсу и дыханию, отказу от корма и воды. Собака страдает диареей, у нее дрожат мышцы, появляются гнойно-слизистые выделения из носа. В тяжелых случаях могут развиться парезы задних конечностей и нарушение координации движений. Подострое течение болезни крайне похоже по симптоматике на чуму собак и может быть неверно диагностировано неопытным ветеринаром как инфекционная болезнь.

После довольно длительного скрытого течения болезнь может вновь обостриться, что чаще всего приводит к гибели собаки.

В случае хронического течения токсоплазмоз протекает сначала в острой форме, но затем наступает мнимое выздоровление, в период которого кавказская овчарка становится носителем возбудителя. У сук, пораженных латентным токсоплазмозом, нередки аборты, а щенки рождаются с уродствами или нежизнеспособными.

Гистологическое исследование открывает истинную причину болезни: в тканях животного с легкостью обнаруживаются паразиты.

Профилактика и лечение

Лечение болезни проводится в 2–4 курса по 10 дней, в течение которых собаке дают дараприм или хлоридин в дозе 0,001 г, сочетая основное лекарство с сульфаниламидами по 0,2 г на 1 кг массы тела собаки. Также хорошие результаты дает применение химкокцида при острой форме токсоплазмоза, витаминотерапия (в основном витамина группы В и фолиевая кислота) и введение глюкозы.

Столбняк

Столбняк относится к острым раневым инфекциям, поражающим как животных, так и человека. Возбудителем болезни является широко распространенный в почве спорообразующий микроб – клостридия. Отличительной особенностью данного микроорганизма считаются особые условия роста. Вызывающий столбняк организм не развивается в присутствии даже малейшего количества кислорода, то есть относится к анаэробным бактериям. Если сами по себе клостридии малостойки к воздействиям окружающей среды, то споры, которые они образуют при неблагоприятных условиях, способны выдержать нагревание до 80 °С во влажной среде до 4–6 час. Кипячение убивает споры возбудителя столбняка за 50 мин во влажной среде и более чем за 20 мин в сухой. Низкие температуры не оказывают на споры никакого воздействия, что касается химических факторов, то 5%-ный раствор карболовой кислоты или 1%-ный раствор сулемы способны погубить их лишь за 12 час.

В процессе жизнедеятельности возбудитель столбняка вырабатывает сильнейший токсин, который состоит из двух компонентов и оказывает на пораженный организм нейротропное воздействие. Первый из компонентов этого токсина, тетаноспазмин, поражает нервную систему и заставляет судорожно сокращаться поперечно-полосатые мышцы, второй, тетаногемолизин, вызывает разрушение эритроцитов в крови. Заражение столбняком всегда происходит через глубокие раны, в которых есть омертвевшие ткани. Такие поражения являются лучшей средой для размножения клостридий: в них создаются анаэробные условия. Размножаясь на месте заражения, микроорганизмы выделяют в кровь собаки токсин, который вызывает гибель эритроцитов и поражение сначала периферических нервных волокон, а затем спинного и головного мозга, что приводит к гибели организма.

Инкубационный период у кавказских овчарок длится от 1 нед до 20 дней, при неблагоприятных для развития клостридий условиях (интенсивное лечение нагноения в ране, высокий иммунитет собаки) этот срок может растянуться до нескольких месяцев.

Особенностью течения столбняка у собак является возможность проявления его в двух формах: генерализованной и локализованной. В первом случае судорожному сокращению подвержены все мышцы, во втором же – только одна определенная их группа.

Наиболее опасна для собак генерализованная форма столбняка. При ней судороги вызывают у собак специфическую позу при ходьбе: лапы расставлены, хвост поднят, шея и голова вытянуты вперед.

У больных столбняком животных кожа на лбу собирается в складки, выпучиваются глаза; собаки смотрят в одну точку.

Наиболее ярким симптомом поражения клостридиями можно считать так называемый тризм – судорожно сжатые челюсти. Вследствие тризма собака не может глотать или делает это с трудом. Усиливающими симптомы столбняка факторами могут стать свет и шум. Больные животные стараются забиться в темное место и болезненно реагируют на любые звуки. При попытке вывести их на свет у собаки начинаются припадки, сопровождаемые сильнейшими мышечными сокращениями.

При всей этой картине сознание животного не нарушается, оно пытается выполнить команды хозяина, подойти к миске с водой или пищей. Температура собаки также остается в норме на протяжении всей болезни, вплоть до смерти.

Лечение столбняка у животных затруднено, поэтому в случае поражения собаки генерализованной формой данного заболевания нередок летальный исход вследствие асфикции или истощения. При локализованной форме распознать болезнь крайне трудно, так как в процесс вовлекается только какая-то группа мышц. Классической картины со сжатыми челюстями и затрудненной походкой не наблюдается. Обычно эта форма столбняка заканчивается выздоровлением кавказской овчарки.

Диагностировать генерализованную форму столбняка довольно просто: симптомы почти не оставляют сомнений в поражении клостридиями, локализованная форма проходит чаще всего так до конца и не диагностированной. Вскрытие не может подтвердить диагноз, так как характерных изменений при столбняке не наступает. Иногда при патологоанатомическом исследовании обнаруживают отек легких или кровоизлияния в мозговые оболочки, но такие поражения нетипичны для данного заболевания.

Профилактика и лечение

Необходимо вовремя обрабатывать раны у собак, чтобы не допустить развития в них столбнячной инфекции.

Для того чтобы предотвратить столбнячное поражение, раны промывают антисептическими растворами, удаляя из них омертвевшие и нежизнеспособные ткани. При подозрении на столбнячную инфекцию собакам вводят специальную сыворотку в дозе 10 000–40 000 ЕД в первый день, а затем ежедневно в течение 1 нед – по 3000–5000 ЕД. Одновременно проводится лечение антибиотиками, подкожно вводят поливитамины и по 0,5 мл столбнячного анатоксина. Раны очищают от омертвевшей ткани, промывают антисептическим раствором и аэрируют.

Содержание

Марина Владимировна Куропаткина Ирина Николаевна Некрасова Кавказская овчарка

Введение

1. История породы

Рост популярности породы за рубежом

2. Строение тела кавказской овчарки

Стати

Скелет

Мускулатура

Внутренние органы

Пищеварительная система

Дыхательная система

Кровеносная система

Мочевыделительная система

Органы размножения

Нервная система

Развитие органов чувств

3. Стандарт кавказской овчарки

Общий вид

Пропорции тела

Голова

Нос

Губы

Зубы

Глаза

Уши

Шея

Туловище

Спина

Поясница

Круп

Хвост

Грудь и живот

Передние конечности

Задние конечности

Движение

Шерстный покров

Характер и повадки

4. Выбор кавказской овчарки

Где лучше всего приобретать кавказскую овчарку

Выбор щенка

Приобретение взрослой собаки

Физическое развитие и здоровье

Нервная система

5. Транспортировка и адаптация щенка

Транспортировка

Адаптация

6. Содержание и уход

Содержание

Влияние внешней среды

Инвентарь

Условия содержания щенка

Условия содержания взрослой собаки

Условия содержания во дворе

Уборка

Правила безопасности

Уход за кавказской овчаркой

Мытье

Расчесывание

Гигиена ушей

Гигиена органов зрения

Гигиена органов обоняния и осязания

Гигиена полости рта

Уход за лапами

Уход за когтями

Гигиена органов размножения и выделения

Средства по уходу

Уход за стареющей собакой

7. Кормление

Источники необходимых веществ

Источники белков

Источники жиров

Источники углеводов и витаминов

Источники минеральных веществ

Вода и жидкая пища

Компоненты кормов, вредные для здоровья собаки

Кормление щенков

Рацион новорожденных щенков

Подкормка щенков

Дополнительное питание

Кормилица и искусственное питание

Рацион 2-месячной кавказской овчарки

Примерный дневной рацион для 1–2-месячных кавказских овчарок

Примерный дневной рацион для 3-месячных кавказских овчарок

Примерный дневной рацион для 4-месячных кавказских овчарок

Примерный дневной рацион для 5-месячных кавказских овчарок

Примерный дневной рацион для 6-месячных кавказских овчарок

Примерный дневной рацион для 7–12-месячных кавказских овчарок

Питание взрослой собаки

Особенности кормления собак-производителей

Кормление кобеля-производителя

Кормление суки

Рацион кормящей (лактирующей) суки

8. Воспитание

Возрастные особенности щенков

Начальный этап

Этап адаптации

Этап социализации щенка

Этап доминирования

Этап проявления независимости

Этап преодоления страха

Этап переходного возраста

Начальное воспитание

Требования к владельцу собаки

Интонация при произношении команд

Приучение к кличке

Приучение к ошейнику, поводку, шлейке и наморднику

Приучение щенка к дисциплине

Обучение команде «Ко мне!»

Обучение команде «Место!»

Обучение командам «Фу!» и «Нельзя!»

Обучение команде «Хорошо!»

Воспитание недоверия к чужим людям

Обучение команде «Покажи зубы!»

Наказание щенка

9. Дрессировка

Типы нервной деятельности

Холерики

Сангвиники

Флегматики

Меланхолики

Методы дрессировки

Механический метод дрессировки

Вкусопоощрительный метод

Контрастный метод дрессировки

Апортировочный метод дрессировки

Метод наталкивания

Подражательный метод

Принадлежности для дрессировки

Общая дрессировка

Обучение движению рядом с дрессировщиком

Обучение переходу в свободное состояние

Обучение подходу к дрессировщику

Обучение садиться по команде и жесту

Обучение стоять по команде и жесту

Обучение лежать по команде и жесту

Обучение ползать

Обучение прекращению нежелательных действий

Обучение возвращению на место

Обучение подносить предметы

Обучение подавать голос

Обучение движению вперед по команде и жесту

Обучение прыжкам через препятствия

Обучение лазать по лестнице

Обучение плаванию

Обучение замедлять темп движения

Обучение не брать корм из чужих рук

Обучение сильным звукам и световым раздражителям

Обучение выдерживать паузу между приемами

Специальная дрессировка

Охрана предметов

Охрана дрессировщика

Дрессировка кавказской овчарки для выполнения пастушьей работы

Наиболее распространенные ошибки при дрессировке кавказской овчарки

Отсутствие общей воспитательной дрессировки

Применение сильных раздражителей и повышенных нагрузок

Требование безоговорочного подчинения

Игнорирование упражнений по социализации

Основные требования к воспитанию и дрессировке кавказской овчарки

10. Участие в выставках

Виды выставок

Родословная

Подготовка собаки к выставке

Постановка овчарки в выставочную позу

Отработка движения по рингу

Предметы, необходимые хозяину и собаке для участия в выставке

Правила проведения выставок

Правила присвоения титулов

Сертификатные и открытые выставки

Рекомендации для участников выставки

Тестирование собак

Осмотр

Звуковой тест

Проверка инстинкта защиты владельца

Проверка социальной адаптированности

Положения специального тестирования собак служебных и сторожевых пород (SchH)

Работа по следу

Послушание

Навыки защиты

11. Кавказская овчарка и закон

Закон об охране животных

Содержание в жилом помещении

Налог на собаку

Страхование домашнего питомца

Приобретение кавказской овчарки

Самозащита и защита хозяина

Оплата за вязку

Путешествия

12. Разведение кавказских овчарок

Племенная работа

Половые циклы

Гнездо для суки и щенков

Уход за беременной собакой

Первые признаки начала родов

Начало схваток и роды

Отделение пуповины

Уход за ощенившейся собакой

Осложнения во время беременности и родов

Осложнения при щенении

Неправильное положение щенка

Аномалии строения таза у суки

Ослабленная родовая деятельность

Отсутствие родовой деятельности

Нарушение кровообращения

«Рассасывание» щенков

Помощь при осложненных родах

Бесплодие

Неправильное питание

Недостаточные прогулки

Окружающая среда

Возраст

Перегрузка

Неправильное время вязки

Плохие условия вязки

Осложнения после перенесенных болезней

Гормональные причины

Крипторхизм

Орхит

Эпидидимит

Простатит

Постит и баланит

Фимоз

Чрезмерная сексуальность

Кастрация кобеля

Удаление яичников у суки

Трудности при спаривании

Бесплодие суки

Скрытая течка

Ненормальная продолжительность течки

Фригидность, половая незрелость, отсутствие половой охоты

Сужение влагалища

Опухоли

Нехватка у суки витаминов

Поражение матки

Краткое руководство для владельца собаки

13. Медицинская помощь

Первая помощь при несчастных случаях

Бессознательное состояние

Удар по голове

Падение с высоты

Утопление

Отравление

Сердечный приступ

Поражение электрическим током

Шок

Ушибы

Растяжения связок и вывихи

Переломы

Раны

Ожог

Обморожения

Занозы

Заглатывание посторонних предметов

Укус насекомого

Заболевания

Профилактика заболеваний

Вакцинация

Диагностика заболеваний

Способы введения лекарственных препаратов в организм кавказской овчарки

Ветеринарная аптечка

Виды заболеваний